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Cerimonia di Inaugurazione 
Ore 17,00 di venerdì 17 maggio 2024 

 

 
Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Presidente del Consiglio dei Governatori, Past Direttori internazionali, Governatori, 

Autorità Lionistiche Civili e Militari, Signori Delegati e Congressisti, Amiche ed Amici 

Lions, Signore e Signori, un caloroso Buon Pomeriggio. 

Diamo inizio alla cerimonia protocollare di apertura del 60° Congresso Nazionale del 

Multidistretto 108 Italy dell’Associazione Internazionale dei Lions Club, convocato a norma 

dell’articolo 4.1 del Regolamento del Multidistretto dal Presidente del Consiglio dei 

Governatori Claudio Sabattini. 

Sono Corrado Ceruti del Lions Club Chiavari Castello, Cerimoniere del 

Congresso Nazionale e Cerimoniere del Distretto che ci ospita 

Porgo alle Autorità qui convenute, a nome del Presidente del Consiglio dei 

governatori Lion Claudio Sabattini, dei Governatori del Multidistretto e di tutti i Lions italiani 

il più cordiale e caloroso saluto. 

Dopo 12 anni il Congresso Nazionale torna nella città di Genova, nella splendida cornice 

del Porto Antico. Grazie per essere intervenuti numerosi e con orgoglio di Lions saluto e 

ringrazio tutti i Goodwill Ambassador e i Melvin Jones Fellow presenti. 

Oggi venerdì 17 maggio 2024 alle ore 17:12 dal Centro Congressi dei Magazzini del 

Cotone in Genova, dichiaro aperto il 72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy. 

Ora l’ingresso in sala delle bandiere; vi invito per favore ad alzarvi. 

Entrerà per prima la bandiera di Malta in rappresentanza della Delegazione maltese che 

ha accettato il nostro invito a partecipare al Congresso. 

(Inno della Repubblica di Malta) 

Segue ora la bandiera della Germania in rappresentanza del Multidistretto 111 che ha 

accettato il nostro invito a partecipare al Congresso. 

(Inno della Repubblica Federale di Germania) 

E ora il momento della bandiera della Francia, che partecipa al nostro Congresso in 

rappresentanza del Multidistretto 103. 

(Inno della Repubblica Francese) 

Entra ora la bandiera americana in onore del nostro fondatore Melvin Jones. 

(Inno degli Stati Uniti d’America) 

E ora la volta della bandiera del Canada in onore del nostro Presidente Internazionale 

Patti Hill. 

(Inno del Canada) 

E ora è il turno della bandiera Europea. 

(Inno dell’Unione Europea) 

Ora accogliamo la Bandiera italiana accompagnata dalle Bandiere dei Lions e  dei Leo; 

voglio ricordare che proprio a Genova il 10 dicembre del 1847 si cantò per la prima 
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volta  l'inno scritto da Goffredo Mameli e poi per la prima volta sventolò ufficialmente Il 

Tricolore italiano. 

(Inno della Repubblica Italiana) 

Restiamo in piedi per la lettura della Missione, degli Scopi e della Preghiera dei Lions 

Missione: 

Permettere a volontari, per mezzo dei Lions Club, di servire la loro comunità, soddisfare 

i bisogni umanitari, favorire la pace e promuovere la comprensione internazionale. 

Scopi: 

Creare e stimolare uno spirito di comprensione fra i popoli del mondo 

Promuovere i principi di buon governo e buona cittadinanza 

Prendere attivo interesse al bene civico, culturale, sociale e morale della comunità 

Unire i Club con i vincoli dell’amicizia e della reciproca comprensione 

Stabilire una sede per la libera ed aperta discussione di tutti gli argomenti di interesse 

pubblico, con la sola eccezione della politica di partito e del settarismo religioso 

Incoraggiare le persone che si dedicano al servizio a migliorare le loro comunità senza 

scopo di lucro ed a promuovere un costante elevamento del livello di efficienza e di serietà 

morale nel commercio, nell’industria, nelle professioni, negli incarichi pubblici e anche nel 

comportamento privato. 

Preghiera: 

Ti ringraziamo Signore per essere qui riuniti per diventare migliori e per poter insieme 

servire meglio i nostri simili. 

Dacci, Signore, l’umiltà, la conoscenza e la forza necessaria per compiere i nostri doveri 

con entusiasmo e tenacia. 

Dacci la bontà e la tolleranza per rispettare le opinioni degli altri ed alimentare in tutti 

l’aspirazione a servire l’umanità che soffre. 

Proteggi e benedici, Signore, la nostra grande famiglia lionistica che lavora oggi, come 

sempre, per il culto dell’amicizia, dell’amore per il prossimo e del servizio disinteressato. 

Concedi, o Signore, ai nostri Amici Lions che ci hanno lasciato, il premio della Tua luce 

e permetti loro di esserci vicini nel compimento del nostro servizio. 

Benedici Signore, il nostro lavoro. 

Grazie, potete accomodarvi. 

A questo punto doverosamente passiamo ai saluti a coloro che ci onorano della loro 

presenza. 

Presiede il Comitato di Presidenza il Presidente del Consiglio dei Governatori, Lion Claudio 

Sabattini. 

Con vivo piacere ci onorano della loro presenza le seguenti autorità Lionistiche. 

 Il Past Direttore Internazionale, LCIF Board trust 2019-2025, Comitato Sviluppo, 

Comitato Programmi, Comitato Revisori dei Conti, Comitato Marketing, Rappresentante LCI 

presso l'International Fund of Agricolture Development di Roma, Componente Lions Task 

Force Europe, Lion Sandro Castellana. 
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Il Past Direttore Internazionale, Costitutional Area Leader Global Action Team CA4 

Europe e Lions Representative to World Food Program, Lion Elena Appiani. 

Il Past Direttore Internazionale, Global Action team e Presidente del 

Comitato Organizzatore del Congresso, Lion Gabriele Sabatosanti Scarpelli. 

Il Past Direttore Internazionale, Leader di Area LCI Gruppo F, Rappresentante LCI 

presso la FAO a Roma, Consigliere Speciale del Distretto 132 Macedonia del Nord, 

Componente Lions Task Force Europe, Presidente Onorario Comitato Euroafrica, Lion 

Roberto Fresia. 

Il Past Direttore Internazionale nonché candidato alla carica di Terzo Vicepresidente 

Internazionale, Lion Domenico Messina. 

Il Past Direttore Internazionale Lion Ermanno Bocchini. 

La Leader di Area Costituzionale 4 Europa Lion Claudia Balduzzi. 

Salutiamo con un unico grande applauso i Governatori dei 17 Distretti Italiani che ci 

onorano della loro presenza. 

Il Vicepresidente del Multidistretto Leo Mattia Lattanzi. 

Hanno cortesemente consentito di essere tra noi: 

In rappresentanza del Multidistretto Germania 10811 il governatore Distrettuale Lion 

Rainer Schaller 

In rappresentanza della delegazione francese il past direttore internazionale Lion Nicole 

Miquel-Belaud  

  In rappresentanza di Malta il presidente di zona Lion George Olaf Attard. 

Salutiamo: 

il Direttore della Rivista Nazionale Lion Bartolomeo Lingua, scusate Lion Sirio 

Marcianò; 

il Sindaco di Genova Dottor Marco Bucci; 

in rappresentanza del Direttore Marittimo della Liguria, Ammiraglio Ispettore Piero 

Pellizzari, il Capitano di Vascello Edoardo Deri, scusi Leonardo Deri , della Capitaneria di 

Porto di Genova; 

la Direttrice della sede Rai della Liguria Dottoressa Antonella Pacetti. 

Salutiamo infine quanti sono presenti nelle loro qualità e cariche che hanno voluto 

onorarci con la loro presenza saluto e ringrazio per l'interesse dimostrato tutti i rappresentanti 

della stampa, delle radio e delle televisioni. Mi scuso per eventuali involontarie omissioni, vi 

ringrazio. 

Chiamo adesso per un saluto il Presidente del Lions Club Genova Sanpierdarena, 

Lion Roberto Levrero; voglio ricordare che il Genova Sanpierdarena è il Club che ha 

proposto la candidatura di Genova come sede del Congresso Nazionale. Prego Presidente. 

Presidente del Consiglio dei Governatori, Past Direttori Internazionali, Governatori, 

Autorità lionistiche, civili e militari, amiche e amici Lions. Sono Roberto Levrero, Presidente 

del Lions Club Genova Sanpierdarena Club promotore della candidatura della città di Genova 

al Congresso Nazionale 2024. Con il consenso del Governatore del Distretto Ia2 Giuseppe 

Cervo, ho l'onore e il piacere di darvi il benvenuto al 72° Congresso Nazionale di Genova. 

È suggestivo pensare che l'area del Porto Antico in cui ci troviamo abbia visto le proprie 

origini nel V secolo avanti Cristo quando i primi insediamenti di pescatori colsero e 

sfruttarono la posizione strategica della zona, dovuta alla caratteristica conformazione di 

Porto naturale. La struttura che ci ospita, risalente alla fine del X secolo, ha avuto all'inizio la 

funzione di deposito generale per immagazzinare le merci di varia natura in transito al molo 

vecchio e, solo dopo la Seconda guerra mondiale, ha assunto la definitiva denominazione di 
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Magazzini del Cotone. Dall'anno 1992, in occasione dei festeggiamenti del 500° anniversario 

della scoperta dell’America, l’intera superficie è stata trasformata in area turistica e culturale 

nonché punto di congiunzione tra il mare e il centro storico, così come florida è stata la 

crescita di questa parte di città che ci accoglie. Auguro ai Delegati un altrettanto proficuo 

lavoro e auspico che il Congresso che ci apprestiamo a vivere possa rappresentare 

anche motivo di incontro e confronto tra i soci del Multidistretto in armonia amicizia e spirito 

lionistico. Buon lavoro e buona permanenza a Genova e voi tutti. 

A questo punto passo la parola al Presidente del Comitato Organizzatore il Past Direttore 

Internazionale Lion Gabriele Sabatosanti Scarpelli. 

 

PID Gabriele Sabatosanti Scarpelli – Presidente del Comitato Organizzatore 

Buonasera a tutti e benvenuti a Genova, amiche ed amici Lions e Leo; benvenuti al 

Congresso Nazionale di Genova. È per me un grande motivo di orgoglio, a nome del 

Comitato Organizzatore, avere l'opportunità di essere con tutti voi per condividere in 

un contesto Nazionale questa splendida esperienza. Genova è pronta ad accogliervi con il suo 

fascino particolare; una città stretta tra le montagne e il mare e con un passato come crocevia 

di popoli e culture differenti, che diversi poeti scrittori e cantautori hanno raccontato. Ed è in 

questo contesto che potremo esprimere quelli che sono i valori del lionismo italiano, del 

profondo senso di solidarietà che fa parte della nostra tradizione e per mettere in luce quelli 

che sono i pregi della nostra realtà.  Allora accendiamo negli altri questo spirito di solidarietà 

evidenziando ciò che facciamo affinché ci diano una mano, affinché ci seguano, affinché 

siano le altre strutture ad offrire il loro contributo alla nostra azione benefica e non viceversa. 

Gettiamo il cuore oltre l’ostacolo senza paura; gettiamolo con il coraggio, la forza e 

l'entusiasmo che ci appartengono, consapevoli che quando si fa qualcosa di grande per gli 

altri non ci saranno rimpianti e saremo convinti, come siamo, che la nostra vita abbia senso 

fino a quando avremo voglia di costruire qualcosa. Siamo in una fase in cui la povertà cresce 

e il lavoro non è più certezza. E allora in questi contesti gli uomini più capaci, più consapevoli 

dei propri valori e delle proprie certezze, reagiscono, prendono coscienza della situazione, 

escono allo scoperto, si allontanano dalle consuetudini per cercare i percorsi migliori per 

conseguire per conseguire i propri ideali si danno degli obiettivi cominciano a pianificare a 

programmare ed agire. Noi Lions apparteniamo a queste categorie di persona; siamo donne e 

uomini concreti che hanno un compito precipuo: essere al servizio della comunità 

e, soprattutto, dei più deboli. Sono convinto che questo Congresso ci offrirà l'opportunità 

di confrontarci per individuare quei percorsi che, sulla traccia del nostro fondatore 

Melvin Jones, ci permetteranno di perseguire i nostri obiettivi. Grazie e buon lavoro a tutti. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Chiamo ora per un saluto il Governatore Delegato al Congresso Lion Giuseppe Cervo. 

 

 DG Giuseppe Cervo- Governatore Delegato per il Congresso Nazionale 

Autorità Civili, Militari e lionistiche; carissimi amici Lions e Leo. E’ per me un onore 

accogliervi ufficialmente al 72° Congresso Nazionale a nome mio ma anche a nome di tutti i 

Lions del Distretto: benvenuti a tutti. Ognuno dei presenti vive in maniera diversa queste 

giornate o anche queste ore in base a quanto tempo può dedicare all'evento; per qualcuno la 

preoccupazione che tutto funzioni, per qualcun altro l’impegno di far funzionare tutto. Mentre 
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procedono i lavori qualcuno avrà idee chiare sulle varie decisioni da prendere, qualcun altro 

è la prima volta che partecipa a un Congresso Nazionale e può vivere quindi questi momenti 

con una certa spensieratezza.  Credetemi se vi dico di essere sicuramente fra i più emozionati 

tra i Lions qui presenti; sono il Governatore del Distretto ospitante e potrei definire queste 

giornate, da tanti punti di vista, un'avventura all'interno dell'avventura del mio anno di 

Governatore. Mi piace immaginare che queste tre giornate ci lascino la sensazione di un 

abbraccio; un abbraccio tra i Lions e la  città di Genova, un abbraccio vigoroso di quelli con 

cui si stringono gli amici cari che simboleggi  l'abbraccio della nostra Associazione anche 

a tutte le comunità. C'è necessità che le comunità in cui operiamo si sentano comprese da chi 

fa veramente il volontariato e in effetti, badate l’etimologia del verbo comprendere dal 

latino, riconduce proprio al significato di abbracciare; il nostro abbraccio simbolico è giusto 

che sia il frutto di una comprensione profonda fatta non solo di partecipazione e solidarietà 

umana, ma anche di un'analisi vigile lucida e moderna delle esigenze alle nostre comunità. 

questo è significato di questo congresso i lavori sono iniziati già questa mattina domani 

affronteremo un ordine del giorno impegnativo e, per quanto ci aspettino anche momenti 

gradevoli che allieteranno le tre giornate, non dimentichiamo comunque che stiamo cercando 

di dare le risposte migliori al nostro desiderio di capire dove e come intervenire per il bene di 

chi è meno fortunato di noi. E se da una parte l'abbraccio può essere il simbolo di una 

comprensione esercitata con intelletto e cuore, dall'altra è proprio Genova a ispirarmi 

nell’individuare un altro simbolo fin troppo facile. Genova, città di Porto e Antica Repubblica 

Marinara, ha un bellissimo faro; l'avete visto quando siete arrivati. La Lanterna è il faro più 

alto del Mediterraneo; la luce per definizione aiuta a individuare una via, a trovare un porto, 

una rotta; ma noi Lions purtroppo non possiamo considerare noi stessi come un grande faro: 

mi sembra un onestamente un po' tanto. Le luci grandi e potenti sono altre; a volte illuminano, 

guidano, scaldano e a volte invece anche bruciano. Il Lions International invece è 

paragonabile a una luce; molti di noi ricorderanno che, quando non avevamo in tasca la torcia 

del cellulare, capitava che mancasse elettricità nelle nostre case e si accendeva una candela. 

Noi l siamo quella candela che è pronta a ridare luce e a cambiare le cose. Quando nella vita di 

qualcuno arriva il buio, il genovese Eugenio Montale scrisse: abbiamo fatto del nostro 

meglio per peggiorare il mondo. Effettivamente le notizie di guerra e di devastazione 

ambientale non aiutano ad essere ottimisti, ma noi dobbiamo essere se non una grande luce 

almeno una grande candela di ottimismo; un ottimismo di sostanza non superficiale, fatto 

piuttosto di credibilità, dedizione e competenze. Quindi auguro a tutti noi un Congresso in 

amicizia, vissuto con ottimismo e insieme con senso di responsabilità. Concludo citando un 

altro genovese Fabrizio De André. Egli disse che la felicità non nasce dalla ricchezza né dal 

potere, ma dal piacere di donare. Ed è un piacere che noi Lions conosciamo molto 

bene. Quindi che sia per tutti un felice Congresso, grazie. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Passo ora la parola per un saluto al Leo Mattia Lattanzi. 

 

Mattia Lattanzi - Vice Presidente del Multidistretto Leo  

Carissimi amici Lions, buonasera. Sono emozionato nel prendere la parola davanti a tanti 

amici, davanti a tanti grandi Lions che in questa Associazione mi hanno insegnato qualcosa 

o si sono soffermati anche solo a ridere a scherzare per un attimo insieme a me.  Quindi voglio 

innanzitutto ringraziare Claudio e Gabriele per l'opportunità che mi state dando in questo 
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momento, grazie. Oggi io non sono per mostrare quelli che sono i risultati del nostro 

Multidistretto; ci penserà domani il nostro Presidente Nazionale Riccardo che vi saluta 

ma purtroppo oggi non può essere qui con noi. Io oggi sono qui per ringraziarvi, sono qui per 

ringraziare anzitutto tutti quanti i Governatori; grazie al vostro impegno e dalla vostra 

vicinanza finalmente, dopo tanto tempo, forse la curva si inverte, forse i Leo ricominciano a 

crescere. Molti dei vostri distretti hanno aperto nuovi Club, altri Club dei vostri distretti 

stanno aggiungendo nuovi soci e quindi io non posso che dire davanti a tutti voi con orgoglio 

che finalmente i Leo stanno crescendo: nuovi Club, nuovi soci, nuova linfa che dà vita al 

nostro fantastico Multidistretto Leo.  Grazie ad ognuno di voi, ad ogni singolo socio Lion che, 

anche solo per un secondo, si è soffermato a parlare con noi; non a parlare di Leo ma a 

parlare con i Leo dando magari anche un contributo piccolo ma indispensabile alla causa 

Leo. Permettetemi di ringraziare due persone che hanno reso possibile tutto questo grazie 

anzitutto al nostro fantastico Chairperson Francesca Romana Vagnoni, per la quale io vi 

chiederei un grandissimo applauso: grazie Francesca per i consigli, per le strigliate che a volte 

fanno bene; se non ci fossi stata tu probabilmente io stesso non sarei qui a parlare davanti a 

tutto quanto il Congresso Nazionale; quindi ti ringrazio. Grazie a Claudio un Globetrotter dei 

Lions. Io non so quanti chilometri ti sei fatto; credo di averti visto di più di mia madre in 

quest'ultimo periodo; grazie perché hai messo grande amore verso ogni Lion, verso ogni Leo 

di questo Multidistretto e quindi l'augurio che mi sento di farti nel mio piccolo è che questo 

Congresso ti dia la soddisfazione e le gioie che meriti dopo questo fantastico anno che tu hai 

vissuto in giro per l'Italia. Carissimi amici Lions, oggi la Sede Centrale identifica il Leo non 

più come il programma di Lions Club International, ma come partner nel servizio come 

compagni d’avventura. In questo grande immenso mondo che è il volontariato siamo diventati 

grazie anche a voi, allo stesso livello e quindi noi siamo pronti a continuare questo percorso 

insieme, facendo insieme sempre di più. Le sfide che abbiamo davanti sono innumerevoli ed 

è la nostra stessa comunità a mostrare che possiamo fare la differenza. Permettetemi, 

ma possiamo farlo solamente insieme, senza fermarci mai davanti alle difficoltà o, come io 

amo sempre dire citando il ritornello di una canzone di Roberto Vecchioni, ricordandoci 

sempre che, se non potrò correre e nemmeno camminare, imparerò a volare. Grazie e buon 

Congresso a tutti quanti voi. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Chiedo a questo punto al Sindaco di Genova, dottor Marco Bucci, di indirizzarci un suo 

saluto. 

 

Dottor Marco Bucci – Sindaco di Genova 

Buon pomeriggio a tutti voi; sono onorato felice contento anche un po' emozionato di 

avere qui il Congresso del Lions Nazionale. Voglio ringraziare a nome della città e a nome 

mio personale il Governatore di Genova e tutti i soci di Genova per aver contribuito a chiedere 

che Genova ospitasse il Congresso Nazionale; ci siete riusciti, a voi va il ringraziamento della 

città e il ringraziamento del Sindaco. Avete fatto un buon lavoro e adesso ci sono tre giorni 

di lavoro ed è bello che ci siano tre giorni di lavoro nella nostra città, è bello che ci sia la 

possibilità per tutti  di unire l'utile al dilettevole di visitare la nostra città, di vedere le cose 

belle che ci sono  qui a Genova e di respirare la nostra aria, magari di assaggiare anche la 

pasta al pesto o la focaccia;  e al mattino mettete la focaccia nel caffè mi raccomando 

provateci; se ci riuscite avrete un  premio: il Governatore di Genova vi darà un titolo 



72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy – Genova 17-19 maggio 2024 

 

onorifico; questo è poco ma sicuro! Io voglio dirvi invece un'altra cosa, non invece in 

aggiunta voglio dirvi un'altra cosa, voglio dirvi che la città di Genova in questo periodo ha un 

compito assolutamente importante e prioritario; la città di Genova qualche anno fa è uscita da 

un periodo di decrescita ed è entrata finalmente in un periodo di crescita. Oggi Genova sta 

crescendo, tutti i parametri stanno crescendo, dalla popolazione ai posti di lavoro, al PIL; 

abbiamo bisogno di persone che vengano qui a lavorare, abbiamo bisogno di aiutare la nostra 

industria, il nostro porto, il nostro sistema turismo compreso a servire i nostri clienti come 

meglio si può. Vogliamo inventare una grande città internazionale ed è possibile questo; 

abbiamo realizzato che è possibile e lo stiamo facendo e bene in un periodo così dove 

oltretutto abbiamo ricevuto, grazie alla credibilità che ci siamo acquisiti col lavoro fatto dopo 

il crollo del ponte Morandi. Siamo riusciti ad avere più di 7 miliardi di investimenti diretti in 

città e circa 12 miliardi per tutto quello che riguarda la nostra Provincia. Quindi abbiamo tutte 

le carte in regola per poter fare un grandissimo lavoro .Ebbene io chiedo a voi  che siete una 

porzione selezionata della nostra società, è inutile negarlo - enso che  dobbiamo esserne 

orgogliosi di questo - chiedo a voi di impegnarvi come avete sempre fatto in  passato, come 

state facendo adesso e soprattutto vi chiedo di farlo ancora di più in futuro; impegnarvi  a 

guidare questi cambiamenti, a guidare queste transizioni, a guidare questo  sistema perché c'è 

bisogno di persone che siano capaci di tirarsi su le maniche e contribuire alla  crescita della 

nostra città. Questo è quello di cui abbiamo bisogno oggi e tutti quelli come voi che hanno un 

ruolo specifico nella società civile, ebbene sono  chiamati a collaborare non per l'interesse di 

una parte o l'interesse  di un partito, ancora peggio per l'interesse di qualche singolo, ma per 

l'interesse della nostra città; ma soprattutto per le future generazioni; questo periodo che noi 

abbiamo oggi  non sappiamo quando tornerà; è un altro piano Marshall se vogliamo 

paragonarlo alla nostra  storia e allora dobbiamo farlo nostro, è un dovere nei confronti delle 

future generazioni Quindi il  Sindaco e la città di Genova vi chiedono di partecipare; tiratevi 

su le maniche e lavoriamo assieme perché abbiamo una grande opportunità davanti; e 

lo stesso vale per la nostra Italia, lo stesso vale per la nostra nazione, lo stesso vale per tutti 

quelli che non sono Genovesi ma possono  partecipare a questo periodo in cui grazie ai tanti 

finanziamenti possiamo veramente far  crescere la nostra nazione e arrivare a essere 

una importante nazione internazionale che alla fine  diventa, come noi vogliamo, il posto più 

bello dove vivere, lavorare e trascorrere il tempo libero. Se facciamo tutto questo assieme, 

possiamo veramente fare qualcosa e lasciarlo nella storia. Auguro a tutti voi un buon 

Congresso e non dimenticate di pucciare la focaccia nel cappuccino. Grazie a tutti. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso  

Grazie Signor Sindaco. Ora passiamo al saluto delle Autorità rappresentanti delle 

delegazioni europee; chiamo il Past Direttore Internazionale Nicole Miguel Belaud. 

 

PID Nicole Miguel Belaud – Rappresentante della Delegazione Francese 

Buonasera a tutti. Mi scuso se non so parlare in italiano. Comunque sono qui e ho 

chiesto a Claudia di poter tradurre. Sono onorata del vostro invito a partecipare al vostro 

Congresso Nazionale; sono qui in rappresentanza del della Francia e sono stata molto onorata 

di aver partecipato con voi ai lavori di oggi pomeriggio precedenti l'inizio del congresso con 

la parata. Come voi sapete ciascuna nazione ha la sua peculiarità di accoglienza e 

organizzazione; sono stata molto molto contenta, molto sorpresa, molto coinvolta. Noi 

abbiamo modi di essere insieme, di stare insieme; mi viene in mente ad esempio il sud 
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della Francia per la vicinanza a queste zone. Vi ringrazio infinitamente per essere qui con voi 

e poter condividere i vostri lavori, grazie. 

 

Corrado Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Chiamo il Governatore Distrettuale Lion Rainer Schaller in rappresentanza 

del Multidistretto 111 Germania. 

 

DG Rainer Schaller – Rappresentante del Multidistretto 111 Germania 

Caro Presidente del Consiglio dei Governatori del Multidistretto 108, cari ospiti venuti 

da tutto il mondo, cari amici Lions. È un grande onore per mia moglie e per me poter 

rappresentare oggi il multidistretto 111 della Germania al vostro Congresso in qualità di 

Governatore Distrettuale della Baviera Sud; Desidero ringraziare sentitamente e portarvi i 

migliori saluti dalla regione tedesca più vicina all'Italia e non solo geograficamente. Sono 

molto felice di presentare sia il gagliardetto ufficiale del Multidistretto 111 e il mio personale 

della Baviera Sud; il mio motto è agire responsabilmente insieme e questo è esattamente 

anche ciò che unisce la comunità internazionale dei Lions soprattutto in tempi in cui i  nostri 

valori di libertà e integrità sono in pericolo. Noi Lions dobbiamo lavorare insieme per 

garantire che tutte le persone abbiano le condizioni sia materiali che immateriali per una vita 

di libertà e dignità. Possa questo incontro aiutare anche noi a rafforzare la nostra unione 

mondiale. Auguro al Congresso un proficuo svolgimento e tanto successo. Grazie. 

 

Corrado Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Chiamo ora il Presidente di Zona maltese Lion George Olaf Attard. 

 

George Olaf Attard – Presidente di Zona maltese 

Amici, voglio dapprima ringraziare il Presidente del Consiglio Claudio Sabattini per 

l'invito di Malta a questo assemblea. Scusatemi se farò qualche sbaglio in italiano ma ho 

inserito il Google Translate e forse farò qualche sbaglio; dovete scusarmi. Malta è composta 

da due Isole Malta e Gozo lunga 27 km e larga 15 km, per una popolazione di forse un mezzo 

milione. La prima Charter vi è stata nel 1970. Quindi siamo già un po' vecchi come Lions e 

non è una novità; ad un punto c'erano cinque Club a Malta, ma con i problemi che ci sono 

stati anche in tutto il mondo, ne sono rimasti solo tre. Quando è venuta Carla Cifola, ha 

introdotto l'idea di fare dei Satelliti che adesso iniziano ad operare per aumentare i soci. I tre 

Club di Malta hanno 98 soci e sono gemellati con 28 Club in Italia, 23 con Club inglesi belgi 

e ciprioti.  Questo è tutto perché so che avete trascorso già molto tempo; Voglio ringraziare 

ancora per l'invito e l'onore di una piccola isola di stare con i grandi paesi del mondo. 

 

Corrado Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Grazie. A questo punto segue l'intervento del Rappresentante della Lions Club 

International; invito quindi la regia a far partire il filmato con il saluto del presidente 

internazionale Patti Hill. 

 (proiezione video) 
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Salve. Sono la dottoressa Patti Hill e sono lieta di servire come Presidente di Lions Club 

International. Lions Club International è un'associazione mondiale di persone che si 

impegnano collettivamente a rendere il mondo un posto migliore, una comunità alla volta. 

Mentre molti di noi sono attivamente impegnati nel servizio nelle nostre comunità di origine, 

servizio che riunisce le persone in uno spirito di solidarietà, nell’impegno verso valori 

condivisi e nel volontariato, siamo anche impegnati nel servizio globale. In particolare, tra gli 

scopi che guidano i Lions Club di tutto il mondo, c'è il nostro impegno a creare e promuovere 

uno spirito di comprensione tra i popoli del mondo. I Lions di tutto il mondo si riuniscono da 

nazioni diverse, culture diverse, religioni diverse, generi diversi, gruppi linguistici diversi, per 

servire come un popolo unito. Ci riuniamo per promuovere i principi del buon governo e per 

organizzare attività che renderanno le nostre comunità e i nostri Paesi 

- luoghi migliori in cui crescere i nostri figli e i nostri nipoti  

- luoghi migliori in cui vivere e lavorare.  

Il Lions Club International ha partecipato alla stesura di una visione comune del nostro 

cammino dopo la Seconda Guerra Mondiale. Il nostro contributo al disegno delle 

organizzazioni non governative all'interno delle Nazioni Unite è solo un esempio del nostro 

impegno per garantire che i popoli del mondo si riuniscano e si organizzino - a prescindere 

da confini e frontiere - per promuovere la pace e la comprensione. Nel mondo di oggi, che 

sembra essere sempre più polarizzato e guidato dalla paura, il ruolo di organizzazioni come 

Lions Club International continua a essere una potente forza per il bene. I nostri Club 

forniscono una piattaforma in cui le questioni di interesse e rilevanza per i nostri cittadini 

possono essere discusse senza politiche di parte e senza schemi preconcetti basati su storie 

nazionali o religioni. I Lions si impegnano a garantire l'esistenza di un luogo e di 

un'opportunità in cui le persone possano riunirsi, legate dai loro punti in comune piuttosto che 

dalla loro diversità, ma in cui la diversità sia benvenuta. Sebbene i Lions non siano coinvolti 

nella politica locale, nazionale o internazionale, sosteniamo politiche che uniscono piuttosto 

che dividere, politiche sviluppate con rispetto piuttosto che con mancanza di rispetto, che 

sono inclusive piuttosto che esclusorie e lo facciamo perché crediamo che a tutti gli esseri 

umani debbano essere garantiti i loro diritti umani, indipendentemente da sesso, età, luogo, 

abilità, fede o razza. All'interno della nostra associazione, i programmi Lions per i giovani, 

come gli Scambi Giovanili e i programmi di apprendimento socio-emotivo Lions Quest, 

sottolineano l'importanza dell'inclusione e del rispetto come valori fondamentali per unire i 

giovani, poiché investiamo nei cittadini di domani. Oggi gli stessi Club promuovono 

l'inclusione e il rispetto per la diversità a prescindere da nazionalità, etnia, razza, sesso o 

religione. Più di 100 anni fa, quando è nata l'Associazione Lions Club International, è stata 

compresa l'importanza del “fare rete”. I nostri Club e i nostri soci impararono presto che si 

poteva ottenere ancora di più coordinando e scambiando informazioni e armonizzando le 

nostre attività. Siamo andati oltre la pratica del coordinamento per passare a una filosofia di 

cooperazione in cui non solo si condividono le informazioni ma anche le risorse. Oggi il 

nostro modello è quello della collaborazione: informazioni, attività e risorse vengono 

condivise e coordinate in modo cooperativo e collaborativo, in modo da migliorare 

costantemente l'impatto reciproco. Lo facciamo non solo per il servizio alla comunità o per le 

cause globali, ma anche per promuovere uno spirito di pace e comprensione tra i popoli del 

mondo. Lo facciamo quando chiediamo agli altri di unirsi a noi per promuovere la 

cooperazione e la collaborazione, mettendo da parte la competizione e la divisione. In un 

mondo che ha bisogno di soluzioni al servizio di tutti...in un mondo in cui le questioni 

politiche sono locali ma le nostre sfide sono globali...Chiediamo a tutti i nostri partner di 
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cercare soluzioni globali che ci uniscano e servano al miglioramento di tutta l'umanità.È il 

momento di insistere affinché le soluzioni garantiscano che le nostre azioni, le nostre 

decisioni, cambino il mondo in meglio - non per uno, ma per tutti. Grazie. 

 

Corrado Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Passiamo adesso ad uno dei punti più significativi di questa cerimonia: alla 

commemorazione del Former International President Pino Grimaldi. Invito la regia a far 

partire il video. 

 (proiezione video) 

PID Domenico Messina 

Ciao Pino, Credo che queste immagini siano molto più significative di qualsiasi parola. 

Ma sono certo che queste immagini hanno creato in tutti noi una grande emozione e in questo 

momento tutti i nostri cuori battono commossi. Vedete questo è il primo Congresso Nazionale 

in cui il nostro Presidente Grimaldi non è presente. E’ vero, lo abbiamo commemorato durante 

le sue esequie religiose ad Enna così come abbiamo fatto a Bologna con tutta la Leadership 

italiana di fronte agli officer esecutivi alla Conferenza del Mediterraneo, ma non possiamo 

non ricordarlo così come abbiamo fatto in Sicilia al Congresso Distrettuale, nel suo distretto, 

qui a Genova al primo Congresso Nazionale che non lo vede presente fisicamente. Vedete Io 

credo che in questa sala ci siano pochissimi Lions che hanno vissuto quelle emozioni e che 

erano presenti a Brisbane e poi a Phoenix alla sua elezione. Ma sono invece certo che tutti i 

Lions qui dentro hanno incontrato Pino Grimaldi e da lui hanno tratto 

ispirazione insegnamenti, suggerimenti, esempi. Vedete, vedendo  queste immagini ci 

emozioniamo ma soprattutto, in maniera dirompente, viene fuori da questo video la  sua 

leadership, il suo carisma la sua capacità di entusiasmare e di appassionare i Lions e in 

non  Lions E allora quello che oggi noi, Lions di oggi, abbiamo il compito e abbiamo la 

responsabilità,  è quello di non disperdere questa eredità, di conservarla custodirla e ampliarla 

perché io  non penso a noi che abbiamo vissuto l'esperienza dell'incontro con Pino Grimaldi, 

penso ai Lions  che verranno che forse leggeranno del Presidente Grimaldi nei nostri libri di 

storia. Però credo che è l'esempio che ciascuno di noi saprà dare che deve fare crescere il 

nuovo lionismo, il nuovo lionismo in Italia e nel mondo che poi l'avete sentito il messaggio 

che Pino Grimaldi ci dà è semplicissimo. Pino Grimaldi ci parla di una solidarietà umanitaria 

internazionale e ci dice che poi è compito nostro quello dell'impegno sociale e civile. 

Ringrazio il sindaco di Genova per le parole e le attestazioni di vicinanza e di stimolo che ci 

ha voluto dare. A questo punto quello che a noi rimane è, una volta che incarniamo in maniera 

coerentemente questi principi, il passo successivo è l'amore nei confronti di Lions Club 

International, l'amore nell'unica struttura in cui quello che abbiamo detto diventa prassi e 

diventa coerenza. E allora ecco il Grimaldi amante della vita che si stupiva di tutto, che non 

si fermava a ciò che i nostri occhi guardavano solamente ma andava oltre i colori e i suoni dei 

giorni e della vita in un sogno che ha scritto. E io voglio concludere leggendo la poesia, perché 

Pino Grimaldi era  scrittore e poeta, che lui lesse a Phoenix perché al centro di tutto ci sta il 

dono fondamento perenne dell'associazione con quello che Pino scrisse a Phoeenix che è 

estremamente attuale: ”Io voglio vedere  la gente sorridere, io voglio vedere i bambini giocare 

e la cultura dell'amore essere lo scopo  dell'umanità; non posso più vivere in mezzo ad inutili 

guerre né tra l'odio e il dolore; io voglio  che il mio sogno divenga realtà”. Questo è quanto ci 
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ha lasciato il presidente Pino Grimaldi e noi daremo tutti noi stessi per riuscire a realizzare il 

suo sogno che è il nostro sogno Ciao Pino. 

 

Corrado Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Concludiamo con la relazione del Presidente del Consiglio dei Governatori Lion 

Claudio Sabattini sull'attività 2023-2024 del Multidistretto 108 Italy. Prego, Presidente. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Buongiorno a tutti il. Io faccio un po' in giro; mi piace girare perché mi libero la mente. 

Il nostro tema Nazionale sono le api e io volevo vestirmi da Pina ma Michele non me l'ha 

concesso; quindi abbiamo optato per il giubbetto giallo che i ricorda le api e ravviva il rosso 

di questa splendida sala; quindi sono riuscito anche in questa occasione a coronare un sogno. 

Care amiche e cari amici Lions, carissimi Leo, carissimi Board Trustee LCIF PID  Sandro 

Castellana, Area Leader Europa PID Elena Appiani, Leader d'area Presidente del 

Comitato  del Congresso di Genova PID Gabriele Sabatosanti, Rappresentante Lions presso 

la FAO PID Roberto Fresia, il nostro Candidato terzo Vice Presidente internazionale  PID 

Domenico Messina e il nostro PID Ermanno bocchini, tutti i Good Will Ambassador e tutti i 

Past Presidenti del Consiglio e i Past Governatori presenti  e soprattutto i DG eletti, i futuri 

Governatori che saranno quelli che ci guideranno per il  prossimo anno, tutti i rappresentanti 

dei paesi esteri presenti che ci hanno onorato del loro  saluto e personalmente ringrazio di 

cuore per la partecipazione a questo Congresso idealmente tutti coloro che fanno parte di 

questa grande e straordinaria famiglia lionistica. Un caro saluto al Sindaco di Genova che ha 

ricordato la focaccia col cappuccino, una cosa molto molto importante nel cuore dei 

Liguri, dei Genovesi soprattutto; io sono genovese anche se a Savona non bisogna dirlo 

perché altrimenti mi sbattono fuori dalla città: è vero Signor Sindaco? Quindi grazie per le 

belle parole, grazie per la presenza alle Autorità militari, religiose e a tutte le Associazioni che 

oggi hanno partecipato al nostro Congresso. Un particolare abbraccio ai miei 17 pretoriani 

sono qua schierati che mi hanno accompagnato in questa splendida avventura: grazie ragazzi 

ad maiora semper! Ringrazio una persona che conosco da tanto tempo che è stato Governatore 

durante la pandemia, Ivette Pillon che aveva proposto a suo tempo la sede del Congresso 

Nazionale in questa splendida città; una città travolgente da un fascino fantastico. Ringrazio 

il Club di Genova Sanpierdarena e il suo Presidente Roberto Levrero per aver organizzato 

questo importante Congresso che riassume l'operatività annuale del nostro Multidistretto 108 

Italy, e il Presidente del Comitato Organizzatore Gabriele Sabatosanti, tutta la squadra che ha 

operato in maniera fantastica; soprattutto tengo a ringraziare una persona che ha fatto 

chilometri, ha guidato macchine, ha guidato anche i trattori (forse) Paolo Vacca, vera anima 

operativa, per averci ospitato a Genova e vi ringrazio per l'applauso. Ringrazio i miei che 

l'anno scorso mi hanno confermato la fiducia come Presidente del Consiglio per tutta la 

loro collaborazione l'aiuto e l'amicizia che mi hanno dimostrato; ciò ha creato una squadra 

forte e coesa che ha traguardato risultati importanti. Il tutto accompagnato dalla vicinanza e 

diciamolo pure dalla supervisione della Segretaria Generale Guendalina e tutti i collaboratori 

ci hanno sopportato e portato in questa importante cavalcata: grazie Guendalina. Rivolgo un 

caro ricordo al Past Presidente Internazionale Emerito Pino Grimaldi che nei primi mesi del 

mandato ci è sempre stato vicino - vero Guendalina? - sempre telefonava, si informava, la sua 

intera vita è stata una testimonianza delle più alte e nobili virtù umane e lionistiche, con la 

speranza che tutto quello che abbiamo fatto sia stato in sintonia con il suo pensiero. Abbiamo 
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vissuto durante l'anno eventi e Service importanti, convegni sul diabete, operatività con il 

banco alimentare, la sottoscrizione di parecchi protocolli di intesa in collaborazione con 

Gianni Castellani, la visita a Roma del Secondo Vicepresidente Internazionale A.P. Singh, il 

Congresso sull'inclusione di Rimini e l'incontro con la Presidente Giorgia Meloni, il Forum 

di Klagenfurt. Service con grande ritorno a livello di comunicazione, zaino sospeso, 

cane guida sospeso, incontro all'Onu, visita a Roma del Presidente Internazionale Patty Hill 

con incontro con la ministra Locatelli e incontro con sua Santità Papa Francesco, Conferenza 

del  Mediterraneo a Bologna, lascito a Brescia di un milione di euro a favore della LCIF per 

i  bambini dell'Uganda, convegno a Solomeo sulle api, un importante convegno che mi 

ha lasciato il segno - avete visto che mi ricordavo delle api - ,diversi workshop con le New 

Voices e il  Leo sugli Specialty Club, continua l'importante collaborazione con il nostro 

Centro cani guida - un  forte ringraziamento a Giovanni Fossati -, come un altro 

ringraziamento a Maurino Imprenda per la  continua collaborazione con il Centro 

occhiali usati e un plauso per il lavoro della Banca degli occhi qua a Genova, molto 

importante perché diamo la vista e ridiamo la possibilità di vedere a  parecchie persone e 

questo tutto grazie all'impegno della presidente Nicoletta Nati. Tutto quello che ho 

evidenziato adesso lo possiamo vedere in un filmato non è tanto lungo curato dal prezioso 

Roberto Pecchinino che adesso verrà proiettato, Grazie. (Proiezione video) “…Cari soci 

italiani vi saluto da Klagenfurt, abbiamo appena finito la riunione del Congresso dove sono 

state approvate tutte le istanze pervenute e con grande gioia vi comunico che quale sede per 

il Forum 2027 è stata nominata Venezia quale sede delle operatività. Sede prestigiosa, sede 

che è stata approvata all'unanimità con un grande applauso e direi con la gioia di tutti i Lions 

internazionali e Lions mondiali che sono pervenuti qua a Klagenfurt.” … “I Lions sono una 

luce di speranza per chi combatte l'oscurità; l'impegno è volto a migliorare la vita delle 

persone ipovedenti e la prevenire la cecità ha sempre rappresentato una parte integrante della 

storia dei Lions sin dalla nascita dell'Associazione oltre un secolo fa. La prevenzione 

particolarmente nei bambini è fondamentale; ogni test può fare la differenza e noi, in questa 

missione insieme, aiutiamo le nostre comunità e costruiamo un mondo migliore.” … 

“Quest'anno, 27^ edizione della giornata nazionale della colletta alimentare, un momento 

particolarmente festoso quest'anno che ha visto la partecipazione di tantissimi giovani; un 

numero così elevato non l'aveva mai registrato dalle elementari alle superiori. Un momento 

che è stato reso importante anche dalla vostra partecipazione; per questo ringrazio tutti voi, 

tutti i volontari, il Presidente Sabattini e gli oltre 800 Club che hanno partecipato presidiando 

i supermercati che gli erano stati assegnati. Un momento di grande solidarietà, di grande 

condivisione e un momento di vera festa che dice che la nostra amicizia è importante e da 

continuare. Grazie buona giornata.” …” Tanti cari auguri di un sereno Natale e di un felice 

anno nuovo, miei personali, del Consiglio dei Governatori e della Segreteria nazionale a tutti 

i Soci e a tutti coloro che con tanta buona volontà e tantissimo cuore collaborano con la nostra 

Associazione nell'impegno a favore delle nostre comunità, nel sostegno dei più deboli, nella 

prevenzione delle malattie, a difesa dell’ambiente, nell'educazione dei giovani. Grazie a tutti 

per il tempo che donate ricordandoci in questi giorni di festa di condividere la serenità con le 

nostre famiglie continuando a impegnarci per un mondo migliore dove gli ideali Lions e 

la pace e la collaborazione fra i popoli divengano sempre più una realtà. Tanti cari auguri a 

ciascuno di voi vi giungano dal profondo del mio cuore” …” Che il Signore vi benedica e 

siate sempre orgogliosi di essere Lions, siate sempre orgogliosi di essere Lions!” 

Ciò che vi andrò a dire nasce dall'amore di un Lions come voi che ha avuto il dono di 

conoscere e avvicinare questa centenaria Associazione, di apprezzarne i principi etici e 
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morali, che durante questo mandato di Presidente del Consiglio ho potuto realizzare e 

consolidare insieme a tutti voi. Stiamo attraversando un momento estremamente difficile 

quotidianamente; ci confrontiamo con scenari inquietanti che evidenziano un preoccupante 

senso di precarietà. La pandemia appena passata, le guerre, i problemi ambientali e una 

società con continue problematiche ci mettono quotidianamente a dura prova; 

malgrado questo, personalmente ripongo ancora fiducia che il cambiamento possa avvenire 

in tempi brevi. Un'Associazione di servizio sviluppata e secolare come la nostra deve essere 

consapevole che i problemi del mondo sono cambiati. Oggi la società ha un forte bisogno di 

noi Lions e l'ha detto anche il Sindaco di Genova: aiutiamo diamo una mano, questa 

consapevolezza consoliderà sicuramente un nuovo corso de lionismo nell’orientamento di un 

impegno sociale sempre più presente e contestuale concreto ed efficace, in collaborazione con 

le Istituzioni pubbliche e del Terzo Settore. Quando sarà utile e possibile, saremo tutti uniti 

in un'unica squadra pronti a comunicare e divulgare le nostre incisive e innovative attività di 

servizio, all'insegna di un sempre più efficace We Serve. Siamo un grande Multidistretto che 

si evidenzia per i valori che esprime, per le idee e per la moltitudine dei Service effettuati con 

grande cuore, sempre all'insegna del motto che ci ha accompagnato tutto l'anno, come ha 

detto Patty la nostra presidente internazionale “Changing the World”. Tutti questi importanti 

valori privilegiano la continuità d'azione del DG team e del Responsabile di Area italiana per i 

risultati raggiunti. Infatti ringrazio per la collaborazione Alberto Soci, Rita, Piero Nasuelli e 

Gabriele Sabatosanti. La formazione, la comunicazione, i Service, la membership 

sono soggetti al rinnovamento dei ruoli operativi. Gli esiti positivi si ottengono non solo in 

un anno ma in più anni di lavoro, accrescendo il lavoro di squadra, valorizzando il passaggio 

di consegne ed utilizzando l'esperienza che ciascun componente può portare. Ringrazio tutti i 

Club del Multidistretto per la loro grande passione.  Ho avuto modo di constatare negli 

incontri avuti girando praticamente tutta l'Italia una grandissima ricchezza di attività svolte, 

una miriade di impegni e di eventi anche originali ed attuali  e aiuto diretto alla comunità; un 

aiuto materiale lavorando nelle piazze,  nelle scuole, nelle case di riposo, in difesa dei più 

deboli, con i problemi  legati all'immigrazione e all'accoglienza: temi spinosi e importanti 

sempre più vicini alle  istituzioni nel rispetto delle leggi e delle regole di convivenza civile. 

L'idea è quella di un Multidistretto che lavora in sinergia con i Distretti con i Club che, grazie 

al lavoro di squadra, trova un rafforzamento e una crescita dei Club, dei Soci, della loro 

soddisfazione tramite il servizio entusiasmante in uno con la formazione degli stessi e il 

supporto ai Leader Lions. Tale percorso, voluto dalla Sede Centrale, deve essere visto dai 

Club e dei Soci come un’opportunità di crescita; coinvolge a livello nazionale tutte le strutture 

distrettuali della nostra Associazione. Questo programma si chiama GMA - Global 

Membership Approach - una nuova metodologia di pianificazione volta a sostenere una 

ripartenza della nostra Associazione sulla base di un’analisi di organizzazione che ha 

sicuramente presentato un modo operativo molto più vicino a un’azienda di volontariato, 

strutturata sicuramente in maniera più professionale ma con un maggior coinvolgimento ed 

operatività di tutti i soci. È importante crescere insieme per migliorare le nostre comunità la 

nostra squadra. Siamo a Genova, quindi il nostro equipaggio ha ripreso a lavorare in maniera 

ancora più costruttiva; tutti lavorano sincronizzati con la medesima prospettiva superando 

l'egoismo, la pochezza di ideali, il personalismo con un grande generosità, con concretezza di 

intenti, con fermezza, con umanità. Mai come in questo momento difficile a livello globale e 

con un incerto divenire, il Lionismo ha bisogno di navigare a vista; deve essere quindi 

in grado di valutare strategie e quindi Service step by step andando a cogliere le necessità 

primarie.  La nostra bussola continua a essere la solidarietà verso gli alti e soprattutto verso i 



72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy – Genova 17-19 maggio 2024 

 

più bisognosi e i deboli. Il cuore dei Lions e dei Leo batte in maniera forte per il servizio 

umanitario per questo ringrazio Piero Nasuelli per i risultati ottenuti e per l'impatto del nostro 

servire. Continuiamo a aumentare la presenza sempre più fuori dai Club; stare nelle piazze, 

nelle comunità, nella realtà come esempio di impegno diretto, donare tempo e competenza a 

tutti coloro che vivono in situazioni di disagio cercando di combattere le nuove povertà. 

Abbiamo accresciuto, grazie ad Alfredo Canobbio e alla sua squadra, Luciano Mallima, Luigi 

Maggipinto, Roberto Panuzzo, la comunicazione in maniera più incisiva per far sapere chi 

siamo e cosa facciamo, utilizzando al meglio, con eticità senza essere autoreferenziali, per 

riuscire a trasmettere gli importanti messaggi e le grandi azioni che la nostra 

Associazione ogni giorno realizza. La comunicazione quindi come strumento per far 

conoscere e attrarre, non come veicolo di autocelebrazione. Comunicare per essere, non per 

apparire: questo è importantissimo. Un pensiero particolare allo storico Direttore della Rivista 

LION Sirio Marcianò che quest'anno dopo 24 anni ha deciso di passare il testimonio alla 

nuova Direttrice Manuela Crepaz: per questo vi chiedo un caloroso applauso. C'è ancora 

tantissimo spazio di crescita ma oggi più che mai abbiamo l'obbligo di adeguarci ai tempi che 

cambiano. Stress ed incertezza sono in continuo aumento e comportano problematiche che si 

riveleranno anche sulla nostra vita associativa. Formare e formarci sempre più e 

costantemente; la formazione è uno strumento importantissimo ed irrinunciabile per 

qualsiasi gruppo imprenditoriale o professionale. La società si evolve, cresce, si adegua 

alle necessità; e questo deve avvenire anche per il lionismo, con persone sempre più preparate 

e motivate. Ricordo e ringrazio Alberto Soci per la formazione che abbiamo avviato 

quest'anno.  Si consoliderà sempre più in futuro con figure attive e coinvolte, rendendoci 

più attuali con maggior ricchezza di valori. Non voglio spaventarvi. Però assumere un 

incarico anche in un’associazione di volontariato come la nostra, significa assumersi le 

responsabilità connesse alle varie mansioni, come ad esempio per i Segretari inviare i rapporti 

soci mensili sul portale, per i Tesorieri controllare di non essere a debito sulle quote. Oggi ne 

abbiamo avuto qualche esempio. La formazione serve proprio ad aiutare le varie figure 

cardini a sapere cosa devono fare e come devono farlo e quindi è importante investire un po' 

di tempo partecipando ai corsi di formazione che permettono di aumentare le competenze e 

di assolvere al meglio i compiti assegnati; perché è uno spreco essere solo dei volontari 

quando si può essere degli ottimi volontari. Continuiamo a utilizzare l'esperienza e il supporto 

di tutti i PCC e i PDG che ringrazio personalmente; sono la memoria storica, il nostro capitale 

intellettuale che aiutano i giovani a crescere e li supportano nelle conoscenze operative, 

mettono a frutto le loro conoscenze per sostenere la crescita associativa e traguardare nel 2027 

la campagna 1.5. A proposito di campagna 1.5 i risultati sono sicuramente importanti. 

Abbiamo creato e seminato grazie a Elena Appiani e a Gabriele Sabatosanti e a tutti i Team 

di 17 governatori: un sentiero importante di crescita che dovrà continuare ad essere coltivato 

dai futuri leader per poter permettere la nascita di nuovi frutti e quindi il consolidamento della 

crescita associativa, permettendoci di traguardare nel 2027 gli sfidanti obiettivi assegnati 

dalla nostra Sede Centrale. Importante è continuare ad essere perpetrato il coinvolgimento dei 

Leo. Quest’anno con Riccardo Leonesi e Mattia Lattanzi abbiamo avuto una cooperazione 

solidale, potente e di rispetto reciproco. In futuro il rapporto sarà sicuramente in crescita 

utilizzando il programma Leo Lions Transition, dove i Lions imparano dai Leo i loro modi 

innovativi e giovanili di vedere le cose ed i Leo acquisiscono le strategie, l'esperienza messa 

in atto da chi ha operato per decenni nel mondo con importanti risultati, creando entusiasmo 

fra i Soci, tenendoci uniti con voglia  di fare, facendo capire che tutti insieme si lavora nella 

stessa direzione per raggiungere gli obiettivi e le finalità supreme ed essere così ricordati 
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come un gruppo vincente di  esempio e riferimento per il futuro. Parlando di giovani non 

possiamo non ricordare e ringraziare tutti Lions e Leo impegnati nei Campi e 

Scambi giovanili con l'intento di aiutare i giovani a crescere, mantenendo le relazioni 

internazionali, promuovendo la pace nel mondo, la conoscenza di altre culture e la 

fraternizzazione fra le varie popolazioni. Voglio ringraziare per l’impegno Simone Roba che 

quest'anno conclude il suo mandato triennale e tutti team e responsabili dei vari campi. 

Sempre importante è stata la collaborazione con le New Voices. Matilde Calandri ha creato 

un team che continuerà operare con successo a fianco dei Club, con un’importante 

cooperazione con il Leo su temi di attualità e progetti rivolti in prevalenza a donne e minori, 

essendosi già introdotte e radicate trasversalmente su alcuni Enti dei territori, sulle Istituzioni; 

in collaborazione con altre associazioni di volontariato potranno in futuro realizzare 

programmi e tematiche in linea con i fabbisogni della comunità. Anche per il futuro, come 

per l'anno che sta per finire, le difficoltà al reperimento di nuovi Soci e il mantenimento degli 

attuali non devono essere dimenticate. Nonostante l’andamento positivo di quest’anno, per 

questo ringrazio Rita Franco per il lavoro svolto, in futuro questi dati rappresenteranno un 

aspetto importante e fondamentale del nostro sodalizio su cui meditare. Trovare argomenti su 

cui avvicinare nuove professionalità, nuove idee, nuove intelligenze è indispensabile e lo 

dobbiamo fare utilizzando modi e linguaggi più attuali rivolti alla comprensione dei nuovi 

fabbisogni, verso l'apertura in maniera paritetica agli stili e abitudini di vita delle 

nuove generazioni cercando un integrazioni vivendo il nuovo corso da contemporanei.  

Coinvolgere tutti i Soci: ognuno deve avere un ruolo, un compito, una responsabilità; si deve 

sentire importante, bene accolto, deve essere ascoltato ed aiutato in un clima familiare 

nutrendo la cultura del servizio compiuto, tutti insieme e senza prime donne, con lo scopo di 

aiutare chi veramente ha bisogno.  Logicamente per raggiungere questi traguardi tutti i 

componenti della squadra devono ricordarsi di avere rispetto tra di loro e rispetto verso 

gli altri. Questo rispetto a volte non è presente ed è una componente importante nella qualità 

della vita ed è essenziale per la qualità dei rapporti tra le persone. Questo approccio, penso 

che in futuro, ci arriverà e aiuterà il livello associativo a superare il momento critico e a 

favorire sempre più l'aggregazione dei Soci anziani con i nuovi Soci, magari più motivati più 

giovani sicuramente, ma anche più coerenti al cambiamento che stiamo attraversando. La 

situazione congiunturale sta probabilmente solo accelerando questo processo con un percorso 

formativo diverso dal nostro, dove si troverà ad operare scontando le difficoltà di recuperare 

i veri valori del contatto, della razione umana, dell'autentica socialità. Se riusciremo a 

condividere una prospettiva futura che riguarda tutti, come abbiamo fatto quest’anno con 

senso di responsabilità superando i soliti egoismi individuali tipicamente umani, sicuramente 

riusciremo come altre volte nel passato ad uscire da questa difficile situazione e a rilanciarci 

attualizzando il nostro ruolo nella società. Determinazione, forza d'animo, leadership, amore 

per il prossimo, Service e nuovi Soci sono stati punti importanti della nostra attività e 

continueranno a essere ingredienti e output importanti nel futuro. Un ruolo centrale sempre 

più importante è stato quello della nostra Fondazione LCIF, parte integrante ormai di Lions 

International a Lions Club International, sempre pronti a intervenire a favore della comunità 

attraverso progetti umanitari, contributi finanziari sia nazionali che internazionali. Voglio 

ringraziare la squadra al completo: Santo Castellana, Claudio Balduzzi, Roberto Fresia, 

Chiara Brigo e tutti gli Officer dei Distretti A tal proposito voglio ricordare le campagne 

internazionali in favore delle popolazioni del Marocco colpite dal terremoto e l'acquisto delle 

stufe per le famiglie ucraine che ha visto la collaborazione europea di circa  26 paesi. In 

ultimo la donazione di 1 milione di euro a favore dei bambini dell'Uganda ricevuta nel 
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distretto Ib2, precisamente a Brescia, in occasione della visita del Presidente Internazionale 

Patty Hill. A proposito delle stufe dell'Ucraina, abbiamo raccolto quasi 20.000 euro e ho 

un'attestazione che mi preme portarvi in evidenza. “Mia mamma ha 91 anni e ha una 

signora che la segue, che le dà una mano; è Ucraina e 3 mesi fa mi aveva detto: no, non fate 

raccolte per l'Ucraina per acquistare le stufe, perché i soldi vanno persi in quanto le stufe poi 

vengono vendute al mercato nero e assolutissimamente è un'operazione sbagliata. La 

settimana scorsa con le lacrime agli occhi mi ha ringraziato perché ha sentito suo fratello in 

Ucraina e suo figlio; sono due partigiani e quindi potete capire come le hanno telefonato e le 

hanno detto di ringraziare Claudio e i Lions italiani perché le stufe sono arrivate alle 

famiglie”. Siamo riusciti a portare le stufe alle famiglie e questa è una cosa incredibile: siamo 

veramente un'Associazione eccezionale. Ci viene chiesto di trovare nuovi Soci: bene, non è 

facile lo sappiamo tutti; ma se sapremo migliorare la nostra azione, se sapremo attivare in 

collaborazione con la LCIF Service importanti e di livello per la nostra comunità, ecco che 

qualcuno si convincerà della bontà del nostro modo di essere volontari prestati al servizio. 

Purtroppo molti Soci evidenziano la scarsa conoscenza della LCIF; questo concetto operativo 

non è ancora ben chiaro a una buona parte dei nostri soci sia giovani che anziani.  Forse per 

questo motivo che alcuni Club non effettuano eventi e non partecipano alle campagne di 

raccolta fondi. E allora è nostro compito informare perché la conoscenza porta la presenza, e 

la presenza al fare, e il fare al donare.  

Cari amici, avrei ancora tante cose da dire e da continuare a riflettere con voi ma vado a 

concludere ora queste mie considerazione, scusandomi se mi sono dilungato un po'; non è 

mia abitudine dilungarmi, non è mia abitudine parlare tanto; io parlo al massimo 10 minuti 

ma era doveroso, visto che abbiamo fatto un anno importante; vi ho tediato sicuramente e 

ringrazio tutti quanti. Ringrazio i Club e i tanti Soci che tutti insieme lavorano con passione 

e generosità, che spendono tempo e denaro, che sono sempre in prima linea mettendoci del 

loro con il sorriso, con un grandissimo cuore e la serenità d'animo. Un grande grazie a tutti. 

Ho cercato di stare a contatto con tutti voi il più possibile perché il Multidistretto deve essere 

vicino a ogni Club, deve essere parte di ogni Distretto, di ogni Club e di ogni Socio. Ho 

cercato soprattutto di essere un volontario; l’impegno messo in questi 12 mesi continuerò a 

metterlo di certo nei prossimi anni; non cambierò, ribadisco, sono un volontario non 

cambierò; un volontario al libero servizio di persone più sfortunate di noi. Come Presidente 

del Consiglio porterò sempre nel cuore il vostro affetto, il sorriso di un bambino che 

ha ricevuto cure e supporto, il ringraziamento di una persona indigente che ha festeggiato il 

giorno di Natale grazie un pranzo offerto dai Lions. Vi esprimo la mia personale gratitudine 

per la vostra attenzione e vi ringrazio dal profondo del mio cuore per il lionismo che mi avete 

donato quest'anno, fatto di Service e di gioia. Insieme possiamo cambiare il mondo: ci vuole 

un cuore gigantesco come il vostro per fare del bene. Grazie a tutti per l'attenzione e buon 

proseguimento di lavoro. A tutti e un grosso abbraccio. 
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Sabato 18 maggio 2024 
Sessione mattinale 

 

 
Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Signore e Signori buongiorno. Dopo la suggestiva cerimonia di apertura di ieri 

pomeriggio, eccoci qui per riprendere i lavori del Congresso vorrei prima dare alcune 

comunicazioni di servizio Ossia per le votazioni sarà possibile ritirare i Televoter giù 

all'ingresso negli stessi desk dove avete fatto l'accreditamento, seguendo sempre il criterio del 

cognome, dalle ore 13 in poi presentando un documento di identità che verrà tenuto come 

cauzione. Vi invito a maneggiarli con cura perché lo smarrimento, la perdita avrà un costo di 

€70. Quindi, da buoni Genovesi, diamo questo consiglio: tenetelo con cura. Bene, passo ora 

la parola al Presidente del Consiglio dei Governatori il Lion Claudio Sabattini. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Buongiorno a tutti benvenuti, benvenuti a Genova città marinara, città stupenda, 

città affascinante; se riuscite a visitare, non so se ce la fate perché i lavori saranno molto 

pregnanti.  Però se riuscite a visitarla è veramente una città che ti offre una delle 

sensazioni meravigliose. Benvenuti ai Governatori, benvenuti ai Past Direttori Internazionali, 

benvenuti a tutti. Una giornata impegnativa; quindi io direi di iniziare subito con i lavori 

perché siamo già in ritardo In quanto diverse problematiche tecniche e vi posso assicurare che 

compaiono ogni minuto.  Quindi grazie della partecipazione e procediamo con l'operatività. 

Grazie mille. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Il Lions Club Filatelico Italiano ha richiesto l'annullo speciale e appronterà un certo 

quantitativo di cartoline a ricordo dell'evento; le cartoline, previa affrancatura, riceveranno 

l’annullo speciale. In questo momento, alla presenza del Presidente del Consiglio dei 

Governatori, insieme Presidente del Comitato Organizzatore, Al presidente e al 

Vicepresidente del Lions Club Filatelico Italiano, avverrà la cerimonia.  Dopodiché sarà 

presente uno sportello temporaneo di Poste Italiane dalle ore 9 alle ore 13. Ecco il ricavato 

della cessione delle cartoline sarà destinato interamente ad iniziative di solidarietà. 

(Cerimonia) 

 

 Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Un'altra precisazione: il costo delle cartelline sarà di €10 e verranno consegnate quattro 

cartoline. Il ricavato sarà devoluto alla Fondazione. 

Ora abbiamo un altro momento particolare. Il presidente del Club Filatelico Lion 

Leonardo Pipitone avrà il piacere di consegnare un Melvin Jones. Quindi invito tutti i Melvin 

Jones in aula ad alzarsi. 

(Consegna del riconoscimento) 

 

Leonardo Pipitone – Presidente del Club Filatelico 
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 Il Melvin Jones è stato consegnato al nostro Past Presidente Sabato Ruggiero per la 

meritoria attività svolta nell'anno sociale 2022-23 e continua ancora adesso con la sua attività  

a supportare il Club. Grazie infinite. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Prima di proseguire con i punti all'ordine del giorno vorrei anche porgere un saluto 

all'Area Leader Europa Area 4K la Lion Carla Cifola. Prego Presidente. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora nominiamo adesso l'insediamento dell'Ufficio di Presidenza. I Governatori 

presenti: Michele Giannone Distretto 108Ia1, Giuseppe Cervo Distretto 108 Ia2, Oscar Bielli 

108 Ia3, Alberto Frigerio 108 Ib1, Giovanni Pagani 108 Ib2, Moreno  

Poggioli 108 Ib3, Claudio Chiarenza 108 Ib4, Nerina Fabbro 108 Ta2, Giorgio Brigato 108 

Ta3, Giorgio Ferroni 108 Tb, Marco Candela 108 A, Leonardo Potenza 108 Ab, Alessandro 

Martella 108 L, Alberto Carradori 108 La, Pasquale Bruscino 106 Ya, Danela Macaluso 108 

Yb. 

Grazie. Allora gli scrutatori addetti alla Verifica Poteri: Simona Firpo, Lino Lucchini, 

Paolo Ravera, Federica Sabatosanti, Renzo Gedda,  …., Rosanna Orofino, Ferruccio 

Quercioli, Annamaria Golinelli, Fabriana Cervo, Alessandro Crivelli, Valentino Lucatorto, 

Ennio Rapetti, Domenico Farinetti, Oriana Guidotti, Elisabetta Moro, Roberto Levrero, 

Rosanna  Borgo e Guglielmo Isolabella. Segnalati da altri distretti: Maria Francesca Chiarelli 

Umberto Loguercio, Miriam Mappelli, Claudio Percolla e Sergio Esposito. Questi sono per 

quanto riguarda i Questori di Sala, abbiamo: Giuseppe Ferrigni del Club Valenza Adamas, 

Gabriele Panico Milano Nord 92, Raffaella Guidotti Milano Host, Massimiliano Tosto 

Gorizia Host, Donatella Pross del Duino Aurisina, Mario Lupo del Taranto Città dei due mari 

e Fabrizio Ruggeri del Salento Territorio e Ambiente. Grazie. 

Punto terzo: Servizio Nazionale Cani Guida Lions, Lions Giovanni Fossati. Possiamo 

dire che ci sarà logicamente anche una sfilata dei cani guida; quindi ringrazio Giovanni 

sempre per la preziosa collaborazione e l’amicizia che ormai ricopre una vita. Grazie 

Giovanni grazie. 

 

Giovanni Fossati – Presidente del Servizio Cani Guida dei Lions 

Buongiorno a tutti. Io direi che i tempi sono molto stretti; passiamo a vedere le faccia dei 

nostri cagnolini che son venuti da Milano per porgervi il saluto e ovviamente stare con voi 

qualche minuto. iniziamo con la sfilata: noi abbiamo Roberto Firenze che porta  il gonfalone, 

abbiamo Davide Ballavio con il cane Iber, Marco Daviti con Hamilton, Mattia Fragasso  con 

Hulk, - vedete che nomi che abbiamo eh - , Marco Redoglia con Fox, Riccardo Spasari con 

Ines, Serena  Pozzol con Jupiter, Giorgia Domenichini con Joel;  Luca Trovato con Les; 

poi  abbiamo i nostri Consiglieri che seguono Benato Barbara che  è la nostra Segretario del 

Consiglio di  Amministrazione, abbiamo Matarò Silvio e Anna Minguzzi che fanno parte del 

Consiglio di Amministrazione. Ecco che abbiamo qui tutti i nostri eroi; ovviamente non 

possono parlare gli manca la parola; io dico sempre che forse è meglio che non parlino perché 

chissà sa cosa dicono del Presidente poi, di conseguenza meglio che non parlino. Bene, dato 

che come vi dicevo i tempi sono molto stretti voglio non dilungarmi molto; vi do solamente 

un dato, dal 1959 alla fine di aprile abbiamo consegnato in tutta Italia, tutti insieme a voi, 

2308 cani. Credo che sia un bel risultato che ci dovrebbe renderci orgogliosi non solo noi, 
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ma tutti i Lions e Leo italiani perché tutti insieme abbiamo fatto questo grande importante 

successo numerico. Ma attenzione, i numeri non è facile farli ma bisogna dare la qualità; 

perché quando le persone che non ci vedono vengono accompagnati dal cane, è il cane che 

deve avere gli occhi preparati per poter evitare quello che noi vediamo ed evitiamo sia per 

terra che in altezza e ovviamente devono essere in tutta sicurezza; l’addestramento va fatto 

professionalmente. Bene, ringrazio anche tutti i nostri istruttori che non sono qui presenti con 

i nostri cani e facciamo un bell’applauso ancora. Poi devo dire una cosa; che siamo qui in 

un Distretto che ovviamente ci è particolarmente vicino come tutti gli altri e di conseguenza 

abbiamo l'onore, il piacere e anche la commozione di poter consegnare due cani Guida a due 

persone che sono qui presenti. Riccardo accompagna due non vedenti. Quello che dico è che 

ogni cane che viene consegnato ad una persona non vedente è veramente un successo. Ecco, 

se viene anche Oscar, grande Governatore Oscar. poi Yvonne; c'è Yvonne, dov'è? Eccola qua. 

E poi se viene anche l'amico Gabriele mi fa veramente un regalo. Poi vieni anche tu Claudio; 

magari insieme. Ecco, abbiamo la consegna ufficiale del cane guida Gises a Maria 

Marina Sabino; sono tutti neofiti, tutti e due il primo cane non è che possono fare una 

testimonianza di quello che cosa vuol dire, cosa cambia nella vita con un cane guida. Voi 

sapete perché il nostro fondatore Galimberti, dopo la Seconda Guerra Mondiale per un 

incidente aereo rimase cieco, perché ha creato questa scuola? Perché ha visto cosa vuol 

dire aver vicino un cane guida o una persona che ti dà la vista, ti dà la sicurezza, ti dà la vita, 

si ti dà la vita. Ed è veramente commovente vedere insieme la simbiosi che si crea: uno non 

può farne a meno dell'altro.  Ringrazio ancora tutti Lions Leo dell'aiuto che ci danno; spero 

che continui perché noi possiamo continuare. Allora io direi che facciamo la consegna; 

dove sono gli istruttori col cane? Facciamo la consegna alla signora Marina del cane guida; 

ecco diamo il guinzaglio. Poi a Dario del cane guida Hulk; Sabatosanti con Oscar Magari 

insieme; anche tu anche tu benissimo. Grazie allora c'è il signor Favino Dario che vuole dire 

due parole. 

 

Dario Favino – Destinatario di Cane guida 

Mi cambierà sicuramente la vita. E io ringrazio i Lions e il presidente Fossati; 

sicuramente mi muoverò meglio in città, sono molto più sicuro.  

 

Giovanni Fossati – Presidente del Servizio Cani Guida dei Lions 

Grazie, ringraziate il Distretto Ia2 che ha fatto questo, bene. Lei vuol dire qualche cosa 

signora? 

 

Maria Marino Sabino – Destinataria di Cane guida 

 Anch'io voglio ringraziare il presidente Fossati della scuola di Limbiate e tutti voi Lions 

perché fate tanto. Avere il cane significa ritrovare l'autonomia quella che ho perso negli 

ultimi anni; ero una persona molto attiva e col cane penso di ritornare ad esserlo. saremo in 

due e sono felice. 

 

Giovanni Fossati – Presidente del Servizio Cani Guida dei Lions 

Sicuramente adesso mi sto commuovendo anch'io; comunque   avrete una vita 

sicuramente migliore; non avete solamente gli occhi, questo dispiace a tutti, però sicuramente 

vi guideranno nella vostra vita quotidiana e vi ameranno tanto e saranno sempre con voi; vi 

difenderanno in tutti i sensi. Bene, io ringrazio tutti quanti si sono dati da fare, ringrazio 
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ancora tutti e insieme andiamo avanti in questa bella avventura perché purtroppo dobbiamo 

aumentare il numero dei cani da addestrare. Grazie comunque a tutti e un abbraccio a tutti di 

cuore. Alle 11 c'è una dimostrazione, vero Gabriele? 

 

Gabriele Sabatosanti Scarpelli – Past Direttore Internazionale 

La dimostrazione avverrà vicino all'Acquario. Mi auguro, oggi è una bella giornata, ci sia 

tante persone e in quella circostanza faremo una dimostrazione dei cani proprio per dare  

l'esempio a tutta la gente che è presente di quale grande servizio stiamo portando avanti. 

Grazie. 

 

Corrado Ceruti - Cerimoniere del Congresso 

Solo una precisazione: il luogo è leggermente prima dell'Acquario nella zona antistante 

il Bigo che per i non Genovesi è quel grande ascensore che c'è proprio nel piazzale del Porto 

Antico di fronte a Eataly, diciamo la grande costruzione rossa. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

 Grazie, grazie Giovanni, grazie ai cani guida. Di nuovo un momento emozionante, un 

momento pieno di calore e di valori umani, momento che mi ha portato di nuovo una 

forte emozione, penso anche a tutti voi Grazie, grazie mille, di nuovo grazie. Procediamo con 

i lavori. Adesso il punto 4 Fondazione: relazione seminario attività 2023-24, Governatore 

Claudio Chiarenza e PDG Chiara Brigo. Grazie un applauso, un applauso ci vuole. 

 

Chiara Brigo – Responsabile nazionale LCIF 

Autorità Lions, autorità Leo, amici Lions, amiche, buongiorno. In accordo con il 

Governatore delegato abbiamo deciso quest'anno di rappresentare l'attività LCIF del 

Multidistretto in un modo, diciamo così, poco tradizionale per rappresentarvi anche lo spirito 

di questa fantastica squadra che è qui accanto a me. Parto dalla fine e faccio solo dei 

brevissimi ringraziamenti dovuti; ringrazio Claudia, ringrazio Roberto, ringrazio Sandro 

Castellana, Sabatini, Guendalina – beh, ci ha aiutato tanto quindi è dovuto - ringrazio 

Luigi Uslenghi per le famose stufe. Noi Siamo stati il Paese che ha donato in assoluto di più: 

una grandissima conquista. Grazie davvero a tutti, ringrazio Alfredo Canobbio, ringrazio Siro 

Marcianò, ringrazio tutti voi Governatori perché siete stati veramente fantastici quest'anno. 

Un grazie di cuore al mio Governatore delegato che è stato un amico, grazie davvero. 

Soprattutto grazie a tutti voi per quello che avete fatto, per quello che farete, perché senza di 

voi la fondazione non potrebbe neanche esistere. E un grazie a chi ha realizzato quello 

che state per vedere, Giuliana e il mio coordinatore del Distretto Ta1, che non può essere qui 

con noi oggi ma che alla fine deciderete voi se ne è valsa la pena. Grazie, può far partire il 

video. 

(Proiezione video) 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora grazie, grazie, complimenti. Grazie per tutto quello che avete fatto quest'anno; un 

riconoscimento alla Responsabile del Multidistretto. Sei una della squadra, hai fatto un grosso 

lavoro; ti ringrazio e ti porterò sempre nel mio cuore, grazie.  
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Un altro riconoscimento. Abbiamo parlato delle stufe dell'Ucraina; ieri ho portato una 

testimonianza: le stufe sono arrivate alle famiglie. ho portato ieri la testimonianza, La ripeto 

perché magari qualcheduno ieri non c'era. Mia mamma ha una signora che l’accompagna, è 

Ucraina e tre mesi fa, quando ha sentito che noi ci impegnavamo in questa raccolta fondi, mi 

ha pregato di non farla in quanto tutti gli oggetti che arrivano in Ucraina sono soggetti a essere 

venduti al mercato nero e ad essere sopravvalutati. Noi siamo andati avanti nella nostra 

iniziativa e la settimana scorsa mi ha pregato di portarvi questo messaggio. Era in lacrime. E’ 

stata contattata da suo fratello e suo figlio che sono Partigiani in Ucraina: le hanno detto di 

ringraziare i Lions italiani per le stufe e tutti quelli che hanno partecipato alla raccolta perché 

le stufe sono arrivate alle famiglie; sono state portate direttamente alle famiglie e questa è 

un'attestazione di quanto i Lions siano importanti, quanto tengano alla salute umana e quanto 

tengano alla pace nel mondo. Quindi grazie, grazie a tutti i Lions e grazie a tutto quello che 

facciamo per le persone che hanno delle problematiche. 

A questo proposito, c'è Luigi Sengi, no. C'è qua un certificato di Appreciation di Pat Hill; 

se glielo puoi consegnare mi fai una cortesia. Chiara, grazie a tutto lo staff, grazie per tutta 

l'operatività che avete mostrato quest'anno. Grazie Claudio, grazie mille. 

Bene procediamo. Adesso il punto 5 “Aggiornamenti attività comitato terremoto Italia 

centrale: PCC Carlo Biasucci. Grazie Carlo, un applauso, benvenuto. 

 

 Carlo Biasucci – Past Presidente del Consiglio dei Governatori 

Presidente, amici Lions e Leo, buongiorno. Prego la regia di mandare la prima slide.  Ecco 

è questa la slide con cui presento un resoconto ad oggi dell’attività del Comitato che presiedo; 

ho voluto scegliere questa foto perché è significativa. Questa è un “Grazie Lions” non è a me 

o da parte mia, ma è da tutti coloro che noi abbiamo cercato di interessare con il nostro 

intervento. Questa foto noi l'abbiamo trovata ad Amatrice quando siamo arrivati una delle 

primissime volte. Questo cuore ci è stato preparato apposta da coloro ai quali ci saremmo e ci 

siamo rivolti poi per il nostro intervento; e questo è il Presidente Internazionale Yamada - 

tutti voi lo riconoscerete - che Noi accompagniamo sui luoghi del disastro nel settembre del 

2016; ed è qui che iniziò l'opera di sensibilizzazione  che portò poi a raccogliere i fondi per 

il finanziamento di tutti i progetti con i quali ci si pose l'obiettivo di dare un contributo a quelle 

popolazioni desiderose  di continuare a vivere sul loro territorio. 

Veniamo all'aggiornamento dei progetti; ricordo che sono cinque quelli che sono stati 

dalla Fondazione Internazionale LCIF per le zone terremotate di Accumoli, Amatrice 

e Norcia per il Distretto L, Camerino e Arquata del Tronto proposti dal Distretto A, per un 

investimento complessivo di 2.458.000 Euro. L'aggiornamento non può prescindere 

dalla cornice in cui si è lavorato; una cornice per tutti indistintamente molto variegata ma con 

elementi comuni, anche purtroppo direi con le difficoltà tecniche burocratiche ed 

economiche, a cui poi è seguito anche il Covid, che hanno richiesto frequenti e faticose 

variazioni progettuali ed organizzative. Qui siamo ad Accumoli, centro di aggregazione per 

bambini e giovani - vi ho messo nella parte sinistra anche la previsione di conclusione dei 

lavori; Ad Accumoli siamo intervenuti con un contributo per la realizzazione di un progetto 

con l'Associazione Nazionale Alpini denominato “Un cuore per Accumoli”, per la 

realizzazione di un centro insieme ad una cucina di servizio funzionale. Il tutto con una netta 

individuazione della parte di realizzazione dai Lions. Il che vuol dire che noi saremo ben 

rappresentati e ben individuati in questo complesso intervento. 

Qui siamo ad Amatrice. Sono stati effettuati e completati due primi interventi, uno 

addirittura è stato il primo in assoluto nel luglio del 2018; una sistemazione esterna dell'area 
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del Gusto e nel 2021 un parco attrezzato intitolato appunto a Melvin Jones. Un terzo progetto 

riguarda il Distretto L, riguarda Norcia con una denominazione “I Lions per Norcia”. Anche 

per questo siamo stati costretti a cambiare più volte l'intero progetto iniziale con nuove 

richieste di autorizzazioni. Quello finale è risultato rappresentato dalla partecipazione 

all'ampliamento di una casa di riposo Lions per l'accoglienza di anziani disabili e 

non autosufficienti presso l'Azienda Pubblica Servizi alla Persona in collaborazione con la 

Protezione Civile dell'Umbria e la Fondazione Lombrici Fusconi Renzi. Il nostro intervento 

è stato determinante per portare la disponibilità iniziale di 18 posti alla necessità effettiva 

segnalata di 28 unità. In questo caso il crono programma prevede la chiusura del progetto 

entro il mese di ottobre 2024. 

Passiamo al Distretto A. Nel Distretto A un primo progetto riguarda Camerino; “Lions 

Student Hall” nell'università, i cui lavori sono iniziati nel mese di marzo di quest'anno. Si 

tratta di un'opera di ricostruzione programmata per migliorare il percorso formativo 

degli studenti. L’aula studio permetterà ai dipartimenti di ripopolarsi e di diventare ancora di 

più un luogo di riferimento per i giovani. I lavori stanno ora procedendo speditamente ed è 

prevista la completa realizzazione nell'autunno di quest'anno. 

Qui siamo ad Arquata del Tronto. È stato inaugurato proprio il 24 febbraio scorso il “Borgo 

Lions dell'amicizia”, un nome che non poteva essere più significativo. Un progetto realizzato 

grazie al contributo finanziario di tante persone unite proprio dall'amicizia, anche quella che 

astrae dalla conoscenza personale. Qui sono state donate al Comune sei belle case complete 

di arredo e di tutti i servizi destinate a sei giovani famiglie come contributo all'importante 

obiettivo di consentire la permanenza in un territorio che, altrimenti, corre il rischio 

dell'abbandono. Oltre alle richiamate difficoltà cui ho fatto riferimento prima, si sono aggiunti 

qui anche incisivi aumenti di prezzi dei materiali edili, degli arredi, eccetera del post Covid. 

Qui è intervenuta la generosità della Fondazione del Distretto A e dei soci Lions di tutti i Club 

di questo Distretto che, con le loro donazioni, hanno integrato il contributo assegnato 

dall’LCIF che era di poco superiore a 687.000 euro fino al completamento del progetto che 

ha superato 1.600.000 euro. 

Un grazie particolare alla Presidente della Fondazione, che vedo qui nelle prime file, con 

la quale ci siamo trovati in un impegno meraviglioso. 

Con gli interventi effettuati ed in corso, dei fondi assegnati dalla Fondazione LCIF è stato 

speso complessivamente poco più del 50% che, parametrato a quanto effettuato in tutti i 

crateri del terremoto, è risultato piuttosto significativo. Seguire le norme, spesso con non 

chiare specifiche che regolano gli interventi pubblici (strada scelta dai Lions), non consente 

di operare speditamente come in ambito privato, soprattutto in casi difficili come quelli che 

sono conseguenti ad un terremoto; ma ci dà quelle garanzie da cui noi non abbiamo voluto 

prescindere. Talvolta per questo abbiamo seguito percorsi che sono state anche delle sfide, 

ma siamo convinti, come ha affermato recentemente anche il Capo dello Stato, che la 

ricostruzione dei borghi è un dovere e un impegno da proseguire. Noi ci crediamo! Anche e 

soprattutto perché le comunità colpite dal terremoto vogliono restare nei propri borghi, anche 

in quelli situati in zone di montagna che potrebbero subire un triste processo 

di desertificazione. Aiutarle nella creazione di vite dignitose è essenziale perché questa gente 

ne ha diritto. E a rappresentare questa  determinazione ho voluto portare tutto questo in 

un'ultima slide che riporta l'immagine di un francobollo che fu emesso nel 2008 per quella 

che era considerata una delle sagre più belle più antiche, quella degli spaghetti all'amatriciana; 

sono qui raffigurati gli ingredienti per la famosa pasta; una tradizione anch'essa che vuole 

continuare, che vuole resistere come quel campanile del trecento, qui raffigurato, che con il 
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terremoto è rimasto tra le  poche cose che hanno resistito, come le persone colpite dal disastro 

del 2016. Ad esse, come a tutti coloro che si trovano in difficoltà, i Lions non possono 

confermare che ci saranno sempre. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie, grazie Carlo, grazie mille. Allora procediamo. Ricordo per piacere i 5 minuti, 

perché altrimenti, veramente siamo già in ritardo, finiamo dopodomani; quindi ricordo il 

rispetto del tempo di 5 minuti, altrimenti siamo veramente lunghi. Volevo evidenziare ancora 

una cosa: l'Addetto alla Verifica Poteri, il Presidente è Roberto Panunzio; non l'avevo detto 

prima e mi scuso. Procediamo coi lavori. Mission 1.5, PID Gabriele Sabatosanti Scarpelli. 

Grazie Gabriele, Un applauso signori. Se fai 4 minuti ancora meglio. 

 

Gabriele Sabatosanti Scarpelli – Past Direttore Internazionale 

Buongiorno, eccoci qua, parliamo di Mission 1.5.  Questa grandissima sfida ci vede tutti 

coinvolti; ricordo solo un attimo quali sono gli obiettivi della Mission 1.5: non si limitano a 

far sì che al primo luglio 2027, a livello mondiale, raggiungiamo 1. 500.000 soci ma, 

soprattutto e lo voglio sottolineare, l'obiettivo principale è passare dall'attività di servizio in 

termini di numero di persone che serviamo da 500.000 ad 1 miliardo. Questo è il vero 

obiettivo della Mission 1.5. In questa logica tutti noi ci dobbiamo sentire particolarmente 

coinvolti tutti noi italiani e quindi come tale, vi vorrei dare qualche numero dei risultati che 

al 14 maggio, quindi a poco tempo fa, sono stati raggiunti. Quest'anno ad oggi siamo cresciuti 

di 1092 soci un risultato incredibile che non vedevamo da almeno 20 anni. La nostra storia ci 

ha portato in questi ultimi anni a un progressivo decremento ed essere arrivati a questi numeri 

ci deve veramente riempire d'orgoglio. Sono entrati ad oggi 3839 soci e ne sono usciti 2747. 

33 nuovi Club, in Europa ne sono stati fatti 98, quindi ribadisco in tutta Europa noi facciamo 

un Club ogni tre e quindi ogni nuovo Club che nasce un terzo di questi parla italiano.  Vorrei 

fare una sottolineatura: abbiamo un ricambio annale di soci di oltre il 10%. Questo vuol dire 

che in 5 anni noi rinnoviamo la nostra base mediamente del 50% dei nostri soci: esce il 50% 

dei nostri soci ed entra il 50% di nuovi soci. Abbiamo un ricambio significativo di cui bisogna 

tener conto; non siamo statici, siamo particolarmente dinamici. Siamo al 2,8% di crescita 

rispetto all'anno scorso; ricordo che abbiamo un obiettivo per il 2027, e qui mi rivolgo 

ai futuri Governatori e a chi verrà dopo, abbiamo un obiettivo di crescere nel giro di 4 anni del 

10%. Siamo a 188 di nuovi Club rispetto allo scorso anno e direi che in particolare l'età media 

è decisamente alta e questo è un problema. Però puntiamo sull'orgoglio del Lionismo italiano 

perché siamo sicuramente coloro che hanno fatto i migliori risultati perché siamo primi nel 

Service, siamo primi nella membership, siamo i primi nel contributo alla LCIF, siamo i primi 

nella formazione, siamo i primi nello sviluppo dei Leo.  Grazie davvero a tutti i Lions italiani. 

Ma perché cresciamo? Perché siamo più vicini alla gente e siamo sempre meno elitari, cioè 

stiamo cambiando approccio comportamentale.  Perché i Governatori, quelli di quest'anno, 

quelli dell'anno scorso e quelli futuri sono stati e saranno protagonisti della crescita. Un grazie 

a tutti i Governatori perché le strutture GAT sono sempre più riconosciute e valorizzate e non 

sono più un mistero. Certe sigle non rappresentano un mistero perché ci organizziamo 

adeguatamente perché facciamo dei piani di azione e quindi come tale 

affianchiamo all'operatività quella che è la pianificazione come elemento manageriale 

determinante. Anche perché la nostra storia ci insegna che più pianifichi più riesci a 

ottenere dei risultati e noi Lion siamo bravissimi ad ottenere. Favoriamo la 
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diversificazione; siamo, credo in Europa sicuramente, largamente il Multidistretto che ha 

creato Specialty Club, in Italia abbiamo più di 160 Specialty Club; mediamente in Europa 

di Specialty Club, se andate negli altri Stati, sono intorno ai 5, 6, 7. Aumentiamo la 

formazione; al seminario di stamattina e di ieri mattina abbiamo visto quanto siamo 

cresciuti in termini di formazione nei confronti dei nostri; miglioriamo la comunicazione: 

altro elemento determinante e importantissimo che ci permette sempre di più di portare in giro 

quelle che sono le nostre attività. Perché cresciamo? Perché abbiamo messo il Club al centro 

delle nostre attività: non più dall'alto ma sempre più dal basso in un approccio botton up 

invece che top down; perché cominciamo a cambiare l'approccio nei confronti dei nostri 

soci: non più soci solo contenti ma soci contenti di sviluppare service. Oggi si diventa Lions 

con l'idea di aumentare la nostra volontà di fare del bene. E allora quali sono le nostre 

sfide? Coinvolgere i giovani: questo vuol dire migliorare i rapporti Leo Lions; questo deve 

essere un target che ci dobbiamo dare; dobbiamo dare una mano ai nostri Leo, ma veramente, 

perché è inutile che andiamo a cercare volontari in giro di ogni tipo quando abbiamo in casa 

i nostri giovani, che si approcciano molto meglio con il mondo esterno. Dobbiamo operare 

affinché noi Lions diamo il nostro contributo per far crescere i Leo; perché i Club Leo li 

fanno i Lions e quindi io mi auguro che in futuro per quanto riguarda i nostri obiettivi, come 

ci siamo impegnati per crescere sul piano della membership, dobbiamo impegnarci noi Lions 

affinché i Leo crescano. Questa è una scommessa, una sfida che dobbiamo affrontare 

sicuramente con l'aiuto e con il contributo dei nostri Leo. Grazie per quello che farete in 

questa direzione. 

Dobbiamo superare le barriere territoriali; dobbiamo smetterla di dire questo è il mio 

campo qui dentro non ci viene più nessuno; noi non siamo proprietari di niente. Il nostro 

obiettivo è solo quello di servire gli altri e quindi come tale, se qualcuno ci viene a dare una 

mano ben venga. E non ci sono certo sovrapposizioni tra Club e Club; anzi 

dobbiamo lavorare, per conto mio, sempre più spesso su grandi progetti lavorando insieme e 

collaborando tra Club. 

E poi, concludo, dobbiamo credere in chi ci può aiutare; siamo sulla buona strada e 

il piano è partito. C'è ancora molto da lavorare ma sono sicuro che ce la faremo. Un grazie di 

cuore a tutti voi. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Gabriele, grazie ai Governatori per quello che hanno fatto e grazie ai nuovi DGE 

che continueranno questo percorso. Quindi questo è importante, come ha detto Gabriele: noi 

passiamo il testimone a nuovi DG che a loro volta lo passeranno ai secondi Vice. Grazie mille. 

Procediamo. GAT, relazione seminario e attività 2023-2024. PCC Alberto Soci, PDG 

Piero Nasuelli e Lions Rita Franco. Grazie, un applauso. 

 

Alberto Soci – PCC – Coordinatore Multidistrettuale GLT 

Grazie Presidente, buongiorno a tutti. A me il piacere di raccontarvi quello che è stato il 

percorso di quest'anno in termini di formazione. L'impegno del Global Leadership 

Team: quando parlo di Team parlo di una squadra e quest'anno, più che mai, questa squadra 

ha dato, ha dato tanto e mi ha reso orgoglioso di far parte di questo gruppo di  lavoro e 

orgoglioso di averli in qualche modo coordinati. 

Vediamo subito come si è strutturato questo nostro lavoro. C'eravamo dati degli obiettivi, 

credo che sia inevitabile doversi dare degli obiettivi. All'inizio di quest'anno li avevamo anche 
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dichiarati in maniera, se vogliamo, anche un po' spregiudicata, ma ovviamente se vogliamo 

darci degli obiettivi, ce li diamo in termini di ambizione cioè ambiziosi per riuscire ad ottenere 

un risultato ancora migliore Beh, bisogna come dire impegnarsi poi per rincorrere questi 

obiettivi. Nel 2021-22, che era il primo anno di questo nuovo progetto diciamo di rilancio 

sulla formazione nazionale, avevamo avuto un ottimo risultato dettato dal fatto che eravamo 

passati dagli 80/85 soci che venivano generalmente formati attraverso programmi di 

formazione ufficiali della nostra associazione, eravamo arrivati praticamente intorno alle 500 

unità. Quindi questo era già diventato un grande, un grande successo. L'anno successivo, cioè 

l'anno scorso, siamo riusciti in qualche maniera a, come dire, strutturare tutta questa macchina 

per permettere che possa continuare nel tempo, non fermarsi in un anno spot in un anno 

di, come dire, grandi successi che sono in qualche maniera fermi, non ripetibili. E anche 

l'anno scorso abbiamo avuto dei miglioramenti, ovviamente minori in termini numerici ma 

comunque dei miglioramenti. C'era comunque la necessità di rilanciare, anche perché parlare 

di formazione, parlare di quasi 500 persone formate su 40.000 soci; voi capite che 500 

persone sono certamente tante, ma 40.000 soci voglio dire ci danno una dimensione di un 

impegno che deve essere sicuramente migliore e quindi rilanciamo, proviamo a fare qualcosa 

di nuovo, proviamo a inventarci qualche cosa di nuovo. E dove ci inventiamo qualche cosa di 

nuovo? In quale fascia? Certamente la fascia più vicina ai Club, cioè avviciniamoci ai 

Club, facciamo che si possa dare loro tutte le informazioni, tutto ciò di cui hanno bisogno per 

poter fare di più e fare meglio. Ed ecco che ci siamo dati questi obiettivi per 

l'anno: raddoppiare ciò che avevamo fatto fino ad oggi. I corsi ufficiali sono quelli che 

vedete, li conoscete tutti immagino e quest'anno sono stati ovviamente svolti. Trovate qua 

l'elenco dei corsi che sono stati fatti per un totale di 514 soci che hanno partecipato. Quindi 

ancora un ulteriore leggero incremento rispetto ovviamente ai corsi ufficiali Ma certamente 

non ci permetteva di raddoppiare; abbiamo quindi pensato di dover strutturare o creare una 

nuova struttura alla quale abbiamo voluto dare un nome: COT, Club Officer Training, 

una struttura sulla quale abbiamo lavorato lungamente l'anno scorso. Uno staff di persone ha 

lavorato, la nostra Sede Centrale l'ha approvato e quindi abbiamo cominciato a metterlo a 

terra, cominciare a lavorare con questo strumento.  Ovviamente se fate una un minimo di 

rapporto capite immediatamente che abbiamo dato a questa struttura il compito di regalarci il 

raddoppio dei soci formati quindi altri 500. Abbiamo ovviamente duramente lavorato. La 

struttura è quella che vedete: è un corso che si struttura bene o male in poco più di 3 ore e che 

è mirato a tutti quei soci dei Club che vogliono comprendere qualcosa di più della nostra 

associazione. Di come si struttura.  Non è il formatore che parla e gli altri che ascoltano, ma 

è al contrario una cosa davvero interattiva che permette a tutti di partecipare in maniera 

decisamente attiva. Questa struttura ci ha permesso Innanzitutto anche di coinvolgere l'88 per 

cento dei formatori italiani che avevamo nel nostro paese ma che magari non erano più attivi 

o non avevano fatto corsi. Ebbene li abbiamo in qualche maniera coinvolti e riportati a 

lavorare insieme allo staff della leadership. Quindi è stato anche un riscoprire o ritrovare 

anche l'impegno da parte di tutti coloro che nel tempo magari si erano un po' allontanati da 

questa struttura. Ebbene, che cosa ci ha regalato questa struttura? Ci ha regalato che 

pensavamo di fare 500 soci in formazione e siamo arrivati praticamente a 4160 soci formati; 

cioè a dire che il 200% che c'eravamo dati come obiettivo è diventato il più 800% e via così 

con tutti gli altri dati che si sono andati sviluppando. Oggi possiamo dire di arrivare a fare 

formazione a circa a circa l'11/12% dei soci italiani. 

Abbiamo margini di miglioramento? Certamente sì; questa è una struttura che funziona 

straordinariamente bene e pertanto, in qualche maniera, possiamo implementarla, possiamo 
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migliorarla, possiamo fare ancora meglio. La macchina a questo punto è partita; non resta che 

chiedere   a voi tutti di darci fiducia, laddove vogliate coinvolgerci per attivare questo tipo 

di corsi; noi saremo a vostra completa disposizione. 

Permettetemi di ringraziare infine lo staff di tutte le persone che hanno lavorato, 

perché ovviamente il sottoscritto da solo non avrebbe potuto fare niente e non avrebbe fatto 

nulla se non ci fossero state queste straordinarie persone. Uno staff di oltre 115 persone che 

hanno lavorato, a cui ovviamente voglio aggiungere tutti i Governatori che sono davanti a me; 

perché ovviamente se abbiamo ottenuto questo risultato è perché loro ci hanno creduto e ci 

hanno dato la forza di poterlo fare Vi ringrazio. 

 

Piero Nasuelli – Past Governatore Distrettuale – Coordinatore multidistrettuale GST 

 Buongiorno a tutti Governatori, Delegati e Officer. È un onore per me essere qua a 

illustrare nei tempi assegnati, parte dei cinque minuti assegnati; un compito direi 

anche abbastanza arduo perché le attività di Service dei Club sono veramente tantissime e mi 

sembra opportuno chiamare podio i Coordinatori Distrettuali GST perché è un gioco di 

squadra, è un'attività di squadra. Quindi li chiamo qua perché sono anche loro gli artefici di 

tutto questo che stiamo vedendo. La rendicontazione dei Service nei Club è rilevantissima e 

sarò velocissimo nel farvi vedere questi dati che poi avrete occasioni di trovarli sui siti e sulle 

pubblicazioni. Dobbiamo però evidenziare un aspetto; cioè l'Europa in questo 

momento complessivamente è quella che rendiconta meno e questo fa riferimento all'Europa 

anche come i numeri delle persone servite e attività di Service. Ma all'interno delle Europa 

ritengo opportuno evidenziare il ruolo della nostro Multidistretto. L'Italia è, a livello 

europeo, il Multidistretto che è in grado di relazionare la maggiore quantità di service. Noi 

siamo all'80%.  I nostri Club fanno i rapporti, alimentano questo grande database di cui 

abbiamo bisogno perché, come è stato già accennato, nel momento in cui noi avremo dati, 

abbiamo la possibilità di fare delle analisi. La nostra capacità programmatoria, la nostra 

capacità di creare e dare nuove prospettive nuovi indirizzi ai nostri Lions, ai nostri Lions Club 

sarà estremamente importante per la crescita futura. Guardate che al 12 di maggio 

praticamente erano stati rilevati 32.000 Service; abbiamo avuto il problema del nuovo 

portale ma questo è stato superato, secondo me, perché ogni giorno i Club italiani stanno 

registrando più di 200 e passa Service al giorno. 

Oramai abbiamo passato le 36.000 attività di Service registrate, abbiamo passato i 4 

milioni di persone servite e abbiamo superato i 9 milioni di euro donati complessivamente dai 

Club. Questi sono numeri in continua evoluzione e dobbiamo dire che nonostante le difficoltà, 

nonostante le varie problematiche sul portale, i Club stanno funzionando egregiamente e, 

ovviamente a livello di Distretto, ci sono delle differenziazioni che sono naturali. Ma sono 

tutti aspetti che secondo me possono essere ampiamente superati e ampiamente affrontati; 

ci sono distretti che hanno il 100% ovviamente dei Club che hanno rendicontato le attività di 

Service. Si evidenziano con questa slide, i Service nella loro progettazione, nella loro 

valutazione e, come è stato evidenziato dal governatore Giorgio Brigato ieri, questo è un 

processo che è anche di feedback; cioè una volta che abbiamo ottenuto dei risultati, i Club li 

devono saper valutare e li devono sapere affrontare al fine di creare sempre nuove situazioni. 

Ma la cosa credo che sia assolutamente importante, e chiudo, è che i Club devono 

pensare che il GST dei loro Club e il GST dei Distretti non sono dei soggetti che devono 

controllare ma sono dei soggetti che devono coordinare e devono impegnarsi. Quindi 

dobbiamo superare quel problema, che sempre si dice: che l'attività di rendicontazione 
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dei Service è un'attività burocratica. D'altronde la nostra associazione nel definire i ruoli 

di quest’attività lo mette bene in evidenza: il coordinatore è colui che sa stimolare, 

sa individuare nuove esigenze, sta a coordinare le attività di Service. Quindi, ricordiamo bene, 

che il service è una testimonianza che i singoli Club fanno; è stato detto e credo che sia 

assolutamente vero, che il cuore pulsante nostra associazione sono i Club e quindi, se non c'è 

la convinzione da parte dei Club nella loro attività di servizio, e non possiamo trarre 

consuntivi della loro attività, è chiaro che le nostre capacità future possono essere ridotte. È 

un lavoro di squadra; qua ho portato i nomi dei Coordinatori distrettuali, qua ce n'è una 

importante rappresentanza: un applauso a loro per quello che hanno fatto e un applauso a tutti 

Lions e a tutti gli Officer di Club che quotidianamente si impegnano nel loro lavoro al fine di 

avere risultati, conseguire risultati sempre migliori e sempre più efficaci nelle loro attività di 

Service. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Piero, grazie mille e grazie a tutti quanti per tutto il lavoro che avete fatto. Grazie. 

Vai Rita. 

 

Rita Franco – Coordinatore multidistrettuale GMT 

Presidente del Consiglio dei Governatori, Autorità Lionistiche, famiglia Lions e famiglia 

Leo, buongiorno. Ecco a voi l'intervento della Membership e soprattutto della squadra 

della Membership del Multidistretto Italia. Tutti quelli che sono presenti sono chiamati a 

venire sul palco; se no, abbiamo la Sicilia che li rappresenta tutti: 

È stato un grande lavoro di squadra; nessuno fa un gol se qualcuno non gli passa la palla 

e i nostri giocatori della Membership sono quelli che vedete sullo schermo e quelli che vedete 

adesso; io vi chiedo sulla fiducia, prima di vedere i risultati che ha già anticipato Gabriele, di 

fare un grandissimo applauso ai nostri GMT dell’Italia: eccoli: 

Allora che cosa hanno fatto, che cosa ha fatto questa grandissima squadra con passione e 

con entusiasmo? Gabriele vi ha fatto vedere prima quelli che sono i risultati del Multidistretto 

Italia. Qui l’avete nel dettaglio Distretto per Distretto: 29 Club omologati, 4 in pending, 

39.705 soci con un report finale, veramente oggi è 1106, di nuovi Soci.  Questi sono i numeri 

della Membership italiana; in più abbiamo una crescita di presenza femminile all'interno 

dei nostri distretti; abbiamo aumentato i Soci familiari, a riprova del fatto che con la famiglia 

si condivide e che il tempo che noi impieghiamo per fare Lions non è rubato alla famiglia ma 

è condiviso; e grazie a tutte le nostre famiglie che ci supportano e ci permettono di fare i 

Lions. È aumentata anche la transizione Leo-Lion e abbiamo anche un leggero aumento 

di studenti. I dati che avete visto prima sono ancora più importanti se li rapportiamo a 

quelli degli ultimi 5 anni. Quindi siamo orgogliosi di essere Lions italiani e un dato ancora 

che voglio farvi vedere è quello dei Club che nel  nostro Multidistretto hanno aggiunto 

almeno un nuovo socio nel 2022 727, nel 2023 828, al 30 Aprile 929. Bravissimi! Come siamo 

arrivati a questo, che cosa ha fatto il Multidistretto Italia  per i Distretti italiani? Ha fatto: 

una campagna nazionale. L'anno scorso era “Insieme possiamo” e quest'anno, sulla scorta del 

motto del nostro Presidente Internazionale, è “Cambiamo il mondo”. Chiediamo alle persone 

di unirsi a noi e di diventare costruttori di solidarietà; una campagna associativa che ha visto 

coinvolti come sempre tutto il GAT della nostro Multidistretto e, in particolare, i GST; e dico 

grazie a Piero e ai GST nazionali, alla comunicazione esterna grazie ad Alfredo Canobbio al 
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suo team e a Simona che ha fatto questa bellissima immagine che rispecchia quello che noi 

Lions facciamo. Invitiamo le persone a sperimentare un giorno da Lions. 

Ma cosa possiamo fare adesso per quei Club che non hanno fatto entrare ancora nuovi soci? 

Abbiamo parlato della Mission 1.5 stamattina, e lo abbiamo detto: noi non siamo numeri, 

questi sono dati ma non è una contabilità. Perché i Lions fanno qualcosa di più che dare dei 

dati; i numeri senza un legame la comunità sono niente, sono solo un report. E allora che cosa 

facciamo? Ieri il Presidente del Consiglio dei Governatori ci ha fatto vedere un bellissimo 

video; chi ricorda la colonna sonora di quel video? Ieri sera l'abbiamo visto: era “Imagine” di 

John Lennon. Allora io vi chiedo una cosa; vi chiedo di chiudere un attimo gli occhi; chiudete 

un attimo gli occhi tutti e immaginate di non avere incontrato nella vostra vita un Lions; 

immaginate di non avere mai avuto una persona che vi ha invitato ad essere Lions. Se ognuno 

di noi non ha incontrato una persona, immaginate che questa sala dove siamo adesso sia vuota 

e immaginate un mondo senza Lions, un mondo senza i Cani guida, ancora peggio senza 

LCIF; è una cosa brutta vero? Aprite gli occhi guardiamoci intorno e siamo orgogliosi di 

essere Lions. E allora quando tornate a casa nei vostri Club vi chiedo questo: 

guardiamoci intorno perché il mondo è pieno di persone che vogliono fare volontariato; il 

mondo è pieno di persone che vogliono fare la differenza e sta a noi farli innamorare, sta a 

noi fargli vedere il bello della nostra associazione e dirgli: vieni a fare la differenza con noi. 

E il cambiamento ha inizio nel nostro Club; lo dico da più anni: noi non contiamo i soci ma 

li facciamo contare, perché sappiamo che fanno la differenza e che insieme possiamo 

rispondere ai bisogni di oggi con i valori e le radici di ieri. 

Prima ero andata a prendere la patch, quella che abbiamo avuto con il grant della Sede 

Internazionale e che sarà consegnata dai vostri governatori a tutti i Club che hanno aderito 

alla campagna nazionale. Per me è stato un onore servire il Multidistretto Italia e grazie a 

tutti voi Lions e Leo Club che siete Costruttori di solidarietà. Grazie, grazie, grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Rita, grazie a tutta la tua squadra. Complimenti, vi ringrazio: avete fatto un ottimo lavoro.  

Un piccolo presente, una targa dal Multidistretto.  Grazie a voi, io devo solamente 

ringraziarvi per quello che avete fatto perché è stato veramente un anno impegnativo e avete 

fatto un ottimo lavoro. Grazie a tutti e Elena se vuoi venire un attimo che c'è da premiare 

anche varie. L'ho chiamata Elena, non l'ho chiamata Past Direttore Internazionale perché 

siamo in famiglia. 

 

Elena Appiani – Past Direttore Internazionale 

Ringraziando per questa attività assolutamente straordinaria, noi vorremmo come 

squadra del Global Action Team premiare o dare un riconoscimento più che premiare i tre 

Distretti che hanno avuto la performance migliore durante l'anno. Ovviamente avete capito 

che l'Italia si è distinta in maniera straordinaria a livello europeo; Quindi tutti meritano un 

grazie e un premio per il lavoro e l'impegno straordinario. Ma abbiamo avuto tre Distretti che 

veramente si sono distinti; il primo Distretto è l’YB e chiederei anche alla Governatrice di 

venire vicino a noi per accompagnare le squadre del Global Action Team.  Abbiamo Daniela 

Macaluso, la Governatrice, insieme a Luigi Licata, Antonio Bellia e a Mauro Fazio, non so 

se ci sono tutti e tre. Antonio Bellia ha già ricevuto un riconoscimento nel suo Distretto per 

cui lo chiamo perché sia riconosciuto da tutti voi; gli altri avranno il riconoscimento. Il 
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secondo Distretto che si è assolutamente distinto è il Distretto YA: con il 

Governatore Pasquale Bruscino abbiamo il GLT Rodolfo Trotta, che non credo sia presente, 

il GMT Rita Franco -  vedrete in questo caso premiata Rita in qualità di GMT distrettuale 

non nazionale e il GST Gianfranco Ucci; grazie per il vostro impegno e per il vostro lavoro 

straordinario. Ed infine il Distretto AB; quindi chiamo il Governatore Dodò Potenza e Maria 

Rosaria Manieri del GLT, il GMT Cosimo Corsa, il GET Antonio Di Stefano il GST 

Esmeralda Tavolaro. Quindi a coloro che sono presenti chiedo di avvicinarsi; forse c'è solo le 

Smeralda benissimo, allora il Governatore poi provvederà a casa a distribuire agli altri. Ciao 

Esmeralda. E in tutto questo permettetemi di ringraziare il Presidente del Consiglio dei 

Governatori come coordinatore nazionale del Global Action Team. quindi è lui che coordina 

questa squadra di tre straordinari Coordinatori del Multidistretto, è stata la persona che li ha 

saputi motivare, guidare e fare in modo che si potessero raggiungere questi risultati 

straordinari. Quindi grazie davvero Presidente. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Io ti ringrazio per queste tue attestazioni di stima ma io devo solamente ringraziare loro, 

perché sono tre veramente fuori classe e gestirli penso che sia la cosa più facile; quindi non 

ho avuto nessun problema.  Grazie Gabriele in questa veste. Quindi io farei un applauso a 

Gabriele e a tutta la squadra per come ha organizzato. Siamo un po' pochi, è vero Gabriele? 

Molto probabilmente stanno guardando le barche.  C'è una bella giornata e Genova è 

affascinante; quindi sicuramente stanno apprezzando la città. 

Andiamo avanti; allora, punto 8 New, Matilde Calandri; Matilde 5 minuti, se puoi quattro, 

grazie. 

 

Matilde Calandri – Coordinatrice multidistrettuale New Voices 

Buongiorno a tutti. Chiederei alle mie colleghe che sono se sono presenti in sala di 

raggiungermi; so che sono in poche, però credo che sia l'unione che fa la forza e quindi vi 

chiederei per cortesia di raggiungermi per condividere questa bella esperienza. Dunque New 

Voices; ringrazio per avermi dato la possibilità di parlare di questo programma perché credo 

che ci sia un pochettino di confusione, nel senso che il programma è nato 6 anni fa per 

volere della prima donna che ha ricoperto l'incarico più prestigioso della nostra 

Associazione, quello di Presidente Internazionale. Da allora il programma è cambiato, è nato 

come possibilità di implementare la parità di genere, di aumentare la membership al 

femminile. Ma già dal secondo anno ha virato e abbiamo iniziato a lavorare con i giovani e 

con quei segmenti che sono poco rappresentati. Il nostro slogan è quello che è riportato alle 

mie spalle, cioè il nostro obiettivo è quello di essere al servizio del Multidistretto, dei Distretti 

e dei Club per dare più valore, voce e visibilità alle idee che possono venire da questi settori. 

Quindi il mio intervento oggi metterà in luce quelle che sono i punti di forza, i punti 

di debolezza e quali possono essere da noi considerate le eventuali soluzioni a questi punti di 

debolezza. Un'analisi SWOT, ricordata da chi mi ha preceduto. Quindi nei corsi di formazione 

ci viene sempre spiegato: dovete fare l'analisi SWOT, eccetera; proviamo a farlo. Punti di 

forza.  Qua ci sono quattro mie colleghe, vi assicuro che la nostra è una squadra fantastica; 

noi veramente tanto e i risultati forse non sono tanto visti e considerati; noi abbiamo una 

capacità straordinaria di fare squadra con le mie colleghe. Con alcune di loro ci conosciamo 

ormai da anni, con qualcuna invece da poco. Però vi assicuro che sono stupende, bravissime, 

fanno ottimi, ma forse non sono molto conosciute al di fuori di quello che io chiamo il nostro 



72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy – Genova 17-19 maggio 2024 

 

piccolo bozzolo. Noi ci incontriamo sovente; infatti per la condivisione delle attività, noi ci 

incontriamo periodicamente sia in presenza sia da remoto e abbiamo sviluppato un'ottima 

collaborazione con il GAT e con il Multidistretto Leo. Una delle nostre peculiarità è quello 

di lavorare a stretto contatto con i giovani e con i Leo, che noi riteniamo essere un valore 

aggiunto perché noi, diversamente giovani, molto spesso non arriviamo a quelle capacità, a 

quelle novità che ci vengono dal mondo dei giovani. Quindi è importante secondo noi 

svilupparle e tenerne molto conto della varietà di tematiche. Ultimamente noi vorremmo 

essere quelle portatrici di idee nuove e cercare di fare in modo che queste nuove idee vengano 

elaborate in attività di servizio, collaborando con i distretti e con i Club. 

Andiamo avanti. Queste sono alcuni esempi di attività che abbiamo condiviso. 

Workshop: è abbastanza interessante il workshop che abbiamo fatto quest'anno il 27 di 

gennaio con i Leo; abbiamo messo insieme, abbiamo voluto essere rappresentanti nel GAT 

Leo Lions e abbiamo messo sullo stesso piano i Leo e Lions per creare dei tavoli di lavoro, 

per proporre un service innovativo, che possa essere accattivante. È stato un lavoro stupendo 

e i Leo ci dato una grossa mano, grosso stimolo per portarlo avanti e spero in questa 

collaborazione. Cioè abbiamo già in mente qualche idea che sarà portata a termine anche il 

prossimo anno. Poi abbiamo sviluppato simposi, webinar, tavole rotonde, service, 

locandine, tutte coordinate. L’ultimo webinar che abbiamo fatto è stato quello sui Campi e 

Scambi giovanili; è stato molto interessante e molto seguito. 

Andiamo avanti perché ho già sforato i tempi. Punti di debolezza. Scarsa conoscenza 

del programma; questo è vero, come dicevo io, nel nostro bozzolo noi lavoriamo molto bene 

ma al di fuori molto spesso ci viene detto, ci viene chiesto: ma chi siete? ma cosa fate? ma 

violenza sulle donne?  parità di genere? Non è così. Noi facciamo quello, ma non solo quello, 

e noi vorremmo essere ispiratrici e portatrici di nuove idee. La difficile connotazione 

Distrettuale è una cosa che effettivamente deriva dalla difficoltà nel dare continuità alle idee 

perché la nostra è una programmazione annuale. Quindi veniamo incaricate nel mese 

di settembre, normalmente si inizia a lavorare a ottobre e a marzo dell'anno dopo non si sa 

se il programma sarà riconfermato o non riconfermato, per cui abbiamo sempre questa spada 

di Damocle sulla testa che ci pende; quindi questo è sicuramente un punto di debolezza da 

valutare. Quali sono le possibili soluzioni? Noi abbiamo provato a esaminare quello che 

potrebbe essere un qualche cosa che ci possa dare un po' più di forza. Sarebbe necessario poi, 

mi rivolgo ai Governatori entranti, che magari uno dei Governatori si assumesse la delega 

delle New Voices, in modo tale che noi ci si possa organizzare per avere, per impostare un 

programma annuale e poi verificare alla fine dell'anno se gli obiettivi sono stati effettivamente 

raggiunti. Io vedo che il  GAT, tanti altri programmi e attività e comitati hanno valenza 

triennale: perché non potremmo avere  una, una programmazione triennale anche noi? 

Collaborazione col GAT e Leo.  Questo succede a livello Distrettuale ma non succede spesso; 

in alcuni distretti quindi questo sarebbe importante che funzionasse anche nei Distretti. 

Queste sono le nostre richieste. Lascio la mano, lascio alla piena discrezione dei 

Governatori entranti capire se vogliono darci una mano, darci la possibilità di lavorare ma di 

lavorare dandoci anche il tempo di costruire le nostre i nostri programmi. Grazie, sono a 

disposizione. Grazie mille, grazie a tutta la squadra. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie, un riconoscimento. Grazie mille per quello che hai fatto, auguri e complimenti. 

Andiamo avanti col programma; vi prego veramente i 5 minuti perché altrimenti sarò 
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sacrificato nel Porto Antico.  Punto 9: Tema di Studio Nazionale; relazione del Governatore 

delegato Michele Martella. Grazie, un applauso a Michele, il re delle api. Scusate. 

 

Michele Martella – Governatore delegato al Tema di Studio Nazionale 

Buongiorno a tutti. Grazie di essere qua. Sono Michele Martella, il Governatore del 

Distretto 108 L. Ringrazio il Presidente per questa delega del Tema Nazionale che come 

voi sapete è “Salviamo le api: la biodiversità”. È stato scelto con grande suffragio al 

Congresso di Rimini perché sicuramente ha incontrato la sensibilità di noi Soci ma anche 

perché le api sono degli insetti bellissimi. Sono importanti perché le api domestiche e 

selvatiche sono responsabili del 70% dell'impollinazione di tutte le specie vegetali viventi e 

in più garantiscono il 35% della produzione globale degli alimenti per l'uomo. Sono piccoli 

insetti che fanno tante cose: trasformano il nettare in miele, costruiscono case di, ma 

soprattutto quello che fanno per noi e per l'ambiente: l'impollinazione. Quando vanno 

a prendere il nettare dai fiori, entrano in contatto con il polline e, cambiando poi fiore, 

permettono l'inseminazione e quindi la produzione dei frutti e dei semi e anche della 

biodiversità. Però sono a rischio, perché il consumo del suolo, la cementificazione, il 

cambiamento climatico, l'inquinamento atmosferico delle acque, la coltivazione intensiva 

l'uso di pesticidi, lo sviluppo e l'introduzione di specie aliene, li mette a rischio. E questo 

rischio purtroppo è concreto, perché il 37% delle api e il 31% delle farfalle stanno diminuendo 

di numero e il 9% delle specie selvatiche rischiano l'estinzione. Per cui questo grido di aiuto 

che la nostra B influencer, cioè la nostra ape virtuale che è su Instagram con oltre 250.000 

follower, noi l'abbiamo raccolto volentieri cercando di fare bene questo nostro Tema 

Nazionale. Che significa fare bene? Ci siamo chiesti che cosa potevamo fare per 

sensibilizzare i Soci e per svolgere attività in questo campo. Beh, la risposta è stata 

incredibilmente enorme, quasi stupefacente. Una quantità, una miriade di Service e di 

proposte in tutti i campi. Ve ne faccio vedere alcuni perché in 5 minuti 7/8 mila Service non 

possono essere spiegati. Ad esempio, tutta l'attività di foto, video, realtà virtuale, percorsi 

sensoriali, percorsi olfattivi, Avatar, la piantumazione delle piante in collaborazione con il 

Service Nazionale, la messa a dimora dei ricoveri per le api selvatiche, l'attività di Science, la 

collaborazione con gli apicoltori. Vi faccio vedere solo qualche numero: i 16.000 vasetti e più 

di miele del LCIF, abbiamo raggiunto 984 Club con video, apericena, abbiamo fatto 

267 eventi in collaborazione con vari Enti, Apicoltori e altri ce ne saranno ancora perché il 

20 sarà la giornata mondiale delle api e il 22 quella della biodiversità; quindi sono già in 

programma molti altri interventi. Abbiamo raggiunto 26.400 alunni con programmi come la 

api didattica ed altre cose collaborando con il Kairos, vado veloce. Quello che voglio dirvi è 

questo. La scelta del Service è fondamentale; abbiamo scelto un Service che andava incontro 

ai bisogni e alla sensibilità dei Soci, della popolazione. È stato un successo strepitoso che ci 

ha permesso anche di collaborare con tante associazioni. Quindi abbiamo aderito 

e sicuramente tutti quelli che hanno fatto questo Tema meritano il titolo di costruttore 

della solidarietà, come dovrebbe essere per tutti noi. Io debbo ringraziare ovviamente tutti 

i componenti del gruppo di studio; ho visto qui penso Rosa Fogli che può venire anche qui, 

anche Paolo Cappelletti. Ecco mentre loro vengono qua devo dire che io ringrazio molto 

loro, ringrazio Rosa e tutti gli altri. Ovviamente ringrazio tutti quelli che hanno fatto e 

credo che dobbiamo ringraziare tutti i soci. Eccolo. Grazie a tutti i soci che hanno fatto questo 

grande lavoro, coordinati da loro. Ma soprattutto credo che noi oggi sono le api e il mondo 

della biodiversità che ringraziamo. Grazie di nuovo. 
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Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Michele grazie mille, grazie anche per la puntualità. Grazie a tutta la squadra e 

complimenti. 

Io ringrazio intanto il Cerimoniere che sta lì in piedi, che mi sta facendo fare il 

cerimoniere perché, per usanza, lo fa il Presidente del Consiglio; gli farei un applauso perché 

è veramente eccezionale, grazie. Mi fa da spalla, intanto è grosso e quindi… Allora andiamo 

avanti col programma. Punto 10: Service Nazionale 23-24, relazione del 

Governatore delegato di Giovanni Pagani detto Gianni, grazie. Un applauso ragazzi, un 

applauso se no qua ci addormentiamo se non sentiamo gli applausi. 

 

Giovanni Pagani – Governatore delegato al Service Nazionale 

Grazie presidente per questo aiuto. Grazie a tutti voi, bentrovati. Service Nazionale. Io ho 

il piacere, avrei il piacere che fosse qui con me Oreste Nulli e tutta la squadra che mi ha aiutato 

quest'anno, perché vorrei che ad illustrare il Service Nazionale fosse proprio l'amico Oreste 

che ha veramente coordinato tutti i suoi colleghi a livello nazionale. Venite tutti; è un 

Service importantissimo, è un service che ha prodotto dei numeri che non ci aspettavamo. 

Sapevamo la potenzialità della piantumazione degli alberi ma assolutamente non 

conoscevamo la risposta allo smaltimento degli smartphone. lascio la parola a Oreste perché 

ci impressionerà proprio con i numeri. Grazie,  

 

Oreste Nulli – Coordinatore Service nazionale. 

Grazie, ti ringrazio Giovanni per lasciarmi questa incombenza. Beh, in effetti il Service 

nazionale quest'anno è andato molto bene. C’è qui Alberto Soci che è un maestro di strategie 

di comunicazione e quindi potrebbe benissimo parlarci di una strategia Win-Win; questa non 

è Win-Win, questa è Win Win Win Win, un sacco di cose. Perché? Perché vince 

l'ambiente, perché vincono i bambini, vincono i Club che ogni anno possono dire di essere a 

impatto zero, vincono le amministrazioni perché fanno bene al loro territorio e vincono i 

Lions. Quindi vinciamo tutti, vinciamo tutti noi perché questa cosa funziona molto bene. E 

come tutte logiche Win-Win ci fa vincere senza combattere, un argomento che sarebbe anche 

molto attuale, ma soprattutto ci fa creare degli alleati e questo è successo. Cosa facciamo? E 

vado molto veloce per dare il giusto tempo a questo incontro; sensibilizziamo le nuove 

generazioni, non alteriamo l'equilibrio della anidrite carbonica, rendiamo i Club a impatto 

Zero - Vedremo che c'è anche una patch relativa - e rafforziamo molto i legami con le 

comunità, con le amministrazioni dei paesi dove andiamo a vedere la scuola. Devo dire che è 

stata una piacevolissima sorpresa perché la scuola fa un lavoro straordinario, parlo soprattutto 

delle scuole elementari, fanno un lavoro straordinario che comincia mesi prima, che dà, a mio 

parere, dei risultati veramente incoraggianti. Perché gli insegnanti preparano i bambini 

all'evento; questi arrivano con un entusiasmo straordinario; le associazioni locali sono sempre 

presenti. Parlo dove ci sono degli Alpini o la Protezione Civile o altre società di volontariato. 

Le amministrazioni diciamo sono con noi perché grazie a noi, grazie al nostro impegno, alla 

nostra organizzazione, riescono a fare cose belle per il loro territorio. Noi cosa facciamo? 

Piantiamo alberi e ricicliamo smartphone e tutte e due le cose vanno nella stessa direzione, 

cioè quella di fare del bene all'ambiente. I numeri, i numeri sono questi e sono sicuramente in 

difetto perché non siamo sicuramente riusciti a avere tutte le informazioni che ci erano 
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necessarie. Comunque sono, come vedete, più di 400 i Club coinvolti, più di 11.000 alberi 

piantati, 6000 smartphone riciclati, 13.000 bambini presenti fisicamente agli eventi di 

piantumazione e so quante mai tonnellate di CO2 compensate. Questi sono i referenti 

distrettuali che hanno ben collaborato e che si sono impegnati per dare questi interessanti 

numeri e questi sono i numeri esatti che poi esatti non sono perché già non è aggiornata questa 

cosa, ma che sono sicuramente in crescita. Come potete bene immaginare due cose 

importanti. Una, che ci sono delle cose pianificate che saranno svolte; si faranno a settembre 

quando sarà possibile ricominciare a piantumare ma soprattutto il fatto che questo è un service 

che prevede di essere fatto tutti gli anni perché l'impatto zero deve essere di tutti gli anni e 

ogni Club deve farlo tutti gli anni. Ma questo è il problema minore. Io col mio Club lo faccio 

da 15 anni e è quasi automatico; ogni Presidente nuovo lo pianifica con molto piacere. Questa 

è la patch che daremo e abbiamo dato ai Club che hanno fatto questo Service: la Vision. 

Guardate, il numero può sembrare molto marketing, in realtà si è fatto i conti ed è 

assolutamente plausibile. Noi ci auguriamo che succeda, grazie. 

 

Giovanni Pagani – Governatore delegato al Service Nazionale 

Scusatemi solo un secondo, faccio mio l'appello di Oreste. Sicuramente è un Service 

che deve continuare, sicuramente è un'attività che dobbiamo spingere e sarò particolarmente 

grato ai nuovi Governatori se nomineranno anche per l'anno prossimo dei referenti a livello 

distrettuale. Grazie a tutti. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Giovanni, grazie mille, grazie a tutta la squadra. Procediamo. Adesso chiamo per 

tutte le attività di servizio i Governatori Alberto Frigerio per Giovani e Sport, Pasquale 

Bruscino per l'Ambiente, Nerina Fabbro per la Comunità. Non c'è Carlo Ferraris perché 

purtroppo si è infortunato: è stato investito da una macchina; e farei un applauso per Carlo e 

per la sua pronta guarigione. Viene Loredana Bavosa, il PDG che l'anno scorso era insieme a 

me. E per Salute e Disabilità, Marco Candela. Grazie. Inizia tu: mi raccomando velocissimi. 

 

Alberto Frigerio – Governatore delegato Giovani e Sport 

Buongiorno a tutti. È un grande piacere vedervi così numerosi. Allora, io non ho slide da 

presentare; non l’ho fatto di proposito in quanto non voglio citare Service che sono 

manifestazioni che le sapete benissimo, tutti voi che le avete fatte. Quindi io voglio 

rendere indistintamente tutto il merito a quelli che hanno collaborato nei vari distretti, che 

hanno svolto con impegno e passione il loro incarico per le manifestazioni dedicate ai giovani 

e allo sport e che, tutti insieme, ci hanno permesso di ottenere quei riconoscimenti che il 

nostro Multidistretto merita. Sono tutti di grande importanza, ognuno nel proprio campo 

d'azione, e sono tutti meritevoli del nostro ringraziamento. Pertanto dico a tutti loro: grazie, 

grazie, grazie, sinceramente grazie. E questo lo faccio riprendendo un tormentone che 

da qualche tempo qui ci insegue, tormentone di Sanremo e quindi così faccio un omaggio 

anche alla Liguria di queste parole cantate a Sanremo: Gioventù e Sport. Penso che siano due 

termini bellissimi che ci indicano una strada da percorrere e che devono essere di stimolo a 

tutti noi. Per questo dobbiamo lavorare per i giovani e aiutarli a costruire un futuro, il loro 

futuro, accompagnandoli con la nostra esperienza e con il nostro vissuto e con il senso del 

buon padre di famiglia attento alle loro necessità, aprendo loro gli occhi a quanto accade 
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attorno. Gioventù significa per noi Lions seguire i giovani con centinaia di Service attraverso 

attività e progetti che vanno da quelli didattici nelle scuole a quelli del tempo libero, della 

prevenzione integrazione e inclusione. Sport inteso come il vero alleato per una migliore 

qualità della vita; in campo e nella vita di tutti i giorni, fuori dal campo come antidoto al 

disagio giovanile di qualunque genere esso sia, senza dimenticare l'inclusione che deve essere 

sempre al centro della nostra attenzione. A questo proposito mi rifaccio a quanto detto dal 

Presidente Mattarella nella Civil Week di Milano della scorsa settimana. L'importanza 

della Costituzione che pone al centro la persona umana e i suoi diritti e che tutela tutti e 

ciascuno sottolineando che è stata fatta per i giovani e per le generazioni future. Ed è con 

questo sentimento che dobbiamo sempre più occuparci di giovani e se lo facciamo attraverso 

lo sport, quello sano quello vero, li aiutiamo a costruire il loro futuro e non a cancellarlo come 

purtroppo ancora in molti casi accade quando leggiamo tristi notizie di giovani stroncati. Per 

questo come Lions dobbiamo continuare a sviluppare comuni nei vari distretti per allargare 

sempre di più i nostri orizzonti ed essere quei costruttori di solidarietà come ci ha indicato la 

recente campagna. Come dicevo all'inizio, non ho voluto indicare dati o iniziative che sono 

state intraprese, perché ognuno di noi che vive o che dovrebbe vivere il Distretto ben le 

conosce. Quindi questo mio vuole essere uno stimolo a farlo di più e sempre meglio; 

Per questo plaudo alle note iniziative che vengono fatte congiuntamente a livello nazionale e 

mi piacerebbe anche che noi aiutassimo questi ragazzi con, come si può dire, con un 

trasferimento di emozioni. Tutti noi abbiamo partecipato ad eventi e a manifestazioni 

durante le visite e avremo tratto sicuramente delle emozioni. Ecco noi raccontiamo queste 

emozioni per cercare di coinvolgere gli altri giovani perché con le emozioni si possono 

ottenere certi risultati. Concludo con due semplicissimi esempi di emozioni che vi voglio 

trasmettere e che ho provato nel mio Distretto. All'inizio del Lions Day a Valmadrera in 

provincia di Como, si è tenuto un torneo di basket di Valmadrera, di basket degli Special 

Olympics che è intitolato a Lorenzo Dalu, un nostro segretario, un giovane che è morto a 35 

anni e che tutti ricordiamo e portiamo nel cuore. In quel momento i ragazzi all'inizio hanno 

letto il giuramento degli Special Olympic che dice: che io possa vincere ma se non riuscissi 

che io possa tentare con tutte le mie forze. Parole bellissime che dobbiamo fare sempre nostre: 

Ho chiuso; posso 30 secondi ancora? Allora la seconda è un'altra bellissima esperienza che 

ho vissuto visitando un Club dove si era creato un bellissimo clima; tutti hanno parlato, tutti 

i soci hanno parlato e ad un certo punto ha preso la parola un'altra persona. Ha raccontato la 

sua esperienza personale; ha perso un figlio di 19 anni in circostanze tragiche. Grazie all'aiuto 

dei Soci del proprio Club Li ha ringraziati pubblicamente è riuscito a superare questo impasse 

e ha deciso di dedicarsi ai giovani; ha aperto un oratorio, ha ricostruito un oratorio e io ho 

avuto il grande piacere l'altra settimana di essere là ad inaugurare l'oratorio e i campi di calcio. 

Credetemi veder realizzare un sogno vedere questi genitori che hanno ripreso a vivere con 

questa iniziativa, è stata un'emozione grandissima. Ecco quindi, invito tutti a raccontare le 

emozioni perché sono un sentimento importante.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Alberto. Grazie mille. Un applauso. Grazie anche per le tue attestazioni. Adesso 

Pasquale Bruscino per l’Ambiente. 

 

Pasquale Bruscino – Governatore delegato all’Ambiente 
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Buongiorno Genova. Bellissima giornata che i nostri soci stanno apprezzando fuori. Caro 

Giuseppe, dovevi provvedere con un po' di nuvolosità per farli stare qua. Buongiorno care 

amiche e amici, momento importante: si parla dell'ambiente. Come prima cosa 

abbassiamo l'aria condizionata perché si stanno lamentando tutti; è già il primo gesto verso 

l'ambiente. 1994 – 2024: trent’anni, quando Pino Grimaldi, ieri abbiamo visto il video, parlò 

di ambiente sono 30 anni. Quello che oggi discutono i vari colleghi, di cui parlo anch'io 

di ambiente è quello che Pino Grimaldi iniziò: curiamo l'ambiente; iniziamo da ognuno di 

noi. Ma come si fa? Ci preoccupiamo che nelle grandi città le vetture euro4 euro3 non 

possono circolare, ma nessuno di noi promuove un'azione per il grande inquinamento chimico 

nucleare che sta avvenendo nel mondo. Ieri è morto un giornalista per la radiazione da 

amianto come inviato di guerra, e noi parliamo ancora dell'albero che va fatto sicuramente ma 

non è solo quello. La grande Organizzazione Internazionale, caro Sandro, cara Elena, le varie 

Nazioni non hanno proposto un documento unico per dire: noi vogliamo un mondo migliore 

e se non lo facciamo, chi lo farà? Siamo l'unica speranza, l'unica Associazione per cambiare 

le cose. Nel mio Distretto quest'anno, 35 Paesi con il mare hanno avuto le Bandiere blu e io 

ho promosso la bandiera nostra Lions per l'ambiente sulle spiagge. Per le persone che vivono 

un momento di tranquillità è un'azione sotto gli occhi di migliaia e migliaia di persone: ci 

siamo anche noi! E invito i miei colleghi, dall'intervento di Bologna il Mediterraneo il mare 

il grande mare delle opportunità dello sviluppo, di mettere le nostre bandiere e far sì che anche 

noi siamo presenti in quelle azioni. Vedevo che un'amica scriveva appunti su un libro, quei 

famosi libri, libricini, quaderni che ce li ricordiamo. È vero che stavi scrivendo? Anch'io 

scrivo sui foglietti; questo è un altro passo verso l'ambiente. Utilizziamo la penna per scrivere, 

non abituiamo le future generazioni a scrivere sugli ipod, sui telefonini una 

moltiplicazione non la sanno fare. Ritorniamo ad essere umani, ridiventiamo umani perché 

dopo la pandemia abbiamo perso il senso di essere umani. L'azione ambiente, l'ambiente 

comincia da ognuno di noi; l'ambiente comincia anche da una spesa sostenibile 

perché dobbiamo cominciare a saper fare la spesa, a comprare quel prodotto giusto con 

l'involucro che possa essere riciclato; perché se acquistiamo male non serviamo bene il 

futuro.  Dobbiamo non pensare al futuro, dobbiamo pensare ora in questo momento, come 

dice molte volte Alberto Soci.  Ora è il momento, ora è il nostro momento di dare indicazioni; 

è il momento di agire; è il momento di unirsi e fare qualcosa. Allora che parti da qua, da 

Genova sul grande mare delle opportunità, quell'onda positiva un'azione concreta con i nostri 

Big che ho conosciuto tanti anni fa e li rivedo oggi in forma. Vuol dire che il Lionismo vi fa 

star bene, vi motiva e, diceva Andreotti, senza potere ci si logora. È vero, e oggi il potere è 

in ognuno di noi, il potere di essere quella persona che insieme a milioni di persone può 

cambiare il mondo e noi lo vogliamo cambiare, lo cambiare per noi stessi, per i nostri figli e 

per i nostri nipoti. Abbiamo discusso di tutti quei programmi che appartengono all'ambiente, 

a bere l'acqua, a passeggiare, a guardarci attorno, a rimproverare un ragazzo che con la 

bomboletta fa un danno. Ieri ci hanno accompagnato a visitare cose stupende: l'Italia è 

stupenda caro Giuseppe, grazie grazie e grazie Io credo che un giorno quando sarà 

Napoli candidata, non so quando; Napoli non è una città Giuseppe, è un'emozione, è 

un'emozione da vivere!  Ed io ufficialmente invito, ma come amici, di venire a Napoli appena 

è possibile e assaporare anche il sapore ambientale; perché noi la pizza la 

mangiamo all'impiedi, non sporchiamo piatti, non usiamo detersivi; e la carta con l'olio la 

utilizziamo non per le stufe, ma per altri prodotti. Vedete in un gesto quante cose facciamo. 

Mi dice il mio presidente che ho esaurito i miei minuti io vi lascio con un forte emozione. 

Viviamola, siamo contenti e grazie a Claudio che ha condotto in un anno una squadra di amici. 
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Tutti per uno e uno per tutti, anche se ci si emoziona con quella stufa dell'Ucraina. Ma il 

mio Distretto, devo dire questo, è il Distretto della Sicilia, non ha molto collaborato perché ci 

ha portato fuori strada quando ha detto per andare a raccogliere la legna per la stufa arrivano 

le bombe e noi non vogliamo morti. Ci siamo fatti i fatti nostri! 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Pasquale, Grazie. Vai Nerina. 

 

Nerina Fabbro – Governatore delegato per la Comunità 

Grazie, un po' difficile parlare adesso. Allora Area Comunità; se ci sono i coordinatori 

multidistrettuali li invito qui vicino a me, perché sono loro che hanno portato avanti il lavoro 

di quest'anno. Adesso vediamo appunto com’è andata. Service Help, emergenza lavoro, 

ludopatia, sovra indebitamento e usura. Ricordo l'obiettivo del service è mettere a 

disposizione delle persone non occupate che vogliono intraprendere attività di lavoro 

autonomo, le competenze e le esperienze eccezionali di noi Lions che siamo il capitale sociale 

della nostra Associazione. Il Coordinatore multidistrettuale Guido Cogotti, che ringrazio 

moltissimo per il suo lavoro, ci riferisce che questo Service, come si vede dalla prima parte 

di questa slide, vuole richiamare l'attenzione sulla esigenza sociale del lavoro con riferimento 

al possibile bacino di utenza costituito da INET, i giovani che non lavorano e non studiano, 

gli adulti che continuano a fare la formazione nella speranza di trovare o avviare un lavoro. 

1.400.000 le persone in povertà che si rivolgono alla Caritas o organizzazioni simili, 8 

milioni. Il service Help è particolarmente utile anche per persone con problemi di mancanza 

di lavoro legati a ludopatia sovra indebitamento e usura. Per quanto concerne i risultati 

ottenuti da questo Service, li vediamo nella parte destra di questo slide; si vedono i numeri 

crescere di anno in anno ottenuti sia, in termini di sostegno, grazie ai tutor che sono Soci 

Lions e sia in termini di risorse monetarie messe a disposizione dalle banche convenzionate 

con lo Stato a condizioni agevolate. Service Abuso ai minori: il service ricordo ha come 

finalità la diffusione di iniziative di prevenzione del rischio di abuso: iniziative rivolte ai 

minori, in particolare alle classi quarta e quinta della scuola primaria, alle loro famiglie e al 

personale scolastico. Il Coordinatore multidistrettuale Alessandro Lazzaroni, che ringrazio 

moltissimo per il lavoro, ci dice che a una prima analisi sembra che alcuni Distretti non 

abbiano operato realizzando questo service. In realtà un'analisi più approfondita condotta dal 

Coordinatore mostra invece che sono tantissimi i Service che conducono delle attività, delle 

iniziative che afferiscono a questo argomento. L'unico problema è che non vengono segnalati 

questi service per essere rendicontati; facciamo un esempio di alcuni di questi Service: sono 

per esempio corsi di formazione nelle scuole per lo sviluppo delle  competenze emotive, 

interazione con altri servizi, istituzioni, associazioni che si interessano del  benessere dei 

minori, collaborazione con centri antiviolenza, aiuto a donne che sono in difficoltà nel 

sostegno ai figli minori, interventi volti a rendere più confortevoli i posti di polizia 

dove vengono sentiti i minori, quindi le stanze protette per le audizioni, realizzazione 

di  convegni sul tema. 

Service Libro Parlato Lions. Il Service, che ricordo essere nato 40 anni fa, ha la finalità 

di permettere a coloro che hanno problemi di vista per cecità o ipovisione che non possono 

leggere, di usufruire di testi scritti. Il Coordinatore Giulio Gasparini, che non vedo e 

che ringrazio, riferisce che Libro Parlato Lions, data anche la sua natura on line, non ha 

subito rallentamenti di attività per il Covid perché appunto ha potuto usufruire di 
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questo canale. Per il corrente anno ha in programma la diffusione dei testi in due significativi 

istituti carcerari Verbania e San Vittore a Milano. 

Per i Service Lifeability, rimando a stasera al Lifeability Award presentato dal DG 

delegato Oscar Bielli e, per il Service Cani Guida abbiamo visto stamattina l'emozionante 

dimostrazione. 

Io ringrazio, oltre a tutti i Coordinatori multidistrettuali e distrettuali, tutti i Club che 

hanno collaborato e tutti i Soci. Ma mi permetto, in questa occasione pubblica, di ringraziare 

la squadra dei Governatori e il nostro presidente Claudio perché è stato davvero un anno di 

lavoro molto intenso condotto con grande supporto reciproco, grande amicizia e grande 

soprattutto armonia. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Nerina, grazie mille. Oh io non ho bloccato le stufe in Sicilia, come ha detto lui: 

non è vero assolutissimamente [Risate], è vero?   

 

Loredana Bavosa – Past Governatore Distrettuale – Service per la scuola 

Service che riguardano la scuola non si sarebbero potuti attuare senza l'aiuto dei 

Coordinatori multidistrettuali che invito a salire sul palco con me e che sono il PDG Anna 

Ardizzone, il Lions Adriana Bavosa, il Lions Emanuela Candia e il Lions Piero Fontana. 

Grazie a nome di Carlo Eugenio Ferrari. Grazie a tutti per il vostro lavoro. 

I Lions del nostro Multidistretto dedicano molti Service e molta attenzione al mondo dei 

giovani, al loro futuro, per aiutarli ad affrontare in modo corretto le sfide che la vita riserva a 

loro preparandoli e accompagnandoli nel loro percorso scolastico. Come? Con i Service che 

portiamo ogni anno nelle scuole e che ci permettono di entrare in contatto con migliaia di 

studenti di ogni età. 

Cominciamo con “Se Leggo”: è un una ONLUS fondata da Soci Lions in collaborazione 

con l'Istituto di Neuropsichiatria Infantile Medea e che offre agli studenti che soffrono 

di dislessia strumenti compensativi che danno loro le possibilità di leggere in maniera 

autonoma, con una particolare versione dei loro libri scolastici trasformati nei caratteri e nelle 

spaziature.  Si riscontra un miglioramento nella riduzione di deficit attentivi e di iperattività 

come miglioramento di prestazioni scolastiche e decremento del disagio scolastico. 

Parliamo adesso di Lions Quest. Lions Quest è un percorso di formazione rivolto ad 

educatori, insegnanti e genitori, cioè alle agenzie educative fondamentali - la famiglia, la 

scuola, lo sport - per la prevenzione del disagio giovanile e dei comportamenti derivati da 

questa iperattività. È un Programma Nazionale riconosciuto dall'organizzazione Mondiale 

della Sanità e dall'Unesco e che può essere finanziato, teniamolo presente, da LCIF che ci 

aiuta nello svolgimento di questo programma. È un programma che offre percorsi di 

formazione distinti che partono dalle scuole dell'infanzia fino al triennio delle scuole di 

secondo grado e avvengono in parte online e in parte in presenza. Riconosciuto dal Miur come 

soggetto accreditato alla formazione del personale della scuola, sta attraversando un momento 

di difficoltà perché nel nuovo PNRR si parla solo di formazione digitale e non di altri tipi di 

formazione; ma noi riusciremo a superare anche questo. 

Passiamo a Interconnettiamoci con la Testa. È un Service che comprende un'attività di 

formazione e formazione nel settore della Sicurezza Informatica, finalizzata ad aumentare 

la consapevolezza dei ragazzi durante la loro navigazione su Internet. Con lo svolgimento di 
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conferenze in presenza e online, durante le quali viene illustrata l'evoluzione del mondo 

digitale e il diverso approccio che utilizzano le varie generazioni nell'avvicinarsi a questo 

mondo, si cerca di far capire che le regole del mondo reale valgono anche per quello digitale. 

È dedicato ai ragazzi degli ultimi anni dalla scuola primaria e della scuola secondaria di primo 

grado. Dal 2013 ad oggi sono stati contattati circa 140.000 studenti e oltre 23.000 genitori; un 

numero enorme che ci gratifica del lavoro che abbiamo fatto. 

Parliamo adesso di Kairos - Integrazione al contrario. È uno strumento per migliorare nei 

giovani normodotati la percezione e la conoscenza e i punti di forza e di debolezza 

che qualsiasi persona, quindi anche le persone con disabilità o le persone diverse dallo 

standard di normalità, possiede al di là della propria singola condizione, attraverso un 

percorso culturale che attesta l'impegno verso le diversità. Il Service Kairos intende fornire 

alcuni strumenti che possono contribuire a riconsegnare a tutti il diritto alla dignità umana; si 

rivolge a bambini e ragazzi che frequentano dalla scuola dell'infanzia alle scuole di secondo 

grado e fino ad oggi, quest’anno 2023-2024, sono stati coinvolti oltre 31.000 bambini e, 

dall'inizio del Service, oltre 170.000 bambini in 79 province e 654 istituti scolastici. Grazie. 

Infine abbiamo parliamo di Progetto Martina. Si rivolge ai ragazzi delle scuole secondarie di 

secondo grado parlando di corretti stili di vita, per spiegare come questi possono prevenire 

l'insorgenza di malattie oncologiche. È un Service di Rilevanza Multidistrettuale a costo 

economico zero che si avvale del coinvolgimento spontaneo e a titolo gratuito di medici Lions 

e non Lions che ringrazio. L'obiettivo è combattere i tumori attraverso la cultura della salute 

e della prevenzione. Gli incontri formativi della durata di 2 ore, oltre ad eventuali lezioni di 

approfondimento, si focalizzano su alcune tipologie di tumore che possono colpire anche le 

persone giovani. Alla fine viene consegnato un questionario uguale in tutta Italia e i dati 

risultanti vengono rielaborati e discussi. Le slide sono state recentemente rinnovate e di 

questo si ringrazia il Comitato Scientifico e la Comunicazione Esterna del Multidistretto. 

Negli anni, dal 2011 quando Martina è diventato un Service Nazionale, sono stati contattati 

più di un milione di ragazzi e 880.000 solo nella fase post Covid. Ricordiamoci che se anche 

abbiamo salvato la vita un solo ragazzo, questo vale tutto il tempo che noi abbiamo impiegato 

a svolgere questo Service; e ricordiamoci anche che la prevenzione si fa con la cultura e la 

nostra scuola deve fare cultura, perciò continuiamo a lavorare nelle scuole. Grazie a tutti. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie, grazie Loredana; grazie anche per l'impegno di sostituire Carlo. Emanuela, 

salutaci Carlo. Grazie Marco a te, grazie mille a tutti quanti. Grazie Marco. 

 

Marco Candela – Governatore delegato per Salute e Disabilità 

Autorità lionistiche, carissime amiche e carissimi amici: un affettuoso saluto a voi tutte e 

a voi tutti. Parleremo di Salute e Disabilità. Inizierei il mio brevissimo intervento da 

queste ultime anticipando con molto garbo però una mia personale avversione al 

prefisso “dis” che, come voi sapete, in greco significa: alterazione, anomalia, difetto. In 40 

anni di professione medica ed ulteriormente confortato da un evento di cui vi parlerò fra poco, 

vorrei sottolineare che, nell'ambito dei cosiddetti disabili, ho conosciuto moltissime 

persone speciali di grandissimo talento in cui erano sì carenti alcune capacità ma proprio 

questi limiti avevano sviluppato tante altre fondamentali abilità. E quindi sarei molto lieto 

che almeno in ambito Lionistico abolissimo il termine disabilità, e al contrario parlassimo di 

abilità diverse. L'evento a cui appunto faccio riferimento è l'EXPO AID, organizzato dal 
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Ministero per le disabilità, che si è tenuto a Rimini nel settembre scorso e dove il 

Multidistretto Lion si è distinto per le iniziative che tutti noi Soci promuoviamo a livello 

nazionale. 2.500 partecipanti in cui erano sicuramente palpabili situazioni di dolore e di 

limitazione, alle quali però si contrapponevano la luminosità degli sguardi, la volontà e la 

gioia di vivere, esprimendo un coraggio ed una forza che non appartengono minimamente a 

noi presunti normali, che spesso siamo irrazionalmente contrariati da avversità di poco conto. 

E come anche dimenticare l'incredibile ruolo dei familiari di queste persone che, oltre a 

garantire un sostegno fisico ai meno fortunati congiunti, dedicano la loro vita con un 

costante supporto psicologico rassicurante e sorridente. Abbiamo quindi vissuto emozioni 

fortissime che ci hanno colpito e non dimenticheremo mai. Alcuni Lions e i Leo italiani si 

sono avvicinati con grande rispetto con grande garbo presentando i Service più importanti in 

merito; come vedete anche apprezzati dai leader politici che sono intervenuti all'evento stesso. 

L'occasione è stata anche favorevole per dare la voce a 15 service Lions in questo ambito, con 

una serie di interviste che sono state molto ben raccolte in un unico video, ovviamente a vostra 

disposizione, prodotto dalla nostra Comunicazione Esterna che ringrazio. E come sempre, 

quando nella nostra storia, quando il Lionismo esce dai nostri gusci e afferma la propria opera 

di sensibilizzazione o di concreta soluzione, non può non ricevere le espressioni 

di ringraziamento e le richieste di collaborazione che la Ministra Locatelli ha voluto inviare 

al nostro Presidente del Consiglio dei Governatori Claudio Sabatini. Credo anche che 

dovremmo come Lions affrontare tutte le abilità diverse in modo unitario, come è proprio del 

nostro modo di agire. Per quanto riguarda i service in ambito salute, faccio tre velocissime 

premesse. La prima, ringraziare Piero Nasuelli per i dati forniti soprattutto in un momento 

molto complesso, nel debutto di Lions Portal. Ovviamente questi risultati sono inferiori, in 

quanto sono vincolati ai tempi, alla qualità delle rendicontazioni. Per questioni di tempo mi 

limiterò soltanto ai pilastri fondamentali: vista, oncologia pediatrica e diabete. Bene, come 

potete osservare da un confronto luglio-aprile con i due anni precedenti, abbiamo un trend in 

assoluta crescita; soprattutto per quello che riguarda le persone servite. Aumento soprattutto 

sostenuto da una sempre maggiore sensibilità ai temi dell'oncologia pediatrica sia come 

numero di Service effettuati sia come persone servite e sia infine come incidenza nel totale dei 

Service realizzati. Questo potrebbe essere ascrivibile alla particolare delicatezza e alla novità 

di questo tema; stiamo parlando di giovani, di piccoli bambini oncologici, rispetto 

comunque ai sempre vivi Vista e Diabete che sono ovviamente più datati ma, che non 

possiamo negare, hanno fatto la storia della nostra Associazione. Vi ringrazio dell'attenzione, 

grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Marco, ti ringrazio per la puntuale relazione. Bene procediamo col punto 12: Leo. 

Leonardo Potenza, Governatore incaricato, e PDG Francesca Romano Vagnoni. 

 

Leonardo Potenza – Governatore Delegato ai Leo 

Grazie. Chiedo di avvicinarsi a tutti i chairman del distretto, qualora siano presenti. 

Consiglio dei Governatori, Officer distrettuali, cari amici Lions e Leo. Il nostro anno è 

iniziato per noi Governatori alla Convention di Boston con una Patty Hill smagliante che 

arrivò sul palco e pronunciò le seguenti parole: “Dear Leo e Lions” cari Leo e Lions. Qui noi 

come Governatori abbiamo subito compreso una priorità fondamentale: che i Leo sono per 

noi non tanto il futuro ma il presente e questo è stato per noi tutti Governatori un modo di 
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cambiamento dell'approccio. Cioè abbiamo deciso, in un certo senso insieme, di 

permettere che vi fosse costantemente una comunicazione sui Leo da parte dei Governatori 

nei vari Congressi, da parte di tutti quegli Officer, ramificazione del governatore, Presidenti 

di Circoscrizione, Presidenti di Zona, Leo Chairman, Leo Advisor.  Non tanto sulla 

Membership, perché di questo si occupano i Leo stessi, ma di Extention, come 

diceva Gabriele Sabatosanti, a costituire un Leo Club e un Lions Club. E questo è avvenuto 

attraverso la creazione; perché ci siamo dati una strategia, la strategia riguardante anche la 

costituzione di comitati simili al … distrettuale per intenderci, quali il Comitato Estensione 

Leo Club, che permettessero di arrivare sul territorio proprio ai vari Lions Club sprovvisti di 

questi Leo Club ma soprattutto composti di persone che conoscessero il mondo Leo. Quindi 

fondamentale è stato l'organizzazione di workshop e seminari a livello multidistrettuale che 

ha permesso proprio la formazione di vari Lions a conoscere un mondo che, diciamocela tutta 

amici, a volte è davvero sconosciuto a noi Lions. E i risultati ci sono stati, ci sono stati 

soprattutto negli ultimi 6 mesi: la costituzione soprattutto di numerosi Leo Club Alfa in 

numerosi Distretti. Questo è merito soprattutto vostro, di voi Lions che avete permesso, in un 

certo qual modo, di condividere. Questo è fondamentale. Quello che è il Lionismo prima, si 

parlava di Leismo e lionismo; no noi Lions stendiamo una mano ai Leo ma è necessario che 

anche i Leo tendano una mano a loro: le nostre strade sono uniche. Questa è una cosa che 

dovete ripetervi costantemente; non sono separate, siamo facciamo parte tutti di una stessa 

famiglia. Il merito è vostro, Governatori con i quali abbiamo collaborato benissimo in 

quest'anno sui Leo. Ma il merito è soprattutto di tutti voi Soci Lions. Grazie. 

 

Francesca Romano Vagnoni – PDG Chairperson multidistrettuale Leo e Leo-Lions 

Transition 

Grazie al Governatore Leonardo Potenza per il percorso fatto insieme, per quello che ora 

ha detto e perché è stato la nostra voce nel Consiglio dei Governatori. Questo è un momento 

importante in cui i risultati sono stati tanti nel Multidistretto Leo; ce lo dirà Riccardo Leonesi, 

il Presidente del Multidistretto che chiamo qui accanto a noi; come chiamo Mattia, Veronica 

ed Elena perché sono i Leo presenti nel Multidistretto Leo, l'operatività dei Leo. Allora è il 

momento di dire grazie, è il momento di dire grazie a chi ha dato l'opportunità, Leo e Lions, 

di fare un percorso importante con risultati importanti nel Service. E allora grazie ai 

Chairperson, perché nei territori i Chairperson distrettuali fanno un lavoro difficile, perché la 

strada non è sempre libera e tranquilla e quindi Chairperson si devono adoperare perché 

dobbiamo sempre più responsabilizzare Club e Distretti in quanto il ruolo fondamentale 

è quello del Leo Advisor, ruolo importantissimo. A livello internazionale è nato il Comitato 

consultivo Leo Club, composto da Leo e Lions e noi abbiamo Galeno Pietro Rossato che è 

uno dei Lions che ci rappresenta. Così come a livello internazionale, lo ha detto prima 

Leonardo, anche nei nostri territori dobbiamo lavorare, Leo e Lions, così come i Chairperson 

e i Leo Advisor.  E allora ringrazio Gabriele Sabatosanti per l'opportunità a spingere nel 

Multidistretto per fare questo tipo di sensibilizzazione. Ringrazio il GAT Multidistretto 

Lions, Rita Franco, Alberto Soci, Piero Nasuelli perché hanno affiancato il Multidistretto 

Leo, Matilde Calandri, le New Voices, e quindi i Lions che hanno iniziato questo percorso. 

Diventare Leo significa scegliere di vivere il Lionismo che non è solo uno stile di vita, è una 

scelta di vita e chi vuole fare il percorso Leo questo vuole: essere un Lions. Si diventa Lions, 

come per tutti noi Lions, nella formazione al servizio. E allora i Leo devono fare i Service 

insieme ai Lions; i Leo rispondono, chiamiamoli. Ho sentito tante volte ora parlare dei Leo, 
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tanto da ieri; però i Leo vanno cercati, i Leo devono rispondere. Perché anche il Multidistretto 

Leo, stiamo facendo un'opera di avvicinamento importante, non è una retta parallela: si 

devono intrecciare le cose, anche per voi. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Dodò, grazie per quello che hai fatto, grazie a tutta la squadra. Andiamo avanti. 

Riccardo, 5 minuti.  

 

Riccardo Leonesi – Presidente del Multidistretto Leo 

Buongiorno a tutti, è bello essere qua cari amici Leo cari amici Lions in una sala anche 

un po' particolare; perché è strano avere sia una facciata che due ali laterali e quindi mi 

perdonerete se intreccerò lo sguardo di tutti voi meno di come sono abituato, di come mi piace 

fare quando si parla in pubblico; l'occasione è bellissima perché tanti l'hanno definito, 

onorandomi anche mettendomi in parte in imbarazzo, hanno definito quest'anno 

del Multidistretto Leo del Leismo italiano come l'anno del rilancio, del rilancio dopo il Covid 

da cui noi c'eravamo ripresi lentamente in modo difficoltoso.  Avevamo lasciato per strada 

più di 300 soci e, come si è più volte detto in tante analisi che sono state fatte sul periodo del 

Covid, i ragazzi l'hanno patito forse un po' di più, perché noi siamo in quell'età, mi riferisco 

soprattutto ai giovanissimi di under 18, in cui si vive di socialità, in cui si sviluppa per la 

prima volta la socialità. Così come hanno patito le  nostre generazioni, hanno patito i Leo. 

L'anno del rilancio che viene non Sicuramente dalla mia faccia e dalla mia persona, ma 

viene innanzitutto da un allineamento astrale, che  così mi piace chiamare, pazzesco: cioè 

quello di avere non solo Francesca Romano al nostro fianco,  ma un ex Leo un ex Presidente 

Distrettuale e un amico come Dodò e un Presidente del Consiglio dei Governatori, illuminato 

mi verrebbe da dire, perché veramente Claudio è stato importantissimo per noi in tutto l'anno 

nel coinvolgerci, nell’inserirci all'interno delle progettualità. Sentivo Matilde Calandri delle 

New Voices prima, ma ci sono state tante situazioni; Rita Franco che si è spesa 

tantissimo come Membership multidistrettuale Lions. Insomma un anno in cui si è fatto tanto. 

Che cosa si è fatto? Vi ho riportato giusto per dare una visione plastica di che cosa fa il 

presidente Multidistretto Leo. Gira, è sempre in giro, non vi starò ad elencare tutte le visite 

distrettuali; ma queste sono tutte le peregrinazioni che sia io che anche Mattia, altra pedina 

fondamentale. Mattia non è stato solo il mio braccio destro, è stato il migliore dei 120 officer, 

l'unico che non ho scelto perché l'ha scelto l'Assemblea Nazionale; il migliore perché ci ha 

permesso di poter essere contemporaneamente in due posti con la stessa valenza e lo ha 

permesso giusto ieri e quindi siamo stati anche in Europa. Abbiamo fatto tantissime cose. Ma 

al di là delle “multi” di cui vi riporto poi qualche foto qualche diciamo spunto, vorrei partire 

dai corsi di formazione perché una delle cose importanti su cui abbiamo investito quest'anno 

e su cui Mattia dovrà andare avanti, perché io sono rimasto orfano purtroppo a un certo punto 

della Coordinatrice Nazionale della GLT, è quella di formare i Leo. Perché se è vero 

che abbiamo lavorato bene sulla Membership, è vero che dobbiamo assolutamente inserire 

organicamente i Soci all'interno dei Team. E soprattutto noi lì abbiamo un ricambio 

generazionale continuo; a 30 anni usciamo e quindi i nostri leader hanno una data di scadenza 

come lo yogurt e noi dobbiamo essere bravi, molto più veloci nel formare le persone rispetto 

al mondo Lions e quindi una specie di corso leadership tipo Elli, stile Elli In salsa Leo 

ovviamente. Novità assoluta di quest'anno, il corso leadership avanzato in 

concomitanza rispettivamente del terzo e del quarto consiglio e poi appunto le multi, i nostri 
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luoghi di ritrovo che non sono solo dei Consigli Nazionali ma anche luoghi dove cementare 

l'amicizia. Perché Leo è Service, Leo è formazione personale ma Leo è anche amicizia, è una 

rete di amicizie, di contatti, un network di persone che si vogliono bene, che va da nord a sud. 

Noi viviamo molto, Francesca dice spesso anche forse troppo, questo aspetto cameratismo; a 

Vedelago, qui eravamo in Sicilia, qui al quarto Consiglio e poi, è già stato citato da Marco, 

all’EXPO AID in cui abbiamo  giocato un ruolo anche di co-organizzatori se vogliamo 

dell'evento perché siamo stati impiegati all'interno del servizio d'ordine di fianco direttamente 

al Ministro che ci ha  nobilitato, così come ha fatto Claudio; con noi lo stesso Ministro l'ha 

fatto, abbiamo avuto la  possibilità di avere per 3 minuti il Presidente del Consiglio, per noi 

che è un tempo infinito per  una persona così importante, e poi l'Ucraina: più di 20 ragazzi 

sono andati in Ucraina a 20 km dal confine, grazie alla logistica una delle cose importanti che 

abbiamo voluto quest'anno. Perché se è vero che noi siamo Service e siamo volontariato, è 

vero anche che non esiste una possibilità di far bene se non con una mentalità un pochettino 

aziendale. E ogni azienda che si rispetti ha la sua logistica; più di 1000 spedizioni. Il test di 

inizio anno per vedere se il nostro strumento di logistica interna, di business a tutti gli effetti, 

funzionava, è stato quello di convogliare su Milano le merci e spedirle in Ucraina, 

direttamente noi, a 20 km dal confine. E poi l'Europa Forum per essere protagonisti, per 

chiedere maggiore integrazione Europea anche nel mondo Leo. Insomma eh, siamo 

stati anche a Sanremo; qui non siamo stati altrettanto bravi a coinvolgere noi Lions; ma noi 

siamo stati a Sanremo, abbiamo avuto un banchetto per una settimana durante il festival nella 

più grande kermesse italiana e questo ha un valore straordinario dal nostro punto di vista. Io 

invito il prossimo Consiglio dei Governatori a investire, magari anche qualche soldino, 

nell'avere un approccio e, diciamo, una presenza stabile all'interno di Sanremo. 

Il tempo è poco mar vorrei raccontarvi tante cose, di come abbiamo  collaborato in 

maniera strutturale; abbiamo fatto strutturalmente la raccolta occhiali col Centro occhiali da 

cui stabilmente da qualche anno ci sono membri Leo nel consiglio di 

amministrazione;  abbiamo reinvestito sugli scambi giovanili per cui era una vergogna, lo 

dico da solo una  vergogna per noi, il fatto che non partecipassimo attivamente a un progetto 

che è un vero  e proprio bacino d'utenza, che è stato infatti una delle linee strategiche di 

Membership. E poi Claudio ci ha fatto un regalo, perché non solo nella mia ma tramite la 

mia persona noi non abbiamo solo passato una settimana insieme al vertice della 

nostra Associazione ma siamo stati a una spanna dal Papa. Siamo stati dentro Palazzo Chigi 

dalla Locatelli, ove abbiamo presentato il progetto Kairos e le nostre progettualità 

direttamente nel luogo centrale del potere del paese; e poi a Montecitorio a presentare questa 

cosa qua che è il Fiab Leo, una raccolta di fiabe di ragazzi delle scuole medie che hanno 

voluto dedicare un pensiero ai pazienti oncologici loro coetanei che stanno nei reparti 

di oncologia pediatrica. L'abbiamo presentato, stiamo raccogliendo capelli le ragazze e le Leo 

di tutta Italia, stanno donando i loro capelli per fare parrucche vere gratuite per ragazzi che 

tanno perdendo i capelli; abbiamo avuto l'attenzione del Ministro della Sanità sul tema. E 

poi ovviamente la Conferenza del Mediterraneo, prima volta mi dicono dalla regia che un 

Leo veniva invitato sul palco. E anche lì ci siamo, orgogliosamente in questo caso, posti come 

modello per tutti i Lions europei, per cosa significa avere un multidistretto Leo, perché di 

fatto noi siamo il più esteso e il più strutturato. La nostra Conferenza Nazionale multitematica, 

con una partita gigantesca con cui abbiamo avuto giocatori di serie A, abbiamo avuto il 

banchetto del merchandising, raccolte di occhiali, ogni area globale coperta perché non fosse 

solo Congresso ma fosse anche e soprattutto Service. 
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Non c'è il tempo per fare una carrellata su tutti i temi; mi soffermo solo in conclusione, ti 

chiedo scusa Claudio mi prendo ancora un paio di minuti non di più, sul discorso della 

Membership, innanzitutto perché è già stato più volte ricordato. Ma noi ce la caviamo 

laddove siamo presenti; laddove non siamo più presenti dove ci sono territori scoperti o dove 

non abbiamo più la forza, senza di voi non cresciamo e investire su di noi significa non solo 

investire sui Lions del futuro ma investire sulla classe dirigente del domani. E poi abbiamo, 

come detto, il Tema Operativo Nazionale per cui, nonostante il calo associativo, abbiamo 

superato quota €75.000 di ricavo in un anno grazie anche a questi leoncini Trudi che tanti di 

voi, sicuramente, hanno nelle loro case e hanno usato come regali. E poi il TES, il nuovo 

Tema di Sensibilizzazione Nazionale con più di 500 attività; abbiamo chiesto un Grant 

Multidistrettuale, un Leo Grant la prima volta dopo tanti anni; €5000 che vanno sul suolo 

Nazionale, che rifaranno una struttura per pazienti oncologici in provincia di Roma; il Kairos 

con rinnovamento completo; vi invito a fermarvi al nostro banchetto per vedere tutte le 

novità; del Fiab Leo vi ho già parlato. Concludo dicendo solo una singola cosa: essere Leo è 

un'esperienza immersiva ed è un privilegio che devono poter avere tutti i ragazzi d'Italia. Noi 

possiamo veramente rappresentare un motore, non solo per il Lionismo ma per il futuro di 

questo paese nella misura in cui si creano, grazie alla militanza, grazie alla formazione, grazie 

ai nostri valori etici, cittadini consapevoli e impegnati che ragionano non come, purtroppo 

troppo spesso, la mia generazione fa come singoli, ma come collettività. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

I Leo bisogna fermarli ogni tanto, perché loro sono giovani e pieni di iniziative; ma 

noi ragioniamo e siamo anziani e forse ogni tanto bisogna fermarli. 

 

Riccardo Leonesi – Presidente del Multidistretto Leo 

 Ti devo premiare Claudio, nel vero senso della parola; perché oltre a ridarti per la 

centesima volta il guidoncino per far la foto, io ti vorrei assegnare quella che da quest'anno è, 

l’abbiamo creato, il più grande riconoscimento Leo a livello italiano. Cioè il premio che va 

ai migliori Officer, a chi si è distinto; per tutto quello che hai fatto per noi, io non potevo 

non consegnarti e appuntarti, mi prendo questa libertà, la medaglia di Leo Club Italia. Perché 

Claudio è il primo dei Leo e lo è stato per noi quest'anno [Applauso]  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie per tutto quello che avete fatto. Lions Day Moreno Poggioli. 

Prima di far partire la sua relazione, voglio ricordare una cosa riguardo a Expo AID a 

Rimini. È stata un'iniziativa veramente travolgente che ci ha permesso di creare contatti 

importanti con la Ministra Locatelli e con tutto il Ministero. Grazie alla collaborazione di una 

squadra che è venuta fuori con Elena Appiani, la Ministra Locatelli, Marco Candela e mi ci 

metto anche io perché qualcosina abbiamo fatto. Soprattutto devo dire che 

questa collaborazione continua in quanto siamo stati evidenziati di nuovo per partecipare 

all'Onu e, soprattutto, abbiamo messo in contatto il Ministero italiano e il Ministero 

canadese; si sono già scritti e l'altro ieri c'è stata una call nella quale è iniziata una 

grossa collaborazione. Penso potrebbe esserci anche un futuro operativo con altri paesi 

perché sicuramente ci sarà un tamtam importante.  
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Quindi ringrazio tutta la squadra, ringrazio Elena e poi faremo un ringraziamento alla 

Ministra Locatelli. Grazie, grazie, grazie. 

Allora Lions Day 5 minuti. 

 

Moreno Poggioli – Governatore delegato Lions Day 

Intanto un caro saluto, Autorità lionistiche e amiche e amici Lions e Leo. Invito anch'io i 

Coordinatori Lions Day presenti ad avvicinarsi alla mia postazione. 

I Lions sono stati protagonisti durante le giornate dedicate al Lions Day mostrando la 

loro forza ed il loro impegno in tutto il territorio nazionale e dando una prova di grande unione 

in una rassegna ricca di eventi. Una macchina organizzativa che si è messa in moto con 

la campagna stampa sui giornali e televisioni locali; il ricco programma che avete svolto e di 

cui vedrete solo poche immagini per l'impossibilità di proporle tutte, cosa che sicuramente 

meglio vi avrebbe potuto raccontare l'atmosfera che tutti noi abbiamo vissuto in quei giorni 

fianco a fianco con i numerosi Lions e Leo che hanno messo a disposizione la loro 

conoscenza, la loro passione e la loro voglia di esserci. I gazebi allestiti per l’occasione sono 

stati visitati da moltissime persone non Lions che hanno così potuto conoscere le nostre 

iniziative promosse sia a livello locale che a livello nazionale. Si è trattato di una campagna 

informativa volta ad illustrare non solo le numerose attività a favore della popolazione, ma 

anche della possibilità di trovare nuovi Soci, come ci invita a fare la Mission 1.5, che possono 

portare braccia, entusiasmo e fantasia nelle nostre file. 

Adesso vediamo le immagini che abbiamo.  Intanto la visibilità: in questa parola è 

racchiuso il significato del Lions Day. E infatti il 14 aprile le piazze si sono colorate del giallo 

dei nostri giubbini e si sono riempite di Service significativi, attività interessanti ed immagini 

eloquenti che sono servite a valorizzare la generosità di tanti Lions nell'aiuto alle comunità 

locali; l’entusiasmo ha espresso la voglia di spiegare chi siamo e quello che facciamo. Noi 

siamo orgogliosi di essere Lions; sempre particolarmente apprezzati i controlli di prevenzione 

sanitaria e, aggiungerei, sempre con professionalità e simpatia, presentando Service per 

l'ambiente, come ci chiede la nostra Presidente Internazionale Patty Hill, dimostrando la 

bravura dei fantastici cani guida di Limbiate; anche quest'anno diversi cani sono 

stati acquistati, prenotati e consegnati. Particolare attenzione in varie forme è stata offerta al 

mondo della scuola; vedete qui insegnando la sicurezza stradale ai bambini, il Poster per la 

Pace. A chi di voi capiterà di andare in sede centrale a Oak Brook, c'è una bellissima sfilata 

di Poster dove l'Italia risulta vincitrice per ben due volte. 

I grandi numeri sono nelle ambizioni, nella filosofia di questo tipo di manifestazione; in 

Italia quest'anno sono state raccolte ben 600.000 paia d’occhiali in tutta la nazione ma, non 

solo, già 300.000 sono già state riassegnate Quindi vedete che il service si va a chiudere: si 

raccolgono, Maurino l'ho visto in sala, arrivano e poi ne vengono consegnate 300.000 in 40 

paesi non solo in Italia. Preziosa aggiungerei è la collaborazione con altre Associazioni. Non 

in tutti i Distretti si verificavano queste opportunità; e invece ho visto che migliora sempre 

più la presenza sui media: avanti così! E il racconto più bello è nei nostri cuori, sempre pronti 

ad ascoltare e ad agire. A me non resta che dire una sola parola: grazie. Aggiungerei un grazie 

anche al nostro Presidente Claudio che ci ha permesso di trascorrere un'annata che rimarrà 

nei nostri cuori e che non potremo dimenticare. E grazie io lo devo dire ai miei colleghi per 

questo affiatamento che abbiamo avuto in tutto quest'anno e per tutto quello che loro mi hanno 

insegnato, grazie.  Spero che quelli che verranno lo prendano come esempio, perché 
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sono sicuro che abbiamo fatto molto bene. Magari possiamo sicuramente migliorare. Grazie 

a tutti. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie mille Moreno. Procediamo con i lavori: Rapporti con le Istituzioni, Oscar Bielli 

Grazie. 

 

Oscar Bielli – Governatore delegato ai Rapporti con le Istituzioni 

Bene, un mio un mio illustre predecessore disse che l'unico lusso che si può 

consentire un PDG è la sincerità e io mi sto allenando e penso di poter dare un contributo 

quantomeno di riflessione. Io ho avuto la delega, come ha detto il Presidente, a Rapporti con 

le Istituzioni; dopo questa grande sensibilizzazione sui nostri temi, devo dire che non sono 

molto soddisfatto di quello che ho realizzato e quindi sono venuto qui con 

l'intento soprattutto di ascoltare dove avessi potuto sbagliare io. Ma soprattutto di 

trovare stimoli per capire i margini di miglioramento. Io ritengo che il miglior modo di poter 

essere utile, oltre al fare, sia essere estremamente onesto e corretto nel trasmettere dove ci 

siano margini di miglioramento e ci sono; io li ho riscontrati soprattutto in tutto quello che 

noi abbiamo detto di saper fare che può essere migliorato se solo fossimo in grado di 

migliorare i nostri rapporti col mondo esterno che già stiamo gestendo bene. Lo avete 

sentito delle relazioni che mi hanno preceduto, ma potrebbero migliorare se noi al nostro 

interno fossimo più capaci di fare gruppo, di fare squadra, di dare una trasversalità 

alle nostre idee e alle nostre iniziative concedendo qualcosa dell'autoreferenzialità che 

spesso ancora alberga nel nostro procedere nel nostro muoverci. Abbiamo sentito, ho sentito 

e l'avete sentito anche voi da ieri, parole importantissime: cuore oltre l'ostacolo 

collaborazione, uscire dai nostri gusci. Scusate, superiamo l'autoreferenzialità dicevo. E 

allora, se noi percepiamo queste parole, visto che nelle riunioni di ieri si è sentito 

dire quanta necessità noi abbiamo di poter attingere a finanziamenti nei confronti della 

società, delle aziende, di chi ci circonda, abbiamo sentito dire quanto possa essere 

importante la comunicazione esterna quanto sia stata importante la comunicazione esterna. 

Ma la dobbiamo rendere forse più mirata su certi target che riteniamo possano esserci utili. 

E allora miglioriamo questa nostra trasversalità interna; non accontentiamoci di aver fatto 

una buona cosa ma facciamo in modo che chi è accanto a noi la possa migliorare o la possa 

apprezzare seguendola con noi perché chi viene dopo possa migliorarla ulteriormente. Io 

credo nel valore delle diversità e il valore delle diversità presuppone che ciascuno di noi 

porti qualche cosa di suo affinché la sommatoria delle nostre diversità diventi un valore 

aggiunto per la nostra associazione. Ho sentito Rita: non siamo un adeguamento numerico 

nel crescere delle nostre Associazioni certo perché i numeri sono importanti ma non 

raccontano chi siamo. Il raccontare chi siamo può venire fuori soltanto dalla nostra capacità 

di interfacciarci con altri, e con chi se non con le altre Associazioni, con le Istituzioni che 

devono credere di più nella nostra presenza e nella nostra capacità operativa. Riccardo, stai 

tranquillo per Sanremo perché con un Governatore di Sanremo la presenza dei Leo ci sarà 

sicuramente e anche questa è una forma di capacità di comunicazione, di collaborazione 

per poter far sì che una presenza di servizio diventi un'eccellenza nei confronti del mondo 

esterno, nei confronti di quelli che ci conoscono meno. Ragionare non come singoli ma 

come collettività; non facciamocelo dire da un ragazzo, cogliamo noi dalla nostra esperienza 

la capacità di capire quanto, solo insieme, noi si possa crescere. Fare in modo che le 
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convenzioni che sono state realizzate non si fermino alla fotografia di rito, ma diventino 

capacità operativa per ricaduta sui nostri Club. È questo che noi dobbiamo ancora imparare 

a fare. E poi mi spiace che Giuseppe sia stato chiamato fuori da un impegno, ma lo 

vorrei ringraziare intanto per la squisita ospitalità di ieri e anche perché ci ha fatto 

apprendere una frase di Plutarco; Plutarco fa dire a Cimone che “non è importante che ci sia 

il mio nome ma che questo sia stato fatto”. Questo potrebbe diventare un nostro slogan: non 

è importante che ci sia il nome di ciascuno di noi ma la soddisfazione di poter veder 

realizzato un qualche cosa in cui noi abbiamo creduto. E l'ultima frase che ho colto e ho 

finito, l'ultima frase che ho colto in questi giorni non poteva che dircela Pino Grimaldi 

quando, dal video che abbiamo sentito, ha detto. “ho molto, non posso più vivere in mezzo 

ad inutili guerre”. Ma lo diceva tanti anni fa e allora io chiedo, proprio per questo ruolo di 

vicinanza istituzionale che mi è stato dato e che avrei voluto fare meglio, io chiedo che ci si 

ricordi in un anno drammatico come questo del nostro valore costitutivo iniziale, quello di 

Boston, quello dell'internazionalità per la concordia tra i popoli. E allora vorrei che a livello 

internazionale ci fosse un appello da parte dei Lions; perché i Lions se è vero come diciamo 

sono in tutto il mondo, sono anche tra coloro che si combattono e noi dovremmo lanciare un 

messaggio affinché noi siamo in grado non di far finire una guerra ma di ribadire fortemente 

i nostri principi perché altri possano fare delle riflessioni. Questo sì che è un compito che ci 

compete. Buona giornata. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Oscar. Bene procediamo. Relazioni internazionali, Forum Europeo e Conferenza 

del Mediterraneo. Giorgio Ferroni. 

 

Giorgio Ferroni – Governatore delegato alle Relazioni Internazionali 

Mamma mia, è meraviglioso avere un cerimoniere alto più di 1,98: ci troviamo bene 

per l'altezza del microfono, bellissimo. 

Autorità lionistiche, carissime Socie, carissimi Soci Leo e Lions. È bello essere qua a 

Genova a parlare di internazionalità. Il mio percorso personale con l'internazionalità è nato 

un po' casualmente due anni fa quando mi sono ritrovato sul palco di Tunisi a sostenere la 

candidatura di Bologna come sede a Conferenza del Mediterraneo del 2024. Ero Secondo 

Vicegovernatore, non avevo esperienza e trovarsi davanti al Presidente Internazionale e alle 

più grandi autorità lionistiche mondiali, è stato qualcosa di particolare. Chi era presente, vedo 

qua alcuni Past Direttori Internazionali, lo ricorderanno benissimo. Però da lì, da quel 

momento esatto in quel di Tunisi, è iniziato un percorso di innamoramento sempre maggiore 

verso questa Associazione, perché ho percepito un carattere essenziale della 

nostra Associazione ovvero l'internazionalità. E come Governatore delegato a Relazioni 

Internazionali non posso scindere il concetto di relazione internazionale dal concetto di 

internazionalità. Ieri durante il workshop di LCIF si parlava di numeri e i numeri è vero molto 

spesso hanno un senso. Mi piace sempre ricordare quando andavo in visita quest'anno ai Club, 

ricordare che i Lions sono presenti in oltre 200 paesi del mondo -  193 sono le nazioni 

accreditate presso l'ONU - capite la capillarità internazionale della nostra Associazione. Però 

ieri, sempre durante il workshop, un Socio un amico ha fatto una battuta dicendo che molti 

Soci quando pensano a LCI non pensano alla “i” finale, ovvero lì dell'internazionalità 

della nostra Associazione. E questo è un gravissimo vulnus, perché noi cerchiamo 

quotidianamente di ridurre il distacco il gap che sussiste talvolta tra Soci, Distretto, 
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Multidistretto e LCIF. Ma se non percepiamo per primi l'internazionalità, allora facciamo 

fatica a superare questo gap. Quest'anno ho avuto l'onore di convocare la Commissione 

delle Relazioni Internazionali; non chiamo li qui con me altrimenti dovrei chiamare anche 

tutti i Past Direttori Internazionali e saremmo tantissimi. Però con gioia posso dire che 

quest'anno la Commissione si è trovata costantemente, ha lavorato tutto l'anno e per me è stato 

anche da un certo punto di vista un Master di terzo livello lionistico. Al termine di ogni 

riunione ero distrutto. Ci siamo dati un obiettivo ben preciso che poi è lo stesso obiettivo che 

porta avanti Alberto Soci con la formazione, che portano avanti i membri nel GAT: riuscire a 

penetrare nei Club, riuscire a penetrare nei Soci e far percepire ad ognuno di questi il valore 

internazionale che ha la nostra Associazione. E allora abbiamo ragionato come 

potevamo muoverci, cosa potevamo fare e abbiamo sfruttato innanzitutto gli eventi 

internazionali come il Forum Europeo, tenutosi a Klagenfurt, come la Conferenza del 

Mediterraneo che c'è stata a Bologna. Abbiamo utilizzato questi eventi per organizzare degli 

incontri aperti a tutti i Soci del Multidistretto, dove non ci limitavamo a portare l'attenzione 

su come dovevamo vestirci, oppure di dove si mangiava meglio, oppure dove si poteva 

pernottare; abbiamo portato l'attenzione di tutti i Soci su quello che era quella determinata 

manifestazione, abbiamo spiegato il perché del Forum Europeo, perché è nato, quali sono le 

risoluzioni che vengono portate avanti. Lo stesso discorso è stato effettuato con la Conferenza 

del Mediterraneo. I risultati penso che siano stati buoni. Al Forum di Klagenfurt 

abbiamo avuto il record delle partecipazioni; per la precisione erano presenti 156 Soci 

provenienti dal Multidistretto 108 Italy. 

Al Forum di Klagenfurt abbiamo portato avanti e ottenuto la risoluzione grazie alla quale 

nel 2027 a Venezia ci sarà il prossimo Forum Europeo. 

Un altro importante avvenimento che i Soci italiani potranno percepire così come è stato 

un successo la Conferenza del Mediterraneo di Bologna dove han presenziato circa 600 Soci, 

almeno secondo gli organizzatori e secondo le forze dell'ordine; forse un po' meno. Inoltre a 

Bologna è stata l'occasione per far sì che la Conferenza del Mediterraneo non fosse solo un 

luogo di vacanza, ma una fucina concreta per realizzare opere di Service. Alla Conferenza del 

Mediterraneo è nata la Carta di Bologna e rispondo, amico Oscar Bielli, che verrà 

portata all'attenzione anche del Board Internazionale una volta approvata dal Multidistretto, 

circa le possibilità di portare avanti i valori della pace. E’ stato portato avanti un progetto 

concreto circa i giovani che possono venire in Italia, apprendere e affrontare le tematiche 

relative alla pace. 

Sono stati attivati ambiti importanti, non ci siamo limitati con la Commissione per le 

Relazioni Internazionali. Abbiamo voluto promuovere anche le attività di Service, abbiamo 

voluto portare i nostri Service; infatti con orgoglio il Multidistretto, il Consiglio dei 

Governatori ha approvato di portare, se questa assemblea lo consentirà per l'opera anche 

tramite Sandro Castellana, Lifeability come risoluzione per far diventare gruppo permanente 

al prossimo forum europeo di Bordeaux. Finalmente abbiamo attivato la Commissione a 

lungo termine che per tanto tempo era rimasta ferma e soprattutto, come Multidistretto, 

abbiamo sostenuto in maniera compatta la candidatura di Domenico Messina alla carica di 

Terzo Vicepresidente Internazionale. Domenico non rappresenterà solamente il Consiglio dei 

Governatori; Domenico rappresenterà tutto il Multidistretto 108 Italy. 

Vado a concludere, caro Claudio. Abbiamo intrapreso questo percorso, l'abbiamo 

intrapreso con grande voglia di fare e auspico che i prossimi Governatori abbiano ben presente 

il valore dell'internazionalità della nostra Associazione come un elemento caratterizzante e 

fondante. Anche perché, si parla sempre di Mission 1.5; la Mission 1.5 si raggiunge anche 
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rendendo consapevoli Soci della nostra internazionalità e, per raggiungere nuovi Soci, si può 

dare alle persone terze ed esterne quel carattere che ci distingue da tutte le bellissime altre 

associazioni che ci sono al mondo quindi ringrazio di cuore la commissione relazioni 

internazionali. 

Ringrazio la Commissione presieduta da Sergio Martina e tutti i membri di diritto e non 

di diritto. Ringrazio la Segreteria Multidistrettuale, nella figura di Guendalina e di Laura, 

ringrazio il Presidente del Consiglio dei Governatori e tutti gli amici Governatori. Quest'anno 

siamo stati una squadra unita e compatta e mi avete seguito in tutte le cose che portavo al 

Consiglio dei Governatori. Come vi ho detto più volte: Governatori un anno amici per la vita. 

Ed infine ringrazio tutti voi, tutti i Soci del Multidistretto 108 Italy; mi avete supportato tutto 

l'anno in tutti gli incontri che abbiamo fissato per portare a voi l'attenzione. È stato un percorso 

che ho portato avanti con passione e ho ricevuto passione, energia ed amicizia e con la 

passione, l'energia e l'amicizia si cambia il mondo e forse riusciremo a cambiarlo assieme. 

Grazie.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Giorgio, rimani qua un attimo perché c'è da consegnare i riconoscimenti ai 

cerimonieri. 

 

Elena Appiani – Past Direttore Internazionale 

Allora grazie Giorgio per il lavoro che hai fatto nell'ambito delle Relazioni Internazionali 

e approfitto di questo momento per chiedere ai due Cerimonieri della Conferenza 

del Mediterraneo, Alessandro Lazzaroni e Bernardino Salviati, se sono in sala di avvicinarsi 

un attimo; abbiamo ringraziato molte, moltissime persone durante la Conferenza del 

Mediterraneo, i nostri Officer internazionali hanno avuto modo di dare riconoscimenti e 

medaglie a molte persone. Devo dire che queste due persone, che si sono spese durante tutta 

la Conferenza del Mediterraneo, hanno come dire titolo di ricevere il riconoscimento da te 

che sei stato l'artefice della Conferenza. Ah Angela Spiezia lo riceverà e sarà consegnato al 

gabinetto di chiusura.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Complimenti, grazie per l'impegno, grazie mille, sono stati bravissimi. Sono 

stati impegnatissimi e sono anche mezzi impazziti; quindi li ringrazio veramente per quello 

che c'è stato a Bologna. Intanto volevo con l'occasione anche ringraziare i due Cerimonieri 

che sono stati di aiuto a Roma in occasione della visita di Patty Hill. E qua c'è un 

riconoscimento di Patty Hill per Michele Pappalardo e Maurizio Simonetti, non so se ci sono. 

Eccolo sono qua, Michele grazie mille perché siete stati anche voi come i cerimonieri di 

Bologna. Complimenti 

Adesso presentazione del Forum Europeo di Bordeaux. Nicole Belaud, se vi accomodate 

grazie. Un applauso. Grazie c'è lui perfetto. 

 

Nicole Belaud – Rappresentante Lions di Francia 

Ciao come sapete non parlo la lingua italiana e mi dispiace. Ho preparato delle slide in 

italiano e in francese. Forum de Bordeaux. 



72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy – Genova 17-19 maggio 2024 

 

(Intervento in Francese) 

Carissimi Lion italiani, caro Claudio Presidente del Consiglio, vi aspettiamo a Bordeaux. 

Abbiamo tante cose da fare insieme e quindi saremo lieti di avervi con noi a Bordeaux. A 

presto. Ciao. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Ok allora questo è questo qua è il filmato della Conferenza di Antibes. 

 

Davide Mineo – Presidente della Conferenza del Mediterraneo 

Ok Presidente. Cari amici Leo e Lions. Buongiorno. Siamo molto lieti di organizzare la 

27^ Conferenza del Mediterraneo e vi presento la PDG Brigitte Groleau che sarà  il 

Presidente del Comitato Organizzatore e Aaron Bengio che conoscete tutti: è 

Segretario generale dell’Osservatorio della Solidarietà Mediterranea (MSO) e sarà 

l'ambasciatore per tutto il Mediterraneo per la nostra  Conferenza. Al mio lato c'è la 

futura Presidente del Consiglio dei Governatori francese che ci sostiene, Caroline Zavattoni. 
 

(Proiezione Video) 

 

Aaron Bengio – Segretario del MSO 

Carissime, carissimi tutti. Dopo il bellissimo filmato che avete visto e soprattutto le 

belle parole di Giorgio Ferroni sull'internazionalità, vediamo di essere concreti. Venite ad 

Antibes; sarà una meravigliosa occasione, non perdetela, vi aspettiamo[Applauso] 

 

Caroline Zavattoni – Presidente eletto del Consiglio dei Governatori francese 

Grazie, il tempo sta volando e quindi faccio lo stesso: venite tutti ad Antibes, vi 

aspettiamo grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Vi ringrazio, siamo veramente tiratissimi. Grazie per Bordeaux, grazie per Antibes. 

Vive la France. Merci 

 

Riccardo Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Siamo leggermente in ritardo sui tempi quindi non finiremo alle 13 ma almeno alle 

13:15 quindi posticipiamo poi l'inizio dei lavori del pomeriggio invece che alle 14:30 li 

tarderemo di 20 minuti, quindi alle 15:50 come inizio lavori grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

OK. Abbiamo ancora due punti: la Comunicazione e poi il nostro candidato Terzo 

Vicepresidente Internazionale. Prima la Comunicazione. 

 

(Voce del filmato) 
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Cari Delegati. Il gruppo di lavoro della comunicazione interna è composto da 10 

componenti, di cui tre Leo, che negli ultimi 3 anni hanno operato al fine di adeguare i 

bisogni comunicativi interni multidistrettuali per diffondere le competenze 

distintive dell'organizzazione. Comunicazione funzionale per supportare i processi gestionali 

operativi. Comunicazione creativa per generare nuove conoscenze e idee; se mancano queste 

dimensioni l'organizzazione rischia di inaridirsi e morire indipendentemente dai valori del 

Lionismo. Per il raggiungimento di tali obiettivi abbiamo dotato il Multidistretto di sei 

strumenti operativi. La newsletter periodica, in cui ci si focalizza sulle principali tematiche 

derivanti dalla calendarizzazione dell'attività lionistica a livello internazionale; con tale 

strumento si effettuano approfondimenti, si divulgano strumenti operativi, si promuovono 

eventi futuri e vengono diffusi video presenti sul canale Youtube del Multidistretto, al fine 

di approfondire tematiche di interesse specifico. Tali incontri restano a disposizione dei Soci 

sul canale Youtube della comunicazione interna e costituiscono una video raccolta che, oltre 

ad arricchirsi continuamente, può anche essere aggiornata nel momento in cui dovessero 

essere introdotti elementi di novità da parte di Lions International. 

Evento sicuramente innovativo è l'intervista che viene effettuata al Presidente 

Internazionale in carica durante la sua visita ufficiale in Italia. Il canale Youtube della 

comunicazione interna è l'altro strumento; e poi abbiamo il gruppo Facebook dei Soci del 

Multidistretto che ad oggi è composto da circa 2.260 soci Lions e Leo ed è un gruppo chiuso 

in cui ogni post proposto dagli iscritti viene sottoposto a moderazione, in quanto deve 

soddisfare i criteri stabiliti nel regolamento del gruppo stesso. In tale gruppo non vengono 

proposte attività di Club o distrettuali che devono trovare spazio nei gruppi dei singoli 

distretti, a meno che le tematiche proposte non abbiano una rilevanza nazionale. Vengono 

quindi privilegiati argomenti di interesse lionistico più generale e attività multidistrettuale 

attraverso una modalità in grande crescita fra gli utenti. Altra attività che svolgiamo è 

quella dell'inoltro della rivista nazionale in formato digitale a tutti i Soci del 

Multidistretto; tale attività è svolta a supporto della rivista. 

Riteniamo che gli strumenti implementati siano di per sé sufficienti per coprire tutte le 

necessità di comunicazione interna del Multidistretto, per cui gli obiettivi principali per il 

prossimo triennio saranno la produzione di contenuti e l'incremento della base dei Soci che 

regolarmente usufruisce di tali strumenti. La collaborazione con i Governatori e i 

Responsabili distrettuali della comunicazione costituisce la principale criticità per la 

crescita. 

In conclusione consentitemi di ringraziare i componenti del gruppo di lavoro che in questi 

anni hanno contribuito alla costruzione di questa infrastruttura comunicativa: Gianluca 

Martinengo, Patrizia Vitali, Giuseppe Cariulo, Gabriela De Paoli, Emanuele Perino, Mattia 

Ricco, Sara La Medica ed Elena Cecconi, con l'amichevole supporto di Luigi Maggipinto 

Grazie a tutti per l'attenzione 

 

Alfredo Canobbio – Responsabile della Comunicazione esterna multidistrettuale 

Buongiorno a tutti. Con me qui una parte degli Officer del team della Comunicazione 

esterna multidistrettuale, più l'amico Roberto Panunzio che è Socio e Officer aggiunto per la 

grande collaborazione. 

La comunicazione ha sostenuto la crescita associativa sia sui social, sia con 

l'attività istituzionale e sia con le campagne sponsorizzate, le campagne di marketing 

“Costruiamo un mondo migliore” e “Costruttori di solidarietà” sui social oltre al consolidato 

rapporto e presenza su Facebook e Instagram. È stato l'anno di Tiktok; siamo entrati su questa 
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piattaforma pesantemente perché lì ci sono 20 milioni di Italiani di un'età che è di potenziale 

interesse associativo. Abbiamo puntato a valorizzare nella comunicazione istituzionale i 

Service dei Distretti e dei Club, nella convinzione che raccontare l'azione testimoni 

anche quei valori che trasmettono la vera immagine della nostra grande Associazione. I 

numeri delle campagne istituzionali ci dicono quel che oggi siamo: questi sono i dati degli 

ultimi 28 giorni. I nostri post vengono visti da 238.000 persone negli ultimi 28 giorni e il post 

che ha avuto più successo ha avuto 23.000 persone che l'hanno visto. In questo anno sociale 

abbiamo prodotto 112 post e video che abbiamo messo a disposizione di Club e Distretti. 

Parliamo delle campagne sponsorizzate. Ne abbiamo fatte due su un profilo di utenza 

condiviso col GMT di potenziale interesse associativo; abbiamo raggiunto cinque milioni e 

mezzo di italiani e di questi, più di 55.000 ogni volta sono andati sul sito per scoprire chi 

siamo. 

E qui mi riallaccio all'intervento di Rita Franco di prima: parliamo del nostro sito. 

L'abbiamo ristrutturato e oggi ha dei numeri sia per persone che lo visitano che per pagine 

visitate di assoluto interesse. Ma noi riteniamo che il vero strategico punto di forza dei Lions 

italiani sia la nostra peculiare, capillare presenza sul territorio; e allora abbiamo ancora più 

rafforzato la collaborazione coi Distretti, con gli Officer distrettuali in una serie di riunioni 

mensili di scambio di opinioni e di confronto; e io li ringrazio questi Officer distrettuali e 

vorrei che gli dedicaste un applauso, perché hanno avuto un grande impegno e hanno avuto 

una collaborazione che è costruttiva, concreta ed è stata preziosa. Ma ci sono anche i Club, 

gli Officer di Club e noi abbiamo pensato che era giusto dare un aiuto a tutti. Abbiamo 

organizzato 16 workshop in 15 Distretti; vi hanno partecipato 1300 Officer di comunicazione. 

Abbiamo dato inoltre supporto alle strutture e agli eventi multidistrettuale, dai Service 

nazionali al Tema di studio, al Lions Day, al progetto Martina. Abbiamo dato una 

collaborazione e un supporto di marketing e consentitemi con una punta di orgoglio di dire 

che la campagna “Cuori Accesi per l'Ucraina”, che il team ha realizzato, è stata adottata dai 

27 paesi europei che partecipano a questa campagna. Il rapporto con i grandi network 

nazionali, le televisioni, le radio: ebbene è stato un lavoro pesante. Io ringrazio anche il 

Presidente del Consiglio. E’ stato un lavoro pesante perché abbiamo puntato a valorizzare la 

nostra attività: avere la forza dei numeri. E dobbiamo dire che oggi abbiamo 24 momenti in 

cui siamo usciti sui grandi giornali, sulle televisioni, sulle radio, dal Corriere della Sera alla 

Stampa. alle radio. alla Rai. Certamente è un cammino che dobbiamo proseguire, Ma oggi 

possiamo dire che quel tetto di cristallo che avevamo sulla testa finalmente l'abbiamo rotto.  

Il Bilancio di Missione: lo abbiamo completamente ristrutturato e rifatto, l'abbiamo stampato 

in 15.000 copie e l'abbiamo distribuito gratuitamente ai Club e ai Distretti perché lo usino 

come strumento per raccontare chi siamo e cosa facciamo. 

Consentitemi infine di ringraziare tutti gli officer del Multidistretto Rita Franco, Piero 

Nasuelli, Alberto Soci, Chiara Brigo, Matilde Calandri, Gianni Castellani, Roberto, Luigi 

Maggipinto per il grande spirito di collaborazione. Questa ritengo sia stata una delle armi 

vincenti di quest'anno. Consentite anche un saluto speciale a Sirio Marcianò che per noi è un 

maestro di comunicazione, grazie Sirio. Vorrei dare anche il benvenuto a Manuela Crepaz a 

cui assicuro la massima collaborazione. Grazie al Consiglio dei Governatori: siete stati una 

guida sicura che ci ha ascoltato e ci ha sostenuto. Un grande grazie a Guendalina Puglieri e, 

se abbiamo avuto (un applauso per Guendalina che se lo merita) una grande squadra è 

certamente perché abbiamo avuto un grande Capitano e quindi grazie a Claudio Sabattini 

tutte. 
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Le cose di cui ho parlato me le hanno chieste in molti; tutti i video, tutto il materiale sono 

sul sito. 

Ma infine vorrei dire grande grazie a tutta la squadra della comunicazione esterna: hanno 

messo insieme grande professionalità e una fortissima passione al servizio di tutti. Vorrei 

che il vostro applauso fosse dedicato a loro, grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Roberto Panunzio è la persona più ricercata del Congresso; vi dico è wanted veramente, 

non lo riusciamo mai a trovare però poi arriva e risolve i problemi. Grazie Roberto. 

 

Roberto Panunzio – Responsabile Informatico Multidistrettuale 

Roberto Panunzio, che abitualmente si chiama MIT come funzione, colui che si 

occupa dell'informatica multidistrettuale. Quest'anno ovviamente il focus della nostra 

attenzione è stato originato dal cambiamento del Lion Portal che ha causato non pochi mal di 

pancia a chiunque. È stato un momento epocale perché siamo passati da vecchie abitudini a 

nuove abitudini che non sono ancora consolidate. Il sito internazionale ci è stato portato, non 

l'abbiamo scelto. È una decisione presa là dove si puote ciò che si vuole. Forse non è ancora 

perfetto ma sicuramente stiamo andando in una direzione estremamente interessante perché è 

un sito innovativo. Noi dobbiamo abituarci a un nuovo momento, modello di comunicazione 

con nuovi strumenti. Ci sono state molte difficoltà. Ma la cosa più interessante, la cosa più 

bella che si è verificata è che la squadra multidistrettuale degli Officer informatici di ciascun 

singolo Distretto ha fatto causa comune e ha risolto, in forma colloquiale e con grande spirito 

di squadra, problemi che ciascuno di noi avrebbe inteso mesi per risolvere. La squadra ci ha 

portato ad avere una funzionalità e un'utilizzabilità che altrimenti non si sarebbe mai 

verificata, se non con uno sforzo di ciascuno. E forse l'elemento più interessante, ciò che 

abbiamo imparato da questo grande cambiamento, è che ci saranno sicuramente momenti di 

panico per tutti gli Officer di Club del prossimo anno. Per cui la mia richiesta, con il cuore in 

mano, a ciascun Distretto è quella di organizzare per tempo dei corsi per i propri utenti 

Presidenti, Segretari, e Tesorieri di Club. I vostri DIT sono già pronti e sicuramente …. 

 

(La registrazione di sabato mattina ha qui termine) 
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Sabato 18 maggio 2024 
Sessione pomeridiana 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora ben arrivati; se volete accomodarvi, grazie, così riprendiamo i lavori. Ci sono i DG 

che corrono veloci ai posti. Allora grazie che vi siete seduti; prima di riprendere i lavori, c’è 

una comunicazione: giù all'ingresso c’è dove fanno gli screening per la Banca degli occhi; 

stanno lavorando ci saranno mi sembra fino verso alle 4 o le 5. Nicoletta, fino a che ora? Fino 

alle 6. Ecco lì c'è la Presidente che avrebbe piacere di visitarvi tutti. Quindi se avete 

piacere, nei momenti di pausa e di libertà, loro sono a vostra disposizione, grazie e un 

applauso alla Banca degli occhi [Applauso]. 

Allora prima di riprendere con i punti all'ordine del giorno, vorrei qui accanto a me 

Elisabetta di Xdatanet, la quale vi spiegherà il funzionamento dei televoter. 

 

Elisabetta Sgarbi – Responsabile votazione elettronica 

Allora buongiorno a tutti. Sono Elisabetta Sgarbi di Xdatanet, una Software House di 

Mirandola in provincia di Modena. Allora vi dovrebbero aver dato all'ingresso un 

televoter; quindi questo piccolo telecomandino bianco, come vedete nelle immagini, per 

accenderlo dovete premere un tasto qualsiasi del tastierino; vi apparirà la scritta “online”. Se 

per caso non si accende o se non vi appare la scritta “online”, tornate al desk dove ve l'hanno 

consegnato in modo da farvelo sostituire. Allora possiamo aprire la votazione in modo da fare 

un test Multiscelta, quei test in cui dovrete scegliere una preferenza tra 2 3 4 7, quelle che 

sono. Allora, come ho detto prima, apriamo la votazione; per votare dovete premere il numero 

relativo alla vostra preferenza e poi. Allora prima cosa, scusatemi, vi appare il numero 01: 

questo numero significa che avete massimo una preferenza da scegliere. Per scegliere la 

preferenza, cliccate sul numero della scelta che volete votare, seguito dal tasto Ok. È 

importantissimo cliccare su ok perché in questo modo il voto verrà inviato; se il voto viene 

fatto correttamente vi apparirà la scritta Ok sul tastierino. Se per caso vi doveste sbagliare a 

selezionare la preferenza, prima di premere Ok fate C e poi ripetete cliccando sul numero 

corretto seguito di nuovo da Ok. Un attimo solo che attendo dalla regia l'arrivo dei voti. Se 

volete ripeto; come dicevo, prima vi esce il numero 01, poi premete sul numero della 

preferenza che desiderate votare e cliccate su Ok, mi raccomando, perché Ok significa che il 

voto verrà inviato alla regia. Se avete votato correttamente, vi apparirà la scritta Ok. Possiamo 

chiudere la votazione. Attendiamo ancora un attimo che gli ultimi votino; in questo momento 

ci sono arrivate circa 300 votazioni; quindi sul totale dei televoter consegnati, non tutti 

ancora hanno votato. Vi chiedo per favore di votare. Vi ricordo che questo è un test; se per 

caso effettuate una scelta tra quelle non previste, vi comparirà la scritta “errore”. Ok, 

chiudiamo la votazione. Quando la votazione è chiusa vedrete la scritta “online”, che significa 

che non potete più votare e a video sugli schermi vedrete “votazione chiusa”. Nel momento 

in cui i risultati saranno conclusi, vedrete a video il numero totale dei voti ottenuti. Questa è 

la prima opzione di voto. La seconda opzione di voto invece è il test di favorevoli, contrari o 

astenuti. Come vedete dalle immagini sugli schermi, per votare dovete premere il tasto verde 

che indica favorevole, il rosso contrario e il giallo astenuto. Apriamo la votazione; ecco 

vedete vi appare la scritta “prego votare”; cliccate sulla vostra scelta: ricordo uno 

favorevole, due contrario, tre astenuto e poi cliccate su Ok. Se il voto è andato a buon fine 
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vedrete sullo schermo la scritta “ricevuto” e l'indicazione del voto che avete fatto: 

favorevole, contrario o astenuto e avete fatto il vostro dovere. Allora vi ripeto il modo 

di votazione. Quando vedrete la scritta “prego votare” dovrete cliccare sul tasto verde 

favorevole, sul tasto rosso contrario, sul tasto giallo astenuto e Ok. Se avete votato 

correttamente, vedrete la scritta “ricevuto” con l'indicazione della preferenza che avete scelto. 

Ok chiudiamo la azione: la votazione è chiusa. Quindi vedrete la scritta “online” e adesso 

vedremo apparire sugli schermi anche i risultati, perfetto: 191 favorevoli 94 contrari e e 

57 astenuti. 

Alla fine della giornata dovrete riconsegnare i televoter e ritirare i vostri documenti. Se 

siete in difficoltà con la votazione, qualche assistente sarà in sala, nello specifico io sarò da 

questo lato e potrete chiedere una mano sulle votazioni. Grazie e buon proseguimento dei 

lavori. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora, io vi comunico che ci sono 600 delegati di cui 97 Past Governatori. Queste sono 

le comunicazioni ufficiali venute fuori dal computer. Adesso possiamo iniziare il lavoro più 

arduo che è tutte le votazioni. Grazie, grazie mille per la spiegazione; tanto se non capiscono 

poi, se la prendono con te. Quindi allora chiamo adesso, punto numero 20 Tema di studio 

Nazionale 2425 risultanze del seminario d' esame proposto, Daniela Macaluso. Grazie 

Daniela, l'applauso; siamo un po’ freddini con gli applausi; è il clima umido della Liguria che 

vi rattrappisce le mani, non lo so. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Autorità lionistiche presenti, compagni di viaggio Lions e Leo, buonasera. Entriamo nella 

fase nei tecnicismi di quest'oggi. Quindi come Governatore delegata alla Commissione Affari 

Legali ho il compito di illustrarvi quelli che sono stati gli esiti dei seminari di in Tema di 

Service e Temi di studio. Lasciatemi, prima di tutto, ringraziare i componenti della 

Commissione Affari Legali con i quali ho lavorato molto bene; anche per me è stata 

un'esperienza positiva. Dietro questa grande organizzazione ci sono persone che lavorano 

diciamo dietro le quinte, ma che fanno un grande lavoro. La Commissione Affari Legali ha 

appunto avuto il compito di raccogliere tutte le candidature a Temi e Service nazionali per 

poi chiaramente giungere al risultato. E quindi ringrazio personalmente la Presidente 

Paola Launo Facelli, Matteo Raffaglio, Pierluigi Caniggia, Nicola Tricarico, Alessandro 

Rossi e Mariella Sciammetta. Grazie veramente per il grande lavoro che avete fatto per tutti 

noi, grazie. 

Allora ieri c'è stato il seminario, a seguito del quale per quanto riguarda il Tema di studio, 

mi dispiace che dovrò essere un poco tecnicista e un poco noiosa ma lo dobbiamo fare per 

forza; quindi i Temi di studio nazionali erano quattro ed erano: numero 1 “Intelligenza 

artificiale, quale domani?”, numero 2 “Lionismo 5.0, intelligenza artificiale, 

innovazione sociale”, numero 3 “Di allergie si può guarire, sai cosa fare?”, numero 4 

“Intelligenza artificiale, prospettive e rischi”.  

Dopo il seminario di ieri, ai sensi dell’articolo 22 punto 5, i Temi di studio nazionali 1, 3 e 4 

sono stati accorpati appunto perché sono congrui e coerenti fra di loro. Per cui il Tema di 

studio che ha a che fare con l'intelligenza artificiale adesso è “Lionismo 5.0, intelligenza 

artificiale fra opportunità e rischi”. Se c'è qualche referente dei Club proponenti che 
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vuole parlare si avvicini pure in modo da illustrare il Tema di studio. Prego il titolo adesso è 

“L'ionismo 5.0, intelligenza artificiale fra opportunità e rischi”.  

 

Giovanni Vallone – Proponente Tema di studio 

Buon pomeriggio a tutti. Mi chiamo Giovanni Vallone, sono del Lions Club Anzio 

Nettuno Host e sono tra i Club capofila che propongono questo Tema di studio. Ho l'onore e 

il piacere di presentare i responsabili dei Club che partecipano a questa iniziativa: Roberto 

Burano Spagnulo del Club di Grottaglie del distretto 108 AB e Giuseppe Daidone del Club 

Siracusa Eurialo che ha contribuito con noi alla a questa proposta. 

Il Tema di studio che proponiamo è “Lionismo 5.0 tra opportunità e rischi”. L'obiettivo del 

Tema di studio non è quello di formare esperti di intelligenza artificiale, ma quello di fare 

dei Lions i protagonisti dello studio e della divulgazione degli argomenti 

sull'intelligenza artificiale che, attraverso riunioni seminari tavole rotonde conferenze con 

esperti e rappresentanti delle istituzioni degli enti pubblici e delle scuole delle università e 

aperte al pubblico, possano stimolare e diffondere tutte le notizie relative all'intelligenza 

artificiale. Tutto sarà dedicato a poter fare un bilancio, alla fine di un certo periodo di tempo, 

tra le cose positive e negative; perché l'intelligenza artificiale ha alcune implicazioni 

contrastanti. Nel video che presentiamo, abbiamo cercato di mostrare la necessità che i 

Lions approfondiscano queste conoscenze su un argomento complesso e importante per tutte 

le implicazioni etiche, umanitarie e sociali. Voglio ringraziare anticipatamente tutti i Delegati 

che ci appoggeranno col voto. Voglio solamente farvi notare una cosa: che il nostro Pontefice 

Francesco parteciperà a una riunione del G7 dove si parlerà appunto di intelligenza artificiale. 

Io penso che i Lions non possano esimersi dal prendere in seria considerazione questo 

argomento, per approfondirlo e per diffonderlo nel miglior modi possibili. Vi ringrazio e buon 

pomeriggio. Adesso può partire il video Grazie. 

(Proiezione Video) 

Facciamo un esperimento. Ehi Google, qualche telefono ha risposto Questo è un piccolo 

esempio per dimostrare come l'intelligenza artificiale sia presente nelle nostre vite. Ma cos'è 

precisamente? L'intelligenza artificiale, anche detta “IA”, è una disciplina che studia come 

realizzare sistemi informatici in grado di simulare il pensiero umano; IA sviluppa grandi 

capacità di analisi e calcolo, mette in pratica l'apprendimento automatico, sviluppa algoritmi 

e molto altro. Ciò porta i nostri telefoni e computer a non essere isolati, creando una rete 

informatica nel quale possono interagire gli uni con gli altri. Queste grandi capacità possono 

intimorirci. Prendiamo ad esempio il riconoscimento facciale, nel quale, oltre ai nostri dati 

sensibili, forniamo anche il nostro volto. Spesso possiamo vedere come questi dati possono 

essere utilizzati per delle truffe, disinformazioni per secondi fini e manipolazioni subliminali. 

Non dobbiamo cadere nelle ideologie, come vediamo nei film, e capire cosa ci distingue da 

una macchina, senza perdere di vista come l'intelligenza artificiale potrà evolversi nel futuro. 

Non dobbiamo essere specialisti per poterla utilizzare. L'obiettivo finale è quello di 

uno strumento vantaggioso; ma per farlo dobbiamo essere soggetti attivi e non succubi o 

passivi, dobbiamo saperne di più, può diventare una dipendenza. Qual è l'effetto su persone 

sensibili o persone non preparate? Abbiamo bisogno di regolamentare queste applicazioni. 

Il potenziale dell'intelligenza artificiale è immenso in tutti i campi come nella medicina, 

dall'assistenza sanitaria alla ricerca: può elaborare centinaia di dati in un 

secondo aiutandoci nello sviluppo della stessa. Le persone dovrebbero avere il diritto di 
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accedere, gestire e controllare i dati che generano. Considerate le capacità dei sistemi IA di 

analizzare e utilizzare tali dati. 

L'intelligenza artificiale non potrà mai sostituirci, non spaventiamoci. Dietro a un computer 

ci siamo sempre noi, è sempre la capacità di gestione umana l’ago della bilancia. Nello 

studio che proponiamo si deve applicare il metodo utilizzato nel progresso di tutte le scienze: 

curiosità, dubbio, verifica, evidenza dei dati e dei risultati raggiunti, condivisione delle 

informazioni. È facilmente prevedibile che l’informatica, accessibile oggi a 3 miliardi 

di persone. nel prossimo futuro potrebbero salire a 6-7 miliardi di utenti attivi; ma nel 

mentre sperimentiamo, giochiamoci e conosciamola ora, che sarà l'inizio di 

un'evoluzione tecnologica significativa. Questo approccio non finisce mai ed è l'unico a 

garantire il vero progresso; Lo scopo è quello di far diventare tutti individui consapevoli. 

Cercare di diffondere a tutte le idee e le innovazioni per rendere tutti partecipi con le nuove 

tecnologie. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Grazie. A scanso di equivoci, ripeto che i Temi accorpati sono quelli contrassegnati dal 

numero 1 2 e 4. Grazie. Mi scuso se prima avevo detto 3; proprio per questo, a scanso di 

equivoci, ripeto che i temi accorpati sono 1 2 e 4 Grazie. 

Altro Tema di studio, contrassegnato dal numero 3, “Di allergie si può guarire, se sai cosa 

fare”. Se ci sono referenti per la presentazione di questo tema; si accomodi pure, grazie. 

 

Lions …..- Referente Tema di studio 

Buongiorno a tutte le amiche e amici Lions, amiche e amici Leo. Per me è già un grande 

onore essere qui, perché presentare comunque un argomento in un contesto così nazionale, è 

già importante; quindi anche se poi la decisione può avvenire un senso contrario, per me è già 

un grosso successo. Perché questo tema?  Le allergie rappresentano un problema a 

livello mondiale; sono presenti in tutte le situazioni e non è importante la popolazione né le 

nazioni o altro. Di allergie, specialmente per quelle respiratorie, nel mondo ci sono circa 

1000 morti l'anno. Queste allergie hanno un grosso impatto a livello delle famiglie e della 

società; e la gestione dei sintomi molte volte è molto complessa e vi sono anche ricoveri a 

livello ospedaliero. Oltre all'impatto sociale, vi è un grosso impatto anche economico: già, 

anche per le terapie sintomatiche in Italia si spendono circa l'1 2% della spesa sanitaria 

globale e sicuramente le fasce più povere hanno grossi problemi sia di accesso alle Cure e sia 

di diagnosi. A proposito di diagnosi, esiste anche la difficoltà però per la situazione normale; 

anche nell'allergia da farmaci trovare un centro che diciamo vada a fare le prove è difficile. 

Nelle popolazioni più avanzate esistono comunque gravi problematiche che sono sostanze 

inquinanti, fattori genetici, stili di vita, obesità e anche l'emergenza climatica, purtroppo, 

rappresenta un problema perché aumenta l'esposizione ad allergeni. Le patologie allergiche 

sono sottovalutate e per questo anche gli investimenti a livello governativo sono 

sempre minori. In Italia le terapie desensibilizzanti non sono, diciamo, elargite dal Servizio 

Sanitario Nazionale; vi sono alcune Regioni, tipo la Lombardia e il Piemonte, dove queste 

terapie sono elargite e anche in Sicilia e Puglia, in modo un po' diverso. Comunque bisogna 

dire che gli stessi farmaci solo sintomatici hanno un costo e possono dare grossi effetti 

collaterali. Ecco cosa succede per esempio in Germania: sappiamo che queste terapie sono 

rimborsate completamente, in Spagna al 50%, lo sono anche in Polonia, Austria, Paesi 

Bassi. Quindi anche in tutta Europa effettivamente non c'è questo rimborso; ecco cosa 
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bisogna fare. A parte che anche dietro la brochure ci sono scritte molte cose, su che cosa si 

deve fare. Dobbiamo promuovere la cultura e lo studio delle vaccinazioni da sensibilizzanti. 

Intanto spieghiamo un attimo che significa. Si usano allergeni diluite in modo veramente 

millesimale, anche milionesima, in modo da essere o iniettate intramuscolo o sotto cute o 

addirittura con gocce, attualmente, per stimolare il nostro sistema immunitario ad adeguarsi 

e a rispondere in modo normale. Dobbiamo convincere le strutture sanitarie a creare 

percorsi certi, come abbiamo detto, sia nella diagnosi, che significa prove allergiche, e sia nel 

far passare queste terapie tra quelle di livello essenziale assistenziale. Bisogna stimolare la 

sensibilizzazione, quindi sensibilizzare la politica a legiferare al riguardo; e sappiamo che già 

vi è un tavolo di studio al Governo attuale e speriamo che questo non rimanga solo 

una discussione. Però, per quanto riguarda la politica, sono molte le malattie che sono orfane 

di cure; e queste cure è da anni che a volte vengono proposte anche per altre malattie, ma poi 

in realtà non vengono approvate perché poi dovrebbero essere finanziate. Grazie per 

l'attenzione. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Bene ringrazio la presentazione dei due programmi, e direi adesso che possiamo lanciare 

la votazione. Al mio via, avrete un minuto per fare la votazione e dopo un minuto le votazioni 

saranno chiuse; logicamente io darò l'apertura. Ho la Guendalina che mi sta facendo il 

lavaggio del cervello: darò l'inizio della votazione, aspetterò un minuto in ginocchio 

pregando, e poi darò la fine della votazione. A quel punto lì avremo i risultati. Mi rimetto alla 

Segretaria: allora la votazione è aperta. 

È passato un minuto la votazione è chiusa. 

Mi fate un applauso? Allora “Intelligenza Artificiale tra opportunità e rischi” 332 voti; 

“Di allergia si può guarire se sai come intervenire” 124 voti: quindi il primo punto 

“Intelligenza artificiale tra opportunità e rischi” ha vinto la votazione e il prossimo anno sarà 

il tema nazionale. Perfetto. Vi ringrazio. 

Siamo riusciti a far funzionare il programma, siamo bravi; i più in difficoltà sapete chi 

erano? I miei Governatori. Andiamo avanti, benissimo. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

 Passiamo ai Service, procediamo con Ordine. Il Service contrassegnato al numero 1 “Le 

4R per salvare l'ambiente: recupero, riciclo, riduzione e riutilizzo” ha rinunciato alla 

candidatura. 

Service numero 2 “Toccati.it - Campagna informativa per la prevenzione del tumore al 

testicolo”; il referente di questo Service? Prego. 

 

Francesco Agrati – Referente Service 

Sono Francesco Agrati del Lion Club Brianza Host. Il nostro Club è promotore di un 

Service che si chiama “Toccati.it” che riguarda la prevenzione per il tumore del testicolo. 

(Proiezione Video) 

Ragazzi, abbiamo un messaggio importantissimo che è: toccatevi le palle, esatto.  È 

importante toccarsele, assolutamente. Vedete lì, quando le tocchiamo, anche io, noi, perché 

non passare all'autopalpaggio? È importante, è importante, stiamo scherzando, ma in realtà 
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è importante toccarsi i testicoli. Perché? Perché si possono scoprire tante cose; quindi 

toccatevi, non abbiate paura, toccatevi le palle. Guardate se c'è qualcosa di strano, se c'è 

qualcosa che non va; è un po' come anche le donne si controllano il seno e noi uomini 

dobbiamo imparare a controllarci i testicoli. Ciao. [Musica] 

Questi sono i Club che finora hanno aderito a  questo Service, che ringraziamo per la 

loro partecipazione. Chiaramente ringraziamo in anticipo anche tutti i Club che vorranno 

unirsi nel rilanciare questo messaggio. Perché toccarsi è importante; alle domande quali 

sintomi e cosa fare risponde direttamente il sito Toccati.it che invitiamo tutti a visitare. Questa 

patologia riguarda la giovane popolazione maschile di età presa fra i 15 e i 50 anni; i casi che 

si registrano, in base agli ultimi dati, sono circa 2.500 l'anno e la diagnosi precoce garantisce 

una guarigione nel 96% dei casi. Quindi diventa particolarmente importante fare prevenzione 

in modo precoce. 

 

Gian Carlo Balzaretti – PDG Referente Service 

Buongiorno a tutti. Sono il Past Governatore Balzaretti del distretto 108 Ib1. Credo che a 

grandi linee sappiate cos'è un tumore ai testicoli, ma voglio essere subito chiaro per 

sgombrare il campo da ogni dubbio. Il sito Toccati.it non è un sito per adulti; è un sito dove 

viene proclamata, comunque indicata, la strada il percorso per fare una prevenzione al 

tumore. Quando si parla di tumore non è mai facile, soprattutto quando parliamo di un tumore 

che tocca le parti intime dei giovani soprattutto, per i quali questo tumore non hanno 

molta sensibilità, non pongono molta attenzione e perché non sono informati. E poi anche 

perché hanno una un’aggravante: non fanno più il militare. Vi ricordate, durante il militare 

c'era questo tipo di prevenzione. E allora è importante fare prevenzione. Come la facciamo? 

Diciamo che la prevenzione soprattutto la facciamo sui social perché i giovani sono abituati 

a lavorare con i social, stanno tutto il giorno col telefonino e quindi informarli attraverso una 

campagna di social Instagram e Facebook è il nostro percorso che suggeriamo. Tra parentesi 

nel mese di novembre dicembre su questo sito Toccati.it abbiamo avuto più di 2 milioni di 

visualizzazioni; quindi credo che sia importante tenere conto di questo. Ma noi Lions cosa 

possiamo fare? Allora noi possiamo promuovere questa campagna presso i nostri Club, il 

nostro territorio, il nostro Distretto, le nostre Zone e Circoscrizioni e quant'altro. Perché noi 

siamo una grande Associazione di Service, abbiamo nel nostro DNA la cultura del dono, la 

cultura del Service e mai come questa possibilità di aiutare i giovani a evitare o comunque ad 

essere informati su quello che è la problematica del tumore al testicolo, è una grande 

opportunità per la nostra organizzazione in Italia visto che siamo 40.000, 1350 Club 

eccetera. Quindi credo che sia una grande opportunità e come possiamo farla? Possiamo farla 

in due modi: online o offline; online inviando un vademecum che abbiamo sul sito, ma 

possiamo anche chiederlo al nostro Club Brianza Host, dove ci consente di pubblicare un 

unico messaggio sui social che sia uniforme per tutti; oppure offline, con tutta una serie di 

documentazioni che possiamo inviare al nostro, chiamiamolo così, mercato; e qual è il nostro 

mercato? Le scuole, le palestre, Associazioni sportive, ciclisti. Ecco i ciclisti per esempio è 

una specializzazione che può soffrire di questa malattia. Ecco abbiamo 1000 possibilità, tutti 

i momenti di aggregazione. E quindi in sostanza questo Service in che cosa consiste? In un 

click, basta fare un click per andare a individuare le cause, i sintomi e le soluzioni; credo che 

questo Service, che ci sta molto a cuore, valga la pena di essere perseguito perché, anche se 

dovessimo salvare una sola vita, sarebbe sicuramente un grande successo. Noi ci crediamo, 

Brianza Host, noi, io, tutti i Club che hanno già aderito ci crediamo fortemente. Credeteci 
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anche voi; dateci una mano perché è un Service importante, semplice, concreto e a costo zero. 

Quindi ragazzi, cari amici Soci, se avete le palle: toccati.it  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Una comunicazione di servizio. Vi avevo detto 600 Delegati di cui 97 Past Governatori; 

sono diventati 611 di cui 100 Past Governatori, perché ci sono state delle registrazioni prima 

delle 13 che non erano state attivate, perché registrandosi prima delle 13 sono state poi 

riattivate  

Dopo. Quindi i Delegati totali sono 611 di cui 100 Past Governatori, grazie. Scusate, vai 

avanti. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Benissimo, Service numero tre “I Lions al servizio di disabilità Alzheimer. Dopo di noi.  

Amministratore di sostegno”. Prego. 

 

Maria Cristina Palma Biasin – PDG referente Service 

Buongiorno a tutti. Anticipo che naturalmente c'è necessità da parte nostra del massimo 

rispetto per tutte le proposte che i vari Club hanno inteso presentare quest'anno. 

Io sono qui sono Cristina Palma del Treviso Eleonora Duse, Club capofila della proposta che 

la nostra cara amica Governatrice vi ha anticipato. Ecco dovrebbe esserci delle slide. Perché 

questa proposta? Questa proposta di Service, perché l'anno scorso si è molto lavorato come 

Tema di studio su questi argomenti; dico che si è molto lavorato, perché in effetti devo qui 

ringraziare di fronte a tutti voi il gruppo di lavoro nazionale che ha supportato e si è impegnato 

nei mesi scorsi nei vari Distretti. Che cosa vogliamo? Tanti sono i Club che poi hanno voluto 

assisterci in questa proposta di Service. Il termine “Disabilità Alzheimer, Amministratore 

sostegno dopo di noi”: questi termini insieme non vogliono essere un momento di confusione. 

Le disabilità sono tante e in particolare l'Alzheimer non ha trovato finora una normativa 

abbastanza, non dico soddisfacente, abbastanza soddisfacente. Due però sono i sostegni 

attualmente in vigore in Italia sulle disabilità: una più adatta all'Alzheimer e una più adatta, 

per esempio, all'autismo o altre disabilità. L'Amministratore di sostegno certamente si addice 

di più all'Alzheimer perché pensate per esempio a tutte le difficoltà in termini di trasparenza 

sulle decisioni di salute e c'è qualcuno che deve prendersi la responsabilità di decidere cosa 

fare. Ecco perché per esempio la nomina di un Amministratore di sostegno, lì 

diventa strategico; il dopo di noi per altre problematiche. Non perdiamo tempo su questo, ci 

arriviamo da soli. Che cosa è stato importante l'anno scorso? Avevo predisposto una proposta 

di legge che è questa: “Disposizioni per il riconoscimento e la tutela del caregiver familiare”. 

Abbiamo proceduto già con una raccolta firme cui seguirà anche con una raccolta firme on 

line. Ma perché c'è bisogno di guardare con un altro occhiale alla figura e al ruolo 

del caregiver? Perché il caregiver oggi assolve a una funzione sociale. Pensiamo che sono 2. 

800.000 le persone che non sono autosufficienti, che hanno bisogno quindi di qualcuno che li 

assista; di questi 1.200.000 sono persone affette da problematiche della disabilità cognitiva, e 

di queste in particolare oltre 800.000 sul problema Alzheimer. (Se puoi procedere grazie). 

Quando abbiamo presentato la nostra proposta agli Uffici ministeriali del Ministro Alessandra 

Locatelli, il Ministro per le disabilità, effettivamente, si è subito interessata ed anche direi 

possiamo dirlo entusiasmata su questa problematica; tant'è che, posso ufficiosamente dirvi, 

che ieri si è apertamente espressa, dicendo che ha capito perfettamente l'urgenza che c'è sulla 
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normativa a favore di un riconoscimento per i caregiver. I caregiver sono quelle persone tra 

noi che soffrono a solitudine di sentirsi soli, nella frustrazione di una grave malattia che ha 

colpito un loro caro e che non trovano neppure banali spazi di informazione, perché manca 

anche la formazione a sapersi rapportare di fronte al tuo caro, che non ti riconosce più. Noi 

non vogliamo con la proposta di Service suscitare lacrime inutili; noi 

vogliamo semplicemente ricordare a tutti noi il livello di responsabilità che ci assumiamo, 

perché questa proposta di legge, perché alcune buone pratiche in tutti, in alcuni territori ci 

sono, possono essere diffusi, valorizzati e quindi implementati nel territorio. C'è una 

testimonianza breve, se me la fai partire gentilmente, e voi vedrete e sentirete una giovane 

famiglia: questa è una giovane famiglia. 

 (Proiezione Video) 

“Sono Michela, la moglie di Paolo, un ammalato di Alzheimer precoce di 52 anni. Siamo 

diventati da un giorno all'altro i caregiver di mio marito e del loro papà e per questo Mattia 

ha avuto anche un riconoscimento dal Presidente Mattarella: è stato nominato Cavaliere 

della Repubblica. Ma come dice spesso Mattia, lui voleva solo un papà. Mi sono dovuta 

allontanare dal lavoro per quasi 2 anni e ho perso professionalità e non so neanche se al 

lavoro abbiano mai capito la gravità di quello che succedeva a casa nostra. Essere caregiver 

vuol dire dedicarsi 24 ore al giorno a un'altra persona; essere caregiver dovrebbe essere 

riconosciuto dalle Istituzioni, dovrebbe avere un supporto economico, bisognerebbe avere 

anche i contributi, perché spesso chi fa il caregiver abbandona anche il lavoro. Spero che le 

cose possano cambiare un domani, che ci sia più consapevolezza sia per la malattia sia  

per noi caregiver, perché queste malattie non hanno solo un ammalato, ma si mala anche 

chi si prende cura dello stesso.” 

Questa testimonianza, almeno per me, eh ho conosciuto questa famiglia e nello sguardo 

di questa mamma con i suoi figli ho visto il sole che si è spento. Lo sentite anche dal tono di 

voce che ha usato per dirci la sua situazione. 

Vi chiedo quindi con il cuore in , riflettiamo, concludiamo il nostro impegno, portiamo a casa 

un risultato. C'è bisogno ancora di fare quest'ultimo sforzo e vi invito sinceramente a votare 

per questa proposta. Vi ringrazio [Applauso] 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Grazie all'esito dei seminari di ieri, il Service “Autismo e Inclusione - Nessuno escluso. 

Se mi ascolti con il cuore vedrai il mondo dal mio punto di vista” è accorpato al Service “Il 

mondo autistico: conoscere per intervenire”; per cui il Service ora ha la seguente dicitura: 

“Autismo e Inclusione - Nessuno escluso - Conoscere per intervenire - Se mi ascolti con il 

cuore vedrai il mondo dal mio punto di vista”. Prego. 

 

Marta Galliano – Referente Service 

Carissimi amici. Nel cuore pulsante delle nostre comunità, c'è una voce che spesso 

rimane inascoltata: quella delle persone con disturbi dello spettro autistico. Oggi io, Marta 

Galliano come Presidente del Lions Club Milano Nord 92, insieme a Giovanna Caforio 

Massarelli Socia del Club Manduria, entrambi Club capofila per questa proposta di Service, 

siamo qui davanti a voi con il sostegno di Lions Club da tutta Italia per portare una proposta 

che parla più della sola inclusione. Parla di riconoscere ogni persona come un individuo 

prezioso e pieno di potenziale. In Italia le stime ci indicano che circa 600.000 persone vivono 

con l'autismo; parliamo quindi di circa l'1% della nostra popolazione. Questo non è solo 
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un numero rappresenta vite piene di sfide, ma anche di incredibili possibilità. Ogni bambino, 

ogni adulto con autismo è parte integrante del tessuto della nostra società e merita di vivere 

una vita piena e soddisfacente. Abbiamo ascoltato le storie di giovani come Manuel, la cui 

lotta per l’accettazione a scuola ci mostra quanto sia essenziale il nostro supporto. E non si 

tratta solo di Manuel; è una realtà che molti vivono ogni giorno. Questo ci richiama a un 

dovere, il dovere di agire ora e con decisione. I 10 punti di intervento del nostro programma 

mirano a costruire un futuro in cui ogni Manuel possa avere una storia di successo. 

Desideriamo ampliare programmi di formazione per educatori affinché 

possano comprendere, supportare al meglio le esigenze uniche dei bambini autistici; 

vogliamo sostenere le famiglie offrendo non solo aiuto economico ma anche sostegno 

psicologico per ridurre lo stress e promuovere il benessere mentale. Questo momento, questo 

Congresso non è solo un incontro annuale, è un crocevia per il futuro del nostro impegno  

Sociale; ogni voto per il nostro Service non è solo un segno di approvazione, è un impegno 

personale verso la causa dell'inclusione e della dignità umana. Chiediamo quindi a ciascuno 

di voi non solo di ascoltare ma di agire; non limitiamoci a passare questo momento come un 

altro punto dell'ordine del giorno, trasformiamola in un grido di battaglia per quei 600.000 

italiani il cui quotidiano è una sfida invisibile a molti. Desideriamo quindi che ogni giovane 

con autismo possa guardare al futuro con fiducia, sapendo che la società in cui vive è pronta 

a offrirgli opportunità di lavoro e di realizzazione personale. Ed è per questo che il nostro 

intento è anche collaborare con Istituzioni pubbliche o private, con particolare attenzione al 

territorio di competenza dei singoli Club o Distretti. Immaginate un mondo in cui l'inclusione 

non sia solo un ideale ma una realtà quotidiana; dove l'amore, l'amicizia e la soddisfazione 

personale siano accessibili a tutti indipendentemente dalle sfide personali. 

Concludiamo: non chiediamo applausi per noi, ma chiediamo che ogni mano alzata per 

l'applauso sia invece un voto di fiducia e di cambiamento, un voto per i nostri bambini per i 

nostri ragazzi, per tutti coloro che vivono con l'autismo, perché ogni giorno ci insegnano il 

vero significato di resilienza e speranza. Ascoltiamoli con il cuore, perché attraverso i loro 

occhi possiamo imparare a vedere il mondo in un modo completamente nuovo. Al termine 

del nostro intervento vedrete un breve messaggio di saluto dell'onorevole Alessandra 

Locatelli, Ministro per le disabilità, Socio onorario del Lions Club Gavirate, altro 

Club proponente insieme ai nostri. Grazie per ascoltare, grazie per credere e grazie in anticipo 

per agire. Votiamo per un futuro inclusivo, votiamo per non lasciare nessuno indietro, con il 

nostro Service “Autismo e inclusione -  Nessuno escluso”. 

(Proiezione Video) 

“Buongiorno a tutti i Lions presenti al Congresso Nazionale. Grazie per questa opportunità 

che mi dà Antonio Galliano, Past governatore dei Lions Club di Milano Nord 92, ma anche 

la Francesca Fiorella del Lions Club Gavirate di cui sono Socia Onoraria. E grazie a tutti i 

Lions Club che stanno lavorando su questo tema specifico dell'autismo, ma anche su tanti 

altri, perché davvero il lavoro che state portando avanti è eccezionale. Ma il tema 

dell'autismo, devo dire, che oggi è più che mai attuale; c'è bisogno di sinergie tra il mondo 

istituzionale, il mondo del terzo settore e il mondo privato: davvero un grande aiuto da parte 

di tutti. Quindi è prezioso tutto quello che si potrà svolgere e fare a favore delle persone con 

un disturbo allo spettro autistico e anche delle loro famiglie. Quindi grazie per tutto quello 

che possiamo fare insieme, perché servire gli altri e fare qualcosa per gli altri, vuol dire 

davvero fare qualcosa per tutti”. 
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Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Grazie, andiamo avanti. Altro Service: “Stop agli abusi, stop al silenzio”. Prego. 

 

Doriana Galeardi – Referente Service 

Buon pomeriggio al tavolo della Presidenza. Grazie Governatrice per la parola. Purtroppo 

le notizie di cronaca ci riferiscono ogni giorno, la violenza contro le donne è diventata un 

problema sociale sistemico. Come Lions siamo chiamati a diffondere la cultura del rispetto e 

della dignità, e diventiamo efficaci quando agiamo con attività di sensibilizzazione e di 

servizio sul territorio. Affinché però si possa realizzare un vero cambiamento di 

paradigma culturale della società ed essere efficaci e capillari della nostra azione di 

sensibilizzazione, è necessario dotarsi di un piano di azione strutturato e dotato di adeguati 

strumenti attraverso i quali porre l'attenzione su precisi obiettivi, misurare in modo chiaro e 

standardizzato i progressi realizzati, certificare i risultati raggiunti seguendo processi 

qualificati e trasparenti, nonché coordinare le attività dei referenti. Il Service prevenzione 

della violenza di genere che proponiamo si intitola “Stop agli abusi, stop al silenzio” e vuole 

consapevolizzare la società su come riconoscere i primi segnali degli abusi, delle molestie 

e delle violenze psicologiche. Per rendere il Service efficace e strutturato, esso è dotato di 

obiettivi di sensibilizzazione e supporto al territorio, di strumenti per misurare monitorare e 

certificare, ed offre svariati materiali di supporto ai Club che aderiranno, quali un opuscolo 

illustrativo a fumetti dei quali questa è la copertina. Realizzato da esperti psicoterapeuti e 

criminologi, locandine personalizzabili, brochure per presentare agli Enti ospitanti l'attività 

da svolgere, diapositive da usare durante i seminari, realizzate e aggiornate dagli esperti 

del Comitato Tecnico Scientifico attraverso una rete territoriale di esperti disponibili, su 

richiesta, a presentare i seminari, facsimile dei certificati che attestano il numero dei 

partecipanti coinvolti. Per l'elaborazione della presente proposta, il Club Catania 

Mediterraneo, che immeritatamente rappresento quest'anno sociale come Presidente, è  

stato coadiuvato dall'azione e anche supportato dai Club Catania Etna, Catania Faro 

Biscari, Catania Alcantara, Catania Nord e Catania Riviera dello Ionio; ed è stato coadiuvato, 

nella redazione del programma stesso, dalla dottoressa Rosaria Anna Puglisi Delegata 

Distrettuale sulla prevenzione della violenza di genere. Noi Lions diciamo alle donne, a tutte 

le donne, non abbiate paura, non vi lasceremo sole, battaglieremo in tutte le sedi individuali 

e collettive, sproneremo i responsabili della cosa pubblica perché questa infamia abbia 

finalmente fine. Lo dobbiamo a tutte quelle donne che hanno avuto rubata la vita per mano 

omicida e alle altre che hanno subito e subiscono quotidianamente violenze efferate ed 

indegne. Grazie può partire il video e grazie di cuore a tutti [Applauso]. 

(Proiezione Video) 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Passiamo al Service “Il recupero alimentare, un progetto sociale de Lions” 

 

Lions …… – Referente Service 

Sentite? Si. Autorità lionistiche, cari Soci, buon pomeriggio. Il nostro Service 

riguarda una situazione particolarmente importante: il bisogno primario dell'uomo che è la 

fame, soddisfare la fame. la pandemia del ‘19 ha acuito questa situazione di fame nell'ambito 

della popolazione e in Italia si stimano 2,6 milioni di persone che sono costretti a chiedere 
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aiuto per la fame. Mancano in Italia 2 miliardi di pasti l'anno. Lo spreco d'altra parte di cibo in 

Italia vale 16 miliardi di euro e il 50% circa è all'interno delle famiglie, dell'ambito familiare. 

Ora abbiamo pensato pertanto di fare un Service per il recupero alimentare, che è un progetto 

sociale, perché poi coinvolge diversi aspetti del della nostra vita sociale. Il recupero 

alimentare che non è un progetto è un Service vero e proprio, un Service che già 

funziona nella realtà ed i risultati confermano la sua bontà. Il nostro Service ci consente di 

spaziare in diversi ambiti della Mission dei Lions, dall'ambiente alla fame, all'aiuto alle 

persone fragili; il tutto in una stretta collaborazione con i Lions, le altre Associazioni 

ottenendo una grande attenzione e appoggio da parte delle. La stessa Ministra 

attuale Locatelli, quand'era assessore alla Lombardia, è stata una delle prime nostre 

sostenitrici nel mandare avanti il progetto e, tutt'ora, si tiene costantemente 

informata sull'avanzamento del progetto. 

Solo dal 2019 ad oggi abbiamo già raccolto oltre 1.500.000 tonnellate di cibo per un 

controvalore di 4 milioni di euro, 4 milioni di euro che hanno consentito l'inserimento 

lavorativo di 64 persone fragili e servito oltre 2 milioni di pasti. Abbiamo raccolto cibo 

equivalente alla possibilità di coprire 2 milioni di pasti e, di questi, uno solamente nel ’23. 

Questo per significare quanto il progressivo andare a regime del nostro Service può portare a 

questi risultati e quest'anno, già dal primo quadrimestre, le previsioni sono di un ulteriore 

aumento del 20-30 per cento, per cui arriveremo a 1.300.000 solo nel 2024. Nello scorso anno, 

grazie all'apporto di 147 volontari che è uno degli elementi fondamentali di questo Service, 

abbiamo offerto alla comunità anche 37.000 ore di lavoro che, valorizzate secondo i dati 

correnti del volontariato, fanno altri 656.000 euro che i volontari hanno offerto alla società, se 

avessero dovuto essere pagati, sarebbero voluti oltre 656.000 euro; per cui oltre ai 4 

milioni, solamente nel ‘23 altri 656 milioni. I Lions hanno offerto alla comunità attraverso 

questo Service nel ’22 -  il Service ha ottenuto il prestigioso premio internazionale Lions - la 

solidarietà, importante per la qualità e l'innovazione del progetto attraverso la stretta 

collaborazione con associazioni partner. Raccogliamo il cibo che altrimenti andrebbe 

sprecato, lo trasportiamo con furgoni frigorifero in grado di mantenere la catena del freddo, 

verso le nostre piattaforme, dove lo stocchiamo temporaneamente in attesa della sua 

distribuzione. I volontari si occupano di conservare il cibo, nel rispetto delle norme igieniche, 

nelle piattaforme dotate di celle frigorifero; successivamente viene distribuito, anche sempre 

grazie ai volontari, alle altre associazioni che lo distribuiscono attraverso pacchi a mense o 

pasti perso le mense. Le varie fasi sono quindi raccolta del cibo presso aziende partner che ce 

lo donano, trasporto in furgoni frigorifero verso le piattaforme di stoccaggio e 

contabilizzazione - altrettanto importante perché i nostri dati sono verificati e contabilizzati 

quotidianamente - presso le piattaforme, suddivisione del cibo alle associazioni partner e la 

successiva distribuzione alle persone bisognose. Il progetto è partito nel ‘19 per impulso del 

Club Lions Bergamo Host e la partecipazione dei Club di tutta la città, con la creazione della 

prima piattaforma; successivamente abbiamo realizzato la piattaforma di Treviglio e Mantova 

finanziate dalla fondazione LS per $80.000, e per il resto da parte di tutti i Club del Distretto 

108 ib2. Il Service è facilmente esportabile; è necessario ampliare il numero di piattaforme 

per formare una rete che riduca gli sprechi e crei sinergie, servendo le associazioni del 

territorio in cui operano. Il sostegno e il bisogno è enorme poiché mancano ad oggi in Italia 

oltre 2 miliardi di pasti, per cui c'è ampio spazio di sviluppo, per quanto riguarda il nostro 

Service, che va verso un bisogno primario. Le reti sono un bene fondamentale per 

la trasformazione e la condivisione delle conoscenze, oltre che per la diffusione delle 

buone pratiche. I Lions devono perseguire questa strada, per diventare uno strumento potente 



72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy – Genova 17-19 maggio 2024 

 

di scambio del sapere. Abbiamo pertanto bisogno di tutti voi, per creare una rete con una sua 

diffusione più capillare, attraverso la sponsorizzazione del Service a livello nazionale per 

essere più efficienti ed essere attori del fare bene il bene. Noi ci abbiamo messo la testa, ci 

abbiamo messo il cuore ma anche le mani; e per questo che ho tenuto il giubbino che 

simboleggia il lavoro quotidiano dei Service sulla strada.  

Cari amici Lions, uniamoci per eliminare la frase “ho fame” dalla bocca di tutte le persone 

con povertà alimentari presenti in gran numero nel nostro paese; e poi chissà, ci aspetta il 

mondo, il mondo a cui il bisogno primario della fame è ancora assolutamente essenziale e a 

cui dobbiamo dare una risposta se vogliamo migliorarlo, come è il nostro messaggio di. 

Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Vi chiedo per cortesia di non sforare i termini i tempi perché altrimenti rischiamo di fare 

la notte qua, grazie. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Adesso presentiamo il Service “Ti dono il sorriso - Donazione di capelli, parrucche e 

turbanti”, per il quale è stato chiesto di mandare in onda due video; per cui prego la regia di  

mandare questi due video in sequenza, grazie. 

(Proiezione Video) 

“Carissimi Lions, mi onoro di inviarvi, con un poco di tristezza ma con tantissima gioia, la 

treccia che avevo coltivato gelosamente da circa 6 anni, considerata la nobile causa da voi 

portata avanti. 

Tagliare i capelli a volte può essere un atto banale, ma donarli diventa un’occasione per 

rendere felici quelle donne che ogni giorno combattono contro mali devastanti. 

Spero che, nel mio piccolo, io sia riuscita a donare un sorriso a qualcuno; io e mia figlia 

Gloria abbiamo deciso di fare questo piccolo dono: a noi non è costato niente, anzi ci ha 

donato una grande gioia nel cuore perché siamo sicure di rendere felice qualcuno. 

Grazie a voi che sto regalando sorrisi; un periodo difficile, lottate e non mollare la vita è 

meraviglioso. Mi ero ripromessa che appena sarebbero cresciuti i capelli li avrei donati. 

Ho vissuto sulla mia pelle questo dolore e so quanto importante sia guardarsi allo specchio 

e vedersi bene; solo chi ogni giorno vede all'improvviso il proprio volto, i capelli cadere uno 

a uno fino a non lasciare nulla se non angoscia, può capire quanto si possa poi, una volta 

ricresciuti, diventare gelosi dei propri capelli. Ma nonostante la gelosia voglio regalare una 

treccia intrisa della mia felicità a chi ne ha bisogno per lottare. 

 Dona una ciocca per regalare un sorriso. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Benissimo. Il Service “L'orto a scuola” ha rinunciata alla candidatura; per cui passiamo 

all'ultimo Service “La vita il mare”. C'è qualcuno per questo Service? Arriva. Grazie. 

Forse c'è un filmato che dovrebbe mandare la regia. Grazie. 

 

 

Lions Stefano De Caro – Referente Service 

(Proiezione Video) 
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Buonasera Sono Stefano De Caro e sono delegato del Governatore per il Service 

Nazionale 24-25. Il Lions Club Latina Host ha proposto, insieme ad altri Club che si sono 

uniti a noi per questa iniziativa, un Service si chiama “La vita e il mare”. La vita sì, perché 

purtroppo la vita in questo spazio di tempo è quella della difficoltà che si trova nel salvataggio 

di persone che si trovano in difficoltà, dicevo prima, per quanto concerne l'approccio con il 

mare, il mare le acque in genere, le piscine. Abbiamo dovuto cercare ovviamente per poter 

realizzare questo Service un partner; l'abbiamo trovato ed è una società che si chiama Società 

Nazionale di Salvamento, nata a Genoa nel 1872 e credo che molti di voi la 

conosceranno. Cosa succede? Succede che purtroppo, e le statistiche ce lo dicono, ci sono 

circa 400 decessi per annegamento in mare tutti gli anni, e il 30% di questo riguarda i bambini 

in particolare. Per cui abbiamo pensato alla realizzazione di questo Service in quanto 

generalmente noi Lions ci siamo tutti quanti interessati a fare dei Service di primo soccorso, 

cioè Service che ci condizionavano ovviamente a certi regolamenti, che sono quelli di un 

intervento in terraferma. Per quanto mi risulta non abbiamo mai affrontato il Salvamento in 

mare; per cui in questa occasione il Service si propone di sensibilizzare non solo i giovani, 

ma sensibilizzare tutte le comunità a questa attenzione. La società di cui vi parlavo appunto, 

la Società Nazionale di Salvamento, è una società che ha il volontariato nel suo DNA, per cui 

le prestazioni che questa società ha messo a nostra disposizione per la realizzazione dei 

Service è completamente gratuita. Sono attrezzati per fare questo tipo di interventi, hanno la 

specializzazione per quanto concerne quello che va affrontato in un intervento di salvamento 

in mare. La società di salvamento in mare, come vi dicevo, è formata delle professionalità che 

sono i bagnini di salvataggio. Noi pensiamo ai bagnini, quelle persone che mettono gli 

ombrelloni lungo le spiagge; ma non è più così. C'è una normativa di legge ormai che impone 

la presenza di questo personale specializzato per questo tipo di intervento; per cui abbiamo 

realizzato un percorso che rende questo Service accessibile e facilmente realizzabile. Perché 

la nostra preoccupazione è solo quella di cercare presso le scuole, presso i campi estivi e 

presso i lidi, l’opportunità di presentare questo tipo di Service. Abbiamo anche pensato, e c'è 

in corso un approccio con l'Associazione nazionale dei Balneatori cioè i proprietari dei lidi. 

Siamo fuori tempo benissimo e arrivo velocemente, dicendo che con questo tipo di contatto 

saranno informati esattamente della nostra necessità di avere un Corso di presentazione di 

questo Service e, conseguentemente, saranno gli stessi Proprietari de lidi che cercheranno 

eventualmente i nostri Club per poter realizzare detto Service. 

Io non voglio aggiungere altro perché mi dicono che i tempi sono ormai scaduti, per cui 

io vi prego: considerate che possiamo fare questo tipo di iniziativa già dalla prossima stagione 

estiva, in quanto per la realizzazione abbiamo questo supporto tecnico che ci accompagna fin 

dall'inizio. La Società Nazionale di Salvamento è presente in tutte le province e in tutte le 

regioni. Pertanto io vi dico che questo approccio è veramente possibile; il costo di questo 

Service è bassissimo e serve solo per le brochure e i segnalibri che saranno distribuiti durante 

il Service. Grazie. Invito a votarlo per abbassare questo indice di mortalità che purtroppo è 

veramente pesante. Grazie.   

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie mille. Purtroppo faccio il “cassatore”, ho anche questo compito qua, scusatemi. 

Allora se vogliamo magari far riapparire il riepilogo dei Service. Allora per votare al 

numero 1 “Toccati - Campagna informativa”? Al numero 2 “Servizio di disabilità - 

Alzheimer”.  Al numero 3 “Autismo e Inclusione - Nessuno escluso”. Al numero 4 “Stop agli 
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abusi - Stop al silenzio”. Al numero 5 “Recupero alimentare”. Al numero 6 “Ti dono il 

sorriso”. Al numero 7 “La vita e il mare” 

Votate a secondo delle vostre preferenze il numero; da questo momento sono aperte le 

votazioni per un minuto. 

La votazione è chiusa 

Allora, va bene l'applauso però mi segnalano che c'è il ballottaggio tra il 2 e il 3, perché 

totale votanti 489 e il quorum è 244 voti. Quindi per poter accedere, bisognava superare i 244 

voti; c'è il ballottaggio tra il secondo Service “I Lions al servizio di disabilità e Alzheimer” e 

il terzo Service “Autismo e inclusione -  Nessuno escluso”. 

Quindi dobbiamo fare un’ulteriore votazione. Qualche minuto che ricaricano il 

programma; siamo pronti, potete votare grazie, ancora un minuto. 

La votazione è chiusa. 

Aspettiamo il risultato. [Applauso]. Grazie, allora “Autismo e Inclusione - Nessuno 

escluso” risulta vincitore dopo il ballottaggio. Il prossimo anno il Service sarà “Autismo e 

Inclusione - Nessuno escluso”. Vi ringrazio, capisco la gioia di Antonio, va bene.  

Punto 22: Affari legali. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Allora per il punto 22, le proposte di modifica qua c'è il cuore: riguarda la struttura Area 

Comunicazione. Anche questa ha avuto il parere consultivo della Commissione Affari Legali. 

Chiedo al Presidente di esimermi dalla lettura di tutti gli articoli e anche perché 

l'avete ricevuto nei termini e avete avuto contezza di quanto va in votazione; per cui 

Presidente, prego si può votare. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora sono aperte le votazioni; anche in questo caso un minuto. 

Perfetto sono chiuse le votazioni. 

Vediamo il risultato, grazie. Benissimo, favorevoli 209, contrari 66, astenuti 72. Quindi, 

perfetto, anche in questo caso la votazione è andata a buon fine. Grazie. 

 

Punto 23 – Terzo Settore e Fondazione Nazionale: risultanze del seminario. Michele 

Giannone e anche Scarpino. 

 

Michele Giannone – Governatore delegato per la Fondazione e Terzo Settore 

Buongiorno a tutti. Autorità lionistiche, colleghi Governatori quasi Past, amiche e amici. 

Buonasera. Sono Michele Giannone, delegato per la Fondazione. Ho qui con me il Past 

Governatore Franco Scarpino che è il referente della commissione e che ha operato con 

Claudia Balduzzi, Barbara Franceschini, Giulio Prando e Luciano Aldo Ferrari. 

Cedo quindi la parola a Franco Scarpino per la sua relazione. Grazie. 

 

Franco Scarpino – PDG referente per la Fondazione 

Buonasera a tutti. Ovviamente questa è una relazione informativa. In 

relazione all'incarico conferito da parte del Consiglio dei Governatori per lo studio della 
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costituzione di una Fondazione Lions, in base alla mozione approvata dal Congresso di 

Rimini e ai chiarimenti forniti nel seminario di ieri, si riferisce quanto segue. 

Il principio cardine cui il comitato ha fatto riferimento è pertanto stata la mozione di 

Rimini. Preliminarmente sono state valutate le criticità e le opportunità della costituzione 

di una Fondazione Lions Nazionale, viste sia dal punto di vista finanziario e fiscale che 

soprattutto organizzativo; criticità e opportunità illustrate al seminario di ieri 17 venerdì alla 

presenza dei PID Sandro Castellana e Roberto Fresia e della coordinatrice Balduzzi della 

LCIF. 

Da un primo esame i vantaggi per l'intero sistema lionistico italiano riferito al 

multidistretto sono notevoli e si traducono in aspetti tecnici e operativi di completa fattibilità. 

La costituzione di una Fondazione Nazionale Lions quale Ente del Terzo settore rappresenta 

in sintesi una valida soluzione di interazione tra attività lionistiche tipiche, attività legate alla 

LCIF e interazione con la società tutta. Il comitato ha rinvenuto in particolare molto 

interessante la facilitazione che ne deriverebbe in relazione all'attività di raccolta 

fondi, attività che permetterà alla Fondazione di trovare le risorse che occorreranno quali 

denaro, beni o volontari per sostenere o finanziare i progetti di interesse Lions, sempre in 

interazione con la LCIF. A titolo meramente semplificativo la Fondazione, Ente di Terzo 

Settore, potrà agevolmente procedere con strumenti di raccolta fondi attraverso tecniche già 

consolidate ed utilizzate da altre Fondazioni, esistenti ed operative da tempo sul territorio 

nazionale, quali il crowdfunding, il coinvolgimento dei volontari e campagne di eventi di 

raccolti fondi, sempre con procedure consolidate dalla LCIF.  Lo scopo della raccolta fondi è 

anche creare un legame permanente nel tempo con i Club, gli Enti e le Imprese che vogliono 

e possono donare risorse a favore della Fondazione Lions con i conseguenti legittimi vantaggi 

fiscali, che oggi sono nella maggior parte dei casi inesistenti sia per i Club che per le per 

le Imprese sponsor. Da non trascurare inoltre le attività e iniziative che una Fondazione 

Lions Nazionale, riconosciuta quale Ente del terzo Settore, potrà svolgere per finanziare le 

proprie funzioni di interesse generale, anche verso la richiesta a terzi di lasciti donazioni e 

contributi di natura non corrispettiva. Lo studio attuato da questo comitato corrisponde 

completamente nelle linee generali a quanto richiesto dai congressisti di Rimini; vale a dire 

predisporre le basi per la costituzione di una Fondazione Nazionale Lions di supporto al 

Multidistretto Italia con interazione alla LCIF, anche in base a modelli e processi utilizzati da 

altri Multidistretti. Allo studio effettuato è stata quindi predisposta una bozza di Statuto 

di Fondazione Lions ETS redatta, con alta professionalità, da uno studio notarile che tiene 

conto degli aspetti civilistici, fiscali del Terzo Settore e, soprattutto, dei rapporti che sono 

necessari con la LCIF; Più precisamente il tipo di fondazione proposto non è quello generico 

di iscriversi alla sezione G “altri enti” del Terzo Settore del RUNS, bensì quello di Ente 

filantropico iscritto alla sezione C “enti filantropici” del RUNS. Nella bozza di statuto sono 

state inserite integralmente le azioni trasmesse anche dagli organi LCIF; ciò permetterà, come 

voluto dai congressisti di Rimini lo scorso anno, di poter adottare i disciplinari di attuazione 

tra la Fondazione e la LCIF che parteciperà di diritto, con i propri rappresentanti alla gestione, 

sia amministrativa che finanziaria, della Fondazione. 

Altro aspetto significativo, sollevato da molti soci, è stato chiarito: non ci sarà 

nessuno scioglimento delle Fondazioni distrettuali che potranno continuare la loro attività 

in completa autonomia o in collaborazione con la costituenda Fondazione Nazionale. 

Sono stati studiati e approfonditi gli aspetti relativi ai compensi degli organi: essi 

saranno obbligatoriamente gratuiti. Pertanto riteniamo di avere vagliato gli aspetti salienti 

dell'oggetto di studio come richiesto dal Congresso di Rimini. 
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Cari delegati, siamo quindi vicini alla nascita della Fondazione Nazionale richiesta dal 

Congresso di Rimini; essa potrà avvenire non ora ma in un immediato futuro. Quindi 

si rimanda alle ulteriori delibere del Consiglio dei Governatori per il proseguo del lavoro 

e arrivare quindi ad una possibile e probabile costituzione di una Fondazione Nazionale. 

Grazie per l'attenzione. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Quindi per il momento non si procederà a nessuna votazione; tutto è rimandato al 

Consiglio dei Governatori. Grazie Franco. 

 

Michele Giannone – Governatore delegato per la Fondazione e Terzo Settore 

Presidente, posso iniziare per il Terzo Settore? Allora sono di nuovo qui per la delega al 

Terzo Settore; posso dire che per il Terzo Settore ho avuto un gruppo fantastico, formato dal 

PDG Gianni Sarragioto, dal PDG Gianfranco Amenta, dal PDG Antonino Poma, dal Lions 

Carlo Massironi e dal Lions Giuseppe Cortesi, cui ringrazio per il lavoro svolto. 

Questo gruppo di lavoro, che è stato nominato in data 27 luglio, si è reso fin da subito 

disponibile e ha collaborato con professionalità e competenza con il Governatore delegato. 

Nei cinque incontri effettuati, tramite collegamento online messo a disposizione dal PDG 

Sarragioto, è stato preso atto della ritrosia da parte dei Club nel divenire un ETS, ritenendo 

particolarmente onerosi gli adempimenti a praticarsi, dimenticando come la maggior parte 

delle attività che i Lions si prefiggono di realizzare debbano essere svolte di intesa con la 

Pubblica Amministrazione, che può trattare solo con ETS. Sono stati successivamente 

raccolti alcuni Statuti di Club che hanno già presentato e ottenuto l'iscrizione al RUNS, in 

modo da rendere più organico l'attuale Statuto tipo redatto dal precedente gruppo di lavoro 

che, da un'attenta analisi, presenta alcune piccole discordanze rispetto alla versione licenziata 

nel maggio del ’22; è stata redatta una nuova versione aggiornata che troverete sul sito del 

Multidistretto. Il gruppo di lavoro si è poi soffermato ad analizzare la circolare del Ministero 

del Lavoro e delle Politiche Sociali del 30 novembre 2021, rubricata come “Quesiti sulla 

disciplina degli ETS” che prende in esame alcune questioni prospettate da questi e 

pervenute dal Ministero del Lavoro e della Previdenza Sociale, concernente le modalità di 

accesso in relazione alle diverse realtà giuridiche, soffermandosi e commentando in 

particolare il paragrafo A3, quello della ammissibilità nelle Associazioni del Terzo Settore di 

categorie di Soci con diritti limitati. Dall'esame degli Statuti presentate al RUNS, si è preso 

atto come l'unico punto del Vigente Statuto di tipo ETS edizione maggio 2022, che tutt'ora 

viene considerato dagli uffici del RUNS ostativo all'iscrizione, è quello relativo alla 

presentazione della domanda di un candidato tramite un Socio che ne assume la qualifica di 

padrino; viene fatto rilevare che si tratta esclusivamente della modalità di presentazione della 

domanda, essendo espressamente sancito nello stesso Statuto tipo il principio della 

porta aperta. Viene tuttavia condivisa dalla maggior parte dei componenti del gruppo di 

lavoro, al fine di evitare ostacoli nell'iscrizione del Club, l'opportunità di modificare in 

proposito i Commi 3 e 5 dell'articolo 4 dello stesso Statuto tipo in un testo da cui venga 

espunto l'intervento del socio Padrino nel processo di ammissione del nuovo Socio. 

Viene peraltro ricordato come in un altro articolo dello Statuto tipo viene affermato, in tema 

di gerarchia delle fonti, la prevalenza dello Statuto e del Regolamento internazionale su ogni 
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altro statuto, nel rispetto ovviamente delle norme imperative vigenti nello Stato e, in 

particolare, delle norme del Terzo Settore. In risposta ad una questione sollevata sulla 

defiscalizzazione o meno delle quote degli affiliati non Soci, viene esaminato il disposto del 

comma articolo 2 dell'articolo 79 del Codice del Terzo Settore, potendosi ritenere che il 

versamento di tale quote ai Club sia di natura non commerciale se non supera i costi effettivi 

sostenuti in merito dal Club come, esemplificando, quelli dovuti per gli stessi affiliati non 

Soci alla Sede Centrale e al Distretto, compreso quanto spettante al Multidistretto. 

In poche parole, se i costi che il Club sostiene non superano più del 6% del del costo 

effettivo sostenuto, sono costi che sono considerati defiscalizzati, entrate che 

sono considerate defiscalizzate. Tutti i componenti del gruppo di lavoro hanno evidenziato 

gli innegabili vantaggi previsti dalla normativa per i Club iscritti al RUNS, sia per la 

defiscalizzazione di talune operazioni, sia per le raccolte fondi con eventuale 

deduzione/detrazione previste per chi effettua liberalità, sia anche per la possibilità di 

attribuire il 5x 1000 e sia per la coprogrammazione e la coprogettazione riservata agli ETS in 

concorso con la Pubblica Amministrazione. 

In un successivo incontro è stata affrontata la tematica relativa all'esclusione dal campo 

di applicazione dell'imposta IVA di alcune operazione posta in essere da Enti non 

commerciali di tipo associativo, la cui entrata in vigore a seguito di successive proroghe che 

era stata fissata al primo luglio del 2024 ora è stata spostata al primo luglio 2025, per cui 

questa commissione ha preso tempo e analizzerà successivamente quali sono i 

comportamenti da tenere prima del primo gennaio del 2025. Il gruppo di lavoro ritiene 

pertanto di verificare le criticità della materia, ed eventualmente poi fornendo casi pratici con 

le semplificazioni relative all’IVA, che in questo momento ci porta ad una considerazione. La 

legge prevede che ci sia l'apertura della partita IVA, ma con operazioni che siano esenti; 

quindi essendo operazioni esenti, prima erano operazioni escluse dell'ambito IVA, oggi come 

oggi la legislazione ha previsto per un'apertura di partita IVA. Ma essendo stata spostata al 

primo gennaio del 2025, prevediamo che il Governo possa eventualmente togliere questa 

incombenza per le associazioni e speriamo in un futuro migliore, per evitare complicazioni ai 

Tesorieri di Club. 

Non ho nient'altro da aggiungere e auspico, come ho già detto a questo Consiglio di 

Governatori, di mantenere in attività questa commissione che ha ben lavorato, che è formata 

da professionisti competenti eccellenti e che sono stati disponibili a fornire ogni tipo di 

consulenza a chi ne ha chiesto eventualmente l'apporto. Io vi ringrazio per l'attenzione e vi 

auguro un buon proseguimento di lavori. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Michele. Un dettaglio tecnico per ufficializzare il proseguimento dei 

lavori riguardo la Fondazione, dal momento che a Rimini si era deciso di completare il 

compito assegnato nei termini per l’inserimento del progetto nell'ordine del giorno del 

Congresso nazionale del Multidistretto 108 che si tiene adesso a Genova. In considerazione 

che i lavori sono stati fatti, come ha detto il PDG Scarpino, ma è un lavoro veramente 

ciclopico, perché riuscire a collimare le necessità derivanti dalla creazione di una 

Fondazione che lavori a braccetto con la LCIF e le necessità amministrative legate alla tipo 

di fondazione italiana, sono abbastanza complesse e hanno praticamente interessato 

un'operatività di un anno. Ma per regolarità operativa adesso vi chiedo di votare favorevole o 

contrario o astenuto la volontà di spostare la votazione della Fondazione al prossimo anno nel 

2025, al Congresso che ci sarà a Novara e Torino. Questo per dare una completezza operativa 
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e, soprattutto una regolarità operativa dal punto di vista amministrativo, della mozione di 

Rimini. Quindi la mozione di Rimini è stata analizzata e non è stata potuta votare perché ci 

sono dei tempi tecnici importanti e la mozione di Rimini verrà spostata, se siete d'accordo, 

nel Congresso che ci sarà a Novara Torino nel 2025. Quindi a questo punto io farei partire le 

votazioni; da questo momento potete votare, grazie; sempre un minuto logicamente. 

 Stop alle votazioni 

Grazie, allora favorevoli 247 contrari 31 astenuti 27 benissimo: la Fondazione verrà 

analizzata come costituzione se i lavori finiscono. Vi posso assicurare che portare avanti un 

progetto di questo genere è veramente impegnativo e soprattutto deve essere fatto con 

molta attenzione; quindi viene spostato il tutto al 2025, al Congresso di Torino 

Novara, grazie. Io farei un applauso [Applauso] 

Benissimo. Procediamo adesso, Alberto Carradori, giusto Alberto? Punto 24 risultante 

seminario Gioventù e Scambi giovanili; grazie Alberto. 

 

Alberto Carradori – Governatore delegato Gioventù, Campi e Scambi giovanili 

Grazie Claudio. Buongiorno a tutti amiche e amici Lions. Io mi limiterò a riferire alla 

parte relativa agli Scambi giovanili, dell'attività svolta dalla Commissione, considerato che 

stamani è già stato parlato a lungo relativamente ai rapporti Leo Lions. Prima di tutto 

un ringraziamento a Francesca Romana Vagnoni, Presidente della Commissione, e a Simone 

Roba, Segretario della Commissione ma soprattutto veramente motore organizzativo e 

propulsivo degli Scambi giovanili. Ho avuto modo di conoscere con questa esperienza, 

quanto siano importanti gli Scambi giovanili e quanto sia complessa anche la macchina 

organizzativa. La Commissione nel corso dell'anno si è riunita per due volte in presenza e 

quattro volte online. Il grosso dell'impegno è stato sulla parte organizzativa degli Scambi; poi 

ci siamo dedicati soprattutto a due tematiche: la prima, gli Scambi giovanili come opportunità 

di Membership per i Lions con il coinvolgimento delle numerose famiglie ospitanti dei 

giovani in entrata in Italia ma anche soprattutto come opportunità di Membership per i Leo, 

per i giovani italiani mandati a fare l'esperienza all’estero. Un altro tema importante di cui ci 

siamo occupati è stato quello dei costi; l'esplosione dell'inflazione dello scorso anno rimetteva 

in discussione i budget degli Scambi giovanili e quindi ci siamo posti il problema di come 

coprire questo aumento dei costi. Sapete che i Campi italiani, Campi nazionali non hanno mai 

avuto un'applicazione di una fee e quindi l'alternativa era o mettere una fee o chiedere un 

incremento di copertura da parte del Congresso. Allora il lavoro della Commissione si è 

dedicato a trovare una terza soluzione che è stata trovata all'unanimità dei componenti e verrà 

proposta in seguito all'attenzione e alla votazione del Congresso. È stata quella di prevedere 

un'elasticità; invece di avere un numero minimo di notti di permanenza e un numero minimo 

di giovani in permanenza in Italia, stabilire una fascia di minimo e massimo. Questo è stato il 

lavoro della Commissione, accolto all'unanimità ripeto. Quanto sono importanti gli Scambi, 

quanto lo sono stati, quanto l'Italia è apprezzata e appetibile dai giovani di tutto il mondo. Un 

consiglio all'organizzazione dei vari campi è quello di partire nei campi dal mese di luglio, in 

quanto è molto più difficile per i campi che partono di giugno, trovare sia la disponibilità delle 

famiglie ma anche dei giovani, considerato gli impegni scolastici. Permettetemi di chiudere 

con un saluto agli amici Governatori, compagni di questo straordinario viaggio che è stato il 

Consiglio dei Governatori di questa annata, e soprattutto al nostro Presidente, a Claudio 

Sabatini che ha veramente condotto questa annata con equilibrio, con autorevolezza ma anche 

con leggerezza; una leggerezza che ha permesso a tutti noi di tirar fuori il meglio di ognuno 
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di noi. Ne è stata più prova chiara e concreta del clima di questa annata del Consiglio 

Governatori, l'abbraccio di eri alla fine della relazione di Claudio. Grazie davvero Claudio e 

grazie a tutti gli amici. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Alberto. 

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Ora vanno votate le modifiche per quanto riguarda il Campo Italia, il Campo Italia 

invernale e il Campo Italia disabili; anche qui chiedo al Presidente di esimermi dalla lettura 

di tutti gli articoli che avete ricevuto comunque nella documentazione del Congresso. Quindi 

si può aprire la votazione. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Benissimo apriamo le votazioni anche in questo caso il solito minuto, grazie. 

Votazione chiusa. 

Favorevoli 207, contrari 29, astenuti 21. Grazie per aver votato.  

 

Daniela Macaluso – Governatore delegato Commissione Affari Legali 

Aspetta Claudio, scusami sono stata in piedi un'ora e mezza: mi piglio 30, perché anch'io 

voglio ringraziare i 17 compagni di viaggio, i Governatori dell’anno sociale 2023-

2024, magistralmente condotti da Claudio Sabbatini e supportati dalla grandissima 

Guendalina Pulieri. Per me è stata una pagina di sano Lionismo, amicizia ma soprattutto di 

grande umanità. I Governatori passano, i grandi amici restano.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie. Siamo al punto 25: Scambi giovanili, relazione organizzativa e finanziaria 23-

24 e proposta quota 24-25. Simone Roba, sei un ex arbitro Simone: veloce. 

 

Simone Roba – Coordinatore multidistrettuale Campi e Scambi giovanili 

Ok. Autorità Leo, Lions buongiorno. Sono Simone Roba del Lions Club Vado Ligure 

Quiliano Distretto 108 Ia3 e sono qui oggi nella mia veste di Coordinatore multidistrettuale 

Campi e Scambi giovanili. Per il prossimo anno sociale non varierà la quota dedicata agli 

Scambi giovanili pari a 80 centesimi; tale importo è finalizzato a fornire il materiale ai giovani 

italiani che andranno all'estero e che ci rappresenteranno. Termino quest'anno il mio percorso 

nel mondo dei Campi e Scambi giovanili; non so se in futuro mi dedicherò ancora ad 

un'attività che mi occupa in vari modi e ruoli ormai dal 1991. Desidero ringraziare il 

Presidente del Consiglio dei Governatori Claudio Sabatini per avermi permesso di portare a 

termine il mio percorso e di essere ancora per quest'anno, ultimo mio, il Coordinatore del 

gruppo di lavoro Campi e Scambi giovanili. Un gruppo molto variegato con diverse capacità 

e sensibilità, ma tutti protesi verso un unico obiettivo: far funzionare al meglio questo Service. 

Vorrei darvi alcuni dati per condividere con voi il fatto che il Service Campi e 

Scambi giovanili è assolutamente funzionale all'obiettivo posto da Mission 1.5. Partiamo dei 
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dati relativi allo scorso anno. Per le uscite 158 Lions Club hanno rappresentato 363 

candidature e 228 giovani italiani sono andati all'estero; di questi solo 25 erano già Leo. In 

entrata abbiamo ricevuto 319 ospiti, compresi i disabili, utilizzando 201 famiglie ospitanti, di 

cui solo 73 avevano al loro interno un membro Lions o Leo. Questi sono i dati aggregati: 

numeri che hanno ancora ampi margini di miglioramento. Per questo motivo, grazie a 

Matilde Calandri, abbiamo organizzato con la struttura delle New Voices un webinar 

focalizzato sui Campi e Scambi giovanili. Per quest'anno sociale oltre circa 235 giovani 

italiani che partiranno per l'estero e ospiteremo nei nostri campi, compresi quelli per disabili, 

270 giovani che andranno per una settimana anche presso famiglie ospitanti. Abbiamo quindi 

circa 500 famiglie coinvolte che corrispondono ad almeno 1500 persone, se considerate due 

genitori e almeno un figlio o una figlia che nella maggior parte dei casi non sono Lions e non 

sono Leo. Ogni anno quindi abbiamo tantissimi potenziali nuovi Soci sia Leo che Lions. 

Dobbiamo noi Club, noi Officer, noi Soci Leo e Lions sfruttare le emozioni positive di queste 

famiglie che ci hanno conosciuto per un grande Service, ed invitarli a far parte di una grande 

Associazione come la nostra. Potranno così conoscere anche tutte le altre bellissime attività 

che sviluppiamo ogni anno. Quest'anno in commissione gioventù, come avete appena sentito, 

su mia proposta abbiamo lavorato su un aggiornamento dei regolamenti dei nostri Campi 

multidistrettuale - Campo Italia, Campo Italia invernale e Campo Italia disabili - senza 

trascurare i Campi distrettuali e interdistrettuale presenti in tutti i Distretti. Questi tre Campi 

sono il nostro fiore all’occhiello e rappresentano tutti i Lions e Leo italiani. Possiamo tutti 

essere maggiormente coinvolti in questo Service e il coinvolgimento, soprattutto, in termini 

logistici ed organizzativi, non solo economici. 

In questi miei 12 anni non consecutivi come Coordinatore multidistrettuale Campi e 

Scambi giovanili, abbiamo attraversato diverse aree geologiche: siamo passati dall'uso del 

fax, dalla singola iniziativa a metodologie uniformi per tutti e nel prossimo futuro ci stiamo 

lavorando. Proprio adesso con alcuni colleghi europei ci sarà la versione 2.0 degli Scambi 

giovanili; sarà al passo con i tempi moderni con applicativi online e non solo. Ricordiamoci 

e ricordatevi però sempre una cosa, che non c'è futuro senza passato. 

Chiudo per l'ultima volta da un ambone di un Congresso nazionale con un invito rivolto a tutti 

voi Leo e Lions ma soprattutto a chi sarà Governatore in futuro. Esiste un regolamento per gli 

Scambi giovanili con pregi e difetti da mantenere e da aggiornare con modifiche per renderlo 

ancora più pratico ed efficace. I futuri Governatori che saranno chiamati a scegliere il 

Coordinatore Campi e Scambi giovanili valutino sempre con molta attenzione la scelta che 

faranno, che dovrà essere soprattutto tecnica. Il Coordinatore deve essere pratico della lingua 

inglese per mantenere sempre ad alti livelli di conoscenza e collaborazione i rapporti con i 

colleghi stranieri, costruiti con cura e pazienza negli anni. Oltre ad avere indubbia conoscenza 

delle attività da svolgere, deve anche avere il giusto tempo per poter svolgere tale incarico 

meglio e senza ritardi. 

In questi anni ho sempre cercato di rappresentare al meglio il nostro 

Multidistretto. Ringrazio quindi tutti i Governatori che ho conosciuto e che ho incontrato in 

questi anni e che mi hanno supportato. Ringrazio tutti quelli che hanno fatto parte di questo 

gruppo di lavoro, nominarli sarebbe molto lungo, ai quali ho voluto trasmettere la mia 

passione e il mio amore verso questo Service; e anche grazie a loro che ho sempre trovato la 

forza per andare avanti: grazie a questi amici. 

Ma ora è arrivato per me il momento di fermarmi certo che il Service andrà avanti e 

crescerà ancora. Sono certo che anche in futuro darete il vostro supporto al Service dei Campi 

e Scambi giovanili Grazie a tutti. 
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Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Simone, ti ringraziamo. Ti ringraziamo per questa attività e Auguri per 

altri incarichi prestigiosi. Intanto devo ringraziare il Cerimoniere che è praticamente sei ore 

che sta qua in piedi; però dice che gli fa bene per la dieta, quindi va bene così. Dovete sapere 

che lui stanotte non ha dormito, perché ha una bambina di 20 mesi che non dorme, e stanotte 

è stato tutta la notte sveglio. Quindi grazie. 

Adesso dobbiamo votare per il rinnovo della quota 80 centesimi come l'anno scorso. Quindi 

al mio via partiamo per la votazione. Inizia la votazione. 

Stop alla votazione. 

221 favorevoli, 17 contrari, 3 astenuti; rinnovata la quota 0,80 come l'anno scorso. Grazie. 

 

Passiamo adesso al punto 26 Campo Italia relazione organizzativa e finanziaria edizione 

22-23 direttore Lions Gabriele Miccichè. Scattante e veloce. 
 

Gabriele Miccichè – Direttore del Campo Italia 22-23 

Grazie amiche e amici Leo e Lions. Autorità Leo e Lions, sarò brevissimo per rispettare 

i tempi. Vorrei con me il Tesoriere del Campo Italia nonché anche il Medico del Campo Italia. 

Io oggi concludo ufficialmente il mio percorso di Direttore del Campo Italia, durato 5 

anni: 3 anni di Campi e 2 anni di Covid; e adesso passo il testimone alla mia amica Loriana 

Fiordi del Distretto 108 La. Io sento il dovere di fare dei ringraziamenti: prima di tutto a Lions 

Club International, poi al mio distretto il 108 Yb e poi a tutti voi Lions perché mi avete 

permesso di fare questa straordinaria esperienza. Questa esperienza mi ha arricchito prima 

come uomo e poi come Lions; e adesso, non voglio rubare altro tempo, voglio presentare 

il video del Campo Italia 2023 e poi la relazione del Tesoriere del bilancio consuntivo. Prego 

la regia. 

(Proiezione Video) 

Grazie e adesso passo la parola al Tesoriere per il bilancio consuntivo. 

 

Aldo Cordaro – Tesoriere uscente del Campo Italia 

Buon pomeriggio a tutti. Sono Aldo Cordaro, Tesoriere del Campo Italia. Prima di tutto 

vorrei ringraziare Gabriele Miccichè per questo incarico che mi ha coinvolto e che 

ha coinvolto, paradossalmente, tutte e due le famiglie, cementando anche un’amicizia che 

credo durerà nei decenni; e viste le modifiche che ci hanno coinvolto, credo che i nostri tre 

anni saranno stati quelli con il maggior numero di partecipanti e con il maggior numero di 

giorni di durata dei Campi. Devo ringraziare, oltre che il Direttore, le amiche e gli amici Lions 

del distretto 108 Yb perché grazie a loro, al contributo che hanno dato fattivo nell'aver 

organizzato molto spesso le serate, mettendoci il loro sacrificio e per aver consentito di 

poter fruire delle prelibatezze della cucina siciliana gratuitamente; è doveroso ringraziarli 

sempre. Tutto ciò ci ha consentito anche di avere un risparmio notevole per quanto riguarda 

la ristorazione, che ci consente alla fine di dare, diciamo, un avanzo di gestione al futuro 

Campo Italia che sarà gestito dall'amica Loriana Fiordi. E allora leggo un po' il bilancio 

consuntivo di questi 3 anni che ci ha visto coinvolti. Le entrate: abbiamo avuto un avanzo di 

gestione del 2021-22, visto il Covid, di 77.573,30 euro, un contributo dal Multidistretto di 
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56.676,43 euro. Le uscite sono: per i pernottamenti 26.216, per la ristorazione 21.815, 

trasporti 27.270, materiale per 5.882, attività ricreative per 9.877, rimborsi spese per 8.268, 

spese varie 3.756, spese bancarie 284, assicurazione del Campo 1.350. Totale 

Entrate 134.249, uscite 104.718, con un avanzo di gestione di 29.531,53 che sarà Il tesoretto 

che consegneremo a Loriana. Grazie e buon pomeriggio a tutti. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Bene. Apriamo la votazione, grazie. 

Votazione chiusa 

Favorevoli 197, contrari 23, astenuti 6. Grazie mille. Un applauso. 

(Riconoscimento: medaglia del Presidente Patty Hill) 

 

Procediamo. Passiamo al punto 26b: relazione organizzativa e finanziaria 23-24 e 

relazione programmatica 24-25. Direttore Lions Loriana Fiordi; hai delle slide mi sembra? 

No, ciao tranquilla. 

 

Loriana Fiordi – Direttore del Campo Italia 23-24 

 

Buonasera a tutti gli amici qui presenti a Genova. Per prima cosa vorrei chiamare qui il 

Governatore del distretto 108 La Alberto Carradori, il quale mi ha permesso di essere qui oggi 

per la questa splendida candidatura per il   Campo Italia. Grazie. E anche Maria Scappini 

per favore, che è sempre del nostro Distretto. 

È già un anno dalla candidatura che stiamo lavorando al programma Campo Italia. Per 

tutto il team è stato un lavoro complicato e complesso. Abbiamo 50 ragazzi più staff e 55 

persone provenienti da 40 paesi del mondo; ve li potrei citare tutti ma preferisco soffermarmi 

su due in particolare: Ucraina e Russia. Questo, per il periodo storico nel quale 

stiamo vivendo, è un significativo messaggio di pace in linea con la Mission degli Scambi 

giovanili: creare e promuovere uno spirito di comprensione tra propoli del mondo. Come già 

annunciato alla candidatura lo scorso anno, Campo Italia avrà anche un campo inclusivo; 

ospiterà alcuni ragazzi ipovedenti. Una grande sfida portata a introdurre nuove attività e 

percorsi da condividere, per un'integrazione sempre maggiore. Ci saranno sport, giochi da 

tavolo, percorsi museali, una giornata ospite a Limbiate, al Centro Lions Cani Guida e, perché 

no, un'esperienza di cena al buio. Il nome del campo è arte e sostenibilità; arte 

perché crediamo nel contributo dell'Italia al patrimonio artistico del mondo sia stato enorme 

e quindi per i ragazzi sarà un'immersione totale nelle città storiche artistiche italiane più 

significative; sostenibilità per guidare i giovani nel loro percorso di conoscenza dell'ambiente, 

della sostenibilità ambientale, alla scoperta di un'economia circolare e sostenibile; e infine poi 

li porteremo a scoprire punti di contatto fra questi due concetti, arte e sostenibilità 

apparentemente lontani fra loro, con la conoscenza di nuove forme d'arte che 

utilizzano  proprio materiali di riciclo. A Napoli avremo un incontro sull'economia circolare 

e una delle massime aziende del settore; ad Arezzo visiteremo un impianto di 

termovalorizzazione dei rifiuti; a Pisa potremo ammirare le opere realizzate con il progetto 

“scarte” da artisti di tutta Italia. La sostenibilità e anche alimentazione: ci sarà infatti con noi 

una nutrizionista che curerà l'alimentazione dei ragazzi secondo la piramide alimentare, senza 

però dimenticare l'inserimento dei prodotti tipici dei luoghi che visiteremo facendo 
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un'esperienza alimentare. Arriveremo a Napoli, arriveremo il 19 luglio fino al 23 dove 

visiteremo Capri, Napoli la città sotterranea, Pompei. Poi da Napoli ci spostiamo nel 

Lazio, Distretto L: arrivo il 23 luglio e fino al 27; faremo una sosta a Sabaudia per poi 

proseguire per Roma dove sosteremo al Fabulous Village; visiteremo San Pietro, i Musei 

Vaticani, la Cappella Sistina, il Colosseo, la Fontana di Trevi; e infine andremo in Toscana 

distretto 108 La, dal 27 al 3 agosto; pernotteremo al Norcenni Girasole, visiteremo 

Montepulciano, Collodi, Pisa, Siena, San Gimignano. Ci sarà una giornata dedicata allo sport 

con cena al buio. Il 31 luglio saremo a Limbiate, al Centro Cani Guida Lions, dove vi 

aspettiamo numerosi. Dal 3 al 6 agosto pernotteremo a Firenze; visiteremo gli Uffizi, Palazzo 

Vecchio e faremo una caccia al tesoro in città per scoprire anche gli angoli meno conosciuti. 

Il 5 agosto, chiusura campo. Vi aspetto numerosi il giorno 6. Poi partenze: finalmente libera. 

Comunque nella costruzione del nostro itinerario, abbiamo riscontrato la disponibilità e 

l’entusiasmo di tanti Club che ci accoglieranno nelle città che andremo a visitare, per 

condividere tutti insieme un'esperienza così importante e così significativa per il 

nostro Multidistretto. Ringrazio quindi tutti i , tutti i Club che mi accompagneranno, anzi ci 

accompagneranno, In questo lungo e bellissimo viaggio. Grazie veramente a tutti.  

Scusate dovevo mettere il bilancio. Passo la parola al Tesoriere che vi illustrerà il bilancio. 

 

Lion ….. - Tesoriere del Campo Italia 

Buonasera a tutti, amiche Lions, amici Lions e Leo. Il bilancio appunto si compone del 

residuo di gestione che il precedente Tesoriere ci ha mostrato di 29.531,53 e le quote rispettive 

del Multidistretto che sono state versate 37.881,50 più 37.881,50, per un totale di 105.294,5. 

È ovvio che noi stiamo presentando oggi un preventivo e quindi non abbiamo alcuni parametri 

se non dei preventivi che ci hanno fatto e quindi si riassume nelle uscite per pernottamenti 

colazione a Napoli 8.500, pranzi e cene 7.000, pernottamenti in altre città, dal programma che 

vi ha ora presentato, 83.500 euro. Nel pernottamento altre città del programma ovviamente è 

compreso anche i musei. Tanto è vero le uscite sono formate per la maggior parte, per il 95% 

da pernottamenti pranzi cene e biglietti per l'ingresso ai musei. La rimanente percentuale del 

5% è data dall'acquisto di magliette, guidoncini e dalla stipula di una polizza assicurativa. 

Come vedete nel l'importo per un totale per ora a pareggio di 105.295,53. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Facciamo la votazione: votiamo per l’approvazione. Parte la votazione, grazie. 

Votazione chiusa 

180 favorevoli, 28 contrari, 7 astenuti. Grazie Loriana, a te l’Appreciation del nostro 

Presidente Internazionale per tutto il lavoro che avete fatto, per tutto il lavoro di squadra. 

Grazie mille e complimenti.  

Allora, per quanto riguarda il Campo Italia invernale non c'è Luciano Mallima, perché 

è dovuto rientrare a casa per lavoro; però c'è il video che facciamo partire. 

(Proiezione Video) 

Cari Delegati. il Campo Italia Invernale si è svolto dal 28 dicembre all'8 gennaio ed ha visto 

la partecipazione di 21 ragazzi, 4 Camp Leader, 1 Vice Camp Director e 1 Camp Director 

per un totale di 27 partecipanti. I paesi di provenienza sono stati: Cile, Messico, Francia, 

Romania, Giappone, Turchia e Italia. Il vincolo di bilancio, rappresentato dal totale 
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complessivo a disposizione e composto da avanzo del Campo Precedente per 1321,62, 

contributo del Multidistretto per 37.881,35, interessi maturati sul conto corrente 173,44, con 

un totale a disposizione di 39.286,57 con spese complessive di 31035.11, quindi è stato 

ampliamente rispettato con un avanzo di bilancio di 8.251,45, nel rispetto di quanto previsto 

dal Regolamento del Multidistretto. Per quanto riguarda il Campo invernale, tale avanzo 

consentirà di aumentare il numero dei partecipanti al prossimo Campo invernale, per cui si 

rileva che la quota multidistrettuale per Socio di €1, approvata al Congresso Nazionale di 

Rimini, si è rivelata congrua e sufficiente ai bisogni organizzativi. 

Il bilancio consuntivo, con tutte le ricevute giustificative, è stato consegnato alla Segreteria 

Nazionale per le opportune valutazioni da parte del Consiglio dei Governatori e dei Revisori 

multidistrettuali, il 4 marzo. 

Il Campo ha coinvolto i Distretti 108 L, 108 Ya e 108Ab in un itinerario storico archeologico 

basato sul percorso della via Appia Traiana da Roma a Brindisi e che ha dato al Campo la 

denominazione di Regina Viarum. A tal proposito voglio ringraziare particolarmente i Club 

di Capua Casa Hirta, Benevento Host, Benevento Arco Traiano, Vulture, Fasano, Brindisi e 

il Distretto Leo 108 Ab per il supporto offerto. L'organizzazione ha inoltre goduto del 

partenariato con importanti istituzioni archeologiche, come il Parco dell'Appia Antica di 

Roma, il Museo Archeologico MarTa di Taranto e il Parco e Museo Archeologico di Egnazia, 

che hanno supportato lo svolgimento del Campo stesso. Grazie all'ausilio di archeologi 

professionisti nella visita dei siti, negli accordi previsti con tali istituzioni vi era anche la 

realizzazione di un video sul Campo da mettere a loro disposizione per supportare la 

candidatura della via Appia Traiana a monumento UNESCO. Tale video, che è ancora in 

fase di montaggio, sarà inoltre messo a disposizione del Comitato Campi e Scambi 

giovanili del Multidistretto per supportare la promozione dei Campi futuri nelle sedi 

internazionali. In merito allo svolgimento del Campo, si sono verificati alcuni casi di Covid 

fra i partecipanti che hanno obbligato il Direttore ad applicare i protocolli previsti per 

evitare la proliferazione del contagio ed a supportare spese per farmaci e test non 

preventivati. La presentazione del Campo durante il Forum Europeo di Klagenfurt, inviata 

inviate ai vari YEC internazionali, ha ricevuto un elevato gradimento soprattutto in 

riferimento alla scelta di strutturare il Campo sulla tematica archeologica; per cui si ritiene 

che le edizioni future, incentrate su tematiche simili, produrranno un incremento delle 

richieste di partecipazione. Va altresì messo in evidenza l'alto livello di soddisfazione dei 

partecipanti per l'accoglienza ricevuta dalle famiglie ospitanti durante la settimana 

precedente al Campo. Cari Delegati nel congedarmi, vi chiedo di approvare la mia relazione 

conclusiva Campo Italia invernale Regina Viarium 2023-2024. Grazie per la vostra 

attenzione. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Bene, anche in questo caso è aperta la votazione. 

Chiusa la votazione 

202 favorevoli, 10 contrari, 8 astenuti grazie. 

Adesso passiamo al 27B; chiamo il Governatore Dodò Potenza perché si tratta di fare la 

sostituzione del Responsabile del Campo invernale per il Bienno 2024-2025. 

 

Dodò Potenza – Governatore delegato 
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Ci sono state rassegnate le dimissioni del Socio Luciano Mallima per motivi personali e 

quindi noi abbiamo proposto al Consiglio dei Governatori il nostro Immediato Past 

Governatore Roberto Mastromattei, che. Un applauso. 

 

Roberto Mastromattei – Designato Responsabile Campo Invernale 

Grazie Governatore. Buon pomeriggio a tutti. Quando Luciano Mallima ha espresso 

la sua volontà di non continuare la sua funzione di Direttore del Campo, come diceva il 

Governatore per motivazioni strettamente personali e lavorative, mi è venuta vaghezza di 

rituffarmi nuovamente nel settore dei Campi e degli Scambi giovanili, per i quali ho lavorato 

diversi anni per poi abbandonarlo negli ultimi anni per seguire invece la mia avventura che 

mi ha portato ad essere Governatore del Distretto lo scorso anno. Avrete sicuramente capito, 

ascoltando le testimonianze che hanno preceduto questo momento, è la motivazione che c'è 

dietro e gli Scambi giovanili rimangono un po' nello spirito delle persone. L'emozione che era 

evidente nei contributi di chi ha completato il suo percorso, Simone Roba e Gabriele 

Miccichè, è un esempio estremamente chiaro e anche di pregio. Dal punto di vista operativo, 

si è deciso di dare a questo triennio del Campo invernale gestito dal nostro Distretto Ab un 

percorso storico archeologico. L'anno scorso, come avrete da poco sentito nella testimonianza 

di Luciano Mallima, è stata seguita la via Appia Traiana; si ritiene quest'anno di puntare sul 

discorso della Magna Grecia, un concetto che consentirà di toccare i territori di più Distretti, 

come giusto che sia, trattandosi di un Campo multidistrettuale. Ma soprattutto un approccio 

concettuale che consente di evidenziare, nella continuità logica, le differenze e gli approcci 

diversi che questo momento storico ha comportato nei territori che rappresentano attualmente 

i vari Distretti che verranno toccati. Siamo in fase di predisposizione di un programma di 

dettaglio, chiaramente anche di una preventivazione dal punto di vista economico. 

Sicuramente avremo la possibilità, ci auguriamo quantomeno, di incrementare ancora di più 

il numero di ragazzi partecipanti, per cui sarà poi nostra cura evidentemente sottoporre al 

Consiglio dei Governatori il programma dettagliato della seconda edizione del Campo 

invernale. Nel frattempo io vi ringrazio e naturalmente non posso che impegnarmi nel mettere 

tutta la mia capacità o tutto il mio impegno nel portare avanti questo non facile e impegnativo 

incarico e ruolo, che ho deciso come dicevo prima di accettare. Quindi, grazie a tutti. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

È sempre modesto e di profilo tranquillo, però è molto in gamba; quindi lo ringrazio 

di questo incarico. Ritorni un ragazzo, dai.  

Bisogna votare. Quindi sono aperte le votazioni, grazie. 

Chiusa la votazione 

Risultati: 213 favorevoli, 9 contrari e 4 astenuti. Complimenti e grazie. 

Passiamo al punto 28, Campo Italia Disabili relazione organizzativa e finanziaria 2022-

23 e relazione programmatica 2023-24. Direttore PDG Salvatore Ingrassia, grazie. 

 

Salvatore Ingrassia – Direttore del Campo Italia Disabili  

Mi faccio accompagnare da Matteo; velocissimo. Consiglio dei Governatori, amiche e 

amici Lions. In qualità di Direttore ho il piacere di relazionare l'Assemblea in ordine a quello 

che è stato il Campo Italia Disabili 2023. I 15 giorni del Campo ci hanno regalato intensissime 

emozioni che sono state vissute da 34 tra ragazzi disabili, accompagnatori provenienti 
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dall'Armenia, dalla Georgia, dalla Spagna, dalla Lituania e da diversi Distretti italiani, e da 

uno staff che è stato incredibile per passione e per efficienza: complessivamente un totale di 

48 partecipanti. Abbiamo provato l'emozione della gioia di vivere, la gioia di esserci e di 

essere tutti insieme, l'emozione di tenersi per mano ed abbracciarsi senza differenze di abilità 

o disabilità, l'emozione di vivere il We Serve lionistico nella sua vera essenza, di quel servizio 

che ti dà la sensazione di essere al posto giusto al momento giusto e non desideri di essere 

altrove. 

Passo subito al bilancio consuntivo. Le entrate sono state complessivamente pari a 

69.557,64 di cui euro 41.562,73 derivanti dal contributo del Multidistretto 108 Italy e euro 

18.994,91 dagli attivi della precedente edizione del Campo, euro 4.000 come contributo del 

Distretti 108 Yb Sicilia ed euro 5.000 quale contributo da parte della Provincia regionale di 

Ragusa.; per quanto concerne le uscite, esse sono state pari a euro 59.316,52. Pertanto per 

l'anno 2023, abbiamo chiuso il Campo con un attivo di euro 10.241,12. 

Per quanto attiene il programma del prossimo anno, esso si svolgerà nel distretto 108 Yb 

Sicilia dal 7 al 21 luglio 2024; alloggeremo nei primi 6 giorni al Kiki Village tra Scicli e 

Pozzallo in una struttura alberghiera progettata e costruita con criteri di piena accessibilità, 

tra mare e sole in uno degli angoli più belli della nostra splendida Sicilia, dove c'è 

un'incredibile concentrazione di siti UNESCO, con escursioni in città come Scicli, Ragusa, 

Ibla, Modica, e poi Siracusa col suo teatro greco. Il 13 luglio dal mare della provincia 

di Ragusa ci trasferiremo, passando da Caltagirone città della ceramica anch'essa 

dell'UNESCO, alle prendici dell'Etna nella casa vacanze per disabili di Linguaglossa, 

costruita anche con il contributo dei Lions e della nostra Fondazione Internazionale, in un 

ambiente confortevole, familiare, con servizi a norma per la disabilità. Nella settimana di 

campo di Linguaglossa sono in programma escursioni sull'Etna e in diverse località quali 

Taormina, Oliveri con le sue spiagge dorate, Patti con il parco archeologico di Tindari. E poi 

ci ritroveremo, la giornata del 20 luglio, ad Acireale insieme ai ragazzi del campo Trinacria 

di Stefania Trovato, accolti dal Governatore Mario Palmisciano in occasione del Congresso 

di apertura. Tante saranno le attività, tutte con l'obiettivo di far comprendere ai nostri ragazzi 

come la disabilità possa diventare motivo di risorsa, accettare e superare i propri 

limiti, sorridere, cambiare prospettiva, trasformando la paura in coraggio e disagio in risorse. 

Oltre la presenza di 16 volontari tra Lions e Leo, avremo 32 partecipanti tra ragazzi disabili e 

loro accompagnatori provenienti dal Kazakistan, dalla Georgia, dall'Ucraina, dal Belgio, 

dall'Ungheria e da diversi distretti italiani: complessivamente 48 partecipanti. 

Per quanto attiene la situazione contabile, avremo entrate pari a complessivi euro 70.329 

84 di cui euro 55.088,72 derivanti dal contributo del Multidistretto e euro 10.241,12 dai 

residui attivi delle precedenti edizioni del Campo ed euro 5.000 dal contributo del Distretto 

Lions 108 Yb, per il quale si ringrazia il Governatore Daniela Macaluso. Il totale delle uscite 

preventivate ammonta € 63.300 e comprendono 23.000 per notamenti, 8.000 per trasporti, 

18.000 per ristorazione, euro 14.300 per visite culturali, attività ricreative, rimborsi spese, 

abbigliamento, gadget, spese bancarie e di assicurazione del Campo. Il residuo positivo tra il 

preventivo delle entrate e quello delle uscite, di euro 7.298, verrà accantonato per 

lo svolgimento delle attività da realizzare nel successivo anno del Campo. Con l'auspicio 

che il consuntivo possa confermare quanto oggi vi è stato illustrato, un doveroso 

ringraziamento infine desidero rivolgere a Mario Palmisciano, Governatore Eletto del 

Distretto 108 Yb, per la meticolosa e qualificata attività svolta quale tesoriere del Campo 

Italia Giovani Disabili. Non aggiungo altro e vorrei lasciare che le emozioni ve le passasse il 

nostro video di 3 minuti, Grazie. 
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(Proiezione Video) 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Salvatore. Grazie. Riconoscimento del Presidente Internazionale. Grazie per tutto 

quello che fate, veramente grazie a tutti voi per delle immagini veramente di cuore. 

Veramente questo è quello che fa la nostra Associazione; questo è il nostro cuore e 

queste sono veramente le cose splendide della nostra Associazione; è un orgoglio essere 

Lions, grazie. 

Adesso facciamo la votazione. Aperta la votazione per approvare quello che è stato 

evidenziato. 

Votazione chiusa 

211 Favorevoli, 4 contrari e 2 astenuti, grazie. 

Passiamo all'ultimo punto della giornata, il punto 29 Valutazione della conferma della 

Rilevanza Nazionale. Risultanze dal seminario. DG Giorgio Brigato e Lions Sauro Bovicelli, 

grazie. 

 

Giorgio Brigato – Governatore delegato 

 Buonasera a tutti. Autorità lionistiche, cari colleghi, cari delegati, cari Soci. Il gruppo di 

lavoro che quest’anno ho avuto l’onore di essere Governatore delegato ha lavorato 

sodo. Dallo scorso settembre ci siamo riuniti più volte online e la riunione conclusiva è stata 

in presenza. Abbiamo seguito quelle che sono le regole del gruppo, cioè mandare alle 

attività di servizio che dovevano essere revisionate, quale criterio di Rilevanza 

multidistrettuale due documenti: uno per la richiesta del bilancio nel caso di ETS e una 

richiesta di documentazione di svolgimento del Service, di adesione da parte dei Club italiani 

e soprattutto il numero di Officer distrettuali impegnati nell'intero Multidistretto. Lascio 

a Sauro la esposizione delle nostre risultanze e alla fine farò un ringraziamento al gruppo di 

lavoro e ai miei amici. Prego 

 

Sauro Bovicelli – Commissione Service di Rilevanza Multidistrettuale 

Buonasera a tutti. Voglio fare una piccola premessa perché credo che meriti di essere 

fatta. Il lavoro che è stato fatto negli ultimi 3 anni nella Commissione a cui ho partecipato e 

che è partita dall'amico Martelli, il quale ha lavorato sodo nel suo anno da Presidente prima 

di diventare Piero Governatore, è partito da qualcosa che non è normale per 

questa Commissione, cioè dare un po' d’ordine, perché secondo me non è neanche completa 

la normativa, al Service multidistrettuale che abbiamo chiesto di chiamare multidistrettuale, 

di interesse multidistrettuale e non Nazionale, perché avevamo notato che c'era un po' di 

confusione in qualcuno fra il Service Nazionale e il Service di Rilevanza Nazionale. Quindi 

questa è la ragione per cui abbiamo chiesto l'anno scorso, ed è stato approvato, di chiamarlo 

di Rilevanza Multidistrettuale. Questo lavoro ha portato a delle novità che non sono 

più soltanto questa cioè monitorare tutti i Service di Rilevanza Multidistrettuale ma, d’ora in 

avanti la commissione dovrebbe essere convocata anche per valutare i Service che 

chiederanno di entrare, perché dovranno avere delle regole. Non si entra più soltanto perché 

si chiede. Sappiamo tutti che qualunque cosa viene proposta poi viene votata senza, forse, 

avere approfondito molto il valore o meno di ciò che viene mando avanti. Come 

lavora?  Questa è la struttura che ricorderai tu perché è la stessa che avevi presentato tu; io ho 

mantenuto sempre lo stesso schema, come vedi, perché evidentemente funzionava bene. Sulla 
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sinistra vedete il gruppo che ha composto anche quest'anno la Commissione: persone 

che hanno avuto molta pazienza perché, come ha detto Giorgio, ci siamo incontrati 

abbastanza spesso e tanto di più sentiti telefonicamente con WhatsApp; perché i problemi che 

sono sorti, anche a seguito delle modifiche al regolamento, non sono stati pochi; tant'è che 

vorrei ricordare, perché è opportuno rincordare tutti cosa abbiamo votato a Rimini, perché a 

Rimini abbiamo votato, spero non inconsapevolmente; ma abbiamo detto che oggi per 

entrare, per chiedere di diventare Service di Rilevanza Multidistrettuale occorre dimostrare di 

avere un’adeguata struttura e di essere diffusi già nel Multidistretto come operatività, 

almeno dimostrare di essere diffusi in un 50% del Multidistretto, di avere un Service che ha 

una validità nel tempo, di evidenziare la vitalità attraverso le attività effettuate e la 

programmazione per il futuro. Il riesame è passato da triennale a biennale; questo 

dà l'opportunità ai membri della Commissione che sono in carico per 3 anni, di vedere due 

volte, valutare due volte lo stesso Service; il che ci è sembrato buona cosa, perché credo che 

non tutti conoscono in profondità tutti i Service di Rilevanza Multidistrettuale che sono 18 

oggi. Oggi le ETS in più hanno bisogno di dimostrare di avere avuto l'autorizzazione 

all'utilizzo del logo, devono mostrare il bilancio sociale e, qualora cambiato e comunque la 

prima volta, lo statuto. Detto questo che è la sintesi sostanzialmente di quanto è stato 

approvato a Rimini, una sintesi molto ristretta ma i punti necessari erano questi, passiamo ai 

7  Service che sono in esame quest'anno; il primo è “I Lions italiani – Tutti insieme con i 

bambini nel bisogno, tutti a scuola nel Burkina Faso”; Se ricordate è diventato a Genova 

di Rilevanza Nazionale, oggi è di Rilevanza Multidistrettuale, e la sua la sua attività sarebbe 

stata quella di costruire e sostenere scuole nei villaggi del Burkina Faso. Dal 2016 ha avviato 

un'attività verso le famiglie italiane, con bambini in tenere età, con difficoltà economiche. Dal 

2015 fa parte di quel gruppo di Onlus Lions o ETS Lions, che portano avanti i sistemi 

integrati in Burkina Faso e prosegue il supporto ancora in alcune scuole, quelle che purtroppo 

sono ancora operative, perché c'è una parte di quel Paese che è stata occupata dalla Jihad 

islamica. Le scuole sono diventate scuole coraniche, purtroppo. Nel bilancio indica 8.388 

euro di raccolta, oltre la metà proveniente dal mondo Lions, e 11.000 di Service. Il Service è 

diffuso. La valutazione della commissione è che, pur non avendo dati di bilancio rilevanti, 

occorre dire che le attività in particolare che vengono svolte assieme alle altre Onlus portano 

a dei valori che non sono direttamente valutabili dai bilanci, perché non risultano dai bilanci, 

ma che sono sicuramente di buona entità; ogni anno ormai si fa un Service importante in quel 

Paese in unione con le altre Onlus, che sono Acqua per la vita e Occhiali usati. La 

commissione ritiene quindi e propone all'Assemblea, di riconfermare la Rilevanza. 

Multidistrettuale. Chiedo: votiamo subito uno per uno, immagino. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Ok. Parte la votazione per la riconferma.  

Chiusa la votazione 

152 favorevoli, 26 contrari, 5 astenuti. 

 

Sauro Bovicelli – Commissione Service di Rilevanza Multidistrettuale 

Ecco, secondo “Help emergenza lavoro”. Questa è una ETS; è stato riconosciuto a 

Bologna nel 2015. Chi allora era presente al Congresso ricorderà che fu unito ad altri due 

Service che erano stati presentati: “Ludopatia” e “Sovraindebitamento e usura”. Poi la realtà 

dei fatti è che praticamente l'attività viene svolta, importante attività indubbiamente, solo 
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nell'ambito dell'emergenza lavoro, cioè per aiutare i giovani nell'imprenditoria. L'attività, 

essendo nata in questa maniera, ha fatto sì che sia sorto un Service con un Coordinatore, ma 

in realtà chi opera è la sottostante ETS che ha avuto riconoscimento da Oak Brook. Per questa 

ragione noi riteniamo che ci sia una sovrapposizione inutile; sarebbe molto meglio valutare 

la Fondazione che è quella che realmente sviluppa il progetto; l'altro è semplicemente quello 

che nacque quel giorno a Bologna. Ha 9 Officer. Però nella relazione viene detto che, come 

succede in diversi Service e questo dovrebbe essere un invito per i prossimi Governatori a far 

sì che l’Officer senta il dovere di relazionarsi col Coordinatore perché altrimenti i dati non 

vengono raccolti a dovere, come valutazione non abbiamo dubbi che il Service sia molto 

importante, sta crescendo anche, ha i requisiti che vengono richiesti dalla nuova normativa. 

Abbiamo ripetuto che sarebbe bene che fosse analizzata l'ETS e che consiglio, è solo un 

consiglio, sarebbe bene riprendere anche l'attività su Usura e Ludopatia. La Commissione si 

esprime per la riconferma. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Partono le votazioni.  

Votazione chiusa 

96 favorevoli,77 contrari, 12 astenuti, grazie. 

 

Sauro Bovicelli – Commissione Service di Rilevanza Multidistrettuale 

Libro Parlato Lions. Questa è stata una difficile scelta, un parto molto difficile perché 

stiamo parlando di un Service che è uno dei più vecchi del nostro Multidistretto. Quando io 

entrai, aveva già parecchi anni di età e io ne ho tanti di età e anche lionistica. Nella valutazione 

relativa, purtroppo dico, perché mi dispiace ma è così. Relativamente alla nuova normativa, 

ha una caratteristica che non è, non si può considerare obiettivamente di Rilevanza 

Multidistrettuale e cerco di spiegarmi meglio. Secondo me, ma anche secondo noi perché ne 

abbiamo parlato nella commissione, il marchio chiamiamolo così Rilevanza Multidistrettuale 

non deve essere visto come un significato dato all'importanza del Service, perché i Service 

sono tutti importanti; credo che siamo tutti d'accordo, dal più piccolo al più grande, è il nostro 

essere, non possiamo pensare che un Service sia poco importante; tutti sono importanti. 

Dispiace non aver potuto votare oggi tutti quelli che sono stati presentati. Però se un Service 

ottiene questo, che io chiamo marchio, significa secondo me che ha un diritto, che è quello di 

chiedere ai Governatori di avere un Officer. Se questo non serve perché l'attività del Service 

riesce a proseguire comunque, non è importante che sia Service di Rilevanza 

Multidistrettuale: la sua attività funzionerà ugualmente. Nel Libro Parlato Lions questo 

avviene. È nato Verbania, c'è un amore da parte di Gasparini infinito su questo Service, che 

rimane un grande Service. Ma viene svolto a Verbania, come attività la raccolta viene fatta a 

Verbania, non c'è una ricerca di collaborazione anche nella raccolta fondi di cui c'è bisogno, 

tant'è che c'è la volontà già avviata di fare un po' di Soci che possono portare qualche 

contributo finanziario, quello che ci siamo detti e che io ho consigliato a Gasparini, è vedi di 

potere aprirti al Multidistretto e poi magari ti ripresenti. Perché a quel punto hai le ragioni per 

chiedere di avere una Rilevanza Multidistrettuale, di portare quel benedetto marchio che ti 

permette di telefonare e dire: dammi per favore un Officer. 

Hanno raccolto ha una raccolta, come dati, di 52.818 euro dal 2005 dal mondo Lions. 

Quindi vedete non sono tanti e le spese sono tante: è la ragione per cui, giustamente dal mio 
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punto di vista e dal nostro punto di vista, tendono a fare una apertura a Soci che diano il loro 

contributo. Io gli ho consigliato comunque di rivolgersi al mondo Lions, cioè ai Club. 

Quello che vi ho detto fa capire che la proposta nostra non è per la riconferma. In questo 

momento quindi vi proponiamo di votare la non riconferma come Service di 

Rilevanza Multidistrettuale, in attesa che qualcosa magari cambi. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora votando favorevole si vota per la non riconferma del Service. Ok, chiaro per tutti? 

Spiego meglio se voti favorevole, il service non viene riconfermato. Ok chiaro? Perfetto. 

Allora apriamo la votazione. 

Votazione chiusa 

Allora 132 favorevoli, 38 contrari e 5 astenuti: quindi il Service ha perso la Rilevanza 

Multidistrettuale. 

 

Sauro Bovicelli – Commissione Service di Rilevanza Multidistrettuale 

L’Assemblea ha giustamente svolto il suo compito; personalmente avrei preferito fosse 

stata un po' più popolata, ma tant'è: ci siamo ridotti ora dopo ora. Successivo è “Sight for 

kids”. Questo Service è un bel Service, molto richiesto dalle scuole e che molti Distretti fanno. 

Si sta organizzando probabilmente, anzi sicuramente, il prossimo anno e diventerà ETS. Deve 

essere valutato come tale, non ve l'ho detto all'inizio, ma tra le richieste che vengono fatte per 

l’ETS vi è anche quella di un prospetto economico oltre a quello fondamentale del Service; 

per cui questo dovrà fare quest'altro anno. Le informazioni che sono state raccolte sono tutte 

positive; pare anche qui che non si raccolgono tutti i dati, cioè che venga effettuato ma non 

venga comunicato. La commissione si esprime per la riconferma. C'è da dire, una notizia di 

ieri che è importante saperla, se vuole diventare ETS è importante sapere che in tempi molto 

ristretti, e Massimo Di Pietro lo sa, vi è la necessità assoluta di cambiare nome perché quel 

nome, quella denominazione “Sight for kids” è una denominazione già utilizzata dal Lions 

International. Inoltre vi è la necessità assoluta di chiedere l'autorizzazione all'utilizzo del logo 

alla Sede Centrale. Quindi questo dovrà essere la prima cosa che deve essere fatta 

rapidamente, con la cancellazione del sito, con la modifica di tutta la 

documentazione. Dopodiché dovrà provvedere, probabilmente per diventare ETS anche alla 

richiesta. Questo, ovviamente, non potevamo valutarlo in commissione, perché la decisione 

era presa anche dal Consiglio dei Governatori. È giusto dirvelo. Non cambia la validità del 

Service assolutamente. Però queste cose andranno fatte perché ritengo che se non dovesse 

mettersi in regola con quanto richiesto, non c'è commissione che tenga; qui non rischia 

soltanto la Rilevanza, ma addirittura la cancellazione del Service. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora dobbiamo proporre un nome nuovo; c'è stata anche un'indicazione, vero Marco? 

 

Giorgio Brigato – Governatore delegato 

Dalla Johnson and Johnson è arrivato il richiamo al diritto della denominazione, per cui 

questa denominazione “Sight for kids” andrà rapidamente cambiata. Sarà, come ha detto 

Sauro, un cambiamento esclusivamente in denominazione, che non è di nostra proprietà, 
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ma quello che riguarda la continuazione del Service, quindi con la ricerca dell'occhio 

pigro fatto presso le scuole, continuerà allo stesso modo. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Perfetto. Quindi partiamo con la votazione, grazie. 

Votazione chiusa 

159 favorevoli, 15 contrari, 1 astenuto, grazie. Quindi cambiamo la denominazione. 

 

Sauro Bovicelli – Commissione di lavoro Service di Rilevanza Multidistrettuale 

Fondazione Banca degli Occhi Melvin Jones, che siede qui a Genova. Questa secondo 

me merita soltanto una considerazione. Il Service noi intendiamo valutarlo sulla base del 

nuovo regolamento, per il fatto che questo grande Service opera in tutto il territorio, perché 

le cornee vanno in tutto il territorio. In realtà ha Officer e attività di raccolta fondi anche 

in alcuni Distretti. Io consiglierei comunque di aumentare questo numero di Distretti; ma 

non riteniamo come commissione che possa non avere una Rilevanza Multidistrettuale 

proprio per questa sua penetrazione in tutto il Multidistretto. Quindi la Commissione 

si esprime per la riconferma. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Benissimo. Votazione. 

Votazione chiusa 

146 favorevoli, 19 contrari, 3 astenuti.  

 

Sauro Bovicelli – Commissione Service di Rilevanza Multidistrettuale 

Siamo al penultimo: “I giovani e la sicurezza stradale”. Questo Service che ha avuto 

riconoscimento nel 2013 – sapete, io non l'ho ripetuto per tutti, ma credo conosciate bene tutti 

questi Service - si occupa di aumentare nei giovani la consapevolezza del rischio che c'è con 

cattivi comportamenti alla guida dei veicoli. Dal 2023 ha Officer in tutti i Distretti, quindi ha 

seguito la nuova normativa, perché non era così prima; anche se non sempre hanno dichiarato 

le attività effettuate: questo è figlio del di quanto ho detto all'inizio, che purtroppo non tutti 

gli Officer sono in collegamento, si collegano, informano il Coordinatore. Noi 

abbiamo verificato che ciò è migliorato e corrisponde perfettamente ai requisiti richiesti dal 

regolamento. È bene comunque anche che si si debba fare in modo che gli Officer siano più 

comunicativi. La Commissione si esprime per la riconferma. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Aperta la votazione. 

Votazione chiusa 

130 favorevoli, 20 contrari, 4 astenuti.  

 

Sauro Bovicelli – Commissione Service di Rilevanza Multidistrettuale 

Siamo alla fine. Progetto Martina. Tutti sapete che questo è un grande Service, che ha 

avuto un momento di difficoltà nel passaggio di consegne, fra l'altro nel periodo a ridosso 
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della pandemia. Poi c'è stata la pandemia e successivamente ho avuto una ripresa tale da 

riportarlo praticamente alle condizioni precedenti; per cui rimane un grande Service sul quale 

la Commissione ritiene di non avere alcun dubbio per la riconferma. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Benissimo. Votazione. 

Votazione chiusa 

150 favorevoli, tre contrari e due astenuti, grazie. 

 

Giorgio Brigato – Governatore delegato 

A conclusione di questa carrellata, di queste votazioni, desidero ringraziare i componenti 

del gruppo di lavoro che ha visto Sauro come Presidente della Commissione e i 

componenti Roberto Adami, Lorenzo Lorenzoni, Giovanna Sereni Macchetto, Massimo 

Alberti, Fiorenza Nordera e Piero Nasuelli, che è stato coinvolto come GST di supporto ai 

lavori della Commissione alla fine di quest'anno di lavoro. Desidero ringraziare 

anche Claudio che ci ha dato una mano veramente in modo consistente, sempre con la sua 

professionalità, il suo consiglio, la sua semplicità e la sua amicizia; e Guendalina che 

ugualmente ci ha molto aiutato: grazie Guendalina. 

Ma io non posso dimenticare quel che è successo 3 anni fa, all'inizio del nostro percorso 

come Governatori. Era il momento in cui nel luglio agosto, forse la prima riunione in 

settembre, Claudio Pasini, al quale auguriamo tanti auguri di buona salute, e Alberto soci ci 

hanno accolto in segreteria; la prima cosa che ci han detto: Governatori, venite perché il 

vostro Distretto vi ha designati Governatori; ma non dimenticate che quando varcate la porta 

della segreteria, voi non appartenete più al vostro Distretto; voi siete qui in rappresentanza 

del Lionismo italiano, per cui le vostre decisioni siano uniformate al pensiero di quello che i 

Lions italiani seguiranno su vostro suggerimento. Beh, sono stati tre bellissimi anni.  Noi fra 

pochi giorni torneremo ad essere Soci del nostro Club; avremo sicuramente 

l’esperienza maturata in Multidistretto, forse saremo anche utili al nostro Distretto come Past 

Governatori; ma una cosa che ci accompagna sempre è l'amicizia che è nata tra noi e 

l'amicizia, secondo me, è uno dei valori più importanti che dovrebbe esistere, non solo nel 

Multidistretto, nel Distretto, ma in ogni Club; perché quando c'è amicizia c'è forza, si fa 

squadra e si ha davvero il coraggio di voler fare cose belle e cose grandi. Un grazie a tutti voi. 

Grazie Sauro. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie. Allora la giornata è finita; i lavori riprenderanno domani mattina alle 9: 

mi raccomando la puntualità. Ringrazio tutti quanti della partecipazione. Questa sera il nostro 

Governatore di Genova Giuseppe Cervo ci accoglierà vestito da Ufficiale della 

Repubblica Marinara, da Doge della Repubblica Marinara con, logicamente, lo spadone, 

l’alabarda e ci darà la benedizione. Grazie Giorgio, grazie Giuseppe per questa sera. Ti aspetta 

qualche scherzetto…… 

 

Corrado Cerruti – Cerimoniere del Congresso 

Ricordo, per chi ha prenotato, la Cena di Gala è alle 20:30 a Palazzo Ducale. Grazie. 
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Domenica 19 maggio 2024 
Sessione finale 

 

Corrado Ceruti – Cerimoniere del Congresso 

Signore e Signori buongiorno. Proseguiamo i lavori del 72° Congresso Nazionale 

del Multidistretto Lions 108. La parola al Presidente del Consiglio dei Governatori Lion 

Claudio Sabatini 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

 Allora sono un po' shakerato, come si dice; mi sembra di essere un aperitivo. 

Comunque benvenuti a tutti, benvenuti nell'ultima giornata; ci sarà ancora un po' di lavoro da 

fare e poi ci saranno le consuete operazioni relative alle consegne ai nuovi DGE, la nomina 

del nuovo Presidente del Consiglio per il prossimo anno. Io vi ringrazio della partecipazione. 

Ieri è stata una giornata pesante, una giornata che sicuramente è stata impegnativa; siamo stati 

praticamente sette ore qua seduti a fare votazioni, a parlare di programmazioni amministrative 

e tutto quanto però direi che è andato tutto bene, grazie anche alla location che è fantastica; 

forse avevamo un po' freddo. No, non è vero; infatti stamattina ho una cervicale da far paura; 

però sono anche anziano. Anche con le votazioni ha funzionato tutto bene e direi che è stata 

una operazione tecnicamente buona. Ringrazio i tecnici di Eligo che ci hanno dato una mano 

e hanno spiegato le modalità operative. 

Ieri sera c'è stata la serata di gala. Siamo stati ospitati dal Doge di Genova, da Giuseppe 

Cervo che si alza; però voi non sapete che il proprietario del palazzo è Sabatosanti che si 

alza anche lui, e quindi siamo stati nel suo palazzo. Quindi abbiamo fatto una bella serata in 

armonia. Abbiamo sicuramente evidenziato sempre la nostra voglia di fare del bene, di 

aiutare, abbiamo detto due parole, però c'è un sentimento forte di crescita di questa 

Associazione; c'è una forte ripresa e tutto questo grazie sicuramente ai Governatori, ai miei 

scudieri, ai miei pretoriani di quest'anno, a tutti i Past Direttori Internazionali che ci hanno 

accompagnato in questa avventura al GAT e a tutti. E quindi diciamo che lasciamo 

un Multidistretto che ha lavorato bene, un Multidistretto che ha evidenziato dei 

valori importanti, un Multidistretto soprattutto che ha creato tanto gioco di squadra, tanta 

amicizia. Amicizia che ci porteremo sicuramente nei prossimi anni, perché in queste 

occasioni si creeranno dei rapporti forti e dei rapporti leali e sinceri. Quindi direi che i DG 

hanno un'eredità importante: sono già stati ingaggiati; diciamo che è da gennaio che seguono 

come lavoriamo e quindi penso che sia abbastanza facile entrare nei gangli operativi per poter 

continuare questo messaggio di crescita. Sicuramente dovremmo traguardare nel 2027 questo 

importante obiettivo che ci han dato di Mission 1.5; ma io penso che ci riusciremo perché a 

loro volta i DG trasmetteranno quello che abbiamo iniziato ai prossimi, i futuri secondi vice. 

Quindi è tutto un lavoro che va via in programmazione, come si fa nelle aziende. Logicamente 

non siamo un'azienda, ma siamo un grosso gruppo di volontari che sicuramente deve essere 

gestito in maniera un pochettino più funzionale. Io ringrazio tutti i rappresentanti 

internazionali che sono venuti qua a stare insieme a noi e mi ha fatto molto piacere ieri 

sera scambiare due parole con loro; anche perché c'è stato un ideale passaggio di consegne 

con Bordeaux e con Antibes. Quindi abbiamo visto dei bellissimi filmati e abbiamo fatto un 

po' la panoramica anche del prossimo anno. Poi chiaramente dobbiamo sempre ringraziare la 
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persona le persone che ci sopportano, ci supportano, ci danno consigli che sono Guendalina 

Puglieri e Laura Visconti e logicamente tutto lo staff di segreteria, perché vi posso 

assicurare che gestire un'Associazione di 40.000 persone è come gestire un'azienda; quindi ci 

sono tutte le problematiche inerenti la parte amministrativa: fate conto che arrivano dalle 100 

alle 150 mail  al giorno; quindi vi posso assicurare che smazzare 150 mail al giorno non è una 

cosa semplice. Sì ci sono anche mail scherzose, Soci che chiedono le cose più strampalate. A 

me una notte mi hanno telefonato a casa da Oak Brook alle 11:30 di sera dicendomi che un 

Socio aveva mandato una mail che c'era urgente bisogno di intervenire. Ho chiamato 

Guendalina, e le ho detto: “ma cosa è successo?”; mi dice: “non lo so”; le ho detto: “chiamo 

il Socio” Ho chiamato il Socio; era un Socio che, poverino, mi ha risposto e mi dice: “oh 

Presidente, che onore sentirla” e gli ho detto: “ma cosa è successo che hai scritto a Oak 

Brook?”, ma no, guardavo il sito, magari è partita una mail. Quindi succedono anche queste 

cose. Questo è il compito del Presidente del Consiglio: è un imbuto dove pervengono tutte le 

problematiche, tutte le casistiche. Poi chiaramente c'è la segreteria che smazza tutte le 

problematiche amministrative e poi ci sono i Governatori ai quali scarichiamo sempre le cose 

perché logicamente facciamo dei “cross” che sembriamo su un campo di calcio. Però 

loro sono bravi, perché anche i futuri saranno bravi.  Il compito del Presidente del Consiglio è 

gestire la squadra e quindi logicamente crossare tutte le problematiche ai Distretti; non 

sto scherzando. Comunque a parte questo, vi ringrazio per la partecipazione anche stamattina, 

anche se è domenica; però mi fa piacere che ci sia parecchia gente e cosa facciamo? Ringrazio 

il Cerimoniere perché è lì da ieri sera e, credete, stanotte si è messo lo spadone da uomo della 

Repubblica Genovese ed è stato qui tutta la notte. Si sente che sono un po' genovese, perché 

ogni tanto mi ritorna nelle orecchie l'accento ligure. quindi grazie per la 

collaborazione, grazie a tutto lo staff, grazie a Paolo Vacca: ti ringrazio perché sei 

stato veramente incredibile. ma direi tutti quanti hanno partecipato in maniera 

importante. Penso che avrete apprezzato Genova, Il fascino di Genova, Il fascino di una 

Repubblica marinara che ha avuto in passato degli sfarzi grandiosi e che ancora adesso 

sicuramente ha degli sfarzi impensabili: una città fantastica. 

Quindi arrivati a questo punto, il mio abbraccio a tutti voi e possiamo partire coi lavori. 

Com'è il programma?  Dunque vediamo; iniziamo con il punto 30: Congresso Nazionale di 

Rimini 2023, situazione contabile finanziaria. Immediato Past Governatore Francesca Rigone 

e poi a seguire la relazione del Revisore dei Conti e la votazione. Grazie Francesca, 

benissimo vedo che sei velocissima. 

 

Francesca Rigone – PDG delegato al Congresso di Rimini 

Presidente, Governatori, Autorità, amiche amici Leo e Lions, buongiorno. 

Preliminarmente all'illustrazione del rendiconto economico/finanziario del Congresso di 

Rimini 2023, desidero ringraziare il Tesoriere del Congresso Lions Giuseppe Cortesi per 

l'accurato  lavoro svolto nella gestione e nella tenuta della contabilità; così come voglio 

ringraziare  la Presidente del Comitato Organizzatore del Congresso PDG Francesca Romana 

Vagnoni e tutti  i componenti del Comitato che con i volontari Leo e Lions hanno reso 

possibile la realizzazione a Rimini nei giorni 19-21 Maggio 2023 del 71° congresso  

Nazionale Lions. Non è stato il Congresso che avevamo progettato e organizzato, però è 

rimasto indelebile il segno della vostra amicizia, della solidarietà del Multidistretto ed io di 

questo, a nome di tutti i Soci del mio Distretto e soprattutto dei Soci romagnoli, vengo a darvi 

il nostro ringraziamento di cuore. Proiettiamo una slide; eccola sì. Il prospetto 

illustrativo della situazione economico-finanziaria del congresso al 30 giugno che vi 
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annuncerò per brevi linee, redatto secondo i principi di competenza economica, riflette tutte 

le azioni effettuate nell'anno Sociale 22-23 afferenti all'evento congressuale, comprensive di 

incassi e pagamenti effettuati dopo quella data, ma di competenza del Congresso Nazionale. 

Nel quadro delle Entrate, pari a complessivi euro 241.520,27, le voci più significative sono 

date dai contributi multidistrettuali di 4 euro per ciascun Socio del Multidistretto, come da 

deliberazione del Congresso di Paestum, per un totale di €151.336  euro che vanno a 

sommarsi all'avanzo del Congresso di Ferrara di 10.15,88 alle quote dei partecipanti risultate 

pari a 65.724, a seguito dello storno e della restituzione delle quote versate da alcuni Soci che, 

per la situazione  contingente, non hanno potuto raggiungere Rimini e partecipare al 

Congresso. Fra le entrate è evidenziata la riduzione di circa €8.000 rispetto al preventivo dei 

contributi dei terzi, causata dall'impossibilità di farvi fronte, nel contesto venutosi a creare a 

seguito dell'alluvione, da parte di aziende e imprese locali che in precedenza ci avevano 

assicurato il loro sostegno come sponsor. Di contro devo annoverare, con sentito 

ringraziamento e qui in primis permettetemi di ringraziare uno per tutti, Frezza il nostro 

Presidente del Consiglio  dei Governatori dello scorso anno, i 12.135 euro di erogazioni 

liberali dei partecipanti al Congresso  immediatamente messi a disposizione, da parte del 

Presidente del Consiglio dei Governatori, della Fondazione Distrettuale; in quei giorni 

successivi al Congresso, ha provveduto  all'acquisto di pompe idrauliche, di beni di prima 

necessità, in favore delle popolazioni  alluvionate. Un ringraziamento anche va al distretto 

Ia2, a Gabriele Sabatosanti, a Yvette Pillon, a Pio Visconti e all'attuale governatore Giuseppe 

Cervo che ce ne ha dato conferma, del lascito nella disponibilità del nostro Distretto, per le 

medesime finalità, dell'avanzo di gestione  disponibile portando a un totale di 16.530,99 

l'avanzo complessivo della gestione per il cui utilizzo, in favore delle necessità delle 

popolazioni romagnole, continuiamo a far riferimento alla nostra fondazione Distrettuale. 

Nel quadro dell'uscite per un totale 224.989,91 che potrete vedere analiticamente nella 

slide proiettata, le maggiori spese sono quelle relative all'ospitalità per le Autorità e gli Officer 

a carico del Congresso circa €60.000, €13.680 di trasporti e i 34.572, non preventivati in tale 

entità, per i servizi di comunicazione che si sono dovuti attivare per la trasmissione online 

delle fasi del Congresso, necessitata dalla situazione contingente. Di contro un risparmio 

significativo lo possiamo annoverare nella spesa per i servizi di voto elettronico; abbiamo 

avuto un'offerta vantaggiosa di circa 6.533,10 euro. Questo servizio, affidato ai Leo del 

Distretto, si è connotato per la precisione nella gestione e soprattutto nella restituzione del 

100% degli apparati di voto. Un ultimo riferimento è doveroso, in relazione alle spese per la 

sala dei convegni, a servizi accessori di San Patrignano 69.672, in quanto queste somme 

erogate a favore di quella struttura comunitaria hanno di fatto realizzato un Service 

rispondente alle finalità e principi della nostra Associazione Vi ringrazio per l'attenzione.  

 

Francesca Romana Vagnoni – PDG Presidente del Comitato Organizzatore di Rimini 

Buongiorno. In nome e per conto del Lions Gianni Bendandi Revisore dei Conti unico, 

in qualità di Presidente del Comitato Organizzatore, darò lettura della sua relazione. Ho 

voluto accanto a me il Governatore Eletto Mario Boccaccini per un motivo ben preciso: un 

ringraziamento con tutto il cuore al Multidistretto perché, esattamente un anno fa quando c'è 

stata la tragedia della Romagna, dal Multidistretto è stata fatta una raccolta fondi la sera di 

sabato per 12.500 euro; e con quelle 12.500 euro immediatamente siamo andati nei territori a 

portare delle idropulitrici professionali insieme a Mario. La protezione Civile ci ha 

ringraziato piangendo perché non le avevano, le idropulitrici professionali. Questa non è 

retorica, questi sono fatti e lì sono arrivati i Lions immediatamente, prima degli altri quando 



72° Congresso Nazionale del Multidistretto 108 Italy – Genova 17-19 maggio 2024 

 

veramente c'era bisogno. E a nome di tutto il territorio della Romagna, grazie; perché con 

oltre 300.000 del Multidistretto, tanti territori ne stanno beneficiando; perché la Romagna ha 

ancora tanto bisogno. Non pensate che sia finita: è una grande terra che ha dimostrato un 

grande coraggio, veramente un grande coraggio, soprattutto i privati che soffrono e 

ancora soffrono tanto. Comunque a nome di tutti, mio, Mario, di Francesca prima di tutto il 

distretto, grazie con tutto il cuore. 

Relazione del Sindaco unico sulla situazione contabile finanziaria al 30 giugno 2023 del 

Congresso Nazionale Lions Rimini 2023 all'Assemblea dei Delegati al Congresso del 

Multidistretto 108 Italy della International Association of Lions Club. Ho svolto la 

revisione contabile dell'allegata situazione contabile finanziaria al 30 giugno 2023 del 

Congresso Nazionale Lions Rimini 2023. La situazione contabile finanziaria al 30 giugno 

2023, costituita da un prospetto economico che riporta le entrate, le uscite e per differenza 

l'avanzo di gestione, è stata redatta dal Consiglio Direttivo denominato Comitato Congresso 

Nazionale Lions Rimini 2023, quale rendicontazione contabile del 71° Congresso Nazionale 

Lions che si è svolto a Rimini dal 19 al 21 maggio 2023, di seguito anche il Congresso 

di Rimini 2023. La situazione contabile finanziaria al 30 giugno 2023 è stata redatta secondo 

il principio di competenza economica e riflette tutte le operazioni effettuate o 

deliberate durante l'esercizio Sociale 2022-20223, comprensive dei movimenti finanziari 

incassi e pagamenti effettuati dopo il 30 giugno 2023 ma di competenza dell'esercizio Sociale 

2023, in quanto relativi al Congresso di Rimini 2023. Il Consiglio direttivo del Comitato 

denominato Congresso Nazionale Lions Rimini 2023 è responsabile per la redazione 

della situazione contabile finanziaria al 30 giugno 2023 che fornisce una rappresentazione 

veritiera e corretta, in conformità alle norme lionistiche che ne disciplinano i criteri di 

redazione contenuto nello Statuto e Nel regolamento del Multidistretto 108 Italy e nell'Atto 

Costitutivo del Comitato denominato Congresso Nazionale Lions Rimini 2023 di seguito 

congiuntamente le norme di riferimento. Quale Sindaco unico la mia responsabilità consiste 

nell'acquisizione di una ragionevole sicurezza che la situazione contabile finanziaria al 30 

giugno 2023 nel suo complesso non contenga errori significativi dovuti a frodi o a 

comportamenti o eventi non intenzionali e l'emissione di una relazione di revisione che 

include il mio giudizio. A mio giudizio la situazione contabile finanziaria al 30 giugno 2023 

fornisce una rappresentazione veritiera e corretta del risultato economico del Congresso di 

Rimini 2023. Per l'esercizio chiuso a tale data, in conformità alle norme Lionistiche  di 

riferimento che ne disciplinano i criteri di redazione esecuzione dell'incarico a me conferito, 

nel corso dell'esercizio chiuso al 30 giugno 2023 fino alla data odierna ho vigilato 

sull'osservanza da parte del Consiglio Direttivo del Comitato denominato Congresso 

Nazionale Lions Rimini 2023 delle norme lionistiche di riferimento, sull'adeguatezza 

dell'assetto organizzativo e del sistema amministrativo contabile e sul  loro concreto 

funzionamento. Ho acquisito dal Presidente, dal Tesoriere, dal Consiglio Direttivo del 

Comitato, informazioni sull'andamento della gestione e sulle operazioni di maggiore rilievo 

sulla base della revisione contabile da me svolta così come illustrata nel precedente paragrafo 

1 e sulla base dell'attività di vigilanza da me condotta, così come illustrata nel precedente 

paragrafo 2. Non sono emersi rilievi da portare alla vostra attenzione. 

Conseguentemente propongo all'Assemblea dei Delegati al prossimo Congresso del 

Multidistretto 108 Italy di approvare l'allegata situazione contabile finanziaria al 30 giugno 

23 del Congresso Nazionale Rimini 2023. Ravenna 30 settembre 2023. Lions Gianni 

Bendandi, Sindaco unico. 
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Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie. Allora adesso procediamo alla votazione. Prima di procedere vi 

chiedo gentilmente di schiacciare un tasto della macchinetta perché così accendete 

l'apparecchio; uno qualsiasi, un tasto qualsiasi; non è difficile eh, ci riescono anche i Lions. 

Avete fatto bene? Allora solito minuto per fare la votazione; iniziamo le votazioni via. 

Votazione chiusa 

143 favorevoli, 4 contrari e 0 astenuti. Grazie. 

Adesso procediamo con il punto 31: Rivista Nazionale Lions, relazione tecnica 

finanziaria anno 203, situazione economica finanziaria 23-24. Sirio Marcianò: grazie Sirio, 

benvenuto.  

 

Sirio Marcianò – Direttore Rivista Nazionale 2021-2024 

Buongiorno, relazione tecnica e finanziaria 2022-2023. Anche nel 2022-23 la Direzione 

della Rivista ha portato a termine con puntualità il piano editoriale programmato. Le 10 uscite 

di quell'anno, sei su carta e, per la seconda volta da quando esiste la Rivista, 4 online, 

comprendono numeri che spaziano dalle 76 pagine alle 132 per un totale di 922 pagine. Le 

copie stampate su carta in quell'annata ammontano 242.500. Le spedizioni in abbonamento 

postale a tutti i Soci dei numeri su carta sono state effettuate dall'8 al 12 di ogni mese, come 

risulta dagli elaborati postali. L'annata redazionale è stata caratterizzata dalla puntuale 

cronaca di tutti gli avvenimenti importanti del Multidistretto e del mondo, dalla conoscenza 

sempre più approfondita della Fondazione Internazionale e da due sondaggi su “insieme 

possiamo” che chiedevano ai Soci il loro parere su un obiettivo nazionale unico e coordinato 

e sulle guerre, la questione ambientale e i Lions; due sono i sondaggi che hanno coinvolto 

centinaia di Lions. Nella prima parte di quell'annata è partita anche l'iniziativa nazionale “tre 

alberi per salvare il pianeta” che si chiuderà il mese prossimo con una 

campagna promozionale sulla stampa nazionale e sui social a cura della comunicazione 

esterna. E ora nel rispetto dell'articolo 10 dell'appendice del regolamento amministrativo 

multidistrettuale per la gestione della Rivista, vi leggo le poche cifre che riguardano il 

rendiconto Rivista al 30 giugno 2023, stilato dal Direttore Amministrativo Luciano Ferrari. 

Entrate dalla Sede Centrale 71.480 euro, dal Multidistretto 215.370 euro per un totale di 

286.860 euro. Le uscite, sempre al 30 giugno, sono le seguenti: alla Casa Editrice per i 10 

numeri realizzati 233.791 euro, alle Poste Italiane per la spedizione in abbonamento postale 

dei sei numeri su carta 48.355 euro, per i costi bancari e le imposte fiscali di quell'annata 317 

euro e per i rimborsi spesa al Direttore e un Vicedirettore 660 Per un totale di 283.324 euro. 

Un totale che, al netto degli accrediti mensili delle entrate pubblicitarie girati dalla casa 

editrice alla nostra Rivista, per 13.310 euro è bene notare che il gettito pubblicitario è inferiore 

di circa €25.000 rispetto agli anni che hanno preceduto il Covid e la crisi economica che ha 

colpito tutti i settori produttivi. Ne consegue che la nostra Rivista ha chiuso il 22-23 con un 

saldo attivo di 3.536 euro; questo importo, sommato all' avanzo di amministrazione degli anni 

precedenti che era il primo luglio del 2022 di 12.192 euro, porta il saldo attivo della nostra 

Rivista trasferito su questa annata a 15.728 euro. Chiudo questo mio primo intervento 

chiedendo ai Delegati di questo Congresso di approvare il rendiconto 2022-2023 della nostra 

Rivista Nazionale. Facciamo la votazione subito o faccio anche la seconda relazione? Ok, va 

benissimo. 
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La seconda relazione riguarda la situazione economica e finanziaria 2023-24 della 

nostra Rivista. Nel 23-24 la nostra Rivista è uscita sempre puntuale sei volte in versione 

cartacea ed è stata spedita a tutti i Soci in abbonamento postale. A dicembre, gennaio, marzo 

e maggio è uscita in forma digitale, seppur impaginata, ed è stata inviata in PDF ai Soci via 

email. Le quattro uscite online rispettano anche le caratteristiche di una Rivista virtuale che 

vuol dire una videata di tutto il numero, la possibilità di scegliere gli articoli da leggere con 

un semplice click. A giugno uscirà su carta anche l'ultimo numero di questa annata lionistica. 

Numerose nel 2023-24 le iniziative redazionali della Rivista a partire dai due sondaggi “è il 

Service che crea i Soci o sono i Soci che creano il Service” e il secondo “tu che cosa vorresti 

cambiare” che si allaccia a “cambiamo il mondo” del Presidente internazionale Patty Hill, per 

poi passare agli speciali sulla comunicazione interna ed esterna e all'inchiesta di sei puntate su 

“che ne pensi di Mission 1.5?”. Ma l'iniziativa della Rivista più avvincente è stata quella dei 

“tre alberi per salvare il pianeta” che ha visto l’adesione di 501 Club. Il che vuol dire che la 

Rivista funziona, che sa coinvolgere i Soci, che li sa motivare e li spinge ad operare insieme. 

E non è l'unico caso, perché il nostro mensile in questi anni ha tentato più volte di unire 

il numero più elevato possibile di Uomini e Donne Lions e Leo per realizzare un Service che 

sappia lasciare un'indelebile traccia a livello nazionale. Ovviamente tutto quello che è 

successo in questa annata è stato raccontato nei nove numeri usciti da settembre a 

maggio. Passo solo alle cifre che riguardano la gestione al 30 aprile: entrate dalla Sede 

Centrale 34.858, dal Multidistretto 216.558, entrate pubblicitarie dei primi 8 numeri €7.750 

euro, per un totale di 259.266 euro. Il bilancio al 30 giugno prevede un'altra entrata dalla Sede 

Centrale per un semestre di circa 34.000 euro e dalla pubblicità degli ultimi due numeri 

di circa €5.800 euro. Le uscite, sempre al 30 aprile, sono relative alle due voci seguenti: 

alla Casa Editrice per i cinque numeri usciti da settembre a gennaio 117.623 euro, alle Poste 

Italiane per la spedizione abbonamento postale dei cinque numeri stampati su carta 41.000 

euro, ad un Vicedirettore per un rimborso spesa 93 euro per un totale delle uscite di 158.926 

euro. Per chiudere i conteggi di questa annata dovremmo saldare le fatture di altri cinque 

numeri dalla Rivista, tre su carta e due online, conteggiare l'abbonamento postale di giugno e 

qualche onere bancario. Pertanto si prevede che alla fine dell'annata lionistica le uscite 

saranno leggermente superiori alle entrate e che l'avanzo di amministrazione di 15.728 euro 

che avevamo l'anno scorso, al primo luglio del 24 dovrebbe scendere a circa 9.000 euro. 

Prima della votazione dei Delegati su questo punto e su quello precedente, desidero utilizzare 

ancora 2 minuti del mio tempo per dirvi alcune cose. Come forse già sapete, l'anno scorso non 

ho presentato la mia candidatura a Direttore della Rivista Lion per il triennio 24-27. Non l'ho 

fatto per una mia scelta ponderata, seppur sofferta, perché per 24 anni il nostro mensile ha 

fatto parte della mia vita lionistica e professionale e mi ha fatto vivere una 

splendida avventura giornalistica, condivisa con migliaia di Lions. Alle mie spalle c'è una 

sola diapositiva. In quella diapositiva ci sono 239 copertine; sono le copertine della nostra 

Rivista delle ultime 24 annate lionistiche. Stiamo parlando di 22.000 pagine che racchiudono 

le tappe più significative del mondo Lions e le cronache di eventi anche tristi che hanno 

caratterizzato la nostra Associazione dal 2000 ad oggi. In quella diapositiva manca una sola 

copertina: quella del numero di giugno che chiuderà il mio lungo percorso di 

Direttore Responsabile del mensile dei Lions italiani. In questi 24 anni molto è stato fatto; 

abbiamo diffuso nel modo migliore la conoscenza del Lionismo tra i Soci, dando a lettori un 

mensile affidabile, formativo e in grado di dare alla nostra Associazione un'immagine 

complessiva di forza e di compattezza. Abbiamo spinto i Lions a vedere il nostro mondo con 

occhi diversi attraverso campagne nazionali che hanno creato un vivace dibattito tra migliaia 
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di Soci; abbiamo reso la Rivista un punto di riferimento sicuro e il mezzo più adatto per far 

conoscere, a chi vuol conoscere, quanto facciamo; abbiamo infine coinvolto, in un modo o 

nell'altro, li ho contati più di 1000 Club italiani. Chiudo ringraziando i Lions che per ben otto 

volte mi hanno votato ad un Congresso Nazionale, i Consigli dei Governatori, i componenti 

del Comitato della Rivista che hanno saputo apprezzare l'impegno che un mensile come il 

nostro comporta, i miei Vicedirettori Franco Rasi e Bruno Ferraro, i vari Redattori 

della Rivista con i quali ho lavorato bene e i lettori della Rivista che, contrariamente a quanto 

si pensi, sono tantissimi. Buon lavoro infine a Manuela Crepaz che dirigerà il nostro mensile 

nei prossimi 3 anni e l'augurio di un lungo cammino ricco di soddisfazioni e di risultati 

ottenuti. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Sirio per questi 24 anni di grande passione e di grande lavoro. Logicamente sei 

stato un faro della nostra Associazione. Comunque non è che ci molli, eh? Quindi 

continueremo a lavorare insieme, continueremo ad averti in mezzo a noi con la tua esperienza, 

con le tue doti umane e con la tua grande saggezza. Ti ringrazio tantissimo. Ora un pensierino, 

un attestato del Multidistretto per ringraziarti di tutto. Grazie mille.  

Procediamo alla votazione. Siete pronti? Votiamo. 

Votazione chiusa 

152 favorevoli, 6 contrari e 2 astenuti. 

Grazie, procediamo col 31 B: Relazione programmatica 2024-2025, proposta quota 

annuale. Manuela Crepaz. 

 

Manuela Crepaz – Direttore Rivista Nazionale 2024-2027 

Grazie Sirio per questi 24 anni in cui ti sei dedicato anima e corpo a questa rivista di 

pregio e grazie infinite per il supporto che mi hai dato in questo passaggio di consegne; guarda 

lo apprezzo molto, perché non è facile affidare ad un nuovo corso un patrimonio così 

prezioso. Grazie Sirio, un applauso ancora. Un plauso va ovviamente al Comitato di 

Redazione, al Comitato della Rivista, a tutta la Redazione per l'impegno e la competenza che 

ogni mese dimostra, con la speranza che continui a collaborare con me accogliendo anche 

nuovi apporti e alimentando sempre un sano spirito di entusiasmo e di divertimento. Il 

primo scopo che mi guiderà sarà quello di cercare di ampliare il pubblico di lettori e d 

lettrici della Rivista, perché la percezione è che noi Lions la leggiamo sempre meno, sia nella 

sua versione cartacea e sia nella sua versione online. Lo so è un compito ciclopico perché 

trovare il tempo per la lettura sta diventando un lusso anziché un piacere che arricchisce la 

nostra quotidianità. Ma i contenuti della rivista sono di grande interesse e spessore e 

questo semplifica il compito e confido anche ovviamente in apporti aperti al nuovo. Con le 

risorse economiche che abbiamo cosa possiamo fare? Agire innanzitutto sul piano digitale, 

essendo tutte le edizioni disponibili online. Come sapete la lettura su device digitali, sul 

nostro cellulare, sul nostro tablet, l'ereader, sul computer fisso ha esigenze diverse rispetto 

alla lettura su carta che è sicuramente più facile e sicuramente più fruibile. Si comincerà 

pertanto con un restyling, lavorando per un originale compromesso che per permetta di 

mantenere la qualità dei contenuti, per renderli facilmente accessibili e godibili sia sull'online 

che sulla carta. Si valuterà anche l'implementazione del sito web rendendolo più dinamico, 

aggiungendo delle funzionalità interattive per agire sempre di più con lettrici e lettori, con 
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un’ottimizzazione SEO dei contenuti. Cosa permette questo? Di essere maggiormente visibili 

sui motori di ricerca, monitorare il traffico; monitorare il traffico significa conteggiare quanti 

effettivamente leggono la nostra rivista ed eventualmente adattare i contenuti sui desiderata 

di lettrici e lettori, il tutto in sinergia con la comunicazione interna e la comunicazione esterna 

dei Lions; un utilizzo maggiore delle piattaforme Social e un confronto costante con la 

redazione che è la struttura portante della Rivista. 

Veniamo al dunque. La Rivista nazionale LION è un Service; rappresenta un Service, un 

Service di tutti i Soci; dobbiamo sentirlo nostro, ma è anche un investimento; non è da 

considerare una spesa per noi Soci. Guardate che ci costa 5,70 euro all'anno, non per copia: 

Ok una tantum. E’ un nonnulla rispetto al suo potenziale valore; è un vero e proprio strumento 

di cultura, di conoscenza, non solo tra i Soci; soprattutto penso ai nuovi Soci, ma anche tra 

i potenziali membri in ottica della Mission 1.5; si vede proprio tutto il valore che i Lions sanno 

esprimere, che sia su carta che sia su digitale. La rivista ha ovviamente un costo non 

indifferente lo sapete, le cifre ve le ha fornite Sirio. Considerate che il nuovo corso ha dovuto 

prevedere l'individuazione di una nuova Casa Editrice e le spese di realizzazione e stampa 

non sono più paragonabili all'ottima Direzione di Sirio che sapeva amministrare le risorse, 

perché le contingenze attuali hanno fatto aumentare i costi, i costi dell'energia, della carta, 

della forza lavoro ma anche della spedizione postale, che non dipende da noi. Perciò si porterà 

avanti il programma con le risorse economiche che abbiamo a disposizione senza chiedere un 

contributo a voi Soci. Per ottenere ciò quest'anno la scelta obbligata è di fare le classiche 10 

edizioni online comprensive di 5 edizioni su carta anziché di 6. L'impegno però è quello di 

cercare maggiori finanziamenti esterni, anche tra noi Lions, apporti pubblicitari 

principalmente per invertire questa tendenza al digitale in modo da poter tornare ad aumentare 

le copie cartacee. Perché la Rivista digitale in fondo non esiste, mentre la carta è tangibile, la 

carta è sfogliabile, la possiamo toccare, la possiamo divulgare, la possiamo donare, la 

possiamo porgere anche durante tutti i nostri Service, le occasioni che abbiamo per farci 

conoscere, dare ai nostri amici. Perciò mi rimetto allora al vostro voto: mantenere la quota di 

5,70 euro, aggiungendo però il vostro aiuto alla diffusione; perché la Rivista è creata da una 

Redazione, ma è vostra, è fatta per voi con tanta passione, è il più classico stile volontaristico 

che caratterizza tutti noi Lions. Ripeto è un vero e proprio Service per il successo del 

Lionismo, per la Mission 1.5 e uno dei nostri, grazie a Sirio, più pregevoli biglietti da 

visita. Andiamone fieri: è una Rivista che arricchisce non solo noi Lions ma tutto il panorama 

nazionale delle riviste italiane. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Bene. Io ringrazio Manuela perché ha fatto una relazione molto particolareggiata e 

soprattutto ha lasciato la quota invariata in quanto, prendendo in mano la Rivista, ha 

perfettamente capito che bisogna continuare un'operatività già impostata; sicuramente 

riuscirà con le sue caratteristiche, con la sua giovinezza, con la sua voglia di lavorare in 

maniera legata strettamente al nostro mondo lionistico ad aumentare e a fare tutto quello che 

hai evidenziato. Quindi ti ringrazio personalmente, Manuela; grazie perché hai veramente 

fatto un atto di fiducia, come si dice, grazie mille. 

Apriamo le votazioni. 

Votazione chiusa 

158 favorevoli, 18 contrari e 2 astenuti. Grazie. 
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Punto 32 - Rendiconto Multidistretto dell'anno 2022-23: relazione del Tesoriere 

IPDG Franco Scarpino; relazione dei Revisori dei Conti sull'esercizio 22-23 Lions Roberto 

Baruffolo. Grazie. 

 

Franco Scarpino – Tesoriere multidistrettuale dell’anno 2022-2023 

Buongiorno a tutti. signori Delegati sottopongo alla vostra attenzione la presente 

relazione illustrativa dei movimenti finanziari relativi al periodo che va dal primo luglio 22 al 

30 giugno 2023, redatto in conformità alle norme lionistiche e ai principi contabili nazionali. 

Il flusso per l'approvazione del bilancio ha seguito tutte le sue fasi obbligatorie ossia, 

registrazione degli accadimenti con due programmi gestionali per avere la massima 

trasparenza di gestione, verifiche periodiche degli scostamenti di bilancio che abbiamo fatto 

con il Consiglio dei Governatori,  redazione del progetto di bilancio, redazione della relazione 

del Tesoriere, approvazione del Collegio dei Revisori di bilancio, e sulla pubblicazione delle 

relazioni sulla Rivista Nazionale, approvazione risultanze contabili al seminario del 27 

maggio 2024 di Genova e oggi siamo qui. La relazione espone i risultati evidenziando le 

entrate e le spese per titoli seguendo l'imputazione temporale, l'impostazione del bilancio di 

previsione dell'anno sociale, i vari assestamenti di bilancio approvati dal Consiglio dei 

Governatori. 

La presente relazione è stata predisposta per fornire chiarimenti in ordine al rendiconto 

della gestione economico-finanziaria sostenuta dalla multidistretto 108 nell'anno sociale 

2022-2023. Il Consiglio dei Governatori ha approvato il bilancio di previsione iniziale, 

coerente con le attività del Multidistretto, aggiornando di volta in volta le varie voci di 

previsione al fine di non ricorrere a sostanziali economie sia positive che negative di bilancio. 

Il bilancio contiene quindi tutti gli elementi di natura economico-finanziaria della gestione ed 

è diviso in sezioni contrapposte al fine di rendere più agibile la azione dei dati pubblicati sulla 

Rivista Nazionale in tutti i suoi dettagli: Rivista che tutti i Soci d'Italia hanno ricevuto. Questo 

per trasparenza. Si evidenzia che i dati esposti comprendono tutte le operazioni finanziarie 

riferibili all'anno sociale incluse quelle necessariamente impegnate relative sempre 

all'esercizio 2022-2023. Il bilancio riepiloga anche le attività trasferite al alla gestione 2023-

2024, costituite da crediti e da disponibilità liquide. Tutte le entrate e le uscite sono transitate 

per il tramite del Conto corrente ufficiale del Multidistretto e trovano riscontro sia nella prima 

nota di servizio, nei relativi partitari e documenti di appoggio. Non ci sono stati sforamenti 

nei capitoli di budget (quello del preventivo) ma solo economie (piccole variazioni) positive 

che hanno consentito di conseguire un risultato positivo di gestione. Le entrate sono state di 

euro 2.242.434,44; le uscite per l'anno 2022-23 sono state di euro 2.220 909,96 determinando 

un avanzo di gestione di euro 21.524,48. A tal riguardo si ricorda che l'articolo 28.3 del 

regolamento multidistrettuale dispone testualmente che gli eventuali residui attivi di tutte le 

iniziative multidistrettuali, salvo gli avanzi del fondo del Congresso, debbano 

essere accantonati in un apposito fondo di dotazione e deve rimanere a disposizione ed il cui 

eventuale utilizzo deve essere approvato dal Congresso del Multidistretto su proposta del 

Consiglio dei Governatori. Da segnalare che tra la voce debiti troviamo quelli che 

riguardano l'emergenza alluvione Emilia Romagna per euro 296.769,2, che hanno trovato la 

corrispondenza alla voce entrate per lo stesso importo. L'importo della cassa “tra le 

disponibilità liquide” trova riscontro con la cassa Economato, utilizzata per piccole spese di 

gestione ordinaria. La voce tra i debiti “rimborso ai Soci” trova conguaglio con i relativi 

crediti risultanti al 30 giugno 2023. Le rilevazioni sono state eseguite al fine, come ho detto 

poco fa, di garantire una corretta rilevazione degli accadimenti contabili, sia con un 
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programma software- professionale (gestione in partita doppia) di cui è dotata la Segreteria 

Multidistrettuale, secondo il principio di competenza e secondo il principio della continuità, 

come fatto negli anni precedenti, e sia con un programma parallelo in Excel in dotazione 

alla Segreteria, per garantire un oculato immediato controllo di gestione. Tutti i pagamenti 

sono stati eseguiti con bonifico bancario, come peraltro sono avvenuti gli accrediti sui Conti 

correnti intestati al Multidistretto. Concludo ringraziando tutti indistintamente della 

collaborazione prestata e, in particolare, tutti i Tesorieri di Club del Distretto che, con il loro 

contributo e spirito di servizio lionistico, mi hanno facilitato il difficoltoso compito di 

Tesoriere Multidistrettuale e consentendo di chiudere il bilancio consuntivo in attivo rispetto 

alle previsioni iniziale di completo pareggio delle entrate e delle uscite. La presente relazione 

è parte integrante del bilancio/rendiconto consuntivo chiuso al 30 giugno 2023 che espone in 

modo dettagliato sia le entrate che le spese parte patrimoniale e parte economica. Grazie per 

la vostra gradita attenzione. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Franco scusa un attimo, aspetta. C'è una domanda che viene fatta al Tesoriere, il bello 

della diretta è questa. 

 

Franco Scarpino – Tesoriere multidistrettuale dell’anno 2022-2023 

Normalmente le domande si fanno nel seminario, però Susanna De Stefano: in quale voce 

del rendiconto è incluso l'affitto della segreteria? Se posso rispondere, anche se abbiamo dato 

al seminario tutte le indicazioni, questa voce la troviamo agevolmente nella voce, ve spiego 

subito, fitti passivi per 42.000 euro che è inserita nel bilancio nella parte Uscite. 

 

Roberto Baruffolo – Presidente del Collegio dei Revisore dei Conti 

Buongiorno a tutti i Delegati e alle Autorità lionistiche. In rappresentanza del Collegio 

dei Revisori composto da me, da Giorgio Colombo e da Leopoldo Passazi, abbiamo 

esaminato il bilancio che ci è stato consegnato dal Lions Franco Scarpino, bilancio dal 

primo luglio 2022 al 30 giugno 2023 correlato della relazione del Tesoriere. Ill Multidistretto, 

come anticipato e detto bene da Franco, è dotato di una struttura amministrativa adeguata e 

organizzata. Nel corso del periodo ha completato il passaggio da una contabilità solo su fogli 

elettronici ad un programma informatico strutturato per la tenuta della stessa con un 

conseguente miglioramento nella tempestività ed accuratezza delle informazioni, oltre alla 

sicurezza naturalmente. Il bilancio è costituito da un totale attivo di 1.129.843 euro, dal 

passivo rappresentato dal patrimonio netto, al netto dell'avanzo dell'esercizio 2023, di 

649.348, dai debiti per il TFR di 95.456, debiti totali di 363.513,95 e quindi, sommando 

l’avanzo di esercizio, 1.129.843. Le entrate anche qua sono state di 2.242.434, le uscite 

2.220.909 e quindi l'avanzo di 21.524,48. Quindi i documenti a corredo del nostro lavoro sono 

stati formalmente redatti come richiesto dalle normative lionistiche e dal Codice Civile. Per 

quanto riguarda lo Stato Patrimoniale, il Conto Economico e la relazione, il Collegio ha 

verificato i dati indicati nella relazione del Tesoriere riguardanti la gestione del Multidistretto, 

li ha trovati correttamente esposti per cui nel complesso il bilancio consuntivo rispecchia 

quanto preventivato e quanto deciso e deliberato dal Consiglio dei Governatori nel corso 

dell'annata. Il Collegio ha svolto la revisione in questa annata secondo le norme statutarie in 
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conformità dei predetti principi. La revisione è stata pianificata e svolta al fine di acquisire 

ogni elemento necessario per accertare se il bilancio di esercizio sia viziato da errori 

significativi e se risulti nel suo complesso attendibile. Il procedimento di revisione è stato 

svolto in modo coerente con la dimensione dell'ente e con il suo assetto organizzativo. 

Esso comprende l'esame sulla base delle verifiche a campione degli elementi probativi a 

supporto dei saldi e delle informazioni contenuti nel bilancio durante, la valutazione 

dell'adeguatezza e della correttezza dei criteri contabili utilizzati e della ragionevolezza delle 

stime effettuate. L'attività ha previsto delle verifiche periodiche condotte da questo Collegio 

permettendo di esaminare con attenzione l'evoluzione dell'attività, che poi ha trovato 

corrispondenza con le scritture contabili. Il Collegio ritiene che il lavoro svolto fornisca 

una ragionevole base per l'espressione del proprio giudizio professionale, significando che 

rimane responsabilità del Consiglio la redazione del Rendiconto che deve fornire una 

rappresentazione corretta e veritiera. Come dal regolamento contabile del Multidistretto sono 

stati esaminati i rendiconti riferiti al Campo Italia, Campo Italia Disabili, Campo Italia 

Invernale, Scambi Giovanili, Rivista Lion, senza che siano emerse osservazioni. Nelle tabelle 

abbiamo riepilogato i dati di questi rendiconti. Leggo solo le entrate per non tediarvi. Campo 

Italia 56.676; Campo Italia Disabili 60.557,64; Scambi Giovanili 30.279; Rivista Lion 

286 860, 67.  Parte di queste entrate derivano dai trasferimenti che il Multidistretto ha dato. 

Questi dati integrano il bilancio del Multidistretto in quanto questi fondi vengono 

annualmente trasferiti in genere, nella stragrande maggioranza, alla gestione dei singoli 

progetti che in via autonoma li gestiscono rendicontando a fine anno il loro lavoro. 

Alla luce di questo, il Collegio attesta la corrispondenza delle risultanze di bilancio con le 

scritture contabili, la coerenza delle previsioni con i dati rendicontati, nonché la regolarità e 

l'economicità della gestione. Per quanto sopraesposto e in considerazione delle verifiche 

svolte, questo Collegio dei Revisori dei Conti attesta la corrispondenza dei documenti 

esaminati alle risultanze contabili ed esprime parere favorevole all'approvazione del bilancio 

al 30 giugno 2023, così come proposto. Ringraziamenti al Tesoriere, alla Segreteria e a 

Guendalina in particolare. Grazie.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie, apriamo la votazione. 

Votazione chiusa 

163 favorevoli, 12 contrari e 4 astenuti, grazie. 

Passiamo al punto 33: Situazione economica/finanziaria del Multidistretto al 30 aprile 

2024.  DG Michele Giannone. 

 

Michele Giannone – Tesoriere del Multidistretto 2023-2024 

Grazie, che bravi che siete, vi voglio bene. È l'ultimo atto per il mio compito. Comunque, 

Presidente carissimo, Autorità lionistiche, Colleghi, cari Soci e care Soci, buongiorno. 

Presento alla vostra attenzione la situazione economica e finanziaria relativa al 30 aprile 

dell'esercizio in corso, le variazioni e gli assestamenti apportati al bilancio di previsione 

presentato al 71° Congresso di Rimini. La presente relazione ha una funzione di rendiconto e 

certifica alla suddetta data le entrate e le uscite effettivamente sostenute dal Multidistretto e 

il riscontro di quella che è stata la politica dell'anno in corso. L'orientamento che è stato tenuto 
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è quello di controllare ad ogni uscita la inerente copertura posta nel bilancio di previsione. 

Ma prima di addentrarmi nei numeri permettetemi di ringraziare le collaboratrici che ho avuto 

nella Segretaria multidistrettuale: la signora Guendalina e la signora Tiziana che applaudo io 

per il lavoro che hanno svolto. Il nostro compito fin dall'inizio è stato quello di contenere le 

spese per presentare a fine anno un risultato di gestione positivo. Questa era la prima cosa che 

mi premeva dirvi, così affrontiamo più distesi la lettura dei conti al 30 aprile per l'anno in 

corso 2023/2024. Nella riunione del Consiglio dei Governator di giovedì scorso 16 maggio 

c'è stata l'approvazione di questa situazione che possiamo dire essere in linea con il bilancio 

di previsione che era stato redatto, con le opportune modifiche del preventivo apportate nel 

corso dell'anno. Allora 30 giugno era stato stimato questo preventivo su 38.000 Soci che 

dovevano essere come entrate pari a circa 1.797.577. Oggi, grazie all'aumento dei Soci, agli 

interessi attivi, ai proventi assicurativi le entrate si sono assestate a 2.232 670 con un introitato 

ad oggi 2.219 081; abbiamo ancora da incassare una quota per nuovi Soci di euro 31.645. Le 

entrate sono così suddivise: da quote sociali 639.393. Qui è opportuno soffermarci un 

attimino per vedere che nell'anno 22-23 le entrate su 38.000 Soci erano state preventivate su 

637.000; noi nel corso dell'anno ne abbiamo incassate 639, nonostante la quota da 

16,20 dell'anno 2022-23 si è scesa di venti centesimo. Questo è stato grazie anche all'apporto 

dei nuovi Soci e delle entrate straordinarie. Queste entrate straordinarie sono state interessi 

attivi e un rimborso che c'è stato dall'assicurazione. Quindi riepilogando, complessivamente 

abbiamo 639.393 come quote sociali e gli altri proventi, come abbiamo detto interessi 

assicurativi e altri, per 53.643. E poi abbiamo un importo di 1.539 634 che sono le entrate con 

vincolo di destinazione, le cosiddette partite di giro. Cioè il Multidistretto le incassa e come 

tali le gira alle destinazioni; è un importo importante perché in queste entrate vincolate ci sono 

anche le quote per l'emergenza dell’Emilia per 34.281, per l'emergenza in Toscana 26.436, il 

terremoto in Marocco per 90.377, le stufe per l'Ucraina, tanto care al nostro Presidente, per 

207.763, la Rivista LION per 216.588 e il Congresso di Genova cui sono sta girate 221.471. 

La differenza tra le entrate preventivate e quelle effettive di …… è data dai fondi di 

emergenza e dal rimborso del fondo assicurativo di cui avevo parlato prima per il personale 

dipendente, che va a integrare il TFR erogato, come acconto ad una dipendente nell'anno 

precedente. Il saldo in banca, alla data del 30 aprile, è di 975.485 che comprende anche 

la somma di 381.000 relativa alle differenze degli importi ancora da erogare, quale ad 

esempio circa 160.000 di euro di fondi vincolati e altre differenze programmate. Per quanto 

riguarda le uscite possiamo dire che la parte relativa alla Segreteria Nazionale ammonta a 

220.827 con un residuo di spesa ancora da affrontare fino al 30 giugno di circa 82.000, i quali 

rappresentano gli oneri della locazione dell'immobile, delle utenze, del personale dipendente; 

e come potete immaginare, è la spesa giustamente più significativa perché il Distretto è in 

mano a cinque dipendenti che lavorano tutti per noi. di seguito abbiamo i rimborsi spese per 

il Consiglio dei Governatori per 176.912, con un residuo di spesa ancora di 24.938 

programmato, che comprende l'attività del Consiglio dei Governatore e 17 rimborsi per i 

Governatori per i loro Consigli ancora da fare. Le attività del Multidistretto oggi ammontano 

a 165.729 con un residuo spesa ancora da affrontare per il periodo aprile maggio e giugno di 

113.953; mentre la quota più importante delle uscite vincolate che fanno parte delle Entrate 

vincolate che dicevamo prima, per …….. con un residuo ancora da girare di 160.076 che, 

ricordo, sono le entrate vincolate della Comunicazione esterna, il Forum europeo di Venezia e 

l'emergenza alluvione in Emilia, per cui il saldo di conto corrente, quello che abbiamo detto 

di 974 485, corrisponde al saldo del conto corrente bancario acceso presso il Credito Agricolo 

di Roma. Quindi ringrazio anch'io i Colleghi che ci hanno supportato, i Revisori che in questo 
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periodo sono stati molto attenti alle analisi dei conti, e in particolare il ringraziamento anche 

se già fatto anche dai Revisori dei Conti precedenti, mi sento di farlo perché in questi mesi 

il contributo alla Segretaria generale è stato dato con competenze e professionalità; è 

stato veramente significativo e importante e quindi chiedo ancora un applauso anche ai 

Revisori, al Tesoriere precedente e a tutti componenti della Segreteria multidistrettuale. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Finito la prima parte. Se volete possiamo andare avanti per la seconda o dobbiamo 

procedere all'approvazione di questo. Allora apriamo la votazione, grazie. 

Votazione chiusa 

159 favorevoli 12 contrari e 3 astenuti. 

Ringraziamo Michele perché ha fatto un lavoro molto capillare, molto particolare. Ha 

fatto vedere la reale situazione. Io avrei fatto votare negativo, perché mi ha detto delle stufe. 

Io ho riportato il sentimento degli ucraini e lui mi ha detto che parlo sempre delle stufe e 

quindi per me era un voto negativo. Questa è una battuta logicamente. Andiamo avanti. 

Adesso procediamo col punto successivo, il punto 34: determinazione della 

quota multidistrettuale per l’anno 2024-25. Grazie Michele.  

 

Michele Giannone – Tesoriere del Multidistretto 2023-2024 

Dopo un'attenta valutazione dei costi inerenti l'esercizio sociale 2324 siamo 

addivenuti alla formulazione della quota prudenziale per la gestione del Multidistretto per 

l'anno 2024-25, dando una quota prevista per il Multidistretto di €16,75 contro le 16 richieste 

nell'esercizio precedente. Questa variazione è dovuta ad una stima veramente prudenziale e 

calcolata sul numero dei soci di 38.500 e sul probabile ingresso dei nuovi Soci. Quest'anno 

abbiamo avuto un ingresso di soci eccezionale: ci attestiamo quasi a 1.100: speriamo che 

continui questa situazione. Perché l'ingresso dei Soci di quest'anno ha superato ogni 

aspettativa e non possiamo contare sulla possibilità di avere altri proventi. la 

quota complessiva rispetto all'anno precedente evidenzia un calo di 1 euro per la posta della 

candidatura del Past Direttore Internazionale Messina, come potete vedere la quota della 

candidatura al Terzo Vice Presidente Internazionale passa da 2,50 a 1,50.  Pertanto la 

composizione delle quote del prossimo anno sociale è complessivamente di 38,50; 

quindi significa uno 0,25 in meno rispetto alla quota dell'anno 23-24 che era di 38,75; quota 

che verrà distribuita in questo modo: 16,75 per il Multidistretto e 21,75 per la quota con 

vincolo di destinazione. Considerando gli aumenti dei prezzi di quest'ultimo 

anno, specialmente negli alberghi, si è reso necessario adeguarsi distribuendo la quota 

secondo le voci che vedete, peraltro ancora modeste e sicuramente, se l'andamento dei Soci 

dovesse migliorare nella composizione, come giustamente ieri Rita Franco ci ha dato i numeri 

della crescita, e questo dovesse avvenire, le quote sarebbero destinate a diminuire. Comunque 

per il momento ringrazio anche la Manuela Crepaz per quanto riguarda la Rivista perché si è 

tenuta su 5,70 che speriamo che porti il risultato auspicato. Per il momento la quota che 

proponiamo è questa complessiva di 38,50 e vi prego e vi esorto ad approvare questa quota.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie. Apriamo la votazione. 
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Votazione chiusa 

157 favorevoli, 22 contrari e 1 astenuto. Grazie 

Volevo solamente dirvi che la determinazione della quota, e io ringrazio i DGE e i 

Governatori, è stata fatta in lavoro collegiale; quindi si è fatta una discussione, diciamo 

a livello di collaborazione, quindi è iniziato un lavoro di squadra e spero che questo lavoro 

di squadra continui perché significa che chi inizia a lavorare ha già la percezione di come si 

deve lavorare. Quindi è importante la collaborazione che c'è tra la squadra uscente e la 

squadra entrante per ampliare diciamo le conoscenze, per tramandare tutti i vari aspetti 

operativi; e ringrazio personalmente i DGE per aver partecipato attivamente 

alla composizione della quota. Grazie. 

Procediamo. Allora adesso ci sono tutte le proclamazioni, giusto Guendalina? Punto 35°: 

Candidato del Multidistretto 108 al Premio musicale europeo Thomas Cuti. DG Nerina 

Fabbro. 

 

Nerina Fabbro  

Grazie, buongiorno. Sostituisco l'Officer multidistrettuale Edo Cividino che oggi non ha 

potuto essere presente. Selezione Thomas Cuti 2024. A seguito di un’avvincente 

selezione che si è svolta a Maiano in provincia di Udine presso l'Auditorium comunale nei 

giorni 29 e 30 aprile, la giuria composta da insigni musicisti ha scelto Luca Tonolli, presentato 

dal Lions Luigi La Porta e dal Lion Club Gargano Cultura e Ambiente Distretto Ab, quale 

rappresentante l'Italia al Lions European Music Competition Thomas Cuti che si svolgerà al 

Conservatorio di Bordeaux dal 23 al 26 ottobre nell'ambito del Forum Europeo 2024. Tutti i 

partecipanti hanno dimostrato un ottimo livello qualitativo, sia interpretativo e sia tecnico, ed 

è doveroso citarli tutti. Li ho conosciuti quella sera: Nicola Bertolini 17 anni finalista, 

presentato da Angela Feolo del Lions Club Milano Duomo, Milano Casa della Lirica Distretto 

Ib4; Teresa Fumagalli 14 anni finalista presentata da Giuseppina Cortesi e dal Lions Club 

Valle Brembana Ib2. Questi erano i due finalisti. E poi hanno gareggiato anche, insieme a 

Giovanni Maria Paiardi 22 anni, Ivan Gheorghiev 20 anni presentato da Giorgio Andreani e 

dal Lions Club Pesaro Host Distretto A, Fabio Lionville 23 anni e Andrea Pongiluppi 24 anni 

presentati da Giacomo Spiller e dal Distretto Ia1, Tarik Zanari 23 anni presentato da 

Francesco Carretta e dal Lions Club Brescia Host Ib2. Può partire il video. Un doveroso 

ringraziamento va agli insigni Membri della Commissione, a tutti i partecipanti e a tutti i 

Lions che si sono prodigati nella diffusione e nella visibilità di questo concorso. Il 

candidato Luca Tonolli, che tra poco potremo ascoltare in un estratto della sua esibizione, 

rappresenterà il nostro Multidistretto a Bordeaux al Forum europeo; e a Luca va il nostro 

sostegno, oltre che il premio speciale di 500 Euro da parte del Consiglio dei Governatori. 

(Proiezione Video) 

Farei i complimenti al nostro candidato Nazionale al Forum Europeo e un grande Grazie 

a tutti i ragazzi che hanno partecipato al concorso. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Allora punto 35: Candidato multidistrettuale al Concorso europeo Young Ambassador. 

Lions Loris Baraldi. 
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Loris Baraldi – Officer Concorso Young Ambassador 

Care amiche e amici Lions e qui comprendo tutti, comprese le Autorità. È per me 

un privilegio essere qui oggi per presentarvi Nicolò. È un ragazzo di 17 anni che ha superato 

le selezioni distrettuali e nazionali risultando vincitore con il suo progetto Croma. A voi 

chiediamo l'endorsement per rappresentare l'Italia al prossimo Europa Forum di Bordeaux. 

Vorrei qui con me anche il Club di Castelnuovo Rangone che lo ha individuato; perché è 

dal capillare lavoro dei Club che riusciamo ad entrare e a individuare queste eccellenze, 

che meritano il riconoscimento della nostra società. Abbiamo preparato un piccolo filmato, 

proprio per stemperare un pochino questi momenti che per noi sono di grande emozione. E 

vorrei però lasciare dello spazio dopo, un paio di minuti, a Nicolò per raccontarci che cosa lo 

ha spinto a imbarcarsi in questa avventura. Direi alla regia se mi può mandare il filmato. 

(Proiezione Video) 

Io lascerei la parola, un paio di minuti a Nicolò. 

 

Nicolò Bartolacelli –  Vincitore per l’Italia Concorso Young Ambassador 

Buongiorno a tutti. Mi chiamo Nicolò e sono studente del quarto anno del Liceo 

Scientifico in provincia di Modena. Allora, prima di tutto, vorrei ringraziare il Lion 

Alessandra Gianelli e tutto il Lion Club di Castelnovo Rangone e anche il Lion Loris 

Baraldi, per avermi dato la l'opportunità di partecipare a questa bellissima iniziativa. Allora 

Croma, per il suo sviluppo, rappresenta l'unione di quelli che sono i miei due più grandi 

interessi, cioè la musica e l'informatica. Io ho cercato di unire questi due miei interessi perché 

io suono l'arpa da quando avevo 9 anni e studio informatica da quando avevo circa 10 anni; 

ho cercato di unire questi miei due interessi per cercare di rendere il mondo della musica più 

accessibile verso ognuno, in modo che tutte le persone potessero godere dell'esperienze, dei 

momenti che avevo trascorso. Io ho suonato l'arpa e conoscendo altre persone che si 

avvicinavano a questo meraviglioso mondo, ho cercato appunto di creare un progetto che 

permettesse alle persone con la dislessia, in particolare con la dislessia musicale, di 

avvicinarsi con minori difficoltà al mondo della musica. Io ho conosciuto diverse persone, 

diversi amici che hanno avuto questo genere di difficoltà e ho cercato appunto di sviluppare 

qualcosa che fosse specifico per loro. Croma è il primo progetto al mondo con queste finalità 

specifiche; è un progetto molto vivace e io continuo a svilupparlo costantemente, e cerco di 

fare in modo che possa essere mantenuto come nell'origine del suo sviluppo e come voglio 

che rimanga sempre, completamente gratuito per chiunque. Ed è anche per questo quindi 

che penso che questo concorso, questo premio, possa costituire una grande opportunità per 

me, perché mi permetterebbe di avere il finanziamento necessario per sostenere questo 

progetto che, avendo necessità di infrastrutture tecnologiche, richiede un notevole impegno 

economico che può essere difficile da affrontare personalmente. Quindi questo è tutto sul 

progetto. Vorrei ringraziare appunto chi mi ha dato l'opportunità di prendervi parte. Grazie. 

Allora solo se qualcuno fosse interessato a conoscere questo progetto, lo potete trovare sotto 

forma di applicazione web all'indirizzo ……. e al momento sto sviluppando 

anche un'applicazione per dispositivi mobili. Al momento lo potete trovare come sito web 

Grazie a tutti 

 

Loris Baraldi – Officer Concorso Young Ambassador 
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Niccolò non ha detto una cosa. Lui vuole che questa app sia gratis. Ecco perché vuole che 

i ragazzi possano accedervi senza dovere pagare, fare degli abbonamenti o altro. Nicolò non 

è Leo ancora e noi abbiamo bisogno di ragazzi come lui; e quindi noi andiamo a Bruxelles 

pieni di entusiasmo e con tante aspettative. E a Bruxelles vinceremo, eh! Bene, grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Andiamo avanti con il punto 35. Vincitore del Concorso internazionale del Multidistretto 

108 “Poster della Pace”. La ragazza non è presente. C'è l'immagine di Giulia Benvenuto 12 

anni perfetto. Questa è l'immagine del Poster della Pace e del Lions Club Nicotera del 

Distretto Y. Un applauso anche al Lions Club che ha presentato questa bellissima opera. Il 

Poster della Pace è una cosa importantissima; è il modo nel quale i giovani esprimono con 

l'arte la loro visione della Pace e speriamo che riescano a far trasmettere a tutto il mondo 

questo messaggio, soprattutto in questo momento dove la pace ahimè è abbastanza una 

visione difficile. Il Poster della Pace è sicuramente una nostra tradizione ed è sicuramente un 

nostro fiore all'occhiello. Passo ora a Oscar che concluderà e ci dirà qualcosa anche lui. 

 

Oscar Bielli – Governatore Delegato 

Grazie, posso dire che stiamo vivendo uno dei momenti più gratificanti della nostra 

attività: musica, genialità di un ragazzo disegno e poi andiamo avanti. Quindi sono quei 

passaggi che ci fanno capire che siamo in grado di passare dalle enunciazioni, dai buoni 

pensieri alla praticità, perché questi ragazzi hanno bisogno che qualcuno si accorga delle loro 

potenzialità e li aiuti a poterle realizzare. Poi parlando di pace, mi sono permesso ieri di fare 

un accenno partendo dalle parole di Pino Grimaldi che le diceva in periodi non sospetti 

rispetto agli attuali. Quindi cerchiamo di tenere fede a quelli che sono stati i principi fondanti 

della nostra Associazione: concordia, pace e libertà tra i popoli. È bene contare i nuovi Soci, 

ma io vi prego anche di fare una riflessione; perché a volte bisogna contare anche i morti che 

sono la causa di queste di queste guerre, di queste intemperanze tra le persone e noi non 

possiamo sottrarci da una riflessione come questa, grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Oscar, grazie mille delle belle parole. Ci sarà un riconoscimento che poi verrà inviato alle 

alla famiglia non appena avremo i dati. Quindi ancora grazie. Continuiamo questo importante 

Service. Sì adesso andiamo avanti col programma; procediamo con Lifebility Award. Oscar 

più Enzo Taranto se c'è. Sì, scusa Enzo non t'avevo visto. Questa sala è come la testa dei 

Lions, è bivalente: di là c'è il futuro e di là c'è il passato o viceversa; quindi è in sintonia col 

nostro logo. Una introduzione veloce. Da ieri sentiamo dire dai miei Colleghi il piacere di 

aver lavorato insieme. Io ho voluto diluire nei tempi perché rimanesse più impressa questa 

sensazione, che abbiamo avuto di amicizia e di collaborazione. Ma io voglio ringraziare gli 

amici Governatori per un motivo in più, perché dandomi questo incarico che devo dire, e 

Taranto se ne sarà sicuramente accorto mi ha colto un po' di sorpresa perché non avevo una 

dimestichezza con il progetto, con questo Service però vi devo ringraziare perché mi avete 

messo a contatto di una realtà e di un'esperienza veramente gratificante e rimanendo nel 

filone di cui si diceva prima, ragazzi che meritano la nostra attenzione. Quindi, siccome io 

non voglio introdurmi in un argomento che ho apprezzato ma che non conosco così a fondo, 

passo immediatamente la parola a Taranto. Grazie 
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Enzo Taranto – Lifebility Award 

Allora Lifebility. Credo che una parte di voi la conosca abbastanza perché siamo arrivati 

alla 14A edizione, quindi abbiamo cercato di coinvolgere un po' tutti. Il concetto di Lifebility 

è seminare etica nei giovani perché crescano con dei principi, coi nostri principi di etica e 

con questi principi di etica agiscano per il futuro, che diventino poi Lions. Lo auspichiamo o 

che restino “laici” tra virgolette, il modus operandi deve essere quello di Decision Maker 

che prendono delle decisioni etiche; e noi andiamo a cercare i migliori e per andare a cercare 

i migliori facciamo un concorso che da qualche anno è anche spezzato in due fasi. La fase 

tradizionale, riguarda i giovani che hanno delle brillanti idee orientate a costituire una Startup 

che poi diventa il loro potenziale e anche il loro lavoro; questa attività noi la selezioniamo, ne 

facciamo il tutoring, li affianchiamo e alla fine arriviamo con una bella Commissione di 

lavoro che praticamente è per oltre metà formata da Lions e poi è formata da Professori 

universitari. Tre vincitori delle Lifebility anni precedenti sono rappresentanti degli sponsor. 

La presenza del Notaio ratifica quelli che sono i vincitori. Allora il primo dei vincitori 

qualificato è un progetto, noi li sfidiamo i ragazzi anche a mettere sul piano marketing la loro 

idea e questi ragazzi che sono di Foggia si sono dati da fare per avere una votazione online 

dal loro network. Il progetto “No more road accident map” è un progetto interessante che 

serve per fare una statistica, un database degli incidenti e cercare di qualificarli per vedere 

quali sono le cose da fare per evitare questi incidenti. Questi hanno vinto il Social Plus. 

Mentre invece ARGO è molto vicino a quelli che sono i nostri principi di cavalieri della luce. 

Argo è un progetto che serve per aiutare i non vedenti o gli ipovedenti a nuotare in piscina 

senza farsi male. È un oggettino che serve come sensore per evitare degli inconvenienti dovuti 

alle cose che non vedono. Ognuno di questi progetti ha una scheda grafica che qui è riportata 

di fianco, ma che potete trovare sul sito: lì ci sono tutte le schede grafiche, tutti i progetti 

presentati: 1300 progetti presentati in questi 14 anni. Poi abbiamo un altro vincitore invece 

che è “Rigenera Dermo”. Questo è un progetto che recupera dalle vinacce, dagli gli scarti del 

vino del materiale per costruire dei cosmetici, dei curativi; ed è un progetto che non 

è nuovissimo, l'abbiamo già visto, ma lo fa con delle tecnologie molto molto avanzate, molto 

articolate. Tutti i progetti vincitori di quest'anno hanno una componente di intelligenza 

artificiale. Poi abbiamo un altro progetto invece estremamente all'avanguardia, è quasi un 

progetto di ricerca che è l'intelligenza artificiale per la qualificazione, il sezionamento delle 

informazioni relative ai linfomi pediatrici aggressivi, per permettere di combattere meglio 

questi linfomi pediatrici aggressivi. Ognuno di questi ragazzi ha vinto un premio di 5.000 

euro e tutti i partecipanti, tutti i finalisti hanno vinto un viaggio a Bruxelles. 

La parte successiva, cioè quella che abbiamo costruito recentemente, riguarda i cultori 

delle humanities, cioè laureati in lettere, psicologia, lingue cioè coloro che non sono 

tendenzialmente portati a fare un progetto di impianto in un'azienda. Perciò abbiamo chiesto 

loro di scrivere dei racconti, dei racconti brevi nei quali si va a vedere che, applicando una 

delle regole Lions, e nel caso della vincitrice Stefania Stessi da Verona ha applicato la regola 

etica che recita essere solidari con il prossimo mediante l'aiuto ai deboli il soccorso ai 

bisognosi e la simpatia ai sofferenti, rende meno gravosa, rende più facile la vita, rende più 

vivibile Lifebility, rende più vivibile la vita per tutto il mondo che verrà. Questa ragazza ha 

vinto un premio in denaro e in più andrà a marzo dell'anno prossimo al alla giornata United 

Nation Alliance a New York, per la giornata del sociale. Tutti questi ragazzi poi hanno vinto 

anche dei supporti da parte dei nostri sponsor e praticamente sono seguiti nel tempo. Noi 
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abbiamo vincitori di Lifebility che nel tempo si sono rivelati poi partner essenziali, come 

ovviamente sono e continuano ad essere tutti i Lions d'Italia. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Enzo. Procediamo adesso abbiamo vincitori concorso fotografico Pas governatore 

Giordano Bruno Ciao Bruno 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 
Grazie Enzo. Procediamo. adesso abbiamo i vincitori del concorso fotografico. Past 

Governatore Giordano Bruno. Ciao Bruno. 

 

Giordano Bruno – Presidente del Gruppo Lions Foto Italia 

Autorità lionistiche, carissime amiche e carissimi amici Soci Lions. Il Gruppo Lions Foto 

Italia è un gruppo che raduna tutti quelli che hanno la passione della fotografia, tutti Soci 

Lions del Multidistretto Italy. E’ un gruppo riconosciuto dal Board internazionale che lavora 

a favore dei Service, tipicamente il Tema Nazionale. Sul Tema Nazionale quest'anno ci siamo 

molto occupati; abbiamo fatto un bellissimo calendario, ispirato appunto alle api e alla 

biodiversità, che ha avuto un grande successo. Poi nel mese di marzo abbiamo dato vita a un 

Concorso nazionale per studenti liceali e studenti universitari; è stato un concorso che ha 

avuto un buon successo di partecipazione: pensate che in un solo mese praticamente ha 

avuto la partecipazione di 127 studenti sia liceali che universitari, che hanno dato vita 

appunto a questo concorso. Ed è qui che oggi con piacere annuncio il risultato di questo 

concorso; erano previsti due premi da 500 euro ciascuno: un premio per gli studenti liceali e 

un premio per gli studenti universitari. In tutte le cose ci sono gli aspetti positivi e gli aspetti 

negativi. L'aspetto negativo è stata la grande sorpresa di vedere che molte foto che avevano 

partecipato a questo concorso erano state prese direttamente da Internet; è stata una sorpresa 

che ci ha spiazzato e la Commissione esaminatrice ha dovuto prendere la decisione forte di 

eliminare naturalmente subito tutte le foto che avevano questa provenienza, che non avevano 

quindi, come era richiesto dal regolamento, una paternità certa. Le foto dovevano essere state 

fatte dai ragazzi partecipanti. Nonostante che il regolamento fosse ben chiaro, i ragazzi o i 

familiari padre e madre firmavano l'autorizzazione al concorso dichiaravano che le foto 

erano originali. Questo ha portato a una selezione più ristretta del numero delle foto ed è 

risultato vincitore (è la prima volta che lo dico e un po' di emozione mi coglie) lo studente del 

quarto anno dell'Istituto Tecnico Economico industriale Vincenzo Cardarelli di Tarquinia, 

Gabriele Brandi. Ha fatto una fotografia veramente bellissima. Come vedete si vedono delle 

api intente nel loro lavoro preziosissimo ed è stato veramente una foto che ha meritato il 

premio. Per quanto riguarda gli studenti universitari invece non abbiamo potuto selezionare 

uno studente universitario; la Commissione giudicatrice delle fotografie ha scelto di fare un 

nuovo premio, un premio speciale dedicato a una ricercatrice universitaria di Roma 3 che è 

Marilena Marconi che si occupa delle api senza pungiglione, delle api mellifere che appunto 

impollinano le piante tropicali e con questa impollinazione permettono di sopravvivere alle 

foreste pluviali, salvando così tutto il nostro mondo. Come vedete sono due fotografie tutte e 

due meritevoli di questi premi. Spero proprio che possono aiutare ancora fino all'ultimo 

giorno il nostro Tema Nazionale “Salviamo le api e la biodiversità”. Permettetemi di 

concludere con un ringraziamento speciale alla nostra Commissione giudicatrice formata da 
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Pietro Di Natale, da Conrad Mularoni e da Carlo Cencini che hanno dato veramente tutto il 

loro sapere, tutta la loro conoscenza nello svolgere questo compito molto importante. E un 

grazie anche a voi per questo prezioso ascolto che mi avete dato; vi ringrazio molto e chiudo 

con Viva i Lions. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Bruno, grazie mille. Procediamo, adesso c'è una serie di vincitori di concorsi  

e consegna di riconoscimenti; quindi diciamo che la parte amministrativa, salvo ancora due 

tre punti che però sono già praticamente scontati perché i nominativi ci sono già, sta per finire. 

Passiamo alla parte un pochettino più di riconoscimenti, premiazioni; adesso chiamo 

Dodo Potenza e Michele Giannone che provvedono a premiare Debora Turri, Leo dell'anno, 

del distretto 108 Ia1. 

 

Leonardo Potenza – Governatore Distretto Ab 

Ci sono state tante proposte ma il Consiglio dei Governatori ha deciso di attribuire, per le 

sue qualità e per il lavoro svolto in tutti questi anni, a Debora Socia Leo del Distretto Leo 108 

Ia1; passo innanzitutto la parola a Michele, così la presenta. 

 

Michele Giannone – Governatore Distretto Ia1 

È inutile dirvi che sono felice perché questo premio è stato dato a una Leo che per 

me è stata importantissima; fin dai suoi primi momenti come Presidente del Leo 

nell'anno è stata molto vicino al Distretto. E noi lo siamo stati altrettanto con lei; ha 

dato quell' input in più per avvicinare i Leo ai Lions e questo suo lavoro spero che 

non venga disperso nel tempo nel nostro Distretto. E non posso fare altro che 

ringraziarla per il grande impegno che ha dato alla crescita di Leo e soprattutto anche 

perché siamo riusciti poi a presentare un Presidente Nazionale Leo. Grazie Debora, per 

tutto quello che hai fatto. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Bene, grazie. Procediamo con i riconoscimenti. Adesso riconoscimento 

“Kidness Matters Service Award”; Gianni Pagani Governatore; lo ha vinto il Leo Club 

Brescia Host. Grazie Gianni. 

 

Gianni Pagani – Governatore Distretto Ib2 

 Buongiorno a tutti. Mi farebbe piacere venissero anche il Presidente del Leo 

Club Brescia Host e il Presidente Leo del Distretto 108 Ib2. E’ talmente vero quello 

che ci diceva prima l'amico Taranto, che noi oggi premiamo con un premio 

Service importante i ragazzi, i Leo del Brescia Host, ai quali poi cederò la parola, che 

hanno messo a terra un Service presentato come Lifebility qualche anno fa “Un arto 

per la vita” cioè è partito il progetto, il Leo Brescia Host è stato capace di metterlo a 
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terra e premiamo uno degli 85 Club tra Leo e Lions che si portano a casa il premio “La 

solidarietà è importante”. Grazie ragazzi.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Aspetta chiamo un attimo Piero Nasuelli; abbiamo lasciato la suspance, così fa un 

po' di passerella; ci siamo dimenticati di chiamarti. 

 

Leo ….. – Presidente del Leo Club Brescia Host 

Allora, innanzitutto ringrazio Giovanni, il nostro Governatore, che ci ha 

aiutato tantissimo in tutto questo. Il Service è nato per caso in una in un'aula in 

università e vi dico oggi che all'epoca non avrei mai pensato che avrebbe fatto così 

tanta strada. Siamo riusciti in pochi mesi a tirare su più di 20.000 euro come Club e 

soprattutto a mettere in piedi una macchina che può veramente dare la vita, oltre alle 

gambe, a centinaia se non migliaia di persone. Perché in queste situazioni ridare una 

gamba vuol dire anche ridare un lavoro, che vuol dire ridare la possibilità a 

quella persona e alla sua famiglia in quella situazione, di tornare a vivere e di poter 

guadagnarsi il pane. E per cui grazie veramente di tutto; grazie Giovanni e grazie 

soprattutto al Consiglio dei Governatori. 

 

Leo Carlo Belpietro – Presidente del Distretto Leo Ib2 

Grazie Giovanni. Per me è davvero un piacere, prima che essere il vostro 

Presidente Distrettuale, essere un Socio del Brescia Host. Essere socio del Brescia Host 

quest'oggi è davvero bellissimo; essere Socio dell’Ib2 come Leo e Lion è ancora più 

stupendo, perché questo non è solo un Service che abbiamo fatto insieme ai Lions; è 

un Service che è nato con i Leo, ma che è diventato grande grazie ai Leo e ai 

Lions. Quando i Leo e i Lions sono in grado di lavorare insieme, fanno grandi cose. 

Credete nei Leo, perché ogni tanto mi capita di parlare con persone che ci paragonano 

un pochino a boy scout; no, ci avete insegnato ad essere molto più grandi, ad essere 

molto più forti, ad essere dei Lion veri e propri. Quindi credete nei Leo; se non 

avete ancora un Leo Club, apritene uno; e se ne avete uno, amatelo con tutto il cuore 

perché insieme siamo in grado di servire sempre di più. 

 

Lion Piero Nasuelli 

No, volevo solo precisare. Siccome mi sono interessato della parte diciamo 

così burocratica amministrativa delle domande, sono 10 i Leo Club al mondo che 

ricevono il premio e 30 Lions Club. Quindi abbiamo ricevuto sia l’uno che l'altro: 

capita del nostro Multidistretto. 

Il premio è stato vinto, sia dal Leo Club ma anche dal Lions Club Matera, Città dei 

sassi, ed è stato consegnato al Governatore Bruscino. Mi sembra che sia 

importante sottolineare appunto questo aspetto, che questa Assemblea sapesse dei due 
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premi ricevuti: uno a livello Leo e uno a livello Lions. Quindi, come ho detto, sono 30 

i Club Lions premiati nel mondo e 10 i Club Leo. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie Piero, era doveroso, importantissimo. Bruscino è dovuto rientrare, aveva degli 

impegni. Futuro Governatore Tommaso, se vuoi dire due parole, grazie. 

 

Tommaso Di Napoli – DGE Distretto Ya 

Io sono il Tommaso autentico. Voi siete abituati a conoscere il Tommaso Avatar nella 

versione di Bruscino, che è il nostro amato Governatore, brillante e animatore di fatto 

di tutte le attività lionistiche. Sono contento di poter ricevere questo premio che è un 

premio di estrema importanza e sono contento che sia dato a uno dei più prestigiosi 

Club storico del mio Distretto. Nient'altro, grazie mille. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Adesso andiamo avanti, sempre con riconoscimenti.  Abbiamo qualche 

riconoscimento a livello Multidistrettuale; vieni un attimo Guendalina. C'è un 

riconoscimento, un certificato di Appreciation per Cristian Manfredi: non c'è quindi lo 

diamo a Gianni per l'aiuto che ci ha dato; è un suo amico. Poi lo stesso riconoscimento 

per Danilo Francesco Guerini Rocco, perché ha dato una grossa mano in un 

problema che era sorto: quindi lo consegniamo a Alberto Frigerio, perché anche Danilo 

non c'è. Poi abbiamo anche in questo caso il DIT Roberto Trovarelli: farei un 

applauso a Roberto, perché è sempre presente sulle problematiche di privacy e di varie 

situazioni amministrative che sono molto, molto pericolose da trattare; lo diamo a 

Claudio: grazie Claudio, glielo consegni tu. E poi abbiamo Gianni Castellani: c'è, 

l'avevo visto; Gianni Castellani è l'uomo dei protocolli. Un applauso a Gianni, grazie 

Gianni. Un pensiero perché quest'anno ci siamo visti parecchie volte, abbiamo fatto 

parecchie cose insieme, abbiamo fatto tantissimi accordi coi protocolli operativi e 

quindi speriamo che possano dare i risultati che ci aspettiamo. Vuoi dire due parole? 

 

 Gianni Castellani – Officer MD per l’attuazione dei Protocolli d’intesa 

È un impegno per tutti. È stato un onore avere protocolli con grosse 

Istituzioni. Ricordo l’ultimo che abbiamo firmato: è stato per aiutare i disabili 

sommozzatori. Ma quello che è stato estremamente importante, è che abbiamo 

firmato il protocollo alla presenza del Capo di Stato Maggiore della Difesa: un 

riconoscimento importante, una testimonianza importante di cosa possiamo 

fare. Adesso dobbiamo dare continuità agli impegni che abbiamo assunti. Buon lavoro 

a tutti, grazie.  

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 
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Ora c'è Sabatosanti. Gabriele, se vuoi chiamare: ci sono i riconoscimenti per il 

Comitato. Giuseppe e Gabriele se venite, grazie. Do il microfono al nostro Doge: 

gestisce lui. 

 

Gabriele Sabatosanti Scarpelli – Presidente del Comitato Organizzatore 

Non so se il Congresso di Genova vi sia piaciuto o no. Devo dire che con il nostro 

Governatore ha lavorato alacremente Abbiamo cominciato a luglio dell'anno scorso; faceva 

caldo, molto caldo. Abbiamo cominciato a costituire uno Statuto, ci abbiamo cominciato 

a pianificare le nostre attività e, per fare questo, abbiamo avuto la collaborazione di tante 

persone. Sono lassù in cima; chiederei cortesemente di avvicinarsi qui al palco. Eccoli. Questa 

è solo una parte delle persone che hanno dato il loro contributo. Devo dire che noi siamo qui, 

in queste sale, da lunedì scorso per allestire tutto, per mettere a posto le cose e per offrirvi tutto 

quello che avete visto, il background delle attività che abbiamo svolto. Ma credo che sia 

assolutamente importante riconoscergli quello che hanno fatto. Ho qualche Certificato di 

Appreciation; non riuscirò a darlo a tutti perché ne avevo un numero limitato; vedremo poi in 

prospettiva, di completare la lista. Sicuramente però il primo Certificato che vorrei 

consegnare è al mio Governatore, a Giuseppe Cervo. Eccolo qua. Vado avanti in ordine 

sparso. Un Tesoriere, eccolo qua il Past Governatore Carlo Forcina. Ha fatto il mio mestiere 

quando io ero Governatore nel 2012: è stato successo, ci ha condotto splendidamente; ha 

conservato tutti i filmati del 2012, da cui abbiamo tratto tutte le modalità per organizzare di 

nuovo tutto questo. Se non ci fosse stato lui, era veramente un problema. Grazie Carlo.  

Consegno il Certificato a chi ha coordinato tutta l'attività di Verifica Poteri e la consegna e 

dei Voter: Roberto Levrero; vieni Roberto, vieni. E’ il Presidente del Lions Club Genova 

Sanpierdarena, il Club che ha sponsorizzato, ha portato a Ferrara la candidatura di Genova; 

ed è lui, insieme alla Governatrice di allora Yvette Pillon, hanno fatto sì che questo sogno 

diventasse realtà. Grazie davvero. E poi c'è una giovanissima che ieri fino all'ultimo momento 

era a lavorare in sala a Palazzo Ducale e che ci ha dato una grandissima mano per portare 

avanti questa attività: Paola Bianca Manuelli, brava Paola. Un altro giovanissimo, un uomo 

che se siete andati avanti e indietro evitando di prendervi dei taxi in questa città e, 

come vedete è abbastanza convulsa, e che regolarmente viene prendervi nei vari alberghi per 

portarvi alle varie manifestazioni, ha coordinato tutta l'attività ed è Vittorio Porcile. Il nostro 

Cerimoniere; eccolo qua Corrado, il nostro nano che è anche Cerimoniere Distrettuale. Tutti 

lo guardiamo dal basso in alto, compreso Ferroni eh, anche tu lo guardi dal basso in alto. 

Complimenti. Giovanni Zafettieri non c'è, è all'opera è al lavoro, no eccolo qui, era in regia; 

è l'uomo che ha dato una grande mano dal punto di vista operativo affinché tutto funzionasse 

nel modo migliore. Grazie Giovanni, un abbraccio forte per quello che hai fatto. E adesso 

veniamo a Rosalba Marenco, eccola; con lei abbiamo lavorato alacremente da tanto tempo 

insieme a tutti gli altri per concretizzare questo lavoro, grazie. La mia vicepresidente Yvette 

Pillon, la quale è stata promotrice di questo Congresso due anni fa a Ferrara con il Consiglio 

dei Governatori di allora. Grazie. Marino Moggia, eccolo qua vieni. Grazie, complimenti A 

Paolino non glielo do, a Paolino non glielo diamo. Simona Vitali, eccola vieni: dovevi 

venire prima insieme a loro, non lo sapevi. Allora tutta la grafica che voi vedete in giro 

gliel’abbiamo chiesta e incredibilmente nel giro di mezz'ora, no un'oretta dai, ce la faceva. È 

una persona fantastica che apprezzo davvero e che ringrazio davvero, grazie Simona. Alberto 

Visconti, eccolo qua vieni; Alberto Visconti ci ha scarrozzato avanti e indietro, portandoci in 

giro nei vari alberghi. Grazie al figlio di nostro Past Governatore Pio Visconti: è stato un 
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grandissimo contributo. Enrico De Barbieri non c'è? Glielo daremo. Io però vi racconto la 

storia se mi date un minuto. Allora a un certo punto mi chiama lui, Paolo, e mi dice: guarda 

che c'è un tizio che ci ha cominciato a chiedere, avete chiamato la Polizia? I Carabinieri? 

Tutta questa gente, noi siamo spaventati dico, noi abbiamo chiesto il permesso, qui siamo 

in un'area privata, abbiamo chiesto il permesso per poter fare queste cose. Allora, Enrico 

De Barbieri ha detto: no ci penso io. Non so se avete notato; abbiamo fatto la sfilata scortati 

dalla Polizia, abbiamo fatto le visite ai Rolli scortati da Carabinieri e Polizia e via discorrendo, 

ci siamo trovati su ieri sera alla Cena di Gala e c'era uno schieramento di Polizia. Avevamo 

un problema per portare su del materiale perché era ingombrante: ci siamo rivolti a questo 

Enrico De Barbieri che è il Presidente dell’Albaro e ci ha risolto un sacco di problemi. 

Probabilmente questa mattina non c'è, ma dobbiamo essergli decisamente grati. Paolo Ravera, 

eccolo vieni Paolo, diceva che è da martedì che non molla un colpo, sempre qua, ha piantato le 

tende, sono nascoste. Grazie Paolo. Carlo Frascara, eccolo qua, anche lui ci ha portato avanti e 

indietro in questa giornate, grazie. Una persona particolare, glielo faccio consegnare da te: 

Fabrizia Cervo, eccola qua; si è occupata di tutte le gite e devo dire che ha accompagnato tutte 

le persone. E’ stata una ragazza splendida: dobbiamo puntare sui giovani e lei ci ha dimostrato 

in maniera inequivocabile quanto ha saputo lavorare. Grazie davvero. Allora non ho avuto la 

possibilità per tutti gli altri perché non avevo più certificati, la dico tutta. Provvederemo e lo 

faremo sicuramente in un'altra circostanza. Comunque a tutti voi un grande 

ringraziamento per tutto quello che avete fatto, grazie, grazie davvero e lo dico con profonda 

commozione davvero, perché avete lavorato veramente bene evidenziando 

sforzi particolarissimi. E adesso la medaglia da parte della Dottoressa Patty Hill 

vorrei consegnarla al nostro Segretario, vieni allora. Come tutti ben sappiamo e a questo 

punto ho fatto il possibile perché ti venisse consegnato questo; è stato l'uomo che ci ha 

veramente aiutato; è stato l'uomo che, se non ci fosse stato, non so dove saremmo arrivati; è 

stato il factotum che ha mosso tutte quello che noi abbiamo fatto. Grazie, davvero grazie. 

Grazie ancora a tutti, un abbraccio forte. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

 Io personalmente ringrazio tutti quanti per la splendida organizzazione, per la splendida 

accoglienza, per la location. Ringrazio Giuseppe e Gabriele perché onestamente i rumor che 

ho sentiti sono solo positivi. Quindi un applauso veramente di cuore a questo grosso sforzo, 

perché hanno veramente dimostrato una squadra unita e una squadra che ha fatto un lavoro 

egregio, direi. Grazie mille. 

Adesso chiamo i Past Direttori Internazionale qua da me, grazie; tutti quanti, grazie. 

Quest'anno è stato un anno importante, vero Sandro? È vero Elena? Abbiamo fatto dei buoni 

risultati, anzi direi superiori alle aspettative, vero Gabriele? Anche come Fondazione siamo 

andati molto bene direi. Abbiamo fatto un'annata che ha permesso al mondo lionistico di 

ripartire dopo le problematiche del Covid, di ripartire dopo problematiche che abbiamo avuto 

anche a livello di organizzazione. Siamo veramente riusciti a creare un ambiente positivo, un 

ambiente che ha lavorato di squadra. Abbiamo una bella squadra, 17 quanti siete oggi, 16 

perché qualcuno è partito, Bruscino è partito. Comunque 17 governatori che hanno dimostrato 

un grosso affiatamento e dopo Boston, vi ricordate a Boston sotto la scala a fare la prima 

riunione dei Governatori? Ci siamo guardati in faccia e non sapevamo cosa fare; perché c'era 

stato detto dalla Elena che partiva questa Mission 1.5: molto preoccupati, molto spaventati, 

che cosa sarà? Che cosa non sarà? Poi piano piano ci siamo messi lì, abbiamo detto: 
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Vabbè proviamoci scendiamo un attimino più a livello dei Soci; aprire prima erano 17 Club, 

poi sono diventati 32. Adesso magari forse sono anche 34. Non si sa, quindi ci siamo messi 

lì, vabbè lo facciamo, lo facciamo; i Leo li proviamo a seguire, vediamo un attimino se anche 

con loro riusciamo a rilanciarci. E siamo riusciti effettivamente, un miracolo non lo so 

una benedizione divina, a creare un qualche cosa di effettivamente coordinato, un gioco di 

squadra, un'amicizia veramente fraterna. Mi sto emozionando! È stato è stato un anno ricco 

di emozioni; avete visto il filmato e anch'io sono un essere umano. Ogni tanto mi faccio 

cogliere delle emozioni. Quindi era giusto che questi 17 miei, come dico io scudieri, queste 

mie 17 persone eccezionali; che poi siamo una squadra, non c'è scudiere, questo che ho un 

modo di dire per un pochettino sdrammatizzare, ed è giusto che a queste persone, a questi 

Soci, a questi volontari sia evidenziato il lavoro dell'anno. Quindi mi sono permesso di 

scrivere alla Dottoressa Patty Hill, la quale ha risposto e ha accolto la mia domanda. E 

adesso ci divertiamo un attimino con i vari nominativi. Ho chiamato tutto lo staff dirigenziale, 

perché io mi inchino di fronte a loro e sono onorato di servirli e di portare sempre più in alto la 

nostra Associazione. Grazie di tutto quello che fate e inizierei, non sono messi in ordine anche 

se di solito i Lions sono molto pragmatici e mettono in ordine, a me piace andare dove mi 

porta il vento, come ho detto nel mio discorso programmatico di fine anno.  Giovanni Pagani. 

Cominciamo di lì, uno per uno; dai saluta, inchinati, questa gliel’appunti tu. Non sono molto 

avvezzi, sono un pochettino così ruspanti; fra qualche anno capiranno i veri meccanismi. Poi 

Alberto Frigerio; sembra di essere alla Champions League, la finale quando si premiano tutti. 

Grazie Alberto. Io lo chiamo sempre Leonardo, poi in effetti lui si chiama Dodò: tutte le volte 

che lo chiamo Leonardo non mi guarda mai. Dodò Potenza, sei tornato grazie. Adesso 

abbiamo Marco Candela. Questo è gioco di squadra eh, cioè vedere i Past Direttori che 

lavorano insieme, che evidenziano l'unione del Lionismo italiano: è per me una sensazione 

fantastica ed è quello che ci vuole per portarci in alto. Sono emozionati, non capiscono più 

niente. Alberto Carradori. Procediamo, Giorgio Brigato; grazie Giorgio. Claudio Chiarenza; 

grazie Claudio. Daniela Macaluso. Nerina Fabbro [Applauso]. A sinistra ragazzi, la 

medaglia del Presidente va sulla sinistra; grazie veramente. Michele Giannone; grazie 

Michele. Alessandro Martella. Andiamo avanti, Oscar Bielli. Carlo Eugenio Ferrari: 

purtroppo è incidentato e abbiamo la Governatrice che viene qua a prenderlo. Il Doge è 

premiato dal proprietario dell'immobile, quindi Giuseppe Cervo. Un caro Governatore che dà 

sempre libri, ne dà in quantità industriale, ogni volta arriva con sei libri nuovi: Moreno 

Poggioli; grazie. Adesso ci sarebbe Pasquale Bruscino, un applauso glielo diamo; devi venire 

devi venire, pensa hai già ritirato due premi; non lo so, se inizi così il prossimo anno 10 Club 

ragazzi. Abbiam finito Guendalina; ne manca uno come mai? Perché l’ha già avuta. Giorgio 

Ferroni; grazie Giorgio, facciamo un po' di scena. Giorgio è stato l’apripista delle medaglie 

del Governatore, perché quando è venuta Patty Hill, per l'impegno, per il grande lavoro fatto 

a Bologna e, soprattutto, per la grossa immagine che abbiamo dato, come a Klagenfurt, in 

maniera molto superiore alla nostra forza italiana, era stato premiato. Logicamente non 

si possono avere due medaglie, però ci siamo messi d'accordo per fare questa sorta di 

giochino. Io vi chiedo scusa se vi ho coinvolto in questo giochino; so che sicuramente nei 

prossimi anni non farò più niente nel mondo lionistico perché verrò defenestrato dal 

panorama nazionale italiano, dopo questo giochino. Comunque vi ringrazio veramente. 

Ripeto sono molto contento di questa compattezza perché è quello di cui c'è bisogno per il 

mondo lionistico mondiale e soprattutto italiano. Grazie mille, cercate veramente di portare 

avanti questo messaggio di squadra, questo messaggio di lavorare insieme, questo messaggio 

di aiutare tutte le persone che possono dare una mano, sempre col sorriso, in amicizia e 
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cercando di far sorridere le persone più sfortunate di noi. Grazie mille. Grazie mille a tutti voi 

ragazzi. Grazie perché è stato un anno, come ho detto, emozionante e abbiamo creato 

un'amicizia che ci seguirà nel tempo. Basta, poi mi commuovo, basta: sto invecchiando. 

Allora andiamo avanti. Adesso siamo al Punto 36: elezione dei Revisori dei Conti per l'anno 

24-25. Ci sono già i nominativi. Componenti effettivi Giacomo Spiller Lions Club Alto 

Canavese Distretto Ia1, Carmine Riggioni Lions Club di Fano Distretto A, Nadia Gala Lions 

Club Lecce Messapia distretto AB. Componenti supplenti: Stefano Gandini Ib4 e Arianna 

Rossi Distretto Ta2. Chiaramente i supplenti vengono chiamati in causa nel momento in cui 

succedessero dei fatti che fanno perdere il Sindaco effettivo. Quindi arrivati a questo punto, 

facciamo la votazione. Apriamo la votazione. 

Votazione chiusa 

140 favorevoli, 6 contrari e 6 astenuti. Grazie. Un applauso ai nuovi Revisori. 

Adesso ci sono quattro Commissioni che evidenziano dei nominativi che sono stati 

nominati in sostituzione di altri che sono usciti; le Commissioni durano in carico 3 anni, dal 

2024 al 2027 e quindi, a rotazione, escono dei componenti che ogni anno vengono rinominati. 

Dunque per la Commissione “Affari Legali Statuti e Regolamenti” sono stati evidenziati i 

nomi di Claudio Tagliaferri Lions Club Rivalta Valli Trebbia e Luretta del Distretto Ib3 che 

scadrà il 30 giugno del 2027 e Cristian Ferrari del Lions Club San Giuliano San Donato 

Milanese del Distretto Ib4 che scadrà il 30 giugno del 2027. Per quanto riguarda la 

Commissione “Attività di Servizio” sono stati nominati Franco Sami del Lions Club Forlì 

Host del Distretto A con scadenza anche lui il 30 giugno del ‘27 e Antonella Bona del Lions 

Club Augusta Host del Distretto Yb con scadenza ro giugno del ‘27, anche lei logicamente. 

Commissione “Gioventù Leo Scambi Giovanili Campi Gioventù” Paola Launo Facelli del 

Lions Club Fossano e Provincia Granda del Distretto Ia3, anche lei scade il 30 giugno del ‘27, 

e Angelo D'Arcangeli Lions Club San Gimignano Via Francigena del Distretto La, anche lui 

con scadenza 30 giugno del ’27. Ultima Commissione “Relazioni Internazionali” Crispino 

Ippolito del Lions Club Chiari Le Quadre del Distretto Ib2 e Licia Bitritto Polignano del Lions 

Club Taranto Falanto del Distretto Ab, anche loro con scadenza 30 giugno del ’27. 

Adesso partiamo con la votazione. Votazione aperta, grazie. 

Votazione chiusa 

150 favorevoli, 5 contrari e 6 astenuti.  

Vi ringrazio; anche in questo caso un applauso. Passiamo al punto 38: Congresso di 

Milano, Congresso Nazionale del 2026: proposta località del 74° Congresso e 

quota individuale. E’ arrivata la sola candidatura di Milano e chiaramente Milano è una città 

che, soprattutto adesso che sta avendo le olimpiadi, tutto quanto avrà dei costi 

sicuramente superiori. Quindi ci sarà un adeguamento della  quota di partecipazione; 

adeguamento peraltro che sarà compensata; avete visto prima la specifica delle quote: ci 

saranno delle specifiche che scompariranno e quindi praticamente l'aumento della quota 

dovrebbe essere ammortizzata dalle specifiche che scompariranno dalla quota Nazionale. 

Quindi chiamo adesso Claudio Chiarenza; la squadra è completa, benissimo: potete venire su.  

 

Claudio Chiarenza – Governatore Ib4 

Scusate, presenterà il Primo Vicepresidente del Club in quanto il Presidente del Club, per 

un motivo personale, non ha potuto venire qui a Genova. Prego partiamo col video. 
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(Proiezione Video) 

 

Antonio Roberto Sarni – Presidente Eletto del Lions Club Milano Host 

Buongiorno e grazie. Io sono Antonio Roberto Sarni, il presidente eletto del Lions 

Club Milano Host. Vi devo confessare che sono particolarmente orgoglioso, onorato, anche 

un po' soddisfatto di essere qua. Ma quanto sono emozionato, quanto sono emozionato! 

Ringrazio questo Distretto meraviglioso perché è qui a supportare questa candidatura, a 

crederci e a far vedere concretamente quanto ci si stia già attivando per rendere al meglio 

quello che non è solo un auspicio, ma speriamo possa essere un'evidente certezza. Allora io 

frequento il Lions Club Milano Host dai primi mesi dell'anno 2000, quando sono entrato nel 

Leo Club Mediolanum. Nel suo Leo Club ed è stato orgogliosamente possibile verificare 

e vedere quanto di bello e di grande sia stato fatto. Oggi mi trovo, a distanza di tanti anni, a 

presentare davanti a tutti voi la candidatura di Milano a sede del Congresso Nazionale 2026 

dal 22 al 24 maggio. Non sarò così ingenuo da raccontarvi tutta la storia del Milano Host; è 

tardi, ma siamo tutti felicemente Lions e consci che è stato un grandissimo Congresso 

Nazionale. Però quello che posso dirvi è che abbiamo tantissima voglia da mettere sul campo 

per fare qualcosa di grande, qualcosa di unico per essere all'altezza di quanto è già stato fatto 

anche oggi e in tanti Congressi Nazionali. Vi ho detto 2026, ma avrei potuto anche dirvi 1951. 

Perché correva quell'anno quando a pochi metri da Piazza del Duomo, in Corso Vittorio 

Emanuele presso il ristorante Savini, i primi Soci fondatori Lions italiani apposero la loro 

firma su quella Charter. Perché sì il 19 maggio del 1951, in un certo senso siamo nati tutti. Vi 

piacerebbe eh? Perché è nato il Lions Club Milano e da lì quanti altri Lions Club sono nati in  

tutta Italia! E se oggi siamo qua, è grazie a quanta energia, quanta voglia i Lions Club hanno 

messo a disposizione. Il nome del Lionismo, la candidatura di Milano nasce anche dal 

fatto che Milano è fortunata; è la sede giusta? Si. Perché ha le condizioni per poter ospitare al 

meglio un Congresso Nazionale. Quanti congressi, quanti eventi multidistrettuali o nazionali 

abbiamo avuto il piacere di vivere insieme! Vi devo confessare una cosa. Io vedo in ogni fila, 

in ognuno un amico che ho conosciuto di tutta Italia, che è stato un esempio. Potrei parlarvi 

di Expo, della Convention di Milano. La prima visita di un Presidente Internazionale Lions ai 

Leo fu fatta a Milano al Circolo della Stampa. Quanta pioggia. Sono 25 anni che non c'è un 

Congresso Nazionale a Milano e noi dopo sane e sincere valutazioni e riflessioni, senza 

esitazioni ma con convinzione, è vero soci dell’Ib4, abbiamo detto: ci siamo, vogliamo dare 

il meglio di noi. E allora, caro Claudio, abbiamo pensato di scegliere una sede all'altezza, 

volevamo scegliere qualcosa che richiamasse la nostra Sede Centrale e abbiamo scelto il 

Centro Congressi Mariott; una sede ambita, richiesta, in cui i convegni internazionali e 

nazionali si svolgono; (devo bere, voi fate finita di non vedere, sto molto meglio) dove tanti 

convegni da tanti anni si svolgono e che sfruttano il fatto che sia una delle sedi più richieste. 

E proprio recentemente rinnovata, ristrutturata, sembra proprio fatta per noi. È incredibile, 

ma vi dico di più, ho una confessione ulteriore da farvi. Il nostro Governatore, è così 

generoso che ha detto dobbiamo: mettere a disposizione qualcos'altro. E con la grandezza 

di ogni Governatore, perché tutti e 17 nella premiazione abbiamo capito che avete dei poteri 

taumaturgici, ecco il nostro Claudio ha deciso di dar vita a una linea nuova della 

metropolitana! È così vero? Proprio davanti al Centro Congressi Mariott. No, forse ho 

esagerato. Però siamo stati così bravi da scegliere una sede che è comodissima per le stazioni, 

per l'autostrada, per gli aeroporti, ma che è alle porte dei quartieri più belli di Milano ed è a 

pochissimo dal centro. Insomma c'era una pubblicità che diceva: un Lucano a Milano, io direi 
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un Lion a Milano. Allora io chiedo a tutti voi di avere questo entusiasmo, questi sorrisi quel 

giorno e, adesso Claudio mi sta guardando e sta pensando deve dire una cifra la deve dire 

quella cifra, noi non la nascondiamo quella cifra; perché il contributo, costo a socio richiesto 

dal Multidistretto è di 7 euro. E a tutti quelli che in questi giorni mi hanno chiesto, venendomi 

incontro con un sorriso meraviglioso, se sono pronto, posso rispondere felicemente: sì. Perché 

l'Ib4 è pronto e voglio sinceramente ringraziare tutti i Club del nostro Distretto e tutti gli amici 

che sono qui e che avrebbero presentato molto meglio di me, per aver dimostrato ancora una 

volta che con la condivisione e la voglia di stare insieme si può fare qualcosa di grande Grazie 

splendido Claudio. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Grazie, grazie della presentazione. Grazie Claudio. Allora adesso bisogna votare la quota 

di 7 euro, che hanno evidenziato. Bene Sono aperte le votazioni, Grazie. 

Votazione chiusa 

116 favorevoli, 37 contrari, 9 astenuti. Grazie, complimenti 

 

Antonio Roberto Sarni – Presidente Eletto del Lions Club Milano Host 

Grazie, da parte di tutto il Distretto Ib4 un sincero ringraziamento al nostro Governatore 

Claudio Chiarenza. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

 Procediamo col punto 39: presentazione del 73° Congresso Nazionale Novara Torino 

2025. il DGE ormai DG Roberto Turri; grazie Roberto. C’è anche Carlo Ferrari, bene: si, siete 

voi il gatto e la volpe, bene grazie. Ah c'è anche Michele: allora il Trio Lescano. 

 

Roberto Turri – DGE del Distretto Ia1. 

Grazie buongiorno a tutti. Innanzitutto vorrei esprimere i miei complimenti all'amico 

Giuseppe Cervo per come ha condotto questo Congresso: è stato veramente bravo.  Allora noi 

dobbiamo essere velocissimi, perché dobbiamo solamente ricordarvi dove andremo il 

prossimo anno. Quindi dalla regia può partire il filmato. 

(Proiezione Video) 

Grazie, volevo chiamare, sono rimasti solamente tre quattro amici 

perché ovviamente tutti gli altri sono già a Torino che lavorano; quindi se volete venire. 

 

Carlo Ferrari – PDG del Distretto Ia1. 

Buongiorno a tutti. Autorità, Consiglio dei Governatori, Presidente del Consiglio 

dei Governatori. Sarà un grande congresso perché, come avete sentito da Roberto, metà 

della nostra squadra è già a Torino che sta lavorando, tre quarti anzi mi viene suggerito. 

Vi aspettiamo tutti in quel del Lingotto e in tutte le altre location di cui verrete informati 

durante l'anno. Dove si farà la cena di gala? Questo ve lo posso già anticipare: sarà 

alla palazzina di Stupinigi, Residenza reale. Quindi vi aspettiamo tutti e vi 
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incoraggiamo a venire in quel di Torino. La data non sarà quella che era stata proposta, 

perché c'è stata la sovrapposizione del Salone del Libro, che naturalmente ha 

la priorità. E quindi abbiamo dovuto spostare la data al 23, 24 e 25 di maggio del 2025. 

Grazie a tutti e vi aspettiamo a braccia aperte a Torino. 

 

Roberto Turri – DGE del Distretto Ia1. 

Eh no, tranquilli: non chiediamo nessun aumento di quota, confermiamo la quota 

che era già stabilita. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Avete visto che sono molto sabaudi, anche nelle presentazioni, molto 

schematici. Attenzione, quindi a Torino dovremmo essere tutti bravi, impettiti e rispettare 

tutti gli ordini. Grazie mille ancora un applauso. 

Grazie bene il Congresso è terminato, ce ne possiamo andare. Arrivederci e 

grazie. Guardate qua in prima fila come sono agitati, sono tutti agitati sono lì che è da 

stamattina che ballano sulla sedia, non li trattengono più. Allora adesso è la parte finale è la 

parte importante, è la proclamazione dei nuovi Governatori e la proclamazione poi 

del Presidente del Consiglio. Hanno fatto riunioni tutta la notte, tutta l'altra notte, per 

decidere il Presidente del Consiglio; non hanno dormito e infatti sono molto stanchi. Ma a 

parte gli scherzi, adesso presentiamo questa splendida squadra del prossimo anno, che noi 

abbiamo già conosciuto è vero, hanno già collaborato con noi per 6 mesi, però è giusto 

presentarli e mi farebbe piacere che, chi ce l'ha, sia accompagnato dalla propria consorte, dalla 

propria compagna. Io ho una compagna, una moglie da 45 anni, quant'è Marina? 44. Non l'ho 

mai vicina, perché lei ha degli incarichi molto superiori ai miei. Quindi ogni tanto ci 

incontriamo alla sera sul portone di casa; Ah sei arrivato? Io sto partendo.  Per fortuna però, 

m'ha raggiunto oggi: se vuoi venire qua un attimo Marina, grazie. Almeno che ti conoscano. 

Grazie, la mia Signora che mi ha supportato è supportato quest'anno e, diciamo, che mi 

ha dato una grossa mano perché ho girato parecchio, mi sono stancato. Quindi la ringrazio 

veramente di cuore per tutto quello che mi ha fatto fare quest'anno. Grazie mille, se vuoi 

sederti lì. Un bacio, un bacio grazie. Bene adesso procediamo a elencare i nuovi 

Governatori Eletti, i DG che improvvisamente si trasformano da Biancaneve, da Cenerentola 

in Principessa o in Principe. 

Allora Distretto 108 Ia1 Roberto Turri e la Signora Maria Silva Scagliotti. È solo? Grazie 

Roberto, grazie mille; mettiti lì. 108 Ia2 Alessandro Bruno e la Signora Marisa Mazzarello. 

108 Ia3 Vincenzo Benza e Elena Parodi, penso ci sia solo Vincenzo. Distretto Ib1 Anna Maria 

Peronese. Distretto Ib2 Alessandro Colombo e Laura Volta. Distretto Ib3 Davide Michele 

Gatti e la Signora Anna Grassi. Poi, Distretto Ib4 Rosella Vitali, sei sola Rosella? 

Distretto Ta1 Alberto Marchesini e Natalia Benini. Distretto Ta2 Ghaleb Ghanem e Hanane 

Lif. Distretto Ta3 Enrico Barbato e Marina Montecchio. Distretto 108 Tb Patrizia Campari. 

Distretto A Mario Boccaccini e Giorgia Donati. Distretto 108 Ab Emanuele Tatò e Marina 

D’Alagni. Distretto 108L Salvatore Iannì e Sanda Becostrino. Distretto 108 La Francesco 

Cottini e Monica Anselmi. Distretto 108 Ya Tommaso di Napoli e Concetta, non c'è Concetta 

Romano? Non c'è. YB Mario Palmisciano e Alessandra Foti. Devo metterli io in ordine di 

Distretto, vabbè ma va bene così dai, ma va bene così dai. Intanto li ho chiamati in ordine di 

Distretto, poi intanto si conoscono non c'è nessun problema. 
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Cos'è che manca, scusate? Cos'è che manca? Manca il collante, manca il coordinatore, 

manca colui che vi darà i suggerimenti, colui che vi accompagnerà nella prossima annata, che 

cercherà di tenere sempre più in alto la nostra Associazione e che cercherà sempre di fare 

aumentare tutti i nostri Service, con la forza del nostro esempio. Ma lui ha una carriera 

importante alle spalle e quindi ci dà sempre i consigli buoni. Vi ricordate anche quando 

facevamo il Consiglio dei Governatori? Ringrazio tutti i miei Governatori perché è stato un 

anno stupendo e adesso vado a nominare il mio successore che proviene dal sud. lo chiamo 

Leonardo romando!  Dodò è una persona eccezionale. È una persona che ha un'umanità 

travolgente, è un uomo squadra, è un uomo tranquillissimo, è un uomo molto capace a 

coordinare tutte le emozioni e tutte le squadre; è un ex Leo, quindi è un Leo Lions, continua 

ad essere Leo nonostante non sia più un ragazzino, continua a essere Leo sicuramente. Con le 

sue doti, con la sua umanità, con la sua visione saprà sicuramente condurvi in 

un’annata, penso, con risultati superiori ai nostri, con risultati che possano far crescere questa 

nostra grande Associazione che io amo. Grazie. Adesso dici due parole. 

 

Leonardo Dodò Potenza – Neo eletto Presidente del Consiglio dei Governatori 

Non voglio dare le spalle a nessuno. È un momento questo emozionante, davvero. 

Ringrazio tutti. Ho fatto un'esperienza lunga tanti anni e quest'anno ho imparato, da questa 

esperienza quella del Consiglio dei Governatori davvero, cos'è avere un’apertura etica nel 

Lionismo. A volte la dolcezza, la bontà può essere scambiata con fragilità; ma non è sempre 

così, anzi non è mai così; è importante per noi Lions: E voi, con le vostre differenti peculiarità, 

siete delle eccellenze. Sarà un piacere per me e sono fiero di gestire un team, quello del 

prossimo Consiglio dei Governatori che saprà avere una direzione nel bene; perché è questo 

che contraddistingue noi Lions a livello internazionale. E soprattutto permettetemi di fare un 

riferimento a un valore fondamentale per tutti noi: quella “L”, l'emblema della Libertà. 

Sicuramente riusciremo ad essere liberi quando per Libertà si intende ciò che abbiamo nella 

nostra coscienza, con fierezza e con orgoglio di appartenenza, Noi riusciremo con la libertà 

come valore, davvero a perseguire quello che è il bene dell'umanità. Grazie ancora a tutti voi 

e grazie ai miei Colleghi governatori. Grazie. 

 

Claudio Sabattini – Presidente del Consiglio dei Governatori 

Ringrazio tutti per la partecipazione. Ringrazio tutta la nostra dirigenza internazionale. 

Ringrazio i gentili ospiti internazionali. Abbiamo chiuso nei tempi previsti; è l'una, penso che 

il Congresso sia stato condotto nei tempi previsti nelle tre giornate. Vi ringrazio e un colpo di 

campana. Auguri a chi è il nuovo Presidente del Consiglio e alla nuova squadra. Grazie di 

nuovo. Musica, lancia la musica. 

 [Musica] 


